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F BARTOLOMÉ

EL "Plan B" de la mal llamada reforma electoral
de AMLO es en realidad un "Plan V", de venganza
(o de vergüenza), pues busca desmantelar buena parte
del sistema electoral que tantas luchas, años y dinero
ha costado construir.

SI BIEN tiene aspectos positivos, como facilitar
el voto de los mexicanos en el extranjero o impulsar
las acciones afirmativas para grupos vulnerables
en cuestión de candidaturas, el mayor enfoque está
en debilitar al INE, tanto en sus alcances como en sus
recursos.

UNO DE los aspectos más inquietantes es la mutilación
del Servicio Profesional Electoral, columna vertebral
de todo el sistema. Sobre todo porque aquello de "90
por ciento de honestidad, 10 por ciento de capacidad"
ya se vio el desastre que ha provocado en la 4T.

POR CIERTO que en San Lázaro sigue atorada
la reforma para facilitar el pronto pago a las micro,
pequeñas y medianas empresas. Se trata de una de las
pocas iniciativas que tiene apoyo de todos los partidos,
pero Ignacio Mier nomás no la saca del cajón.
YA VA para dos meses que se aprobó en comisiones
y, además, cuenta con el aval de buena parte de la
iniciativa privada. Pero Morena no ha querido llevar

el dictamen al pleno. Quienes saben del asunto dicen
que el retraso en la aprobación es cosa de Raquel
Buenrostro, que pone mala cara a todo lo que huela
a Tatiana Clouthier. Y como la ex titular de Economía
impulsó fuerte esa reforma, su sucesora parece estar
frenándola. ¿Será?

ALLÁ en Nuevo León sigue causando polémica
el intempestivo destape presidencial de Samuel García.
Sobre todo porque el gobernador naranja apenas tiene
34 añitos, por lo que da la impresión de que más bien
está comiendo ansias pues está muy verde pa' perico.
A menos, claro, que se trate de una broma adelantada
del Día de los Inocentes, por aquello de que su
cumpleaños es el mero 28 de diciembre.

TODO está listo para que mañana en la Suprema
Corte se defina el caso de tres personas injustamente
encarceladas en Tabasco, el cual saltó a la fama con
el documental de Netflix titulado "Duda razonable".

EL PROPIO Arturo Zaldívar adelantó sobre el tema:
"Es un típico caso donde simplemente tres personas
estuvieron en el lugar equivocado, en el momento
equivocado; donde la arbitrariedad y el abuso de
poder se hace patente; se tortura, se fabrican pruebas,
se fabrican culpables y la justicia no importa".

TODO INDICA que la SCJN dictará el amparo liso
y llano para los inculpados, con lo cual saldrían de la
cárcel en la que están recluidos desde 2015. No se puede
hablar de un final feliz para este drama de la vida real,
pero si se otorga el amparo, la injusticia de este caso
no tendrá una nueva temporada.

Fecha: 07/12/2022

Página: 8

Area cm2: 196

1 / 1

Columnas Políticas

F. Bartolomé

Costo: 41,944

Página 12 de 178



MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Doña Chinta  Jacinta la del rancho
nunca se casó.

De joven, según me cuentan,
no le faltaron pretendientes, pues
era guapetona y hacendosa. Decían
de ella los rancheros: "Así como es buena

pal metate ha de ser buena pal petate".
Ella los rechazó a todos, incluso a Tacho,
que tenía camioneta e iba a heredar la
casa, los animales y las tierras de su padre,
de quien era hijo único. Jamás admitió
hombre. Una noche que Tacho, casado ya,
tumbó a empellones la puerta de su casa
e intentó forzarla, le metió en la panza
una bala calibre .22 del rifle Mendoza

que tenía sobre la chimenea "por si acaso".
Si no se hubieran llevado a Tacho a Saltillo,
al hospital, se le habría acabado la vida
con aquella pildorita en la barriga.

La gente del rancho dice de doña Chinta:
Vive sola.

Responde ella:

No. Vivo conmigo.

/Hasta mañana!...
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Incapacidad

En el campo de las instituciones
de salud pública estábamos mejor

estábamos peor.

¦ T T abrá irreverencia en el
V relato que enseguida

¿ JL narraré? No lo creo, por
eso lo doy a la luz pública. Mas si aca
so algún alma piadosa lo encuentra
irreverente, le ofrezco mi disculpa
más rendida... Sucedió que por se
gunda vez Nuestro Señor Jesucristo
vino al mundo. Sintió sed, y sin sa
ber en dónde se metía entró en una
cantina. El tabernero lo reconoció
inmediatamente. ¿Cómo no conocer,
a ese divino personaje de alba vesti
dura y majestad serena? Lo colmó de
gentilezas y atenciones. En la taberna
estaban tres sujetos, cada uno en su
respectiva mesa. El primero era un
norteamericano. Veterano de una de
las muchas guerras que en este tiem
po ha librado su país, una bomba lo
dejó contrahecho. El segundo era un
ruso. Combatiente en Ucrania, las es
quirlas de una granada le llenaron el
rostro de hondas cicatrices. El terce
ro era un mexicano. Había tenido un
accidente en la fábrica donde traba
jaba. Llevaba el brazo derecho meti
do en un paliacate a modo de cabes
trillo. El norteamericano observó el
trato que el cantinero daba al recién
llegado y le preguntó: "¿Quién ser ese
hombre?". Le informó el de la taberna
"Es nuestro Señor Jesucristo". "Oh, my

God! exclamó maravillado el esta
dounidense ¡Llévele un whisky de
mi parte!". El cantinero llevó la bebi
da a la mesa del divino personaje. Éste
fue hacia el norteamericano: "Gracias,
hijo". Le puso la mano sobre el cuerpo
y la deformidad del hombre desapare
ció: su cuerpo quedó derecho, erguido.
El ruso notó aquello y llamó al taber
nero. "¿Quién es ese camarada?". "Es
Nuestro Señor Jesucristo". "Oh! se
asombró el ruso. ¡Llévele un vodka
de mi parte!". El del bar llevó el vaso.
Nuestro Señor se levantó de su me
sa y fue hacia el ruso. "Gracias, hijo".
Le puso la mano sobre el rostro, y las
cicatrices del individuo se borraron:
su rostro quedó limpio. El mexica
no vio eso y le preguntó al cantinero:
"¿Quién es ese cuate?". "¡Ningún cua
te! profirió el cantinero ¡Es Nues
tro Señor Jesucristo!". "¡Ah cabrón!
se asustó el mexicano. Llévale un
tequila de mi parte". El del local llevó
el tequila. Nuestro Señor fue hacia el
tipo. "Gracias, hijo". Le puso la mano
sobre el brazo. "¡No, no, no! lo detu
vo el mexicano ¡A mí no me hagas el
milagrito! ¡Yo tengo 60 días de incapa
cidad en el Seguro!"... El cuento viene
a cuento porque ahora el que muestra
una gran incapacidad es el Seguro. La
carencia de equipo, la falta de medica

mentos, la escasez de insumos para la
debida atención de los pacientes han
hecho que el IMSS tenga ahora pro
blemas graves para llevar a cabo su
misión. Haber hecho desaparecer el
Seguro Popular por un mero capricho
uno más del Caudillo de la 4T fue
un error grave que ni remotamente
ha podido subsanar el Insabi, o como
se llame esa entelequia cuya existen
cia fantasmal es desconocida por la
mayoría de los mexicanos. El pueblo
por el que tanto se preocupa AMLO
debe ahora recurrir a la medicina pri
vada, pues en el IMSS no encuentra
la debida atención a sus problemas de
salud, y en pagar médicos particula
res y medicinas de farmacia se les va
a los pobres la exigua pensión clien
telar que les regala López. También
en este campo, el de las instituciones
de salud pública, estábamos mejor
cuando estábamos peor. Decirlo es
muy penoso, pero sufrirlo más... El pa
jarito hizo el nido con un agujero en
el fondo. Le explicó a la pajarita "Es
que de momento no quiero que ten
gamos hijos"... Cuando el señor llegó
a su casa, su esposa lo recibió cubierta
sólo por un vaporoso negligé. "Vamos
a la recámara le dijo Te haré lo que
me pidas". Preguntó, hosco, el marido:
"¿Otra vez chocaste el carro?"... FIN.
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JAQUE MATE

Gran oportunidad

SERGIO SARMIENTO

Muchos inversionistas están viendo

a México como tierra de oportunidades;
para que se concreten, será necesario
dejar de obstaculizar la inversión.

"Las oportunidades se multiplican
cuando las tomas".

Sun Tzu

No, México no está en una cri
sis económica Tenemos cre
cimiento, si no rápido, cuando

menos razonable. Hace unos días, de
hecho, el Banco de México hizo algo
inusitado: ajustó al alza su pronóstico
de expansión para 2022, de 2.2 a 3 por
ciento. Tiene sentido. En los primeros
nueve meses del año el crecimiento
fue de 2.8 por ciento sobre el mismo
periodo de 2021.

Algunos sectores están funcionan
do muy bien. El secretario de Turismo,
Miguel Torruco, ha afirmado que Mé
xico cerrará 2022 con una captación
de 27,400 millones de dólares de visi
tantes internacionales: 11.6 por ciento
más que en 2019. Las exportaciones
tuvieron un aumento anual de 19.5 por
ciento de enero a octubre de este año.
Los compromisos de inversión extran
jera directa fueron de 32,147.4 millo
nes de dólares en los nueve primeros
meses de 2022, según la Secretaría de
Economía, 29.5 por ciento más que en
el mismo periodo de 2021. Las reme
sas ascendieron a 48,338 millones de
dólares entre enero y octubre de 2022,
14.6 por ciento más que en el mismo
lapso del año anterior. El tipo de cam
bio se mantiene por debajo de los 20
pesos por dólar.

Muchos inversionistas interna
cionales están viendo a México como

tierra de oportunidades por las difi
cultades en la relación comercial en
tre Estados Unidos, el mayor merca
do de consumo del mundo, y China, la
principal potencia manufacturera El
expresidente estadounidense Donald
Trump aplicó medidas proteccionistas
a los productos chinos, que han eleva
do los costos a los consumidores, y que
no han sido modificadas por su sucesor,
Joe Bidea Las disrupciones en las ca
denas internacionales de logística y la
autodestructiva política de cero Covid
de China han generado incertidumbre
adicional. Los problemas de la planta
de Foxconn en Zhengzhou, la mayor
productora de iPhone^en el mundo,
semiparalizada en las últimas semanas,
son ejemplo de la falta de certidumbre
en la China actual.

México es la plataforma natural
para el mercado norteamericano en
estas condiciones. Nuestro país fue en
octubre el mayor socio comercial de
Estados Unidos, por arriba de Cana
dá y China. El TMEC ha funcionado
tan bien como antes el TLCAN. Los
productos que se fabrican en México
tienen no solo la ventaja de la cerca
nía sino también menores aranceles
y una mayor facilidad de ingreso al
mercado estadounidense. En junio
de 2022 el BID dio a conocer un es
tudio en el que señalaba que las opor
tunidades de nearshoring, de acerca
miento al mercado, podían generar
78 mil millones de dólares en nue
vas exportaciones de Latinoamérica,
de las cuales 35,278 millones, 45 por

ciento, podrían salir de México.
La verdad es que México no de

bería estar creciendo solo 3 por cien
to al año, sino cuando menos 5 o 6 por
ciento. El problema es que el gobierno
está estableciendo nuevos obstáculos
y restricciones a la actividad económi
ca La cancelación del aeropuerto de
Texcoco fue un adelanto, pero mucho
más costosa ha sido la suspensión de
las inversiones privadas en energía A
esto hay que añadir medidas como la
prohibición del outsourcing y los au
mentos en los trámites burocráticos,
como en las citas en el SAT. Una de las
consecuencias es que, a pesar de que
ha subido el flujo de capital del exte
rior, la inversión fija bruta total sigue
estando por debajo de 2018.

México tiene una gran oportuni
dad de despegue económico, pero la
oportunidad por sí sola es solo una po
sibilidad. Para convertirla en realidad
hay que aprovecharla, y para eso es in
dispensable dejar de poner obstáculos
a la inversión.

• COLONIAL
Ayer el Parlamento de Indonesia apro
bó cambios al código penal para pro
hibir el sexo extramarital y la cohabi
tación de parejas sin matrimonio legal.
Yasonna Laoly, ministro de Justicia y
Derechos Humanos, dijo: "Es el mo
mento de tomar una decisión históri
ca en las enmiendas del código penal y
dejar atrás el código criminal colonial
que heredamos".
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CIRCUITO
INTERIOR

IGUAL que el Sol
(sea o no Azteca),
los peines acaban
por salir... ¡tarde que
temprano!

Y SI NO, pregúntenle
al diputado perredista
Jorge Gaviño, quien
la semana pasada se
puso muy sigiloso
sobre la razón del

encuentro que
tuvo con la Jefa de

Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

EN TWITTER sólo
intercambiaron

elogios y frases
generales sobre el
gustazo que les dio
hablar de historia y
porvenir (a decir de
ella) y de antigüedad
y futuro (en los
términos de él).

PERO quienes saben
del asunto aseguran
que uno de los
temas centrales fue

la propuesta de una
nueva Ley Orgánica
—con su respectivo
Reglamento— a

modo de los intereses

del Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
y en perjuicio de la
Oposición.
POR EJEMPLO,
suprimiendo la
figura de la moción
suspensiva.
SÓLO falta saber si lo
que recibirá a cambio
el otrora crítico de
la 4T valió la pena la
traición... perdón... el
cambio de parecer.
EL PRESIDENTE
consideró como un

acto de represión
que policías se
enfrentaran a

pobladores de
Xochimilco el viernes.

PEEERO, eximió
de toda culpa a la
titular de la CDMX,
pues dijo que ella no
dio la orden para la
intervención.

LOMALO es que
tampoco estuvo...
¡para evitar que
alguien más la diera!
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Giro Murayama. Odíame más
Nos hacen ver que el consejero Ciro Mura

yama fue el primero en arremeter contra el
plan B de la reforma electoral. Tanto así que
señaló que la propuesta alternativa a la reforma
onstitucional enviada por el presidente An

¡ Manuel López Obrador parecería más
un plan "V", de venganza.
Entre algunas "joyas" y erro
res de la iniciativa, evidenció
que se propone eliminar la
rama administrativa del Ser
vicio Profesional Electoral
Nacional, aunque esta no
existe. "Se elimina la rama
administrativa del Servicio
Profesional Electoral Nacio
nal. Nada más que el SPEN
no tiene rama administrati

va. "O sea, quieren desaparecer algo que NO
existe. Así de serios, ¿plan B o V de vengan
za?", escribió en tono irónico el consejero Mu
rayama en su cuenta de Twitter, quien parece
decir a la porra progobiernista "ódiame más".

El edil rebelde del Edomex
:::í: Nos dicen que en el gobierno federal ya no
saben qué hacer con el alcalde del municipio
de Zumpango, en el Estado de México, el mo
renista Miguel Ángel Gamboa. Nos comen
tan que no hay manera que el municipio parti
cipe en las labores de seguridad que dicta el
gobierno federal. Don Miguel Ángel, nos asegu
ran, de plano ni asiste a las mesas de paz e ig
nora algunas las alertas de la Guardia Nacional.
Por el momento, nos hacen ver, la única priori
dad para el alcalde Gamboa es la organización
y realización de la feria del pueblo, a la que,
por cierto, ha sido invitado, entre otros artistas,
un intérprete de narcocorridos.

Militarizan ingreso
a la Mañanera de AMlO
::::: Nos comentan que se incrementaron los
niveles de seguridad en Palacio Nacional y,
sobre todo, los alrededores del salón Tesorería
luego de que lunes 28 de noviembre un exmi
litar se logró colar a Palacio Nacional y llegó
sin que nadie lo detuviera a la conferencia de
prensa mañanera del Presiente para pedir el
apoyo del mandatario. Ahora, la Secretaría de
la Defensa Nacional, por medio de la Policía
Militar, cuerpo encargado de la seguridad en
el recinto histórico ha reforzado la seguridad.
Tras este evento, no basta con que personal
de Comunicación Social de Presidencia revise
quién está acreditado para la Mañanera, sino
ahora para ingresar se instaló un nuevo filtro
en donde solp se encuentran elementos de la
Policía Militar, quienes revisan a detalle que
las personas que acceden al salón Tesorería
estén debidamente acreditadas, como debe
ser en un reciento en el que se encuentra el
Presidente de la República.

Morenlsta busca chapulinear
de diputado a senador
::::: Nos cuentan que la bancada morenista en
la Cámara de Diputados podría perder a uno
de sus alfiles, ya que el diputado Erasmo
González, presidente de la Comisión de Presu
puesto, se apuntó «orno aspirante a contender
en la elección extraordinaria a la senaduría por
el estado de Tamaulipas, que quedó vacante al
Mecer el senador Faustino López en un acci
dente automovilístico, el 8 de octubre. El legi
slador guinda ya prepara sus maletas para dejar
su escaño si es que su partido lo unge como su
candidato. De esta manera, don Erasmo busca
"chapulinear" de la Cámara de Diputados al
Senado en la misma Legislatura.
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Caso del Colegio Rébsamen
no está cerrado
::::t Nos platican que la Fiscalía General de la
República (FGR) está integrando una carpeta
de investigación contra tres funcionarios de la
Secretaría de Educación Pública vinculados
con la operación del Colegio Enrique Rébsa
men, en el que murieron 19 niños durante el
sismo de 2017 por el colapso de un edificio
donde estaba el departamento de la directora
Mónica Villegas, Miss Moni, quien fue sen
tenciada por el caso. Ahora, nos comentan
quienes están cerca de las indagatorias, espe
ran que se liberen órdenes de aprehensión
contra dos supervisores de zona y un director
de área, quien autorizó que el predio operara
como colegio a pesar de haber una vivienda.
La carpeta está abierta...

Crece la baraja morenista
para la CDMX
::::: Dentro de Morena en la Ciudad de México
están muy emocionados, pues, según una en
cuesta realizada por la firma De las Heras, el
partido podría ganar la elección de 2024 con
cualquier candidato o candidata. En los careos
Ornar García Harfuch, Clara Bragada

Ariadna Montiel, Mario
Delgado, Rosa Icela Ro
dríguez, Martí Batres y
hasta Gerardo Fernández
Noroña vencerían a cual
quiera de los candidatos de
la alianza PANPRIFRD que
se les pongan enfrente. Dos
señalamientos nos hacen ver

Ariadna que, primero, es la enésima
Montiel encuesta en la que por enci

ma de todos los morenistas
aparece Omar García Harfuch. Segundo, que
la secretaria de Bienestar del gobierno federal,
Ariadna Montiel, comienza a aparecer como
una contendiente seria por la candidatura La
buena noticia para Morena es que son mu
chos, y la mala noticia es que son muchos,
pues decidir quién será la o él elegido requeri
rá de un fino tejido político, o de plano de una
decisión desde el alto mando.

Presupuesto de la Secretaria de
Mujeres en Eflomex, casi tablas
::::: Nos cuentan que el presupuesto propuesto
para la Secretaría de Mujeres mexiquense para
2023 tiene un ligerísimo aumento de 4 millones

de pesos, por lo cual prácti: .
camente queda tablas con
2022. Nos dicen que es de las
dependencias que
nos recursos y aun con ellos
logra armar actividades con
motivo del Día Internacional
para Eliminar la Violencia
contra la Mujer. Nos refieren

Martha Hilda que la dependencia que en
González cabeza Maitha Hilda Gon

zález Calderón ha realizado
152 eventos y hasta llevó a la Premio Nobel de
la Paz, Rigoberta Menchú, a uno de ellos.
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MesHgan a esposa de exgúüer
por enriquecimiento inexplicable
::::: Desde Durango nos cuentan que comenzó
la cacería de exfuncionarios del pasado go
bierno estatal y varios están "poniendo sus
barbas a remojar". Nos relatan que el fiscal

Anticorrupción del estado,
| ja Noel Díaz Rodríguez, reve

is ló que se abrió una carpeta
| de investigación contra Ma¦Uk, " 2 ría Elvira Barrantes, espo

•r* sa del exgobernador José
Vtíf «T #• Rosas Aispuro (PAN), por< \ f presunto enriquecimiento
 fek L ilícito, además de que hay

María Elvira otros cinco exfuncionarios
Barrantes que también están bajo in

vestigación. Sin embargo,
nos indican que esto puede ser "la punta del
iceberg', pues se dice que doña Elvira tiene
propiedades por más de 130 millones de pesos
y no corresponden con sus ingresos, por lo
que varios se preguntan: ¿la librará don José?

Bronco y figura"
::::: El que parece que está tomando su segun
do aire en Nuevo León, nos platican, es el ex
gobernador Jaime Rodríguez Calderón (in
dependiente), luego de tener un año para el
olvido. Nos recuerdan que don Jaime estuvo
¦  —en prisión tres meses, tuvo

problemas de salud y pérdi
das familiares, pero ahora
que fue absuelto por delitos
electorales y sólo tiene la
obligación de firmar el pri
mer lunes de cada mes en

el proceso por abuso de au
toridad, don Jaime se dio

Jaime tiempo hace unos días para
Rodríguez dar una conferencia ante

estudiantes de Derecho del

Tec de Monterrey, y aunque no piensa en
puestos públicos, afirmó que hará una gira
por el país para concientizar a los jóvenes so
bre el problema "de la acumulación de poder
en el centro del país". ¡Qué tal!

¿Mes la realidad, alcalde?
::::: Quien dejó a varios "con la ceja levantada"
en Sonora nos comentan, fue el alcalde de
San Luis Río Colorado, Santos González Yes
cas (Morena), pues parece que la realidad "le
dio una bofetada". Nos relatan que el pasado
¦ fin de semana se presentó

una incursión de hombres
armados a bordo de más de
50 camionetas, que ocasio
naron enfrentamientos, con
un saldo fatal de 10 civiles
muertos, a lo que don San
tos cuestionó que cómo era
posible que nadie vio venir

Santos el enorme convoy, pero sus
González detractores le recordaron

que el clima de violencia no
es una situación nueva pues cuando se de
nunció en su momento, don Santos acusó a
los medios de comunicación de amarillistas y
de no informar con la verdad. ¡Zas!

JKNtia en última instancia
::::: Bajo la lupa nos comparten, podrían que
dar en Tabasco los extitulares del Tribunal
Superior de Justicia y de la Fiscalía General
del Estado, Jorge Priego Solís y Fernando
Valenzuela Peinas, respectivamente, por el
caso del documental Duda Razonable, que es
tá por definirse este jueves en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Nos re
fieren que, a grandes rasgos, por dicho caso
están en la cárcel tres tabasqueños con una
sentencia a 50 años de prisión, pero en un
proceso plagado de irregularidades en el que
"metieron varios la mano" para inculparlos,
pero los ministros de la Corte deberán de de
cidir si procede o no el amparo interpuesto, lo
que significaría su inmediata liberación, exhi
biendo la justicia que había con don Jorge y
don Fernando. La moneda está en el aire.
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La resurrección del
corporativismo
Lorenzo Meyer, el histo

riador favorito del presi
dente López Obrador,

definía hace más de 30 años al
corporativismo en México co
mo el "arreglo ideal para la crea
ción y sostenimiento de un sis
tema autoritario".

El pasado 27 de noviembre en
el Paseo de la Reforma de la Ciu
dad de México vimos el climax
del culto a la personalidad de
un líder autoritario. En las ca

lles aledañas a Reforma atesti
guamos la materialización de
un retroceso más en la cuenta
del gobierno de López Obrador:
el resurgimiento del corporati
vismo en nuestro país. Ese cor
porativismo que se instaló en
México hace un siglo con el Par
tido Nacional Revolucionario y
que evolucionó y se consolidó
con el Partido Revolucionario
Institucional (PRI).
El corporativismo, de manera

simplista, lo entiendo como la
organización de la sociedad co
mo mecanismo de representa
ción política mediante grupos o
corporaciones que actúan como
elemento de control sobre sus

miembros individuales: el go
bierno se arregla con un sindica
to, copta a los líderes, y estos se
encargan de que todos sus agre
miados sigan sus directrices e
instrucciones políticas.
¿Qué vimos hace un par de do

mingos, enlamarcha convocada
por López Obrador? Cientos de
camiones provenientes de todas
las entidades federativas que se
estacionaron alrededor de las ca
lles del centro de la ciudad. Los

gobernadores actuando como lí
deres sindicales. Los alcaldes
más destacados también. Cada

uno tenía que cubrir su cuota y,

simplista, lo entiendo como la
organización de la sociedad co
mo mecanismo de representa
ción política mediante grupos o
corporaciones que actúan como
elemento de control sobre sus

miembros individuales: el go
bierno se arregla con un sindica
to, copta a los líderes, y estos se
encargan de que todos sus agre
miados sigan sus directrices e
instrucciones políticas.
¿Qué vimos hace un par de do

mingos, enlamarcha convocada
por López Obrador? Cientos de
camiones provenientes de todas
las entidades federativas que se
estacionaron alrededor de las ca
lles del centro de la ciudad. Los

gobernadores actuando como lí
deres sindicales. Los alcaldes
más destacados también. Cada

uno tenía que cubrir su cuota y,

a cambio de eso, se mantenía en
gracia con el líder. También los
militares le entraron al corpora
tivismo: llegaron camiones con
soldados vestidos de civil para
nutrir la marcha, todo un men
saje. Mantas de contingentes or
ganizados por estado y otros por
alcaldía, gafetes que identifica
ban el grupo y la procedencia, le
yendas de "Honor y fuerza sin
dical", tamales, tortas, jugos.
Banderas impresas impecable
mente. Gorras, inflables, playe
ras. Como si el reloj político hu
biera retrocedido décadas, circu
ló en redes sociales una carta fir
mada por la presidenta de la
Asociación de Comerciantes de
Tepito, que instruía la participa
ción obligatoria de cada tendero
con dos acompañantes, con la
amenaza de que de incumplir se

También los militares le entraron al corporativismo:
llegaron a la marcha camiones con soldados de civil.

le des<ansaría toda la temporada
2223,o sea, se quedaría sin tra
bajo ei la mejor época del año.
Era ui mensaje.
¿Qié mejor momento para

que ese arreglo del que hablaba
el hisoriador Lorenzo Meyer
retomi fuerza como herra
mientt de poder y control, que
el quejstamos viviendo en Mé
xico? Qué mejor figura para
abancbrar el resurgimiento de
los coüs de poder que Andrés
Manud López Obrador? ¿Qué
mejor corporación" que More
na paA controlar a sus miem
bros, síes justo elcontrollabase
sobre que se fundó el partido
y ha süo el modus operandi?
Varps en reversa. La fiesta

del egcdel domingo no tiene na
da querer con la democracia. Es
otro cajítulo de lo que hemos ido
atestigiando: el retroceso cons
tante éf la ruta democrática de
Méxicq López Obrador se equi
vocó d( década. •

hitoriasreportero@gmail.com

Fecha: 07/12/2022

Página: 10

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 25,762

Página 2 de 178



¿Quién engaña a México?
Washington D.C.

Me encuentro en

la OEA, la Orga
nización de Estados Ameri
canos, en el marco de la for
mación del Comité de Inte
gridad de Medios y el con
senso es que la desinforma
ción es uno de los grandes
desafíos que enfrentamos
como sociedad. Esta desin
formación viene de muchos
frentes. En el caso de México
uno de los más grandes ata
ques a la verdad está en el
presidente Andrés Manuel
López Obrador. Su actual lu
cha por mandar al diablo a
las instituciones electorales,
empezando por el INE me
parece un ejemplo lamenta
ble de ataque a la verdad y de
desinformación.
Parece increíble que ante la

barbaridad de problemasyre
tos que enfrenta México hoy,
el presidente López Obrador
decida dedicarle tanto esfuer
zo a desmantelar lo que él
mismo ayudó a crear. Si Za
catecas arde, si hay falta de
medicinas, si estamos por en
trar a un nuevo conflicto co
mercial con Estados Unidos y

Canadá, si están asesinando a
periodistas, activistas y a mi
les de ciudadanos en Méxi
co... todo eso pasa a segundo
plano. El presidente está em
pecinado con destruir al INE
y, de paso, lo hace mintiendo
sobre lo que es la institución y
sobre sus costos.
Este INE es hoy lo que es

en gran parte por exigencias
de Andrés Manuel López
Obrador. Desde que perdió
las elecciones de 2006 el
eterno candidato y hoy pre
sidente se ha dedicado a re
clamar modificaciones a las
leyes electorales que fueron
incluidas en la Constitución
en el artículo 41 en el año
2007 precisamente para sa
ciar sus peticiones.

Entre ellas estuvo las restric
ciones a hacer campañas que
duraran más de noventa días
con precampañas que no ex
cedieran las dos terceras partes
del tiempo previsto para las
campañas. López Obrador pi
dió, exigió, estas adecuaciones
a las leyes electorales aducien
do igualdad para los candida
tos del partido en el poder y

aquellos de la oposicióa
Pero ahora como presiden

te no ha hecho más que ade
lantar los tiempos electorales
de tal forma que desde antes
de la mitad de su sexenio ya
había abierto sus cartas para
su sucesión. Los citados no
venta días se pueden quedar
en el olvido. Hoy López Obra
dor aplaude que su corcholata
favorita, Claudia Sheinbaum,

viole las leyes al llevar meses
en abierta campaña por la
presidencia cuya fecha es to
davía en... ¡550 días!
Él fqe uno de los impulso

res de la regla aduciendo piso
parejo, pero ahora que está
en el poder la desdeña y ade
más miente al decir que la
oposición ha orquestado una
tomadura de pelo colectiva
para convencer a la pobla
ción de defender al INE.
El presidente quiere polari

zar y poner de un lado al INE
con las élites y del otro al pue
blo. Se olvida que el INE no son
los consejeros y sus sueldos. El
INE son los múltiples ciuda
danos que en cada elección se
presentan para recibir y contar
los votos de todos los demás

ciudadanos.
La amenaza a la integri

dad de la información viene
en primer lugar de un presi
dente que lejos de querer re
solver los enormes proble
mas que nos aquejan, en
cuentra problemas en donde
se ha trabajado años por
crear soluciones.
Apostilla: Las marchas a

veces se perciben como fútiles.
"¿Qué se logra con salir a las
calles?" "La democracia se de
fiende en las urnas, no en las
calles." Estas y otras excusas he
escuchado para desestimar
salir a la calle a exigir respeto
a las instituciones y a nuestros
derechos. Irán y China son
ahora el mejor ejemplo de que
las exigencias desde las calles
sí llevan aun cambio en losgo
bernantes, por más autócratas
o dictatoriales que sean. En
Irán se tambalea la existencia
de la Policía de laMoralala vez
que sigue el grito al fin de la
teocracia. En China se han re
lajado las medidas de Covid
cero. Ambas son ganancias
obtenidas a través de manifes
taciones en las calles. •

www.anapaulaordorica.com

Fecha: 07/12/2022

Página: 7

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

Brújula / Ana Paula Ordorica

Ana Paula Ordorica

Costo: 28,009

Página 4 de 178



La Guardia Nacional, el azote
de las carreteras

Perdón por la tardanza
pero no quiso ese hijoe
puta, ¿sí te dijo tu cuate?

Ajá.
'No me pudo prestar más de

dos varos.
... Pero nosotros también te

nemos que dar a nuestros...
Güey, le supliqué a ese

güey.
Van a decir: son ustedes pura

mamada, ustedes se están clavan
do un billete, ¿me entiendes?

Échame la mano, güey, co
mo le dije a tu compañero, ya le
supliqué a ese hijo de p... le dije:
manda a alguien a que me traiga
el dinero...

¿Cuánto conseguiste?
Dos varos me depositó.
¿Nada más?
Sí, cabrón.
Vale.

Era el diálogo que sostenían
un chofer de Uber y un elemento
de la Guardia Nacional de ape
llido Pérez en el aeropuerto de
Mérida, Yucatán, a principios de
octubre de este año.
Pérez le entregó al chofer unas

hojas blancas para que colocara
el soborno dentro de estas, le pa
só el pequeño fajo de billetes a su
compañero y se despidió con un
"sale, pues", antes de abordar la
patrulla que llevaba en las puer
tas los logos de la corporación.
La extorsión fue grabada y pa

só a formar parte del abultado ál
bum de imágenes que docu
mentan en redes sociales actos

de extorsión de elementos dé la
Guardia Nacional.
La Guardia Nacional acababa

de debutar como flamante ocu
rrencia de la 4T cuando se vira

lizó un video en el que dos de sus
elementos, con el rostro cubierto
con cubrebocas y pasamonta
ñas, realizaban una extorsión en
una narcotienda.
Hace un mes, choferes de

combi que cubren la ruta Villa
ComaltitlánEscuintla, en Chia
pas, denunciaron a elementos
de la Guardia Nacional que les
imponen cuotas de entre 200 y
300 pesos "para que cada uni
dad siga su camino".
Se trata de una ruta en la que

grupos de migrantes centroame
ricanos se dirigen a Oaxaca "con
la supuesta intención de que el
INM les entregue documentos
oficiales" que les permitan se
guir hacia la frontera norte. La
Guardia Nacional patrulla el tra
mo e instala retenes con la inten
ción de cazar las combis.
A principios de noviembre,

choferes de camiones de carga
colocaron a las puertas del cuar
tel de la Guardia Nacional en Co
mitán cartulinas que exigían un
alto a las extorsiones.
La Alianza Mexicana de Orga

nización de Transportistas la
mentó que la Guardia Nacional
cobrara derecho de piso y estu
viera "peor que la extinta Policía
Federal de Caminos".
Según la Canacintra, 44% de

los transportistas extorsionados
por alguna autoridad en2020se
ñalaron a la Guardia Nacional.
Las extorsiones al gremio habían
pasado de 28% en 2019 a 38% en
2020. En septiembre de 2021, la
Canacintra denunció que, en
términos de extorsión, munici
pales y guardias nacionales eran
el azote de las carreteras.
Hace unos meses se dio a co

nocer que la Unidad de Asuntos
Internos de la GN había recibido
más de 8 mil denuncias en contra
de sus elementos. Privaban los ro
bos, los abusos, las extorsiones.
En marzo se paralizaron auto

pistas de Veracruz, Puebla y
Tlaxcala: transportistas protes
taban contra las extorsiones. En
noviembre se denunciaron las
"mordidas" que integrantes de la
GN solicitaban en un retén de
Ojinaga, Chihuahua.
En la misma fecha, cinco ele

mentos de la Guardia Nacional
habían sido detenidos en Cozu
mel bajo cargos de secuestro y ex
torsión: le exigían, a cambio de su
libertad, un millón de pesos al
propietariodeunatortilleríayuna
tiendade abarrotes. Pocodespués,
en Cancún otros elementos fue

ron sorprendidos extorsionando a
los encargados de un laboratorio,
bajo el alegato de que "habían en
contrado irregularidades".
La Guardia Nacional ha con

siderado que se trata solo de ca
sos aislados. •

Fecha: 07/12/2022

Página: 5

Area cm2: 349

1 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 36,749

Página 6 de 178



Fecha: 07/12/2022

Página: 5

Area cm2: 349

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 36,749

Página 7 de 178



Rayuela
Tienen razón, el INE no se

toca... ya está muy
manoseado.

Fecha: 07/12/2022

Página: 40

Area cm2: 6

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 483

Página 10 de 178



La "seguridad energética" será la "prioridad
global" para 2023, según Bloomberg

ALFREDO JALIFERAHME

JAVIER BLAS, ANALISTA de ener
gía del portal globalista neoliberal
Bloomberg, asevera, tras el fracaso de
la cumbre COP27 de la ONU en Sharm
El Sheick (Egipto) donde reporta que

acudieron "casi 200 países" cuando la ONU
sólo reconoce a 193, que Japón, miembro del
G7, rebautizó su empresa estatal (¡megasic!)
de "recursos naturales" como "Organización
de Japón para Metales (¡megasic!) y Seguridad
Energética (https://bit.ly/3BCD96v)". Asombra
que Japón, muy vulnerable en "recursos natu
rales", haya conjugado los metales (sic) con la
"seguridad energética" de hidrocarburos.

SEGÚN BLAS, LA "prioridad de varios (sic)
países en Asia" es la "seguridad energética"
que le provoca(ba) choque anafiláctico a los
globalistas neoliberales hoy en retroceso y que
usan la anhelada "energía verde" como arma
de destrucción masiva contra la OPEP+ que ha
recuperado la iniciativa. Blas enuncia que en
el "mundo de los recursos naturales" existe un
"trilema" muy debatible: 1) "la seguridad del
abasto"; 2) "mantener los precios bajos (¡me
gasic!)", y 3) "proteger el ambiente". Más que
"trilema", parece una insoluble cuadratura del
círculo (https://bit.ly/3W0Dqb7).

EL PROBLEMA RADICA en que los factores
de su trilema están desequilibrados desde el ini
cio y lo aplica a las dos crisis petroleras previas
de las décadas de 1970 y 80 cuando la "seguri
dad del abasto y su asequibilidad superaron la
sustentabilidad", al grado de que en 1979 el G7
predicó "incrementar al máximo el uso del car
bón (¡megasic!)". En los 90, el "equilibrio (sic)
del trilema comenzó a cambiar con la llegada
del "moderno movimiento ambiental". Ya en
la década pasada, el "cambio climático tuvo la
prioridad" debido al calentamiento global.

HOY CON LA crisis energética, la "seguridad
y asequibilidad regresan". ¡Además de que los
38 países del "club de los ricos" de la OCDE
gastarán 17.7 por ciento de su PIB en energía!
Aquí Blas exagera y no matiza, pues varios
países de la OCDE son autosuficientes en ener
gía. Luego derrapa al ideologizar su trilema y
aconseja recetas archisabidas donde destacan
las energías eólica, solar y nuclear.

TAMBIÉN RESBALA EN cuanto refiere que
la energía nuclear es un "excelente instrumen
to que conjuga ambiente y seguridad". Mucho
depende del país. Y pasa por alto los graves ac
cidentes de Chernobil (Ucrania/URSS), Three
Mile Island (EU) y Fukushima (Japón, https://
bit.ly/3qolfÑq), que suelen ocultar los zelotes
del insensible lobby nuclear. No es el caso de
Francia, que maneja muy bien sus plantas
nucleares. Fustiga con justa razón a los "ha
cedores de políticas que intentaron en forma
errónea abordar el cambio climático mediante
la restricción del abasto, pese al aumento de
la demanda", lo cual llevó a una ausencia de
inversiones en petróleo y gas, y disparó los pre
cios (https://bloom.bg/3iJ0NHw). En este caso
no funcionaron los factores de su trilema.

VATICINA QUE "LA demanda de combusti
bles fósiles va al alza" y eso que no considera
el confinamiento por covid19 en China ni la
recesión en ciernes en EU y Europa cuando el
"petróleo, gas y carbón probablemente lleven a
nuevos récords de consumo en 2023". Y quizá
algunos años más... En contraste a las invectivas
de "Occidente" contra Rusia, vale puntualizar
una notable declaración del presidente Putin en
la reciente Cumbre del Grupo de Shanghái en
Samarcanda (https://bit.ly/3VEqUhF): "La crisis
energética actual comenzó a partir de la agenda
verde (https://bit.ly/3Y3YAa4)".

SE DESPRENDEN VARIOS capítulos secuen
ciales: la fractura de la biosfera desde Ucrania
(https://bit.ly/3BfOI3a); el contencioso multi
dimensional en Ucrania(repleta de gasoductos
y 15 centrales nucleares); sanciones de "Occi
dente" contra los hidrocarburos de Rusia; sa
botaje del NordStream 1 y 2; proyecto del hub
gasero en Turquía (https://bit.ly/3FwkOtS), y
tope de 60 dólares el barril de petróleo ruso
por la Unión Europea/G7/Australia. La "crisis
energética" se transmutó ya en una "guerra
energética" de toma y daca entre Rusia y "Oc
cidente".

http://alfredojalife. corrí
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/charinel/UCl
fxfOThZDPL_ cOL d 7psDsw?view_ as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter. com/AlfredoJalife
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Tiros cantados: reforma electoral M
Sale plan A, entra plan B % Compensación
morenista //Argentina y Perú: lawfare

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

FUE DERROTADA LA iniciativa
obradorista de reforma electoral,
lo cual estaba sumamente cantado
por los partidos opositores, que no
concedieron una mayoría calificada

para modificaciones constitucionales.

Y DE INMEDIATO, como estaba también can
tado, entró a procesamiento el llamado plan
B, que sólo necesita mayoría simple de votos y,
aunque no tendrá los alcances y profundidad
de la primera propuesta, de inmediato generó
objeciones en los adversarios de la llamada 4T,
por considerar que son reformas muy canta
das para pavimentar el paso guinda en 2024 y
cerrarlo a los contrincantes cuyo júbilo por el
primer triunfo, el de impedir los cambios consti
tucionales profundos, duró muy poco al calibrar
las consecuencias de los legales, secundarios,
que sí están al alcance aritmético aprobatorio
de Morena y sus acompañantes legislativos.

TIROS MÁS QUE cantados. Marchas y con
tramarchas. Opositores cierran un camino y
el oficialismo abre otro; aquellos defienden un
Instituto Nacional Electoral infundadamente
idealizado e intocable y la mayoría obradorista
confecciona una alternativa alcanzable. Y así
hacia 2024.

TAL COMO SE preveía (pues fue montada
una maquinación poderosa en su contra), lavi
cepresidenta argentina Cristina Fernández de
Kirchner fue declarada, en primera instancia,
culpable de actos de corrupción.

LA SENTENCIA YA. estaba escrita, aseguró la
abogada y política que ocupó el Poder Ejecutivo
de 2007 a 2015 y ha sido considerada aspirante
a la misma Presidencia de la República para oc
tubre del año entrante, opción que ayer descar
tó luego de conocer el veredicto en su contra.

SEIS AÑOS DE cárcel e impedimento de por
vida para ocupar cargos públicos se impuso a
Fernández de Kirchner, aunque queda un ca
mino judicial mediante recurso ante la Cámara
Federal de Casación Penal y, en dado caso, ante

la Suprema Corte. En tanto se desahogan tales
recursos, aún sin sentencia definitiva, la aspi
rante podría participar en elecciones. Además,
el presidente actual de Argentina, Alberto
Fernández, podría conceder un indulto o el
Congreso federal una amnistía.

LO SUCEDIDO EN Argentina forma parte
del conjunto de acciones políticas, mediáticas,
empresariales y de intereses extranjeros que
promueven la judicialización de la política como
fórmula para cerrar el paso a figuras de corrien
tes progresistas. Antes de la sentencia contra
Cristina se difundieron chats que muestran la
confabulación de directivos del grupo mediático
Clarín y otros funcionarios, en el contexto de
esta acometida contra la vicepresidenta. Habrá
de verse si este golpe, recurrible y, por tanto,
potencialmente reversible, hunde o potencia a
Fernández de Kirchner, quien anunció su deci
sión de no contender más por cargo público el
año entrante, ha de suponerse que en un gesto
que también pudiera ser reversible.

EN PERÚ, EL Congreso federal decidirá hoy si
considera acreditadas las causas para declarar
en "vacancia" la presidencia de Pedro Castillo
Terrones, ex dirigente sindical magisterial y ex
integrante de autodefensas (llamadas "ronde
ros"). Se le acusa de "permanente incapacidad
moral" para ejercer el cargo: en concreto, una
empresaria y un ex jefe de la Dirección Nacio
nal de Inteligencia han sido los denunciantes
a la palabra, sedicentes testigos, de presuntos
actos de corrupción que implicarían a fami
liares del presidente y que supuestamente
habrían sido conocidos por Castillo, quien a su
vez ha exigido que el Congreso le haga saber
los cargos exactos para poder preparar su de
fensa oportunamente, lo que no ha sucedido.

EL DE HOY será el tercer intento de declarar
la "vacancia" presidencial. El Congreso es unica
meral y con 87 de 130 votos (mayoría calificada:
dos terceras partes) podría decidir la destitu
ción del presidente Castillo, quien ha cometido
errores políticos y no ha podido mantener
estabilidad en su gabinete pero, sustancialmen
te, enfrenta una campaña racista y clasista de
parte de élites peruanas, también mediante una
instrumentación judicial. ¡Hasta mañana!
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Que con la sola certeza que
da la coincidencia política, el
presidente Andrés Manuel
López Obrador escribió en re
des sociales "no tener duda" de
que la vicepresidenta argentina,
Cristina Fernández de Kirch
ner, "es víctima de una vengan
za política y de una vileza anti
democrática del conservadu
rismo", después de que un juez
la condenó a seis años de cárcel
e inhabilitación de por vida para
cargos públicos por defrauda
ción de mil millones de dólares,
sentencias que son apelables,
además de que ella está blinda
da con fuero hasta diciembre de

2023. Pese a las pruebas exhibi
das en Buenos Aires para sen
tenciar, el mandatario mexicano
tiene sus datosyexpresó solida
ridad con la acusada

Que por cierto, el Presi
dente informó al Senado que
se ausentará del 13 al 15 de di
ciembre próximo para par
ticipar en la 17 Cumbre de la
Alianza del Pacífico, a cele
brarse en Lima debido a que la
cita fue aplazada a instancias
de AMLO porque el Congre
so peruano no autorizó el via
je del mandatario Pedro Cas
tillo a Ciudad de México hace

algunas semanas. También es
tá confirmada la participación
del colombiano Gustavo Petro
y del chileno Gabriel Boric.

Que Morena y aliados polí
ticos en el Senado ya delinearon
una estrategia para blindar a la
presidenta de la CNDH, Bosa
rio Piedra Ibarra, en su com
parecencia de este miércoles an
te el pleno de la Cámara, donde
buscarán modificar el acuerdo
para que solo haya una ronda de
preguntas por parte de la oposi
cióny evitar que el tan esperado
encuentro se tense con los recla

mos de la oposición, como cuan

do rindió protesta y hubo gritos
y empujones.

Que el Instituto de In
vestigaciones Jurídicas de la
UNAM tiene programado para
hoy el seminario "Una reforma
electoral para todxs" en el que
los dos invitados más relevan
tes son el consejero presiden
te del INE, Lorenzo Córdova,
y nada más y nada menos que
el coautor de la propuesta des
echada anoche en San Lázaro,
Pablo Gómez. Si el funcionario
de la 4T termina sorprendien
do y se presenta al foro, saldrán
chispas de esa mesa. ¦¦
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Clases a domicilio
Todos felices y contentotes: la inseguridad mejoró, la educación

disparó cohetones; la salud, Dioses, el paraíso de Copenhague. ¿Usted se
imagina a Claudia Sheinbaum como presidenta de México? Gil sí, y tiembla.,

Gil leyó en su periódico MI
LENIO la cátedra de Claudia
Sheinbaum en una nota bien

trabajada de Israel Navarro.
Lo que hace la mano hace la

tras: la jefa de Gobierno habló una hora y
demostró que su gobierno es perfecto. Oh,
sí. ¿Lo dudan? De que ella fue profesora
universitariay así se presentó en el Teatro
Esperanza Iris: dos y dos son cuatro, cua
tro y dos son la transformación del país. La
acompañaba Martí Batres y su sonrisa, que
se detenía a saludar a los asistentes: buenas

tardes,soy la sonrisa de Batres.
Mario Delegado, o como se diga, cami

naba de puntitas y farfullaba: aquí estaré
muy pronto, seré ella, sí señor. Anj á, pe
ro ahí estaba Ornar Harfuch, secretario
de Seguridad Ciudadana, tremendo Ha
rry el Sucio de la Ciudad de México, azote
del hampa. Pobre Mario Delegado, nada
será sino polvo enarenado (no corrijan,
por favor).

Tristezas
Gil entristeció: "el día de hoy vamos a ha
cer un informe un poco diferente, voy a re
cordar mis épocas de profesora universita
ria Y decidí hacerlo un poco distinto para
mostrar, explicarles directamente las dis
tintas acciones que hemos desarrollado a
lo largo de cuatro años de transformación
de la ciudad".

Gil recuerda que en su infancia había
maestras que daban clases de seguridad,
salud, educación y gobierno. Ah, ¿no se lo
creen?, pues Gil tampoco, como no cree
que Sheinbaum imparta clases. Nadie le
ha explicado a Sheinbaum que las clases
no son informes de gobierno, como no es
lo mismo explicar la raíz cuadrada que las
cuadradas raíces de la cuatroté. Dios de
bondad.

Pues no se lo van a creer a Gil, pero la
ovación en el Esperanza Iris fue apoteó

poco, pero ha descuidado lo más importan
te, el torneo mundialista Gil propone y Ga
més dispone:
Francia es un ventarrón parnasiano

que trae a Dembélé, Giroud y Mbappé,
amo terrible de los intervalos a gran ve
locidad. Dieron cuenta de Polonia en una

construcción francesa indestructible. Ah,
el gran realismo francés: que venga Balzac
y nos explique la vida. La migración ha lo
grado maravillas, la gran mayoría de estos
extraordinarios jugadores vienen de pa
dres y madres inmigrantes, qué mejor. El
equipo francés se perfila para la final, con
sidera Gamés.
Brasil arrasa en irnos cuantos minutos.

Al equipo de Corea le pasaron por encima
en rápidos y furiosamente. Juegan bárba
ros. Nada mejor que una final Brasil contra
Francia

Inglaterranoestácomoparaqueladejen
fuera viene fuerte, rápida impredecible.
Ah, los niños héroes españoles no saben

tirar penales. Bueno, saben, pero esa tarde
no supieron tirarlos. Ni pex.
Los portugueses despedazaron a unos

guangos suizos. Ylos argentinos, mañosos,
esperan a Países Bajos. Por favor dejen to
do lo que hagan y vean el comportamiento
de los croatas.

Por cierto, una pesadilla del infierno tie
ne ya subvariantes en México. Uff.
Miren: "se han detectado cuatro casos

de la subvariante 'Pesadilla del infierno',
entre ellos un hombre y una mujer". El
Instituto Nacional de Medicina Genómica
notificó la detección de casos de la subva
riante comprometida como pesadilla del
infierno.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Schopenhauer: "Para millones y millones
de seres humanos, el verdadero infierno es
la tierra", mam

Gil skiiva

sica. Síu, síu, como lo leen. Todos felices y
contentotes: la inseguridad mejoró, la edu
cación disparó cohetones; la salud, Dioses,
el paraíso de Copenhague. O sea, un go
bierno perfecto. Pues vamos a abrazarnos
y a felicitarnos y darnos un premio. ¿Us
ted se imagina a Claudia Sheinbaum como
presidenta de México? Gil sí, y tiembla

Bajo tres palos
¿Usted ha estado bajo tres palos? Gil tam
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Ni Monry ni el INE
se tocan

• OseaqueconesodequeelINEnosetocami Tatanlá
1 taCórdovay Murayamasarm, como profesionales de

la padroterapia intensiva que son, quieren que laciu
¦ dadaniallevealINEalríopensandoqueeramozuela?

Yesqueesanobleinstituciónqueeslarepresentación
misma de la austeridad monárquica, no solo fue tocada sino
que ha sido más manoseada que el elenco de todas las pelícu
las de ficheras. Por eso, y para reforzar esa idea, se hacen de
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fenderporgrandes demócratas como Fox, la maestra Gordillo
y Calderón que sometieron al INE aunos tocamientos que si
no se trataron de trata eran de película porno.
Ahora resulta que el EME es intocable cuando si Eliot Ness

viviera con los consejeros no estuviera Es como creerle a
Dante Delgado en su rinconcito cerca del
infierno que es MC, que autocomplacien
te y sobrado se siente el muy muy de la po
lítica nacional porque él—hágame usted el
favor— representa lo nuevo y refrescante,
mientras que el resto de los partidos son,
al ritmo de José José, ya lo pasado, pasado,
no me interesa Y mientras se negaba ajun
tarse por enésima vez con los del PRIAN
Chu le rechinaban las corvas ideológicas y
le crujíael cigüeñal político que datadelpriismo más vintage
de los chochentas. Tanta reiterada negativa más bien suena a
que Dante quiere vender caro su amor, aventurero, para que
cuando Claudio se esté hundiendo por culpa de Aíi ti ti ti to y
Zambranitititito,lepidaunaaliancitaporelamorfczdeDior.
Cómo estará la cosa que Dante, sintiéndose el Churchillde

Alvarado, le compite a Monrealy alos paleritos de Monreal
(que son como los Paleros de Alazraki pero sin glamour) en
materia de 'Vistimización''y melodramareguetonero, sobre
todo porque ya les urge dar un muy sonoro kinkytellazo azo
azo. Ni ClaudioXXXcitando aPancho Martín Moreno, que

se siente catador de dictaduras (si eso
fuera cierto ya hubiera explorado a los
autócratas del Cártel Inmobiliario pa
nista encabezado por Jorge Romero en
la alcaldía Benito Juárez, donde según
la Seduvi cientos de personas han sido
atracadas en la compraventa de con
dominios) se da tantos azotes sobre los
chayotes.
Aquí vale la pena felicitar a Monreal

porlamaneraenque,atravésdeladiputadamonrealistaque
votó contra la reforma electoral, pudo reconciliarse con sus
compañerosdesectorydepartido en el PRIANchu. Seguro
Creel, KinkyTéllez y la Zavala le van a ceder su candidatu
ra presidencial.
Y luego mi Richard se quej a cuando lo abuchean. omm

Se hacen defender
por grandes

demócratas como
Fox, la maestra

Gordillo y Calderón
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Converge
la oposición

jn
¦4 n la montaña rusa que
fif i es por momentos el curso

de las alianzas en la oposi
ción, ayer el carrito pareció caer en una
recta convergente.
Me refiero al rechazo unido del PAN,

PRI, PRD y MC a la propuesta de refor
ma electoral constitucional del gobier
no y sus bancadas.
El rechazo fue un eco legislativo de

la gran marcha ciudadana del 13 de no

viembre centrada en la defensa de la in

tegridad del Instituto Nacional Electoral.
La convergencia de la oposición en

esta postura derrota la reforma consti
tucional del gobierno en la materia, co
mo había derrotado antes su propuesta
de reforma constitucional eléctrica.
El acuerdo político de la oposición

había quedado fracturado de la peor
manera cuando, hace unas semanas, el
PRI rompió las filas de la moratoria cons
titucional e introdujo
una grieta en ella, dan
do al gobierno un atajo
para prolongarlas con
diciones de militariza
cióndelpaís.
El PRI encontró el

atajo, lo propuso y votó por él, rasgan
do la confianza y rompiendo los tratos
hasta entonces estables, aunque siem
pre acechados por la desconfianza, con
sus aliados electorales de 2021.
Nosésilanuevaconvergenciadeayer

bastapara reparar la confianza destruida
en el anterior giro de la montaña rusa
Es posible que baste al menos para

que los dirigentes de la alianza oposito

ra vuelvan a instalar una mesa de conver

sación y negociación rumbo a las bata
llas electorales que les esperan adelante.
Es ya un lugar común, una eviden

cia que se impone aún a los más escép
ticos observadores, que las elecciones
porvenir, en 2023 y en 2024, no serán
competidas si la oposición no acude
unida a ellas.
Casi fatalmente, el oficialismo gana

rá si sus opositores acuden fragmenta
dos a las urnas.

Por el contrario, si
acuden unidos, el pro
yecto de continuismo
del gobierno puede
perder. Y si la unión
de las oposiciones in

cluye a Movimiento Ciudadano, casi
seguramente las oposiciones ganarán.
Los partidos de la oposición aislados

no pueden ofrecer una opción de triun
fo a la ciudadanía, ni a sus candidatos.
Su verdadera elección política está

entre poder ganar unidos o ser irrele
vantes separados.
La pelota, si la toman, está otra vez

en su cancha, mmm
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¿#SeráClaudia?
Si de verdad quieren transformar,

tienen que empezar por ellos mismos.
Florestán

M laudia Sheinbaum, jefa de Gobierno
i y la más leal escudera del presidente

A López Obrador, me dijo ayer que sí,
que va por la Presidencia de la República.
Quien fuera su secretaria del Medio Ambiente

en el entonces Distrito Federal, 200005, me ase
guró que está lista para cruzar la calle e instalarse
en Palacio Nacional, donde residiría
Y me aseguró que al ganar, cumpliría la misión

de consolidarla transformaciónimciadapor él, la
cuarta vía su programa del humanismo mexica
no, que anunció el día 27.
Tras afirmar que tiene unabuena relación con

los otros aspirantes, Adán Augusto López Her
nández, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal y Ge
rardo Fernández Noroña, anunció que claro que
participará en la encuesta que se llevará a cabo
por agosto, para deñnir quién será el candidato o
candidata de Morena.

Cuando le pregunté sobre los debates entre los
aspirantes de Morena, propuesta la víspera por
Ebrard, dijo estar de acuerdo, pero no en dejar
el cargo a más tardar en febrero; que eso tendría
que ser después de la encuesta Y en cuanto a las
fechas de los debates, me dijo: no veo porqué co
mer ansias, ¡qué necesidad!
Ya luego contestó que no se subiría al avión

presidencial ni a ningún otro oficial, que viajaría
como López Obrador, que no se mudaría a Los Pi
nos, que aún no sabe si hará mañaneras como él.

En fin, que para los suyos #EsClaudia, vamos
a ver si lo es para el Presidente, para sus competi
dores y, en su caso, para los electores.

RETALES

1. ENDOSO. El Presidente se negó ayer a darle a
Xóchitl Gálvez derecho de réplica en la mañane
ra y, entre otros, me la endosó a mí, para que vaya
a engañara otra parte y le respondo, que no me
endose a entrevistados, que le ordene a su em
pleado Villamil que tiene todos los medios del
gobierno. Dijo que no le tengo amor al pueblo y
que por mí, y otros conductores, no existirían sus
programas de bienestar. Presidente, no produzca
ni aventure. Recíbala usted, que yo, no;
2. REFORMA. Como no transitó la reforma po
líticaelectoral constitucional, López Obrador se
adelantó y a través de Adán Augusto López Her
nández mandó a los diputados su proyecto, muy
acotado, dijo, que busca reducir al INE a través
del presupuesto, lo que puede hacer con su ma
yoría simple. Pero la madre de todas las reformas,
ya no: y
3. DESLINDE. El senador de Morena José Na
rro se deslindó de la desaparición de dos ele
mentos de la Marina en marzo, que le habría co
misionado la alcaldesa de Acapulco para que lo
custodiaran de regreso a Ciudad de México. Me
dijo que nuncalos vio. Y que lafoto con un sujeto,
también desaparecido, El Jerry, fue en una comi
da con Américo Villarreal, que no lo conocey que
es aj eno. El punto, digo yo, es el silencio generali
zado ante la desaparición de dos marinos desde
hace nueve meses. ¿Por? «bm

Nos vemos mañana, pero en privado
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Lo peor
de nosotros

17
1 cambio de regimen ocu

¡Ég i rrido en 2018 ha sacado lo
peor de algunos de noso

tros. Los mexicanos podemos ser ma
ñosos principalmente cuando la codi
cia ronda nuestro espíritu; mentirosos
cuando queremos ganar la voluntad de
las mayorías; desconfiados cuando nos
movemos en un ambiente de traición.
Eso es lo que ha sacado la oposición en
este ambiente político que estamos vi
viendo. Bajo la consigna de "El INE no

se toca" lograron engañar a un amplio
segmento que no está acostumbrado a
informarse responsablemente, enga
ñándolo con que la reforma electoral
tenía como objeto principal desapare
cera nuestra institución electoral.
Miles marcharon para defender

su "INE"; ¡su tarjeta de identificación
electoral! Detrás de esta mañosa cam

paña está, como siempre, el dinero.
Realmente la oposición está en contra
de que se les quite el financiamiento a
sus partidos en tiempos de no campa
ña. Pero en lugar de
oponerse con argu
mentos válidos —que
los hay—, ocultaron
su intención con la
maña de la mentira

y la manipulación. Y
la forma más democrática que el Pre
sidente propone que sean electos los
consejeros del INE la atacan bajo la
desconfianza de que así el Presidente
impondrá a sus consejeros porque Mo
rena votará con él.

Esta actitud de dar lo peor de noso
tros mismos es autodestructiva porque
así nunca tendremos una oposición

fuerte, necesaria para los contrapesos.
No hay propuestas ni contrapropues
tas en un ánimo de convergencia por
el bien del país. El campo de propues
tas es muy fértil en el ámbito de reglas
electorales, y principalmente genera lí
deres necesarios. Y solamente con una

actitud prepositiva podrán construir
una oposición válida.
En el debate sobre la reforma que tu

vo lugar ayer, el presidente de la Comi
sión de Puntos Constitucionales expu
so una serie de posibilidades que se ex

ploraron durante las
sesiones de la comi
sión donde hubo con

vergencias. Por ejem
plo, cambiar la forma
en que se proponían
los candidatos a con

sejeros. O adoptar el sistema de segun
das vueltas. O establecer un sistema

mejorado de elección de diputados.
Pero algo ocurrió y la oposición se

cerró con un rotundo "no".
Es una lástima. Nos perdimos la

oportunidad en esa convergencia de
haber dado un paso más en nuestra his
toria democrática«
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Lecciones

marroquíes que
la FMF ignorará

Hace muchos años que es
tá claro, pero ahora está
aún más claro. La Copa

del Mundo de fútbol es una disputa
entre clubes europeos y, aveces, dos
sudamericanos.
Así seráen esta ocasión: enlos cuartos

de final habrá cinco equipos europeos,
los dos sudamericanos de siempreyuna
sorpresa: Marruecos, que ayer batió a
España en un juego como de barrio, co

mo de antes, que terminó en el desastre
español frente al arco.
Marruecos jugará un quinto partido

que nosotros nuncahemos jugado. Bue
no, en Qatar no jugamos ni el cuarto.
Sien verdad queremos jugar algún día

un quinto partido, cosa que yo dudo no
de mí y ustedes, pero sí de los dueños de
nuestro fútbol, tal vez deberíamos vol
tear a ver al equipo marroquí.
Este es el once inicial de Marruecos y

entre paréntesis los equipos en los que
cadauno de ellos juega:
Yassine Bono (Sevilla), Achraf Haki

mi (París St Germain), Romain Saíss (Be
siktas), Nayef Aguerd (West Ham United),
Noussair Mazraoui; (Bayern Munich) Az
zedine Ounahi (Angers), Sofyan Amrabat
(Fiorentina),SelimAma]lah(StandardLea
gue); Sofiane Boufal (Angers), Youssef En
Nesyr (Sevilla), Hakim Ziyech (Chelsea).
Losonce juegan enEuropa
Estos son los seis que entraron, de

ellos, cuatro juegan en Europa, solo uno
en la liga marroquí que alineó al minuto
86: Abdelhamid Sabiri (Sampdoria) Ab
deEzzalsouli (Osasuna) JawadEl Yamiq
(Valladolid) Walid Cheddira (Bari) Badr

Benoun (Qatar, FQ. Yahia Attiyat Allah
(WydadCasablanca).
En el partido contra Arabia Saudi

ta alinearon a cuatro mexicanos que jue
gan en Europa
Buscandoensitiosespecializados queda

claro que, enpromedio,elvalorde mercado
de los jugadores marroquíes es muy similar
al de los mexicanos, salvo un par de excep
ciones en ambos casos, las estrellas. Ahora,
aunquenoespúblico,seguramentemuchos
de los mexicanos que juegan en México ga
nan más que la mayoría de los marroquíes
enlos equipos europeos de mediatabla
Pero los marroquíes juegan en ligas

con ascenso y descenso, sin liguillas don
de el doceavo lugar puedes ser campeón,
sinmultipropiedad, muchos de ellos jue
gan primeras rondas de Championsy Li
ga Europea.. En fin, todos ellos hanjuga
do contra Messi o Mbappé o Bernardo
Silva Y sí, seguramente la liga marroquí
es mucho más pobre que la FME
Elplan del año que viene para la FMF

es jugar muchos, muchos juegos contra
equipos de Estados UnidosyCanadá
¿En serio quieren jugar un quinto

partido? mmm
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La Corte o la
torre de Babel

T?
nías últimas dos semanas, la Supre

¿|fi i ma Corte resolvió varios casos rele
—vantes que esperaban desde 2019 y
2020. Importan porque la Corte analizó decisio
nes del presidente López Obrador y reformas le
gislativas impulsadas por Morena. La pregunta
subyacente era saber si tenemos una Corte defe
rente al Ej ecutivo o un tribunal constitucional ca
paz de ejercer su función de controly contrapeso.
En conjunto el balance es interesante. Por una

mayoría de nueve votos, la Corte ordenó al Pre
sidente que, en un plazo perentorio, cumpliera
con su obligación de enviar al Senado, para su
ratificación, los nombres de las o los integrantes
de la Comisión Federal de Competencia Econó
mica (el retraso se contaba en años). En otro, de
terminó por mayorías de ocho y nueve votos de
clarar inválidas las reformas a diversas leyes que
ampliaban el catálogo de delitos en materia fiscal
con prisión preventiva oficiosa. Sin embargo, no
se alcanzó la mayoría necesaria para establecer
una interpretación que permitiera que la prisión
preventiva no fuera "automática". Este asunto
aún hará mucho ruido.

También declaró válido, por una mayoría de
ocho votos, el decreto que dispone de las fuerzas
armadas permanentes para llevar a cabo tareas de
seguridad pública En este caso, la mayoría consi
deró que el Presidente no invadió la esfera de com
petencia del Congreso. Hubo una intensa discu
sión sobre si el decreto cumplía con los estándares
constitucionales de motivación.
Más allá de las decisiones, lo que resulta inte

resante es el análisis de las diferentes posiciones
de las y los ministros. Cierto, la Corte habla con
una sola voz, que es la de la mayoría. Pero detrás
de esos acuerdos existe una enorme diversidad
de concepciones, valoraciones y métodos de in
terpretación que se reflej an en los numerosos
votos concurrentes y particulares. En muchos
casos, el diálogo se pierde en una cacofonía de
posicionamientos.
Sería sencillo hacer una clasificación simplona

de las y los ministros en pro y contra de la 4T. Creo
que no ayuda al análisis. Lo que sí puede observar
se es una clara diferencia en la calidad de los argu
mentos. Tenemos ministras y ministros sólidos y
congruentes. En otros casos, lo menos por fortuna,
existe una calidad argumentativa endeble y un ses
go claro en las decisiones. Eso está a la luz de todos.
El lunes pasado cinco ministras y ministros

presentaron sus proyectos para postularse a la
presidencia de la Corte. Habrá que juzgarlos en
sus méritos. Pero también en sus posiciones y
argumentos. La Suprema Corte se encuentra en
una posición muy comprometida frente a un po
der que desdeña el derecho. Necesitamos por ello
una Corte autónoma, prudente pero congruente
con su misión y conducida por una persona con
una sólida convicción constitucional. Confiamos
que, en enero, las y los ministros tomarán la me
jor decisión.

* INVESTIGADOR DEL CIDE
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Una exquisitez

j o que ustedes es
i tán pidiendo es

_HI¿A una exquisitez", es
una frase oída de manera recurrente
por familiares y abogados de las vícti
mas del crimen ocurrido el 31 de julio
de 2015 en el 1909 de la calle Luz Sa
viñón en la colonia Narvarte de Ciu
dad de México. A lo largo de más de
siete años, el justo afán de conocer el
móvil y los autores intelectuales del
multifeminicidio de Alejandra Ne

grete, Yesenia Quiroz, Mile Virginia
Martin y Nadia Vera, así como el ho
micidio de Rubén Espinosa, ha sido
considerado por la antes Procuradu
ría, hoy Fiscalía, una solicitud dema
siado fina para los rancios estándares
de la justicia capitalina.
En su nuevo documental, A plena

luz, Alberto Arnaut decidió llevar a
cabo una investigación tan profunda
como exquisita en la que lo acompa
ñaron el coguionista y editor, Pedro
G. García; la antropóloga y cineas
ta, Cristina Soto, y la
periodista e investí
gadora documental,
Salma Abo Harp. La
pesquisa se fue des
doblando luego en
múltiples peritajes
independientes, arte forense propia,
reconstrucciones criminalísticas de
hechos en los Estudios Churubusco y
una larga cantidad de entrevistas a cá
mara filmadas en Estado de México,
Veracruz, Michoacán, Chiapas, Co
lombia y la misma capital del país.
De esta forma, la producción a car

go de Juan Farré, como la Fotografía

de Julio Llórente y el Diseño de Pro
ducción de Alisarme Ducolomb, estu
vieron al servicio de las necesidades de
un equipo que, al igual que familiares y
abogados, se comprometió a colaborar
en labúsqueda de la verdady la justicia
del llamado "Caso Narvarte".
Alo largo de casi cuatro años que

duró este proyecto apoyado en sus
inicios por Sundance Institute, hu
bo varios hallazgos de elementos re
levantes en torno a los hechos, pero
también de omisiones oficiales vul

garmente crimina
les. Es por eso que los
testimonios del ex
gobernador de Vera
cruz, Javier Duarte, y
del ex jefe de Gobier
no capitalino, Miguel

Ángel Mancera, resultan claves en el
entramado de impunidad.
Sacar a la luz lo que realmente ocu

rrió aquella tarde en el 1909 de la Nar
varte es la principal intención de este
documental que estrena Netflix el 8 de
diciembre. Quien piense que el caso
estaba cerrado y resuelto, descubrirá
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Quede quien quede;
queden donde queden

o son, como algunos piensan, el odio, el
miedo y la mentira —que dominan el dis

—I— ^ curso de la oligarquía y la derecha conser
vadora— expresión de su desesperación o solo de su falta
de ideas y de argumentos. ¡Qué va! Son su estrategia Co
mo no se atreven a llamar a la ciudadanía a volver al pasa
do. ¿Quiénlos respaldaría? Quieren que la rabia se extien
da por todo el territorio nacional.
Hay un cálculo preciso, racional, cuidadosamente estruc

turado, en ese sistemático y continuo intento de apelar alas
emociones e instintos más oscurosyprimitivos délos seres
humanos. Así llegaron al poder Adolfo Hitler, Donald Trump,
Jair Bolsonaro. Así triunfó, de nuevo, elfascismo en Italia
En Alemania fue la amenaza de las y los "otros" —fue
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ran judíos, gitanos, comunistas, homosexuales o demó
cratas— a la llamada "comunidad del pueblo"; a las y los
que se consideraban "iguales" racialmenteypor tanto su
periores. En EU de nuevo fue el miedo a los extraños, in
documentados, migrantes de piel morena En ambos paí
ses fue el odio alimentado a punta de mentiras.
Aquí también desde "elpeligroparaMéxico"hasta"ladic

taduradelindiopatarrajada"lamentiraqueexplotaeseran
cio y anacrónico anticomunismo de algunos sectores, hasi
do laherramientafundamental de promo
ciónymovilizacióndelos conservadores.
Una herramienta que se apoya en la

ignoranciapolíticaproverbial de esas ca
pas de la sociedad —medias y altas— que,
como no han tenido que luchar por sus
derechos, comulgan con ruedas de moli
no y entre las que, así, se exacerba el mie
do que tienen a perderlo todo, y el odio
que sienten por quienes los amenazan.
Dice Robert Gellately que los nazis combinaban repre

sión y consenso. Joseph Goebbels, por ejemplo, medía
con encuestas el índice de antisemitismo de la sociedad;
cuando este disminuía lanzaba de inmediato una campa
ña o realizaba una película sobre un anciano judío que sa
crificaba niños arios. Así consiguió que el pueblo alemán
colaborara en el genocidio. En el Tercer Reich pesó más el
engaño que la Gestapo.
De igual manera opera la derecha en México; hay un es

fuerzo sistemático por deshumanizar, por volver menos

que animales, cosas o basura a sus adversarios para "faci
litar" su aniquilamiento.
Su llamado a la acción es siempre extremo; la estriden

cia de ciertasy ciertos legisladores o de muchasy muchos
intelectuales y líderes de opinión es parte también de esa
estrategia La violencia verbal no solo intimida y degrada
al oponente, también incita a su eliminación física
Al odio, el miedo y la mentira exacerbados habremos de

enfrentarnos quienes apoyamos aAMLO. Aesa misma mez
cla explosivahabrán de exponerse quie
nes aspiran a sucederlo en2024y tienen
ensusmanoslaresponsabilidad históri
ca de dar continuidad, consolidarypro
fundizarlatransformacióndelpaís.
Con el odio, el miedo y la mentira

con la que pretenden los conservado
res dividir al país, intentarán sembrar
en el movimiento la discordiay la divi
sión. Mal harían, las y los posibles can

didatos, en subestimar a la derecha Peor todavía en caer
en las trampas que ésta les habrá de tender.
Quede quien quede, queden donde queden, deben ac

tuar imidos para que, en México, el fascismo sufra una
nueva y definitiva derrota Deberán anteponer, para ven
cer, el interés superior de la Nación a sus intereses parti
culares. No estarán, quienes así lo hagan, solos en la lucha;
millones de mexicanas y mexicanos que estamos con Ló
pez Obrador habremos de corresponderles y de brindar
les nuestro apoyo,
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Lo que arde en
Morena de Monreal

¦ ^ 1 rabioso antimonrealismo en Morena
i tiene su más insana, pedestre y sañosa
expresión en la silvestre machuchona

de Campeche, Layda Sansores.
Y como infección.
Pariente político vuelto lejano del presidente Ló

pez Obrador (quien se define "hermano" de sus tres
corcholatas), viene capoteando calumnias y ofensas
de sus más extremistas y menos educados correli
gionarios desde que la oposición ganó en 2021 nueve
de las 16 alcaldías de la capital, triunfo del que Clau
dia Sheinbaum, la poderosa y presidenciable jefa de
Gobierno, culpó a Ricardo Monreal en vez de admitir
que su irresponsable partido, por andar en lababa del
triunfalismo, no tuvo la inteligencia de ver venir.
Vulnerable como todos los políticos, el senador aca

ba de sortear los abucheos de una turba manipulada
por el hijo porril de un funcionario del gobierno fede
ral, AbrahamMendozaZenteno, quien tieneasu cargo
el reparto de dádivas a pobres en el estado de Hidalgo
como delegado de los Programas para el Bienestar.
Los ataques en su contra sonprácticamente los mis

mos dirigidos a quienes han defendido la Constitución
—Monreal es profesor de Derecho— y asediadas enti
dades autónomas tan respetables como laUniversidad
Nacional Autónomade México (enlaque el miope cua
troteísmo dice ver un santuario neoliberal).
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 "Soyuniversitarioantesque
político",llegóadecir Monreal
ante la descocada embestida

contraesay otras instituciones
de enseñanza superior.
Menos tolerable está re

sultando Monreal para el
sector más fanatizado de

Morena por su oportuna ad
vertencia de que cualquier

cambio a las reglas y las instituciones electorales no
serían aprobadas en el Senado (la iniciativa presiden
cial abortó ayer en la Cámara de Diputados) a menos
de que se respetara la Constitución.
Para mayor irritación de sus ingratos ex contla

paches, el denostado coordinador de la bancada se
natorial de su partido recurrió a la historia nacional
que tanto gusta invocar el Presidente de la Repúbli
ca, a fin de reforzar un ingente llamado a la reconci
liación social, a cuatro años de que se incita al enco
no desde Palacio:
De manera por demás inteligente, se apoyó en el

irreprochable libertador Vicente Guerrero para re
cordar que a su padre realista no solo le dijo que "la pa
tria es primero", sino que a los independentistas que
lo acusaban de "traidor" por abrazarse con Agustín de
Iturbide y entre ambos caudillos haber consumado la
emancipación con el Plan de Iguala, dijo también la
frase: "Sin reconciliación no hay nación".
Eso les arde a los morenistas que se afanan en

actos anticipados de campaña a favor de Claudia
Sheinbaum, Marcelo EbrardyAdán Augusto López.
Los odios entre mexicanos explican la descompo

sición pública en que México se debatió al término de
las guerras de Independencia, Reformay Revolución.
Limón en la herida: a la cita de Guerrero hizo Mon

real un punzante, irritante añadido: "Sin reconcilia
ción no hay transformación ni nación..
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1 Jaloneos. Ayer, el presidente Andrés Manuel
• López Obrador envió a la Cámara de Diputados

el plan B de la reforma electoral. Al no alcanzar la ma
yoría calificada la reforma constitucional, el pleno se
fue a receso y pasadas las 23:00 horas, la presidenta
de la Comisión de Reforma PolíticaElectoral,"Graciela
Sánchez Ortiz, notificó cambios a la iniciativay sollci
tó la dispensa de trámites, que fue aceptada. Después
de un retraso de tres horas, trascendió que
falta de acuerdos entre los aliados de la 4T. Poco antes
de la medianoche inició la discusión con modificacio
nes del PT y del Verde. Se consideran reformas, entre
otras, a las leyes General de Instituciones y Procedi
mientos Electorales, General de Partidos Políticos, Or

peran jaloneos, así que a vercónqué nos despertamos..?

2 La exposición de las ideas. Una vez,que las puer
cas estén abiertas hacia la encuesta de Mófena

para elegir a su candidato a la Presidencia, y que el
presidente Andrés Manuel López Obrador garanti
zó que no habrá dedazo, a los precandidatos les res
ta consolidar el trabajo realizado. El canciller Marcelo
Ebrard propone una serie de debates, pues, dijo, "son
una práctica positiva", por lo que confió en que Mo
rena los incorpore. "Hay que saber competir, diferen
ciarse, sin necesidad de que se produzcan divisiones",
manifestó. Los debates brindan herramientas a los
electores y un más lúcido panorama de hacia quién
inclinarían su voto. El canciller ha sembrado dema
siado: es tiempo de cosechar.

3 Mejor posicionada. Es innegable que el nombre
• de Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la

Ciudad de México, es el que más ha sonado para con
tinuar con la transformación. "Cada quien tiene una

manera personal de gobernar y personal de ser (...) Es
tamos orgullosos de nuestro origen, es un proyecto de
nación que busca la justicia y el bienestar social que
durante tantos años se le negó al pueblo de México", ha
dicho la funcionaría. A algunos de los consejeros del
INE les molesta, dijo, que ella lidere las encuestas a la
Presidencia, porque les cuesta trabajo pensar que una
mujer pueda estar arriba en los sondeos. Los tiempos
cambian y esa posibilidad está más cerca que nunca.
4 Comparsas. Entre los preceptos que nos heredó

• la cultura romana es que en política y psicolo
gía, divide y vencerás. Dante Delgado algo sabe del
tema. El líder de Movimiento Ciudadano interpreta
magistralmente su papel: "Cuando digo que MC puede
ganar la Presidencia en 2024 es porque estoy conven
cido de que en MC hay visión de futuro y de grandeza
para transformar en serio a México. Nuestro país me
rece más, se merece recuperar el derecho a la alegría",
señaló Delgado. Lástima que, muy en el fondo, todos
veamos que su postura favorece al partido en el poder
y erosiona a los demás. No es casual.

5 Molinos de viento. Asegura el senador del Grupo
• Plural, Emilio Álvarez Icaza, que "hay órdenes de

Palacio Nacional para destruir al INE", algo que ha ve
nido denunciando la oposición desde hace semanas. A
través de su cuenta de Twitter, Álvarez Icaza criticó las
recientes acciones de los diputados de Morena en tor
no a la discusión sobre la reforma electoral. De acuer
do con el legislador, el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha mandado indicaciones para que su
iniciativa sea una prioridad en el Senado, sin importar
los recientes acontecimientos de violencia que ha vivi
do el estado de Zacatecas". Si es así, es el momento de
que la oposición muestre si de verdad está en contra o
alineada con el poder. ¿Se toca o no al INE?
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Evidentemente, la vida es sólo
un continuo proceso de deterioro.

Francis Scott Fitzgerald
Hay diagnósticos que paralizan, ésos que hacen pensar
en la brevedad, que hacen sentir que nada ha sido sufi
ciente... ésos que dan miedo, que increpan, discrepan,
que frustran... ésos que duelen, que desgarran y que ofre
cen pocas posibilidades... ésos que suelen darse a partir
de un padecimientos crónico y degenerativo... Y, ante se
mejante horizonte, sólo se escucha de fondo un tic, tac...
una espera inadmisible, pero real... de que el tiempo y la
vida como eran dejarán de serlo...

La realidad es que, si nos atrevemos a reflexionarlo, la
vida es también un proceso, y vivir un padecimiento cró
nico y degenerativo para todos... aveces simplemente ese
proceso y sus padecimientos se aceleran, pero nada más.
Vivir implica ir muriendo poco a poco... Y es probable que
se tenga más o menos suerte de cómo llegue el final, pero
también ésa es sólo una de tantas posibilidades.

Lo que sí es cierto es que todos tenemos un tic tac, un
pulso, un corazón y mientras siga seguiremos, sin olvidar
jamás que es el sonido que recuerda el tiempo, el tiempo
que llevamos y el tiempo que sólo hoy seguimos tenien
do. Quizá por eso sea tan importante escuchar nuestro
interior... para recordarnos ese tiempo inmedible, incal
culable, sólo existente... al menos por hoy.

Visto lo anterior, es menester que nos aferremos más
a vivir todas aquellas experiencias que deseemos o por
lo menos a disfrutar plenamente de las existentes; no es,
créame, un juego de palabras optimistas, es la única ra
zón importante y elemental de nuestra propia vida, dis
frutarla y explotar al máximo y a la brevedad todas sus
posibilidades.

La vida es maravillosa por donde se le mire, la vida es
aquello que nos determina y nos permite ser y vivirnos,
es ese espacio de tiempo de lo posible, de lo real, de la
belleza de lo poco, de lo mucho y de lo de siempre... La
vida es sólo una y necesitamos vivirla plenamente y, en
la medida de lo posible, bien calculada.

Bien calculada me refiero a que pueda definirse y de
finirnos, a que hagamos de ella nuestra mejor obra de
arte todos los días, en que evitemos dejar cabos sueltos
que nos sean importantes, que amemos profunda e in
tensamente, que seamos más tolerantes y compasivos,
si cabe más humanos y menos mecánicos, que intente
mos y procuremos llevar hábitos positivos, rutinas feli
ces, un buen sentido del humor... que nos esforcemos
créame en encontrar siempre grandes e importantes

Hay diagnósticos que paralizan, ésos que hacen pensar
en la brevedad, que hacen sentir que nada ha sido sufi
ciente... ésos que dan miedo, que increpan, discrepan,
que frustran... ésos que duelen, que desgarran y que ofre
cen pocas posibilidades... ésos que suelen darse a partir
de un padecimientos crónico y degenerativo... Y, ante se
mejante horizonte, sólo se escucha de fondo un tic, tac...
una espera inadmisible, pero real... de que el tiempo y la
vida como eran dejarán de serlo...

La realidad es que, si nos atrevemos a reflexionarlo, la
vida es también un proceso, y vivir un padecimiento cró
nico y degenerativo para todos... aveces simplemente ese
proceso y sus padecimientos se aceleran, pero nada más.
Vivir implica ir muriendo poco a poco... Y es probable que
se tenga más o menos suerte de cómo llegue el final, pero
también ésa es sólo una de tantas posibilidades.

Lo que sí es cierto es que todos tenemos un tic tac, un
pulso, un corazón y mientras siga seguiremos, sin olvidar
jamás que es el sonido que recuerda el tiempo, el tiempo
que llevamos y el tiempo que sólo hoy seguimos tenien
do. Quizá por eso sea tan importante escuchar nuestro
interior... para recordarnos ese tiempo inmedible, incal
culable, sólo existente... al menos por hoy.

Visto lo anterior, es menester que nos aferremos más
a vivir todas aquellas experiencias que deseemos o por
lo menos a disfrutar plenamente de las existentes; no es,
créame, un juego de palabras optimistas, es la única ra
zón importante y elemental de nuestra propia vida, dis
frutarla y explotar al máximo y a la brevedad todas sus
posibilidades.

La vida es maravillosa por donde se le mire, la vida es
aquello que nos determina y nos permite ser y vivirnos,
es ese espacio de tiempo de lo posible, de lo real, de la
belleza de lo poco, de lo mucho y de lo de siempre... La
vida es sólo una y necesitamos vivirla plenamente y, en
la medida de lo posible, bien calculada.

Bien calculada me refiero a que pueda definirse y de
finirnos, a que hagamos de ella nuestra mejor obra de
arte todos los días, en que evitemos dejar cabos sueltos
que nos sean importantes, que amemos profunda e in
tensamente, que seamos más tolerantes y compasivos,
si cabe más humanos y menos mecánicos, que intente
mos y procuremos llevar hábitos positivos, rutinas feli
ces, un buen sentido del humor... que nos esforcemos
créame en encontrar siempre grandes e importantes

razones para seguir adelante con buena actitud, que nos
detengamos en los detalles, que dejemos de ver la vida
a través de las pantallas, que dejemos de grabar y foto
grafiar todo en dispositivos y empecemos a mirar más
detenida y profundamente lo que nos rodea, a saborear,
a oler, a comprender, a mirar y, sobre todo, a sentir... a
sentir la vida como llegay hablar de eso, aunque sea con
nosotros mismos.

Dejemos de postergar lo impostergable, seamos más
objetivos, más prácticos, más realistas, más próximos,
más apasionados y mucho más agradecidos. Seamos
enemigos del conflicto, de Jos silencios vacíos de pa
labras y llenos de resentimiento, porque si ha de callar,
calle para siempre, y si ha de hablar, hable en el momen
to indicado, con las palabras correctas y las emociones
alineadas; de otra manera no le quite bondad al silencio,
porque es en él donde encontramos respuestas, solucio
nes, calmas y planes...

Planes, ésos que también requiere la vida, aunque sea
únicamente para trazarnos un destino que siempre tiene
el deseo irascible de cambiar de dirección y de redirec
cionamos hacia ese mejor lugar que, si escucha con aten
ción sus silencios y se atreve al análisis, comprenderá lo
importante que es mantenerlo todo en orden en nuestro
interior, la paz mental es lo más cercano a la felicidad que
conozco, y le invito, como siempre...

Le invito a elegir esa vida con la que siempre ha so
ñado, independientemente de todo y de todos, a trabajar
en ella, a visualizarla, proyectarla, y hacerla realidad, a
ponerse objetivos y metas claras y precisas que le exijan
dar lo mejor de sí mismo en todo momento, esas que le
desafíen, que le obliguen a soltar, a liberarse, a autodeter
minarse, a enfrentar los rechazos, las fallas y los errores,
ésos que le exijan también cambios y transformaciones
importantes, ésos que le quiebren y le hagan renacer y
reinventarse, ésos que le pongan a prueba, y ésos, sobre
todo ésos que le hagan sentirse feliz, pleno, orgulloso,
respetado y admirado por usted mismo.

Nada será perfecto, ni se espera que lo sea, sólo se
espera que sea consistente eon usted, que su vida sea
suya y de nadie más, que le pertenezca, y que haga de
ella eso... su vida, su historia, su ser... y asegúrese de ha
cerlo bien, porque es lo que se queda lo que usted haya
hecho, dicho, enfrentado, resuelto, negociado, amado,
sentido y vivido... ése es su mejor legado, que su vida
haya sido suya conforme a sus ideas y pensamientos, su
tiempo, su tic, tac, sus latidos... su corazón. Como siem
pre, usted elige. ». ¦

¡Felices tiempos, felices vidas!
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razones para seguir adelante con buena actitud, que nos
detengamos en los detalles, que dejemos de ver la vida
a través de las pantallas, que dejemos de grabar y foto
grafiar todo en dispositivos y empecemos a mirar más
detenida y profundamente lo que nos rodea, a saborear,
a oler, a comprender, a mirar y, sobre todo, a sentir... a
sentir la vida como llegay hablar de eso, aunque sea con
nosotros mismos.

Dejemos de postergar lo impostergable, seamos más
objetivos, más prácticos, más realistas, más próximos,
más apasionados y mucho más agradecidos. Seamos
enemigos del conflicto, de Jos silencios vacíos de pa
labras y llenos de resentimiento, porque si ha de callar,
calle para siempre, y si ha de hablar, hable en el momen
to indicado, con las palabras correctas y las emociones
alineadas; de otra manera no le quite bondad al silencio,
porque es en él donde encontramos respuestas, solucio
nes, calmas y planes...

Planes, ésos que también requiere la vida, aunque sea
únicamente para trazarnos un destino que siempre tiene
el deseo irascible de cambiar de dirección y de redirec
cionamos hacia ese mejor lugar que, si escucha con aten
ción sus silencios y se atreve al análisis, comprenderá lo
importante que es mantenerlo todo en orden en nuestro
interior, la paz mental es lo más cercano a la felicidad que
conozco, y le invito, como siempre...

Le invito a elegir esa vida con la que siempre ha so
ñado, independientemente de todo y de todos, a trabajar
en ella, a visualizarla, proyectarla, y hacerla realidad, a
ponerse objetivos y metas claras y precisas que le exijan
dar lo mejor de sí mismo en todo momento, esas que le
desafíen, que le obliguen a soltar, a liberarse, a autodeter
minarse, a enfrentar los rechazos, las fallas y los errores,
ésos que le exijan también cambios y transformaciones
importantes, ésos que le quiebren y le hagan renacer y
reinventarse, ésos que le pongan a prueba, y ésos, sobre
todo ésos que le hagan sentirse feliz, pleno, orgulloso,
respetado y admirado por usted mismo.

Nada será perfecto, ni se espera que lo sea, sólo se
espera que sea consistente eon usted, que su vida sea
suya y de nadie más, que le pertenezca, y que haga de
ella eso... su vida, su historia, su ser... y asegúrese de ha
cerlo bien, porque es lo que se queda lo que usted haya
hecho, dicho, enfrentado, resuelto, negociado, amado,
sentido y vivido... ése es su mejor legado, que su vida
haya sido suya conforme a sus ideas y pensamientos, su
tiempo, su tic, tac, sus latidos... su corazón. Como siem
pre, usted elige. ». ¦

¡Felices tiempos, felices vidas!

razones para seguir adelante con buena actitud, que nos
detengamos en los detalles, que dejemos de ver la vida
a través de las pantallas, que dejemos de grabar y foto
grafiar todo en dispositivos y empecemos a mirar más
detenida y profundamente lo que nos rodea, a saborear,
a oler, a comprender, a mirar y, sobre todo, a sentir... a
sentir la vida como llegay hablar de eso, aunque sea con
nosotros mismos.

Dejemos de postergar lo impostergable, seamos más
objetivos, más prácticos, más realistas, más próximos,
más apasionados y mucho más agradecidos. Seamos
enemigos del conflicto, de Jos silencios vacíos de pa
labras y llenos de resentimiento, porque si ha de callar,
calle para siempre, y si ha de hablar, hable en el momen
to indicado, con las palabras correctas y las emociones
alineadas; de otra manera no le quite bondad al silencio,
porque es en él donde encontramos respuestas, solucio
nes, calmas y planes...

Planes, ésos que también requiere la vida, aunque sea
únicamente para trazarnos un destino que siempre tiene
el deseo irascible de cambiar de dirección y de redirec
cionamos hacia ese mejor lugar que, si escucha con aten
ción sus silencios y se atreve al análisis, comprenderá lo
importante que es mantenerlo todo en orden en nuestro
interior, la paz mental es lo más cercano a la felicidad que
conozco, y le invito, como siempre...

Le invito a elegir esa vida con la que siempre ha so
ñado, independientemente de todo y de todos, a trabajar
en ella, a visualizarla, proyectarla, y hacerla realidad, a
ponerse objetivos y metas claras y precisas que le exijan
dar lo mejor de sí mismo en todo momento, esas que le
desafíen, que le obliguen a soltar, a liberarse, a autodeter
minarse, a enfrentar los rechazos, las fallas y los errores,
ésos que le exijan también cambios y transformaciones
importantes, ésos que le quiebren y le hagan renacer y
reinventarse, ésos que le pongan a prueba, y ésos, sobre
todo ésos que le hagan sentirse feliz, pleno, orgulloso,
respetado y admirado por usted mismo.

Nada será perfecto, ni se espera que lo sea, sólo se
espera que sea consistente eon usted, que su vida sea
suya y de nadie más, que le pertenezca, y que haga de
ella eso... su vida, su historia, su ser... y asegúrese de ha
cerlo bien, porque es lo que se queda lo que usted haya
hecho, dicho, enfrentado, resuelto, negociado, amado,
sentido y vivido... ése es su mejor legado, que su vida
haya sido suya conforme a sus ideas y pensamientos, su
tiempo, su tic, tac, sus latidos... su corazón. Como siem
pre, usted elige. ». ¦

¡Felices tiempos, felices vidas!
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A las vencidas
Duele ver cómo se cae el país en los indicadores básicos de
crecimiento, desigualdad, pobreza, alimentación, educa
ción, salud e inseguridad y que el presidente esté jugando
a las vencidas con el INE y la oposición.

Escribo este artículo ya sabiendo que la reforma electoral
constitucional fue derrotada por la oposición en su conjun
to. La oposición en bloque votó en contra confirmando la
causa ciudadana de que #ElINENoSeToca. Estuvieron todos
los y las legisladoras de PRI, PAN, PRD y MC. Nadie faltó,
nadie votó en favor, nadie se abstuvo. Vaya, hasta una le
gisladora de Morena se unió.

¿Por qué no envió la iniciativa antes del 2021, cuando
tenía mayoría calificada en la legislatura anterior (2018
2021)? Porque nunca imaginó la derrota de las elecciones
intermedias. ¿Por qué la envió ahora? Porque hay miedo de
perder las del 2024. ¿Por qué no se discutió y votó, como
estaba programado, la iniciativa de reforma constitucional
el pasado 6 de,diciembre? Porque había que explorar la
posibilidad de "doblar" a algunos diputados y porque no
estaban listas las iniciativas de reformas la ley electoral a
través de las cuales se pretende conseguir el mayor daño
posible a las autoridades electorales.

Sabedor de que la reforma electoral constitucional no
pasaría, López Obrador quiso impedir que los titulares del
día de hoy fueran: Oposición derrota a AMLO o El INE a
salvo o La oposición salvaguarda la democracia.

Su capricho fue tal que, de manera inusual, envió a su
secretario de Gobernación en persona para entregar las ini
ciativas de reforma a las leyes secundarias y exigir su discu
sión y votación inmediatas. De urgente y obvia resolución.
Esto, a pesar de qué es materialmente imposible conocer
ya no se diga comprender en el espacio de unas pocas
horas el contenido preciso y trascendéntal dé 156 artículos
que se pretenden reformar. Se vota a ciegas, sin reparar en
las consecuencias.

Como lo he comentado en textos anteriores, no es posi
ble dañar irremediablemente al INE a través de la modifi
cación a la LEG1PE, la Ley General de Partidos Políticos y la
Ley Orgánica del Poder Judicial. Pero siguen intentándolo.
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Le recortaron 4 mil millones de pesos al INE al aprobar el
presupuesto. Ahora, al no poder meterse como hubiesen
querido con la autonomía e independencia del INE, buscan
dañar su probada eficacia a través de afectar al Servicio
Profesional Electoral Nacional desapareciendo dos quintas
partes de su estructura. Particularmente desmantelando la
estructura permanente de las 300 Juntas Distritales, que son
las encargadas de la cartografía electoral y desde donde se
coordina la operación de los módulos de credencialización.

La iniciativa presentada ayer, conocida como el plan B.
está llena de "trampas" que le permiten al partido en el
poder continuar con muchas de las malas prácticas que
las autoridades electorales han podido documentar y hasta
sancionar. Por ejemplo, al ofrecer una definición muy aco
tada de lo que entienden por propaganda, dejan fuera de
la jurisdicción del INE la capacidad de sancionar los sospe
chosos espectaculares que hay por todo el país, el uso irre
gular de recursos para que los políticos se autopromocionen
y hasta ciertos programas sociales. Al elaborar una lista de
lo que cuenta como "artículos promocionales" por sobre la
definición general de "material con propaganda política o
electoral" que priva hoy en día, se impide que el INE pueda
sancionar de manera más o menos efectiva el clientelismo.
Igualmente, al eliminar del catálogo de sanciones la pérdida
de una candidatura por violaciones graves a la ley electoral
y dejar solamente la amonestación pública o el pago de una
multa, se abren las puertas para hacer rentable las violacio
nes a la ley. Y, a veces, de plano, se busca eliminar espacios
incómodos, como la desaparición ^ftlék^ala Regional Es
pecializada, que en más de una ocasión haseíttenciado al
propio Presidente por violar las leyes electorales. Más allá
del análisis puntual déla iniciativa, hay que decir que, en la

K ecuación de sus capricho^ el Presidente no tomó en cuenta
W* una de las consecuencias no deseadas de su insaciable afán

de socavar al ÍNÉ: reanimar lá'aliáhza Va por México.
El día de ayer, Federico Reyes Heroles escribió en estas

mismas páginas {En dos personas) la responsabilidad que
tienen frente a la democracia dos personajes: Alejandro
Moreno y Dante Delgado. También ayer, el presidente del
PRI y su bancada cumplieron votando en contra de la re
forma y le dieron aliento a la coalición Va por México. No
cedieron a la presión. Sigue la interrogante de si en el 2024
habrá continuidad en el retroceso democrático o si éste
puede frenarse. De sumarse Movimiento Ciudadano, la po
sibilidad defografíoV**8*®"*1 "'*
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Monreal va por la CDMX...
pero no para él
Sólo unas semanas más aguantará Ricardo Monreal como
integrante de Morena, antes de tomar sus chivas —y hasta
sus borregos—, para cerrar por fuera la puerta de la 4T,
donde ni él quiere ya estar ni quienes están ahí lo quieren
ver cerca.

No es ningún secreto que sus días en el oficialismo se
acortan; lo único que mantiene el suspenso es ver si acepta
o no la eventual candidatura a jefe de Gobierno por Morena,
a cambio de alinearse a los designios del dueño de la granja.

La propuesta de que pudiera ser el reemplazo de Claudia
Sheinbaum en 2024 fue real, y la recibió dos veces; la úl
tima desde Palacio Nacional.

Una de las condiciones para que el senador olvidara eso
de democratizar a Morena rumbo a la sucesión presiden
cial, era que el Presidente frenara la campaña de ataques
de Sheinbaum en su contra; se hizo el compromiso, pero
nada se cumplió.

De cualquier forma, dicen que el senador no iba a acep
tar disputar la capital, pero sí iba a pedir que se la dieran
a uno de los suyos. A cambio se quedaría en el partido y
ayudaría a que la 4T conservara el poder.

En su equipo se llegó, incluso a poner sobre la mesa el
nombre de Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc que
ha hecho ver su suerte a la jefa de Gobierno, para ver si la
propuesta iba en serio.

Pero el Presidente entró ya en modo de campaña, y el
senador pone cada vez más tierra de por medio. El último
gran pendiente que tenían en Palacio Nacional era la re
forma del INE, pero, al ser bateada en el Congreso, no hay
muchos temas como para conservar la relación.

Si acaso el nombramiento de cuatro nuevos consejeros
del INE —que no es cosa menor—, pero que con un Morena
probablemente muy fraccionado para cuando lleguen las
fechas de esa elección, desde la oposición se podrá operar
bien para librar el trámite.

Por lo pronto la ruptura está cantada, y sólo habrá que
ver quién más jala con el zacatecano, pues, si también
Marcelo Ebrard concreta su salida, ambos causarán un
boquetazo en el partido oficial, y una sangría que aumen
tará conforme avance el proceso electoral.
CENTAVITOS

A nadie debe sorprender si en estos días escasean los tu
bos de Vitacilina en las farmacias, pues ese ungüento está
bastante solicitado en la 4T capitalina, donde algunos ya
no ven la puerta de salida. Cuando no es el Metro, es un
bloqueo, un plantón en tribunales o una gresca con vecinos,
pero siempre falla algo. A Claudia se le ve nerviosa, irritable
y, ahora, hasta encanijada porque no acaba de entender el
desorden de operación política y concertación ciudadana
que hay en su gobierno, y que en una de ésas le puede in
cendiar la ciudad. A Martí Batres, quien no digiere la exhi
bida que su jefa le puso por el relajito que Los Chlcuarotes
de San Gregorio le armaron el fin de semana, no lo calienta
ni el sol. Y es que ese numerito puso en evidencia su fal
ta de operación y obligó a Sheinbaum a recular sobre su
iniciativa de consulta sobre una reordenación territorial en

la CDMX. Como no digiere el regaño, Batres culpa al PAN
por azuzar a los agricultores de Xochimilco que armaron
la revuelta, y los tacha de hipócritas. Incluso recrimina que
Andrés Atayde, Lía Limón y Santiago Taboada, entre otros
panistas, primero aprobaron en 1992 la privatización del
ejido, y hoy piden proteger a los agricultores locales. Tal
ha de ser su frustración, que Martí no reparó que en esas
fechas los panistas aludidos debieron andar cursando ape
nas la secundaria. Tila y un tubo grande de Vitacilina; urge.

Sólo unas semanas más aguantará Ricardo Monreal como
integrante de Morena, antes de tomar sus chivas —y hasta
sus borregos—, para cerrar por fuera la puerta de la 4T,
donde ni él quiere ya estar ni quienes están ahí lo quieren
ver cerca.

No es ningún secreto que sus días en el oficialismo se
acortan; lo único que mantiene el suspenso es ver si acepta
o no la eventual candidatura a jefe de Gobierno por Morena,
a cambio de alinearse a los designios del dueño de la granja.

La propuesta de que pudiera ser el reemplazo de Claudia
Sheinbaum en 2024 fue real, y la recibió dos veces; la úl
tima desde Palacio Nacional.

Una de las condiciones para que el senador olvidara eso
de democratizar a Morena rumbo a la sucesión presiden
cial, era que el Presidente frenara la campaña de ataques
de Sheinbaum en su contra; se hizo el compromiso, pero
nada se cumplió.

De cualquier forma, dicen que el senador no iba a acep
tar disputar la capital, pero sí iba a pedir que se la dieran
a uno de los suyos. A cambio se quedaría en el partido y
ayudaría a que la 4T conservara el poder.

En su equipo se llegó, incluso a poner sobre la mesa el
nombre de Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc que
ha hecho ver su suerte a la jefa de Gobierno, para ver si la
propuesta iba en serio.

Pero el Presidente entró ya en modo de campaña, y el
senador pone cada vez más tierra de por medio. El último
gran pendiente que tenían en Palacio Nacional era la re
forma del INE, pero, al ser bateada en el Congreso, no hay
muchos temas como para conservar la relación.

Si acaso el nombramiento de cuatro nuevos consejeros
del INE —que no es cosa menor—, pero que con un Morena
probablemente muy fraccionado para cuando lleguen las
fechas de esa elección, desde la oposición se podrá operar
bien para librar el trámite.

Por lo pronto la ruptura está cantada, y sólo habrá que
ver quién más jala con el zacatecano, pues, si también
Marcelo Ebrard concreta su salida, ambos causarán un
boquetazo en el partido oficial, y una sangría que aumen
tará conforme avance el proceso electoral.
CENTAVITOS

A nadie debe sorprender si en estos días escasean los tu
bos de Vitacilina en las farmacias, pues ese ungüento está
bastante solicitado en la 4T capitalina, donde algunos ya
no ven la puerta de salida. Cuando no es el Metro, es un
bloqueo, un plantón en tribunales o una gresca con vecinos,
pero siempre falla algo. A Claudia se le ve nerviosa, irritable
y, ahora, hasta encanijada porque no acaba de entender el
desorden de operación política y concertación ciudadana
que hay en su gobierno, y que en una de ésas le puede in
cendiar la ciudad. A Martí Batres, quien no digiere la exhi
bida que su jefa le puso por el relajito que Los Chlcuarotes
de San Gregorio le armaron el fin de semana, no lo calienta
ni el sol. Y es que ese numerito puso en evidencia su fal
ta de operación y obligó a Sheinbaum a recular sobre su
iniciativa de consulta sobre una reordenación territorial en

la CDMX. Como no digiere el regaño, Batres culpa al PAN
por azuzar a los agricultores de Xochimilco que armaron
la revuelta, y los tacha de hipócritas. Incluso recrimina que
Andrés Atayde, Lía Limón y Santiago Taboada, entre otros
panistas, primero aprobaron en 1992 la privatización del
ejido, y hoy piden proteger a los agricultores locales. Tal
ha de ser su frustración, que Martí no reparó que en esas
fechas los panistas aludidos debieron andar cursando ape
nas la secundaria. Tila y un tubo grande de Vitacilina; urge.
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"Y todavía quieren
meterse aquí"
Con alguna frecuencia, cuando comento, interpreto o con
textualizo en las redes sociales alguna información que tiene
que ver con el presidente Andrés Manuel López Obrador,
aparecen seguidores suyos que me retan a acudir a la con
ferencia mañanera para hacerle el planteamiento directa
mente a él.

No les hago caso por cuatro razones muy concretas, la
primera es que al mismo tiempo que él habla desde el sa
lón Tesorería de Palacio Nacional yo estoy al aire en ra
dio; la segunda, que dicha conferencia no está abierta para
cualquiera que quiera ir a pararse en ella; la tercera es que
no se trata de una rueda de prensa en el sentido tradicional,
que se efectúa por razones de transparencia y rendición de
cuentas, sino un ejercicio de promoción personal, en el que,
con muy pocas y valiosas excepciones, quienes se dirigen al
mandatario son sus subalternos o lisonjeadores a los que al
guien indebidamente acreditó como periodistas, y la cuarta
es que yo voy a donde se me pega la gana.

He respondido, además, que el día que el Presidente de
la República encuentre el tiempo y el deseo de recibirme,
yo estaré encantado de hacerle una entrevista periodística,
en la que lo trataré con cortesía y respeto porque así me
educaron y, desde luego, porque se trata del jefe del Esta
do y entonces le haré las preguntas que sean pertinentes
en función del interés público.
Que la mañanera es el espectáculo personal de López

Obrador nunca ha estado en duda, al menos para mí. Pero
por si a alguien no le ha quedado claro, bastará que revise
lo sucedido ayer martes, cuando el Ejecutivo le negó el de
recho de réplica a la senadora Xóchitl Gálvez, de quien la
víspera dijo algo que faltó a la verdad.
Desde Campeche, López Obrador había acusado a

Gálvez de pretender eliminar los programas sociales, des
virtuando un dicho de ella, en el sentido de que el apoyo
económico debiera otorgarse a la persona beneficiaría del

programa en tanto ésta adquiere alguna habilidad para salir
adelante por sí misma. . . ..
Ante esto, la senadora panista solicitó derecho de ré

plica en la mañanera. La petición no debiera considerarse
excesiva, pues el propio López Obrador ha dicho que su
conferencia es "un ejercicio circular", es decir, un proceso
informativo de ida y vuelta, en el que se habla y se escucha.

Sin embargo, el mandatario bateó la petición. Mandó a
"la señora Xóchitl Gálvez" así decidió llamar a una inte
grante de otro Poder a acudir ante "la autoridad compe
tente" para tramitar su derecho a ser escuchada en Palacio
Nacional y advirtió que él, por lo pronto, no la recibiría pues
"ya es el colmo: tienen todos los medios, denuncian, gritan,
insultan y todavía quieren meterse aquí", dijo, refiriéndose,
es de suponer, a los miembros de la oposición.
Con ello, el Presidente estableció, sin confusión algu

na, que él decide quién habla en la mañanera y quién no.
Asimismo, que el lugar donde, desde hace cuatro años, se
desarrolla dicha conferencia, podrá llamarse Palacio Na
cional como fue rebautizado el Palacio Real después de
la Independencia, pero en los hechos es su residencia
particular.

BUSCAPIÉS
*El Presidente otorga a Gálvez la suficiente importancia
para ocuparse de ella. La pregunta es por qué. ¿Será porque
él alguna vez intentó incorporarla a su movimiento y ella
declinó la invitación? ¿O es a causa de su anunciada inten
ción de contender por la jefatura de Gobierno de la capital
en 2024, algo que tiene nervioso al oficialismo? En caso de
tratarse de esto último, quizá el Presidente esté cometiendo
el mismo error que a principios de noviembre, cuando habló
varios días seguidos de la anunciada marcha en defensa de
INE, contribuyendo involuntariamente a aumentar la asis
tencia a dicha manifestación. Sea lo que sea, lo seguro es
que la legisladora ya es más conocida que la semana pasada.
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La sexta ola de covid19
Seguramente ya lo notaron. Algün conocido dio positivo a
covid19 en los últimos días. Después de un periodo de tran
quilidad, vamos viendo cómo avanza y crece lo que parece
ser la sexta ola, que ya registra un promedio diario de mil 181
contagios. A esto hay que sumarle el ingreso a México de la
variante recombinante de ómicron BA.2, identificada como la
XBB o '.'variante pesadilla" o "pesadilla del infierno" porque se
extiende rápidamente y ha causado nuevas olas de contagio
y hospitalizaciones en Asia, India. Estados Unidos y Singapur.

Conforme aj Informe Técnico sobre covid19, los ntímeros
de casos se comenzaron a duplicar de octubre a noviembre,
pues de tener 599 casos se pasó a mil 296 diarios, en prome
dio. No así las defunciones, en donde hay un promedio de
una a tres diarias: Lbs casos activos estimados también au
mentaron, de 8 mil 634 a 14 mil 887 en la última semana.
En la Ciudad de México. Edomex, Nuevo León, Guanajuato,
Jalisco, San Luis Potosí, Veracruz, Tabasco, Pueblay Sonora se
concentra el 64% del total de casos en el país. Para la OPS, la
emergencia todavía nó termina. Y, si no, hay que ver a países
de América Latina, que se encuentran en pleno invierno y co
mienzan a tener incrementos en hospitalizaciones y desabasto
en pruebas de covid19, como Argentina o Brasil, en donde ya
han revalorado volver al uso del cubrebocas. En este contexto,
resulta interesante el análisis de Signos y Síntomas por Ola
Epidémica 20202022, que realizó la doctora Ixchel López
Villagrán, y que se lee en el Boletín Epidemiológico de la Ssa.

Los signos y síntomas más frecuentes que se presentaron
en las cinco olas fueron la cefalea y la tos, presentándose la
cefalea como el síntoma más frecuente en las primeras cuatro
olas y la tos como segundo signo más frecuente, en compara
ción con la quinta ola, que se invirtieron los signos y síntomas.
La fiebre se convirtió en el tercer signo con mayor prevalencia
en la población mexicana. No queda más que cuidamos y estar
atentos a nuestros síntomas, porque también es temporada
de influenza. Tan sólo dejo este dato: el año pasado, por estas
fechas se registraban 168 casos de influenza. Actualmente, hay
tres mil casos y el 56% corresponde a mujeres.

ABATELENGUAS

La Academia Nacional de Medicina y la Academia Mexicana de
Cirugía tienen nuevos presidentes y mesas directivas. Germán
Fajardo Dolci, actual director de la Facultad de Medicina de la
UNAM, tomó protesta como nuevo presidente de la ANM para
el periodo 20222024. Se espera que, bajo su liderazgo, la Aca
demiaretome un papel más participativo en temas de salud
clave para el país. Pues, a diferencia de otros sexenios, en éste
la voz de la Academia no se ha tomado en cuenta. Empiezan
bien. Convocaron a sesión extraordinaria para revisar los casos
de lo que se llamó Meningitis aséptica y que ha provocado 21
decesos y 71 contagios en Durango. Por su parte, la Acade
mia Mexicana de Cirugía también cambió de mesa directiva
20232024 y estará encabezada por el doctor Miguel Ángel
Mercado Díaz, quien asegura que no necesitan reinventarse
porque están más fuertes que nunca. Llama la atención que
quedaron como vicepresidente el exsecretario de Salud, José
Angel Córdova Villalobos; secretario, Javier Dávila Torres, y
tesorera, Judith Domínguez Cherit. A ver qué tal les va.
BAJO EL MICROSCOPIO
México ocupa el quinto lugar en la región de las Américas en
casos confirmados de viruela símica, con tres mil 362 conta
gios y cuatro defunciones. A la cabeza están Estados Unidos,
Brasil, Colombia y PerU. El predominio de esta enfermedad es
en hombres y el rango de edad se ubica entre los 30 y los 34
años. Llama la atención que, hasta el momento, el gobierno
mexicano no haya anunciado la compra de la vacuna contra la
viruela del mono, pese a que autoridades sanitarias de México
recomendaron en The Lancet, del 10 de noviembre, la aplica
ción de esta vacuna a grupos con mayor riesgo de infección.
Y más porque el subsecretario Hugo LópezGatell y Gustavo
Reyes Terán, titular de la Comisión Coordinadora de los Ins
titutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad,
actuaron como revisores de dicho estudio, elaborado por
Isaac Núñez, Miguel GarcíaGrimshawy Santa E. Ceballos.
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Dice Noroña: "Vamos
a gobernar 50 años".
Ni Porfirio Díaz
Estamos en las antípodas de que la mayoría oficialista en
tienda lo que es división de Poderes. No hay la menor duda
que la Cámara de Diputados es la ventanilla de trámite del
Ejecutivo y hasta lo dicen con orgullo.

¿Representantes populares? No, son vehículo del poder
para buscar el control de los órganos electorales. "¡Es un
honor estar con Obrador!", gritaron los diputados de la ma
yoría oficialista no sé cuántas veces.

El petista Gerardo Fernández Noroña destacó entre los
más arrastrados. Dio rienda suelta a sus sueños guajiros:
"Vamos a gobernar 50 años", vaticinó.

* Con dispensa de trámites —no pasó por comisiones— se
perfilaba anoche la aprobación de ese plan B, diseñado por
el todopoderoso, ante el fracasado intento de cambiar la
Constitución para doblar al 1NE y al Tribunal Electoral.

Reporteros acuciosos descubrieron que el plan B, en el
artículo 443 de la Ley General de Instituciones y Procedi
mientos Electorales, le da una puñalada a la libertad de
expresión.

Prohibe a los partidos la difusión de expresiones que
"calumnien al gobierno". El no me toques del Presidente. Ay
de aquel que lo viole. Le pueden quitar hasta la candidatura.

Ese artículo dice textual: "(Constituye infracciones de
los partidos políticos) La difusión de propaganda política
o electoral que contenga expresiones que calumnien a las
personas, a los partidos políticos o a los gobiernos emana
dos de éstos", dice el plan de Obrador.

Pretende también la asfixia económica del INE. Dismi
nuir su presupuesto en más de 3 mil millones de pesos en
2024, año de la elección presidencial.

Eso implica bajar los salarios de magistrados y conseje
ros electorales, compactar los Oples (autoridades electora
les locales), liquidar trabajadores especializados en materia
electoral del instituto y la remoción anticipada del secreta
rio ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina.
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* Nada quita el revés que sufrió el primer mandatario en el
Congreso. Su reforma electoral constitucional fue recha
zada por la oposición entre gritos de "el INE no se toca".
Los morenos y sus rémoras se toparon con que no te

nían la mayoría calificada (dos tercios de los legisladores
presentes) que se requiere cualquier modificación a la ley
suprema. El legislador visionario puso como condición al
canzar esa mayoría para situaciones como las que vivimos.

La reforma electoral fue rechazada anoche con un quó
rum de 495 diputados. Sólo votaron 269 a favor por 225 en
contra y una abstención.

López Obrador fracasó en su intento de bajar el número
de miembros del Consejo General del INE de 11 a 7. Quería
votar a los consejeros como si no supiéramos cómo termi
nan las consultas convocadas desde Palacio (votaciones de
9010) que él convoca; eliminar los Oples (organismos elec
torales locales) y centralizar todo en el Instituto Nacional de
Elecciones y Consultas.
i Del debate no hay mucho qué decir. Ataques y descali
ficaciones al por mayor. Al grito de "Es un honor estar con
Obrador"; panistas, priistas y perredistas reviraban con el
grito: "El INE no se toca".

Prácticamente todos los oradores de Morena subieron

ja la tribuna a decir que el jefe de la coalición opositora es
el empresario Claudio X. González. "Deberían cobrar en
; KimberlyClark", dijo uno de ellos.

* Lo más interesante que encontramos fue la intervención
del coordinador de la bancada del PRI, Rubén Moreira.
/Puso el dedo en la llaga: "Este dictamen es omiso ante el
¡«fnayor enemigo de la democracia: el narcotráfico.

"El crimen en las elecciones es una realidad que no se
lenfrentay poco se discute en esta Cámara y en los órganos
electorales", dijo. Y dio cifras:

"De 2018 a 2022, se han suscitado 717 (hechos), entre ho
licidios, atentados y amenazas a candidatas o candidatos;
;n este mismo periodo, y es para dar vergüenza, se asesi
íaron a 214 alcaldes, regidores o síndicos. Si no hacemos
talgo, el narco va a dominar la política nacional", puntualizó.

* Fe de erratas. En la columna de ayer, puse que la magistra
;da Natalia Téllez, cercana a Raquel Buenrostro, fue electa
como Presidenta del Tribunal Federal de Justicia Adminis
trativa. Tremendo error. Esa elección será el 2 de enero de
¡2023.
f_.
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El llamado plan B de reforma electoral presentado ayer en
el Congreso no mejora en nada nuestro sistema electoral,
pero sirve para establecer condiciones favorables para que
los virtuales precandidatos de Morena hagan campaña sin ser
molestados.

Se quitan sanciones por actos anticipados de campaña, se
impide que se pueda anular una candidatura por violaciones
a la ley, desaparece la sala del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación que se encarga de esas sanciones.
Además, le reduce más de tres mil millones de pesos al INE,
pero no le toca ni un centavo a los partidos. Les permite a
los funcionarios que son precandidatos hacer campaña, pero
no quita ninguno de los candados legales que se crearon, por
presiones precisamente del entonces candidato derrotado en
el 2006, López Obrador, para que no se pueda hacer verda
dero proselitismo, en forma abierta, para esos y cualquier otro
precandidato, de quien asilo desee usando sus recursos. No se
tocan los tiempos de los que gozan el gobierno y los partidos
en radio y televisión.

En síntesis, se impulsa una reforma que tendrá contratiem
pos constitucionales, pero que, además, sólo resulta en be
neficio del propio gobierno y de sus aspirantes. Al momento
de escribir estas líneas, el debate continuaba en la Cámara de
Diputados.

Resulta vergonzoso que se apruebe este llamado plan B sin
discusión previa, en fast track, sin pasar por comisiones, sin
que la mayoría de los diputados siquiera conozca de qué se
trata lo que están votando. Es un retroceso legislativo y demo
crático de décadas. Insisto, es vergonzoso, a ver si, como ha
dicho Ricardo Monreal. en el Senado no pasará sin discutirse
y tampoco si viola la constitución. A ver.
VIOLENCIA

La violencia sigue sin respetar geografías. Ahora fue en Baja
California y Sonora donde enfrentamientos entre grupos cri
minales dejaron por lo menos 10 muertos, luego de una larga
persecución que cruzó los dos estados. Para las autoridades
locales se trata de disputas entre bandas ligadas, ambas, al
Cártel de Sinaloa, un grupo cercano al Mayo Zambada y la
otra a los hijos del Chapo Guzmán, los Chapitos. Es un he
cho, sobre todo ahora que quedaron relativamente libres los

espacios que se disputaban los Chapitos con la organización
de Caro Quintero (aunque sus sucesores siguen operando).

No es la primera vez que en Sonora y Baja California grupos
que pertenecen, nominalmente, todos ellos, al Cártel de Sina
loa se enfrentan por el control de territorios y zonas de ope
ración, sobre todo desde el estallido del tráfico de fentanilo.
Entre los grupos de los Chapitos y los del Mayo se han dado
muchos enfrentamientos en toda esa zona, en el Triángulo
Dorado y también en la frontera sur. Los propios grupos que se
disputan con lujo de violencia Zacatecas, están subdivididos a
su vez, más allá de la lucha del CjNG y CDS. Algo similar ocurre
con el CjNG en Colima y Jalisco.

Michoacán también está muy disputado y era un territorio
difícil para el Cártel de Sinaloa, pero desde que incursionó el
Cártel Jalisco Nueva Generación en Tierra Caliente, sus rivales
se fusionaron en Cárteles Unidos (el nombre de Pueblos Uni
dos es una suerte de marca de uso público, pero son en rea
lidad los sucesores de la Familia Michoacana, o ahora Nueva
Familia Michoacana) y por esa vía, apoyando a Cárteles Unidos,
se ha metido el de Sinaloa: este grupo ha crecido también en
zonas del Estado de México, Guerrero, Morelos y esa lucha se
prolonga hasta Guanajuato.

El CJNG muestra, como decíamos, divisiones internas en
Colima y Jalisco. Una vez que se cruza a Nayarit casi todo es
tierra del Mayo Zambada y sus, aveces, confrontados aliados:
parte de Nayarit, Sinaloa, Sonora (a pesar de la dura disputa en
Sonora con otros grupos como los del Chapo Isidro, los rescol
dos de los Beltrán Leyva y los sucesores de Caro Quintero),
Baja California y Baja California Sur, son suyos. También Du
rango, Coahuila y parte de Chihuahua, así como Zacatecas,
en disputa.

El CJNG, tiene el centro y los litorales del Caribe y el Golfo.
La organización del Mencho, Nemesio Oseguera, tiene fuerte
presencia en Quintana Roo y en la frontera con Belice, enor,
memente porosa también. Nadie parece tener un control real
de Yucatán y habrá que ver qué sucede ahora con Campeche,
donde ha aumentado la violencia e inseguridad en el último
año. Ya desde el sur de Veracruz, la presencia del CJNG es una
constante que penetra en el centro del país, por Guanajuato y
San Luis Potosí (donde quiere conectar la Tierra Caliente mi
choacana, Puebla y Tlaxcala) con este corredor.
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POLÍTICA Y JUSTICIA
La judicialización de la política es una realidad. Ayer, la vice
presidenta de Argentina, Cristina Fernández, fue condenada
a seis años de cárcel acusada de corrupción. Se le procesó,
junto con otros exfuncionarios, por haber malversado unos mil
millones de dólares durante su presidencia. Al mismo tiempo,
un tribunal de Nueva York declaró culpable a la Organización
Trump, que encabeza el exmandatario, de un enorme fraude
fiscal. Y Trump todavía tiene abiertos varios otros procesos en
su contra. Y otro presidente, el de Perú, Pedro Castillo, se en
frenta a un nuevo juicio político que lo podría destituir antes de
la próxima semana, cuando el presidente López Obrador viaje
a Perú para darle posesión de la presidencia de la Alianza del
Pacífico, cuya reunión fue suspendida hace unos días en Mé
xico, precisamente porque Castillo no puede salir de su país.
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Ha pasado una semana de que la Selección Nacional de Fútbol
de México fue eliminada del Campeonato Mundial en Qatar.
He escuchado muchas opiniones sobre por qué el fracaso y
lo que se requiere para enmendar el camino hacia el futuro.
Como un simple aficionado a este deporte, sin ínfulas de nin
gún tipo, meto mi cuchara en este debate.
Desde luego, fue un fracaso lo acaecido en Qatar. Estamos
frente a un claro retroceso en materia de fútbol. Desde 1978,
la selección siempre había pasado de la fase de grupos. En esta
ocasión, no. La Federación Mexicana de Fútbol
(Femexfut) supuestamente había diseñado una
estrategia para superar el famoso cuarto partido
y por fin llegar al quinto. Bueno, pues en Qatar
no llegamos ni al cuarto.

Los que seguimos a la selección ya lo sospe
chábamos. Este equipo no funcionaba. El año
pasado, durante la Copa Oro de la Concacaf, una
rala escuadra estadunidense le ganó a la mexi
cana, que ni metió las manos. En ese momento
debieron haber despedido al director técnico,
Gerardo Martino, para superar la inoperancia
del equipo nacional. No lo hicieron. Mantuvie
ron al Tata, quien tomó decisiones equivocadas,
tanto del plantel como en la manera de enfren
tar a sus rivales de grupo. El resultado fue un
rotundo fracaso.

Más allá de la responsabilidad de los jugadores, el técnico y
los directivos, el problema del fútbol es estructural. El principal
inconveniente, creo, tiene que ver con talento y formación, tal
y como ocurre en todas las profesiones.

En México hay alrededor de 11 millones de hombres de en
tre 5 y 14 años, el rango de edad para descubrir a los que tienen
un talento natural y después instruirlos. Estoy seguro de que,
entre esa población, hay 26 diamantes en bruto.

Se requiere, entonces, encontrar a esos muchachos que, por
razón de la fortuna, juegan bien al fútbol. La Femexfut debería
tener un grupo de visores en toda la República que los hallara,
sobre todo en las colonias populares.

Acto seguido, vendría la formación. Aquí podrían estable
cerse doce centros de capacitación de futbolistas de élite. Los
posibles candidatos tendrían que competir por un lugar en
estos internados. Sólo se aceptarían 22 alumnos cada año. Ahí
se les proveería de una vivienda digna, educación de calidad

y servicios de salud. El financiamiento completo correría a
cargo de la Femexfut.

Maestros calificados se encargarían de fortalecer físicamen
te a los muchachos y pulir su forma de juego. Además, los pre
pararían psicológicamente y enseñarían todo tipo de técnicas,
tácticas y estrategias.

¿Estoy loco al proponer esto?
Pues es exactamente lo que hicieron los franceses para

convertirse en una potencia futbolística. Doce internados de
jugadores de élite de donde han salido grandes figuras del
balompié galo. Además, al reclutar en colonias de migrantes
africanos y árabes, el fútbol de ese país se ha convertido en
un vehículo de movilidad social para estos'jóvenes que, de
no haber tenido esa oportunidad, vivirían en la marginalidad.

Si en Francia se puede, también en México.
Y no se trata de un tema de dinero porque la

Femexfut tiene muchísimos recursos que le podría
dedicar a la caza y formación de talento.

Pero voy un paso más. A los muchachos que se
destacaran en las escuelas de élite de la Femexfut,
una vez que ya tengan la edad para jugar profe
sionalmente, tendrían prohibido contratarse de
inmediato en un equipo mexicano. La Femexfut
estaría obligada a mandarlos al extranjero, de pre
ferencia a algún equipo europeo, para foguearse
con los mejores del mundo.

Sería muy importante blindar todo este sistema
de la maldita corrupción que existe en el fútbol
nacional. Sabido es que los entrenadores en Mé
xico solicitan dinero a los niños o jóvenes para
meterlos a jugar, 0 las pirañas que son los repre

sentantes que tienen la capacidad de enlatar a gente talentosa
porque nos les conviene a sus finanzas.

Sí, el fútbol es un negocio. Pero, si queremos dar un salto
cuántico en calidad, los federativos tendrían que procurar un
sistema de escuelas de élite donde no cupieran ni los abusos
de poder ni los sobornos. Para tal efecto, podrían firmar un
acuerdo con Transparencia Mexicana, que asesoraría y fis
calizaría rutinariamente la honestidad de visores, maestros y
directivos escolares.

He aquí algunas ideas. Y puede haber muchas más. El chis
te, me parece, es ver qué han hecho otros países para mejorar
su fútbol e importar las mejores prácticas a México. De que
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aquí hay talento, no tengo la menor duda. El tema es encon
trarlo y formarlo con el fin de llegar a un Mundial con jugado
res de clase mundial.

El principal
inconveniente,
creo, tiene

que ver
con talento

y formación,
tal y como
ocurre en todas

las profesiones.
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Cuando se habla de los estudios del

cerebro que tratan de indicar qué
partes corresponden a qué accio
nes o emociones, se dice que éstas
se prenden, ¿cómo pueden ver esto,
con radiografías o cómo funciona?
R. Doña Parsy, como usted indica, en
general, los estudios sobre la función
cerebral a menudo se describen di
ciendo que un área del cerebro "se
ilumina" cuando se realiza una tarea

o experimenta alguna situación en
particular. Pero ésa es una descrip
ción basada en cómo se ven los esca
neos cerebrales cuando se publican,
no en lo que realmente sucede en el
cerebro.
Los colores brillantes que vemos en
las exploraciones de MRI se añaden
después, como una forma de codifi
car por colores lo que está sucediendo
en diferentes áreas del cerebro. Esto
se refiere a la cantidad de sangre que
fluye a través de las áreas supuesta
mente "iluminadas" del cerebro, no
a si las neuronas de esas áreas están
disparando o a lo que está sucediendo
exactamente como resultado. Aveces,
incluso pueden indicar que algo en el
cerebro está siendo inhibido en lugar
de activado.

IWlBBtttS
Leí con atención su nota acerca de

poder pararse en un pie, haciendo
equilibrio, para poder medir nuestra
capacidad física y ambiental para
controlar nuestro cuerpo. Esto, según
entendí es lo que recomienda para la
gente en la tercera edad, pero, ¿qué
me puede decir de pruebas para los
demás grupos?
R. Con gusto aquí le comparto las
siguientes que se aplican a todas las
edades. Estos ejercicios cubren dos
objetivos: conocer su estado físico y
ayudarle a mejorar en caso de de
ficiencia. Estos son ejercicios que le
ayudarán a mejorar y mantener un
estilo de vida razonable.

1. Párese con los pies juntos, con los
tobillos tocándose y con los brazos
cruzados en el pecho. Debe poder
pararse en esta posición, con los ojos
cerrados, durante 60 segundos.
2. Coloque un pie directamente de
lante del otro. Debe poder estar de
pie 38 segundos, alternando en am
bos lados.

3. Párese sobre un pie, sin que el otro
toque la pierna. Los menores de 60
años deberían poder pararse en esta
posición durante 29 segundos con los
ojos abiertos y 21 segundos, cerrados.
Las personas de 60 años o más debe
rían poder registrar 22 segundos y 10
segundos, respectivamente.
4. Párese sobre un pie con las manos
sobre las caderas, colocando el otro
pie contra el interior de la rodilla. Le
vantando el talón del pie en el suelo,
deberías poder permanecer firme y
erguido durante 25 segundos.
Si ha fallado en alguna de estas prue
bas, no se desespere. Con un poco de
práctica, puede recuperar y mejorar
sus habilidades de equilibrio. Una de
las formas más fáciles de hacerlo es

practicar un equilibrio de una sola
pierna, alternando.

ayudarán a mejorar y mantener un
estilo de vida razonable.
1. Párese con los pies juntos, con los
tobillos tocándose y con los brazos
cruzados en el pecho. Debe poder
pararse en esta posición, con los ojos
cerrados, durante 60 segundos.
2. Coloque un pie directamente de
lante del otro. Debe poder estar de
pie 38 segundos, alternando en am
bos lados.
3. Párese sobre un pie, sin que el otro
toque la pierna. Los menores de 60
años deberían poder pararse en esta
posición durante 29 segundos con los
ojos abiertos y 21 segundos, cerrados.
Las personas de 60 años o más debe
rían poder registrar 22 segundos y 10
segundos, respectivamente.
4. Párese sobre un pie con las manos
sobre las caderas, colocando el otro
pie contra el interior de la rodilla. Le
vantando el talón del pie en el suelo,
deberías poder permanecer firme y
erguido durante 25 segundos.
Si ha fallado en alguna de estas prue
bas, no se desespere. Con un poco de
práctica, puede recuperar y mejorar
sus habilidades de equilibrio. Una de
las formas más fáciles de hacerlo es
practicar un equilibrio de una sola
pierna, alternando.

Guíeme con esto, ¿cada cuándo se
debe aspirar los pisos de una casa?
R. Claro, en general le comparto que,
si tiene pisos duros, como madera o
baldosas, se sugiere pasar la aspira
dora a diario o al menos varias veces
a la semana para recoger el polvo, el
pelo, la suciedad y los escombros per
sistentes antes de que se hagan visi
bles e inmanejables. Sin embargo, si
su casa está alfombrada o una habi
tación específica está cubierta princi
palmente con una alfombra de área,
es posible que sólo necesite pasar la
aspiradora semanalmente.
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El 3 de diciembre es reconocido por Nacio
nes Unidas como el Día Internacional de
las Personas con Dlscapacidad, siendo la
protección y defensa de sus derechos una
faceta clave de los derechos humanos y el
desarrollo sostenible e inclusivo. Este 2022
se enfoca en: "Soluciones transformadoras
para el desarrollo inclusivo, en el papel de
la innovación para impulsar un mundo ac
cesible y equitativo".
En reconocimiento al momento crítico

que se vive, se ha optado por realizar un lla
mado a actuar y unir fuerzas para construir
un mundo sustentable, resi
liente y unido para las futuras
generaciones.
En este contexto, Israel fi

gura como un destacado agen
te debido a sus avances en el
campo de la salud, siendo si
nónimo de innovación y de
sarrollo tecnológico, gestando
y mejorando medicamentos
y dispositivos electrónicos
que están revolucionando la
sociedad.
En Israel la salud es pú

blica, así como el acceso a
medicamentos, siendo sus
innovaciones en la materia en
tre los mejores del orbe. En el
2019, invirtió 4.2% en inves
tigación y desarrollo, el doble de la media
mundial, ante lo cual las empresas israelíes
se posicionan como líderes en proveer tec
nologías innovadoras.

UNA REVOLUCIÓN VISUAL
Después de desarrollar Mobileye, especiali
zada en sistemas de alertas de conducción
y visión para vehículos autónomos, los de
sabolladores Shashua y Aviram decidie
ron utilizar los conocimientos adquiridos
para adaptar esta tecnología en la empre
sa OrCam Technologies: Una solución para

personas con discapacidad visual.
Un dispositivo que funciona como aditivo

a los anteojos, reconoce texto en 40 idiomas,
traduciéndolo en sonido. Además, realiza
identificación facial para indicar al usuario
el nombre de la persona que tiene delante,
registrada previamente.

UNA TÉCNICA EXPERIMENTAL
En 2013, el hospital universitario Hadasa Ein
Karem consiguió frenar al 100% el avance
de la Esclerosis Lateral Amiotrófica (ELA),
también conocida como la Enfermedad de

Lou Gehrig o la Enfermedad de
Charcot, que padeció el cientí
fico Stephen Hawking.

Actualmente, investigadores
israelíes han descubierto el me
canismo biológico que causa la
destrucción de los nervios en la
ELA, logrando revertir la enfer
medad en etapas tempranas.
México ha conmemorado

este día para concientizar y pro
mover el desarrollo, inclusión,
derechos y bienestar de todas
las personas con discapacidad.
La iniciativa más importante
dentro de este rubro es la Con
vención sobre los Derechos de

las Personas con Discapacidad.
De acuerdo con el Censo

de Población 2020, en México existen casi
21 millones de personas con discapacidad
o que se identifican como tal. Uno de los
compromisos del Plan Nacional de Desa
rrollo 20192024 es "no dejar a nadie atrás,
no dejar a nadie fuera".

México e Israel actúan en múltiples ámbi
tos para lograr una cooperación para el apo
yo de las personas con discapacidad. Más
que nunca, las instancias gubernamentales
a nivel global están uniendo fuerzas para dar
protagonismo a este sector de la población
para mejorar su calidad de vida.
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Sin pudor.
• Dilma Rousseff, sucesora de Lula, fue destituida por
el Senado brasileño tras acusaciones de corrupción.
¡Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Andrés
Manuel López Obrador tienen algo en común, quieran o
no los antes mencionados; según números recordados este
martes por el diario Reforma, cada uno llegó al inicio de su
quinto año de gobierno con una popularidad promedio de
§9 por ciento. Es decir, para ese momento de su sexenio,
|eis de cada diez mexicanos veían con buenos ojos el tra
bajo realizado. Falta uno, Enrique Peña Nieto. Él rompió
6se patrón, para el inicio de su penúltimo año de gobierno,
él caso de los normalistas de Ayotzinapa y el escándalo de
a Casa Blanca, por decir algo, ya habían mermado su acep
ación. Cada vez se dejaban ver más claras las dudas sobre
a operación política del "nuevo PRI", esa narrativa gene
rada para asegurar su regreso a Los Pinos. En ese enton
ces, EPN tenía un increíble 73%..., pero de desaprobación,
Según los números de la encuesta hecha en su momento.
¡ Tras la divulgación del Caso Odebrecht, la Estafa Maes
tra y el expediente de Javier Duarte, por mencionar sólo
tres ejemplos, la corrupción se convirtió en el terrible fan
tasma del último mandato presidencial emanado del Par
tido Revolucionario Institucional. Y pese a las promesas de
justicia y las acusaciones hechas durante la campaña de
2018, la administración de López Obrador no ha logra
tío generar sentencia alguna en estos dos casos. Sólo los
convirtió en arma política. Méxi
co, junto a Venezuela, no ha sido
capaz de cerrar investigaciones
y expedientes por el caso Ode
brecht, esa red de corrupción
internacional que involucró a
¡funcionarios de al menos doce
países del mundo. No hay una
sola condena. Emilio Lozoya in
gresó a prisión tras ser visto com
partiendo la cena en un exclusivo
restaurante de la CDMX, pero no

ha sucedido nada más con su
caso. Seguro regresará al reflec
tor cuando la 4T necesite cam
biar la narrativa a una cercana a
ja "cero impunidad", aunque sólo
sea efecto discursivo.
Somos el país donde nada

asa, ni siquiera por pudor. El

residente electo de Brasil, Luiz
Inácio Lula da Silva, tenía dos Investigaciones en curso,
|na de ellas relacionada al caso Odebrecht, estando ya
in prisión por otras dos causas. Tras la anulación de sus
condenas, los expedientes tuvieron que iniciar de cero. Y,
|unque esto le reintegró sus derechos políticos, con los que
udo convertirse en candidato en una elección que ganó
ace unas semanas, queda para la historia de Brasil el ser el
irimer expresidente en ser encarcelado por corrupción. Es
vo preso 580 días. Dilma Rousseff, sucesora de Lula, fue
estituida por el Senado brasileño tras acusaciones de co

jfrupción. No llegó a la cárcel, pero no terminó su mandato.
Y ayer, la vicepresidenta de Argentina, Cristina

Fernández, fue hallada culpable de cargos... sí, también
relacionados a corrupción. Su condena son seis años en
prisión, pero goza de inmunidad, no pisará la cárcel; la san
ción también implica inhabilitación perpetua, pero esto sólo
Será concretado hasta que el caso esté libre de apelaciones.
Incluso aún puede contender por algún cargo en próximas
elecciones, algo que, tras conocer el fallo, advirtió que no
liará.

Brasil y Argentina son dos ejemplos en donde las acusa
ciones contra exmandatarios y personajes públicos en fun
ciones llegan, sino a término, por lo menos mucho más lejos
k donde quedan los casos mexicanos. Son investigaciones
gue avanzan como reacción, sí, por pudor, sí..., pero que
po se quedan sólo en elementos discursivos como ocurre
Sjempre en México.
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Enrique Peña
Nieto comenzó

su quinto año
de gobierno
con 73%

de desaprobación
de los ciudadanos.

• La vicepresidenta
argentina Cristina
Fernández fue cone
nada a seis años de

prisión, aunque no pi
sará la cárcel, ya que
tiene inmunidad.
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CDMX: escala
puja presupuestal...
* A Favor de lo Mejor celebra 25 años de promover
mejores contenidos en la comunicación.

Desechada la constitucional: ahora, ¡la ilegal revancha!

Tras la comparecencia plagada de "medias verdades" y
francas mentiras de la secretaria Luz Elena González, de
Administración y Finanzas, ante el Congreso, nada parece
más evidente que la discusión y el Presupuesto 2023 para
la Ciudad de México entraron ya en una suerte de "camino
oscuro y sinuoso" que. si bien deberá llevar a su aprobación
antes del receso legislativo fijado para el 15 de diciembre,
poco o nada positivo augura en lo que a mejorar la relación
entre el gobierno de la impresentable Gaudia Sheinbaum,
la oposición política en Donceles, organismos autónomos o
alcaldías "críticas", por sólo citar algunos entes...
Y esto, porque, tal como adelantamos en nuestra cola

boración del viernes relativa al tema  CDMX: burda "mani
pulación"presupuestal en el exPalacio del Ayuntamiento
se decidió una reducción ilegal del monto de recursos soli
citados por el Legislativo hasta en más de 250 millones de
pesos, y se impuso el criterio de limitar de manera "selectiva"
la asignación presupuestal, elevando apenas la asignada a
las administraciones controladas

por la oposición Benito Juárez,
Hidalgo y Alvaro Obregón y am
pliarlo de manera evidente a las
vinculadas al oficialismo —Tlá
huac y Milpa Alta o, incluso, a
"sus cuates", cual es el caso de

Cuajimalpa o Azcapotzalco.
Hoy, cuando ante el pleno de

la Cámara de Diputados com
parezcan la subsecretaría de
Egresos, Bertha María Gómez;
el procurador fiscal, Salvador
Juárez Galicia, y el tesorero para
abordar, ya a detalle, los diver
sos apartados de la voluminosa
y cuantiosa propuesta de gasto
para la capital en 2023 "habla
mos de poco más de 248,000 millones de pesos" es previ
sible que se reactivé la confrontación entre el gobierno de la
regenta eco y el Congreso y ello complique un proceso que,
insistamos, debería darse en un entorno de diálogo abierto
y de cara a la ciudadanía... mismo que ahora simple y senci
llamente no existe.

Habrá, pues, que estar muy atentos para ver el destino
que finalmente se decida dar, vía imposición arbitraria o
un diálogo constructivo entre pares, a los multimillonarios
recursos que, finalmente, guste o no a algunos, es la ciuda
danía quien los aporta vía el pago de impuestos y/o dere
chos, igual a nivel federal que capitalino y que, queremos
pensar, debería ser también el principal beneficiado por la
asignación que se haga de ellos. Veremos y le informaremos
aquí mismo...
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O
ASTERISCOS

* Auspiciado por el extinto Lorenzo Servitje Sendra y su her
mano Roberto, la asociación A Favor de lo Mejor, que preside
Francisco González Garza, celebra 25 años de promover
mejores contenidos en la comunicación y buen uso de la
tecnología e inauguró una nueva etapa, con Ana María Ola
buenaga, expositora del nuevo contexto prevaleciente. Bien...
* Luego de casi tres meses de haber sido nominado para
el cargo, el queretano Carlos Peñafiel Soto fue confirmado
por el'Senado como nuevo embajador ante el gobierno de
la República de Corea, tras haber dejado la misma posición
que desde el inicio de la administración ocupaba ante Re
pública Dominicana...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Se impuso
el criterio de
limitar de manera
"selectiva"

la asignación
presupuestal,
elevando

apenas la de
administraciones

de oposición.
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Juegan al "teléfono descompuesto"
en San Lázaro
La oposición salió a reclamar ayer a los cuatro vientos que Morena
y sus aliados del PVEM y PT se impusieron y, en un "albazo" dijo
el coordinador del PRD, Luis Espinosa, ordenaron votar en un
mismo día la reforma constitucional y las leyes secundarias en mate
ria electoral. Pero luego, el jefe de la bancada mayoritaria morenista,
Ignacio Mier, informó que fue el frente Va por México quien pidió que
ayer mismo, en dos sesiones, se votaran los dos temas porque "ya te
man compromisos agendados" para hoy. "Es su estilo y yo respeto", re
criminó Mier. Aunque también los acuerdos en la Jucopo ignoraron a
los aliados de la 4T, pues el PVEM y PT pedían más tiempo para revisar
las leyes reglamentarias, y no fueron escuchados.

Mete orden Adán en la 4T
Y hablando de las dudas y titubeos de los aliados de la 4T, ayer el titu
lar de Gobernación, Adán Augusto López, acudió hasta el Palacio
Legislativo de San Lázaro a entregar las nuevas propuestas de refor
mas legales electorales de AMLO. Se defendió y sostuvo que no fue a
dar "línea" ni a presionar a nadie, para que los legisladores votaran de
inmediato dichas leyes que, como él mismo dijo, "no conocen" y que
ni tiempo tuvieron de leer. Insistió en que "nosotros no imponemos
agenda, sólo atendemos instrucciones del Presidente" y "la decisión
la tomarán los legisladores". Y desafió al resto de los partidos: "La re
forma se apega a la Constitución" y si lo deciden "acudan a la Corte".

Campea la impunidad en delitos
de corrupción
En el marco del Día Internacional contra la Corrupción, que se celebra
el 9 de diciembre, y la Conferencia Internacional contra la Corrupción,
que este año se lleva a cabo del 6 al 11 de diciembre, en Washington,
la organización Tojil, dedicada al litigio estratégico, acusó que México
ha fracasado en el combate a la corrupción, pues está en el lugar 124
de 180 del ranking de Percepción de Corrupción, de Transparencia
Internacional. Lo más grave considera es que la mayoría de casos de
corrupción en México queda en la opacidad e impunidad. Y es que, de
3 mil 36 investigaciones, sólo 111 se han juditializado, y de esos casos,
sólo siete han terminado en sentencia.
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Parlamentarismo de lo absurdo
Como si en San Lázaro no tuvieran temas trascendentes por resolver,
hay diputadas que, quizá con un afán de jalar reflectores, incurren en
acciones absurdas, por decir lo menos. Es el caso de la morenista Ma
ría Clemente García, quien inscribió un punto de acuerdo "para
exhortar a la SRE a declarar como persona non grata al ciudadano de
nacionalidad argentina y española Lionel Andrés Messi". Y luego no
quieren que los legisladores estén en el peor de los desprestigios.

Protesta en Ciudad Judicial
Empleados del Poder Judicial de CDMX realizaron ayer una protesta
para exigir el depósito inmediato de bonos, vales de despensa y pago
de aguinaldo correspondiente a 2022. Frente a inmuebles del órgano,
incluidos los de Niños Héroes, en la Ciudad Judicial, y en Plaza Juárez,
exigieron la renuncia de Rafael Guerra, presidente del PJ, a quien
acusaron de propiciar los retrasos en los pagos con la excusa de que
no hay dinero. Los inconformes amagaron con continuar las protestas
que, por lo pronto, ayer causaron estragos en la vida cotidiana de los
juzgados, pues se suspendieron todo tipo de trámites y hubo retrasos
de audiencia, como la de Arturo 'N', DRO del colegio Rébsamen.

'No le saque, Presidente'
"No le tenga miedo a la réplica, señor Presidente", soltó la senadora
Xóchitl Gálvez al inquilino de Palacio Nacional, quien le negó un
espacio en su mañanera. Ante ello, la hidalguense refrendó que el Eje
cutivo mintió al afirmar que ella había propuesto eliminar la pensión
para adultos mayores, y lamentó que no le haya dado el mismo espa
cio para aclararlo. "Señor Presidente, no tenga miedo a la réplica, no
tenga miedo a reconocer que se equivocó, no tenga miedo a la verdad,
no tenga miedo a una mujer", dijo la legisladora panista. En pocas pa
labras, no le saque, dijo al mandatario federal.
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El caso de Crédito Real

NA DE LAS reestructuras más audaces de este
2022 es la de Crédito Real. La sociedad finanuciera de objeto múltiple (Sofom) se enfila hacia
un concurso mercantil como salida ordenada a
su atribulada situación.

Bajo ese estatus, la Sofom que dirige Felipe Guelfí
busca pactar los mecanismos y controles para operar una
liquidación ordenada y transparente, maximizando el va
lor para los acreedores y también protegiendo a la indus
tria, los empleos y las subsidiarias que subsisten.
En menos de seis meses, la empresa especializada en el

otorgamiento de créditos de nómina le dio la vuelta a su
circunstancia, con una abultada deuda que llegó a ascen
der a 53 mil millones de pesos.
El proceso de liquidación continúa viento en popa: al 30

de noviembre Crédito Real había saldado alrededor de cua
tro mil 300 millones de pesos de deudas con siete bancos
comerciales garantizados.
Hablamos del BBVA de Eduardo Osuna, Santander de

Felipe García, Banco del Bajío de Salvador Oñate, Bx+
de Antonio del Valle Ruiz, Scotiabank de Adrián Otero,
Bank of Tokio de Hanzawa Junichi y Blue Orchard de
Philipp Mueller, a los que incluso se les otorgaron quitas
de 25% promedio.
Agregue también a Banorte de Carlos Hank González

al que se le debían mil 300 millones de pesos, el Banco In
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teramericano de Desarrollo que preside Han Goldfajn con el que se tiene un pasivo de 300 millones de
pesos y el Sumitomo de Makoto Takashima con otros 500 millones.
Asimismo se prepagaron cerca de 200 millones de pesos de la primera bursatilización de 2017 y otros

aproximadamente 900 millones de pesos de la bursatilización 19.
También la Sofom vendió dos negocios en marcha arriba de su valor en libros y está en proceso de sa

car a la venta otras tres subsidiarias, a saber Crusafin, que son automóviles en Estados Unido; Instacre
dit, en Centroamérica, y Contigo que es grupal.
La cartera de descuento de nómina de esta sociedad que presidió Ángel Romanos continúa teniendo

un comportamiento muy bueno de cobranza con eficiencias de 90%.
También vale la pena destacar que se firmó un convenio de transacción judicial con Nacional Finan

ciera, que dirige Luis Antonio Ramírez, al que se le deben poco más de dos mil millones de pesos y a la
que se le harán daciones de pago con inmuebles y parte de la cartera.
Crédito Real está en una inmejorable posición para acordar reestructuras y pagos con los acreedores

no garantizados, en este caso los tenedores de bonos, que representan una preocupación para la Secre
taría de Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez de la O, por el costo reputacional que implica.
Esos acreedores quirografarios representan unos 37 mil millones de pesos de la deuda, a los cuales se

les pagarían con parte del flujo que generan las carteras de nómina llegando a un nivel de recuperación
más atractivo al que se ofreció en el mes de mayo.
AQUÍ LE CONTAMOS las andanzas del juez de control
del Tribunal Superior de Justicia de la CdMx, Júpiter
López Ruiz, sobre cómo embar
gó empresas de Advent sin justifi
cación técnica legal. Con su actuar
paralizó transacciones de miles
de inversionistas privados, lo que
ocasionó que un fondo que lleva
casi 30 años inviniendo en Méxi
co se vaya del país ante la ausen
cia de Estado de derecho. Pues
bien, al fin se tiene certeza de los
motivos de Júpiter para negarle la
información sobre el estado de su patrimonio a estos
negocios. Resulta que la abominación judicial dictó
un embargo sobre acciones inexistentes, toda vez que
el fondo estadounidense administra empresas a tra
vés de contratos de asesoría y gestión y no es dueño de
ellas ni de sus acciones. Sofisticación fuera del alcan
ce de nuestro juez. Tan es así que el Registro Público
del Comercio tuvo que hacerse cargo de educar al juez
de control y explicarle mediante oficio no sólo que
las acciones que pretende embargar no existen, por
lo que es imposible jurídicamente ejecutar sus provi
dencias precautorias, sino que desde el año 2000 el
procedimiento de embargo de acciones no se lleva a
cabo como lo pretende Júpiter. Con todo, lo que reve
la el oficio no es la torpeza del juzgador sino lo oscuro
de sus motivos, razones que salpican al titular de ese
tribunal, Rafael Guerra. Dicen que la audiencia en la
que se determinó intentar embargar cuatro empresas
no duró ni diez minutos.
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PUES CON LA novedad de que Arturo y Dionisio Sán
chez acaban de solicitar el concurso mercantil en eta

pa de quiebra de Sare Holding y
Construcciones Aurum. El expe
diente se promovió ante el Juz
gado Segundo Especializado en
Concursos Mercantiles, que diri
ge Saúl Martínez Lira. Sare fue
de las principales desarrolladoras
de vivienda media y residencial
que crecieron en los sexenios de
Vicente Fox y Felipe Calderón.
De hecho fue la primera que cayó
en insolvencia, seguida de Casas Geo de Luis Orva
ñanos, Homex de Eustaquio de Nicolás y Urbi de
Cuauhtémoc Pérez Román. El Instituto Federal de
Especialistas en Concursos Mercantiles, que dirige
Edgar Bonilla, designa hoy liquidador.
LA PRINCIPAL INSTITUCIÓN financiera a la que defrau
dó Jair Enoc Libni Alfaro Rosales y su empresa Alfa
xa, fue a Unifin. De hecho fue esta
sociedad bursátil dirigida por Ser
gio Camacho la que logró que le
fincaran una orden de aprehensión
que lo llevó al Reclusorio Oriente
por unos días. Y es que el quebran
to que le produjo ronda los mil 300

millones de pesos. El "terror de las
Sofomes" decía que operaba con el
Grupo Ángeles de Olegario Váz
quez Aldir y Star Médica de Car
los Slim y que dirige Pedro Medina Chaix, lo cual
era evidentemente falso. Se estima que Jair tiene abier
tos 30 diferentes expedientes por su irregular actuar.
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Injerencia
'perversa' en la
Suprema Corte

n un asunto que solo leE corresponde resolver a
los ministros de la Su

prema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) —la elección
del ministro presidente—,
diversos personajes defenes
trados del actual régimen tra
tan de presionarlos usando el
nombre del presidente López
Obrador para cargar los dados
en favor de Yasmín Esquivel
Mossa.

Para nadie es un secreto que
aun estando fuera del equipo
más cercano del presidente
López Obrador, el exconsejero
jurídico de la Presidencia, Julio
Scherer, continúa gestionando
asuntos personales como si
fueran de su exjefe, ahora se
autoproclama emisario del
tabasqueño para inclinar los
dados en favor de la ministra
Esquivel y para ello se ha reu
nido con varios ministros.
Por lo menos, hay cinco mi

nistros que pretenden suceder
a Arturo Zaldívar como presi
dente de la SCJN y de la Judi
catura Federal, sin embargo,
unos merecen la distinción,

pero otros alentados por este
siniestro personaje que busca
imponer su voluntad en el
Máximo Tribunal, ya perdieron
la brújula.
En los últimos días, Julio

Scherer se ha dado a la tarea de
"recomendar" a la ministra Yas

mín Esquivel Mossa, presidente
de la Segunda Sala de la Corte,
ante sus pares, como Juan Luis
González Alcántara Carrancá,
Alberto Pérez Dayán y Loretta
Ortiz, entre otros, para ocupar
la presidencia de la Suprema
Corte, atentando incluso contra
la autonomía e independencia
déla SCJN.
Esta nueva "gestión" que

hace el exconsejero jurídico
de Presidencia a nombre del

jefe del Ejecutivo, no solo tiene
molestos a los ministros, sino
que trastoca el equilibrio de
poder que existe en ese órgano
judicial.
El mismo presidente López

Obrador ha insistido en diver

sos foros que él no intervendrá
en dicha designación y que será
respetuoso del proceso de la
Corte, entonces resulta inex

plicable, por decir lo menos, la
irrupción de Scherer en asuntos
que solo les compete a los mi
nistros resolver.
Como se recordará, el pe

riodo de Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea como ministro pre
sidente de la SCJN termina el
31 de diciembre de este año,
por lo que los ministros intere
sados en participar en el pro
ceso de sucesión tendrán que
hacer públicos, a más tardar el
día de hoy, su proyectos y por
supuesto, registrarse como as
pirantes para ocupar la presi
dencia del Máximo Tribunal
Constitucional del país.
De acuerdo al artículo 29

del Reglamento Interno de la
SCJN, durante los primeros
días de diciembre, las ministras
y ministros aspirantes deberán
presentar las líneas genera
les de trabajo que guiarán sus
tareas al frente de la Corte, en
caso de resultar electos.
Una vez concluido el plazo, a

partir de hoy se darán a cono
cer los proyectos de quienes as
piran a suceder a Zaldívar para
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que puedan ser evaluados por
los integrantes de la SCJN.
El Máximo Tribunal Constitu

cional ha vivido un periodo sui
generis en estos últimos años,
ante la proclividad del jefe del
Ejecutivo por emitir juicios
severos en contra de algunas
de sus resoluciones, como fue
el caso de eliminar la prisión
preventiva oficiosa a "facture
ros fantasmas" o para incidir en
votaciones que favorezcan a la
agenda legislativa y política del
mandatario.

Sin embargo, si la gestión
de Zaldívar fue convulsa, lo
será más la que viene, ya que
se atraviesa la elección presi
dencial del 2024 y ello segura
mente obligará la intervención,
tanto del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación,
como de la misma SCJN.
Desde luego, el Máximo Tri

bunal tiene diversos asuntos

que guardan el sueño de los
justos y ojalá, por el bien del
país, se desatoren con la nueva
presidencia.
El reto fundamental de la

Corte, precisamente en los poco
menos de dos años que le res
tan a AMLO como presidente,
es preservar el orden constitu
cional a toda costa, ya que sin
el dique jurídico que representa
el tribunal, ante los embates
del absolutismo, pues difícil
mente se respetará el Estado de
derecho.

La sociedad no quiere una
Suprema Corte sujeta al cor
dón umbilical del Ejecutivo, al
contrario, mientras más ejerza
su independencia y autono
mía, se rencauzará a México
por el camino de la justicia, la
inclusión social, el respeto a
las instituciones y al régimen

democrático.
Ante las injerencias externas

que pretenden llevar a cabo
sujetos que ya traicionaron al
presidente, los ministros de la
Suprema Corte deben cerrar fi
las y preservar la unión en mo
mentos en que la polarización
devora al país.
Esperemos que la elección del

nuevo presidente de la SCJN no
genere enconos entre los pro
pios ministros, que luego sean
imposibles de remediar.

Julio Scherer se ha
dado a ¡a tarea de
"recomendar" a ¡a
ministra Yasmín

Esquivel presidente
de ¡a Segunda Sala
de la Corte.
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Marcelo, el
morenista,
contra Ebrard,
el opositor

Marcelo Ebrard dio un
paso relevante el pa
sado fin de semana,

al definir su siguiente etapa
rumbo a las elecciones de 2024
por la Presidencia de México.
Después de una intensa cam
paña en Tik Tok y otras redes,
que le dio relativos dividen
dos, pero no suficientes, ahora
apuesta a crear una estructura
nacional en los 300 distritos

electorales, con responsables
para impulsar su candidatura.
Con esa puesta en escena y

10 mil almas coreando "pre
sidente", a partir de enero co
menzará a caminar los estados

del país para acercarse a la
gente. Aunque es un plan simi
lar a lo que hizo López Obrador
mientras estuvo en campaña,

parece centrar sus pretensio
nes en diferenciarse de su rival,
Claudia Sheinbaum, supuesta
favorita y que ha logrado con

vencer a muchos obradoristas
de que es la calca exacta del
actual presidente. Un arma de
doble filo, porque, así como
suma, puede también alejar,
por ejemplo, a la importante
clase media.
La alta popularidad de la jefa

de Gobierno, precisamente ha
dependido de esa peligrosa
fórmula SheinbaumAMLO; y
digo peligrosa, porque puede
ser una ilusión que depende de
los altibajos presidenciales y no
precisamente de ella misma. Su
popularidad no se explica de
otra manera, sobre todo cuando
carga con la derrota electoral
de hace año y medio, y un go
bierno con magros resultados.
A diferencia de Ebrard, la es

trategia de Claudia Sheinbaum
bajo el aura de "ser la elegida
de AMLO", se ha colgado de la
estructura de los gobernadores
para acercarse a la gente. Mar

celo, en cambio, apuesta por su
propia red, ofreciéndole inde
pendencia, incluso de Morena y
de López Obrador.
Ambos tienen sus objetivos

fijados en las encuestas que se
celebrarán el próximo año y que
definirán al candidato o candi
data. Ambos enfrentarán ries
gos, cada vez más crecientes, y
que deberán saber administrar
y gestionar cuando llegue el
momento de afrontarlos con co
herencia y confiabilidad.
Al parecer, López Obrador se

ha visto orillado, cada día que
pasa, a reflexionar su apoyo y
definiciones. Últimamente ha
sabido ser imparcial al procurar
darle a sus tres corcholatas el

mismo espacio, pronunciamien
tos y amor. Por igual número
de ocasiones les llama "herma

nos" y "hermanas" a Marcelo,
Adán y a Claudia. Pareciera que
pretende frenar esa contun
dente idea de que ella es la favo
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rita. ¿Quién será Abel, y quién
Caín?... ¿o habrá parricidio?
Y es que, aunque López Obra

dor sueñe el futuro de Mé
xico con Sheinbaum, entre los
diferentes escenarios que se
analizan, no sólo está sobre la
mesa quién ganará la Presiden
cia, sino quién es la persona
que dividirá menos a Morena,
y al mismo tiempo garantizará
mayorías en el Congreso de la
Unión.

Por ahora, Claudia es quien
más ha dividido al partido, no
sólo por el pleito abierto con
Ricardo Monreal, vía Layda
Sansores. El zacatecano, guste
o no, es un político que además
de crecer en presencia mediá
tica, ya baraja opciones para
abandonar a los guindas, lo que
significaría un primer boquete
de importantes dimensiones en

el partido, lo cual repercutiría
en la contundencia del triunfo

que espera López Obrador para
el 2024.
Si a ello sumamos la nueva e

independiente estructura que
ya construye Marcelo Ebrard,
la peligrosidad se incrementa
para el presidente, porque crece
la posibilidad de una multitu
dinaria fuga, si el canciller con
sidera que hubo mano negra a
favor de otra de las corcholatas.
De suceder esa desbandada ha

cia otros partidos de oposición,
representaría una hemorragia
que puede llevar a Morena a
una derrota descomunal.

¿Se imaginan a Ebrard en
cabezando una alianza, por
ejemplo, a lado de Monreal y
del joven Colosio? Ya no se diga
si a éstos se suman liderazgos
del PAN y del PRI, justo como lo

que hizo en su momento López
Obrador... y sigue haciendo.
Viene la temporada navi

deña y con ella la calma chica
en la política mexicana. Pero
tanto Claudia como Marcelo, ya
preparan los yelmos, brazale
tes y grebas, para que, después
de reyes, los caballos salgan a
galope buscando derribar a su
oponente.
Por cierto, y ya para terminar,

vayan preparándose para leer
las revistas del corazón. Tanto
Marcelo como Claudia están lis
tos para ventilar su amor, pare
jas y por supuesto una boda en
ciernes desde donde diluviará

amor desde las páginas de pa
pel cuché, que tanto disgustan
al López Obrador. Pero cam
paña es campaña, y vale la pena
unos miles de votos a cambio de
vender la imagen en las revistas
y secciones de clase social.
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Salario mínimo
El salario mínimo en Esta

dos Unidos ha tenido una
historia accidentada. Con

la Revolución Industrial se incor

poraron al mercado laboral mu
jeres y niños. Se les asignó una
remuneración inferior a la de los

varones, porque se consideraba
que eran menos productivos y
complementaban el ingreso del
jefe de familia.
A principios del siglo 20, du

rante la llamada "era progre
sista", una coalición de activistas
religiosos (inspirados por las
encíclicas sociales de los papas),
reformadores del gobierno, femi
nistas y sindicalistas emprendió
huelgas y boicots hasta que logró
pasar legislación para mejorar las
condiciones laborales.

Henry Ford afirmaba: "Nues
tros empleados deben ganar
lo suficiente para ser nuestros
clientes".

A partir de 1912 se fue esta
bleciendo el salario mínimo en

varios estados y en 1933 a nivel
federal, diferenciado por región y
por industria. La Suprema Corte
determinó que era inconstitu
cional y cinco años después se
aprobó, únicamente para las em
presas involucradas en el comer
cio interestatal. En los sesenta se
extendió a otros sectores.
El monto fijado nunca ha sido

suficiente para sostener a una
familia y no se actualiza oportu
namente cuando sube el costo
de la vida. Desde 2009 es de 7.25
dólares por hora.
Hay cuatro casos especiales:

$4.25 para los trabajadores nue
vos menores de 20 años en sus
primeros 90 días en la empresa;
$2.13 para empleados que re
ciben propinas (si con éstas no
alcanzan los $7.25, se les debe
completar); personas con capa
cidad física o mental disminuida,
sujetas a arreglos específicos con
el patrón. Todos los que traba
jan en empresas que mantengan

contratos con el gobierno federal
deben ganar al menos 15 dólares
por hora.
A la fecha, únicamente be

neficia a uno por ciento de la
fuerza laboral. Es importante
en ciertos sectores (agricultura,
silvicultura, pesca, hospedaje,
restaurantes, cuidado de niños
y ancianos, limpieza y manteni
miento de edificios, parques de
diversiones) y en las regiones
más pobres del sur profundo.
Más de la mitad de los que lo re
ciben tiene menos de 25 años y
trabaja a tiempo parcial.
El Partido Demócrata de

manda desde hace una década
elevar el salario mínimo federal.
En la campaña presidencial de
2016 Bernie Sanders propuso
que fuera de 15 dólares por hora.
Eso complicó las cosas, porque
entre los republicanos muchos
aceptaban un aumento, pero pro
gresivo y no tan alto de inicio.
Los estados, los condados y

las ciudades pueden tener sus
propios salarios mínimos. Aplica
el más alto. Cinco estados no lo
tienen y sólo en dos (Georgia,
Wyoming) es menor al federal.
En las elecciones de hace un mes,
Nevada y Nebraska tuvieron re
ferendums para incrementar su
importe.
En la última década las grandes

ciudades han fijado su salario
mínimo en 15 dólares por hora
($2,311.24 mensual) ylo han
indexado a la inflación. Pero con
muchas excepciones: sólo en
empresas que no hagan comer
cio interestatal, con más de 10
trabajadores y con utilidades de
más de medio millón de dólares

al año; no incluye a trabajadores
sindicalizados ni empleos de tem
porada o ventas casa por casa. De
hecho, sólo aplica a los emplea
dos de hoteles y restaurantes.
Como consecuenda de la

pandemia de Covid, hay esca
sez de mano de obra en el sector
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servicios. Después de años de
cabildear para que no subiera
el salario mínimo, hoy muchos
bancos y compañías de comercio
al menudeo (Amazon, Walmart,
Target) están pagando 15 dóla
res la hora.

CONTROVERSIA

En los noventa, el consenso era
que el salario mínimo provocaba
inflación y pérdida de empleos y

que para ayudar a los trabajado
res de bajos ingresos lo mejor era
conceder créditos fiscales y sub
sidios focalizados. Ahora es dife
rente. El Banco Mundial, el FMI,
la OECD y la OIT recomiendan
elevarlo. Hong Kong lo instituyó
en 2011 y Alemania en 2015. El
Reino Unido lo incrementó sig
nificativamente en 2016.

La Oficina de Presupuesto del

Congreso sigue advirtiendo su
efecto en el empleo (sobre todo
el juvenil), los precios y el défidt
fiscal.

La principal objeción es que
sea general. No puede ser igual
en Silicon Valley (donde casi
todos perciben mucho más) y
en Mississippi, donde la mitad
de los trabajadores apenas gana
eso. No afecta a una cafetería

que compite con otras cerca
nas y que, como ellas, repercu
tirá el aumento en sus precios.
Sí perjudica en la manufactura,
que compite con corporaciones
extranjeras que tienen bajísimos
costos laborales.
Con bajo crecimiento, alta

inflación y bloqueo legislativo,
no hay perspectivas de que suba
pronto.
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El legado de género
de Zaldívar

X">|omo seguramente ya saben, el 2
I de enero concluye la gestión del
^¦•/presidente de la SCJN, Arturo Zal
dívar, y ya hay en la lista 5 suspirantes de
II a sucederlo. El tiempo y la historia
pondrán en su justa dimensión lo que
en cuatro años logró, pero me parece
indiscutible que su mayor avancey así se
lo reconocen las redes sociales y la prensa
es todo lo que hizo por hacer avanzar
las causas de género, desde poner en
práctica políticas en todo el Poder Ju

dicial federal para prevenir y sancio
nar (práctica común) el acoso sexual,
hasta realizar concursos sólo para
mujeres, para acceder a ser juezas y
magistradas federales; desde luego,
también están las votaciones en la Corte

para que las mujeres tuviéramos libertad
de decisión sobre nuestro cuerpo y dero
gar las leyes de algunos estados que permi
tían que los esposos violaran a sus esposas
y que esto no hiera considerado como taL

También vale la pena destacar su labor
para liberar a mujeres que estaban presas,
en particular por su condición de pobreza
y por no tener la capacidad económica de
contratar buenos abogados. Su estrategia
ya liberó a más de 41 mil personas, entre
mujeres y hombres, y seguro liberará a
más. Bueno, cómo dejar de mencio
nar a Claudia Sánchez Mayorga, a
quien, tras más de nueve años de todo tipo
de vejaciones, faltas al debido proceso y
violaciones a sus derechos humanos, tras
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escucharla en Santa Martha Acatitla, se
sensibilizó y puso a la defensora pública a
analizar su caso, y hace un mes y tres días
no sólo salió libre, sino inocente.
Además, por todas sus políticas en

materia de género en la Cumbre de
las Américas, en California, recibió el
premio más importante de todo el
continente.

No menor ha sido su denuncia contra

los feminicidios que están aconteciendo
en el país. Hoy en día tenemos hasta
12 feminicidios por día en México
y él ha sido la única voz que se ha es
cuchado contra esto e incluso elaboró

el serial Caníbal, indignación total, que
rompió récords de audiencia en las
estrellas de Televisa y en el Canal
22 de Conaculta. Gracias a este docu
mental, la Cámara de Diputados acaba
de aprobar modificaciones a varias leyes
para prevenir las violencias contra las
mujeres, investigar con perspectiva de
género y sancionar los feminicidios.

Tristemente esa ley ahora está en
manos de una mujer, Olga Sánchez
Cordero, presidenta de la Comisión de
Justicia, y no tiene ninguna prisa por dic
taminarla, a pesar de ser mujer, lo que
deja muy mal parados a ella y al presi

dente del Senado, Alejandro Armenta.
Pero qué tal presumía doña Olga queja
más en la vida habíamos tenido un gabi
nete tan paritario. Ver para creer, lo que
Olga dilapidó en capital moral en la 4T;
ella nunca representó ni representará a
las mujeres, aunque diga lo contrario.

En ánimo de generar conciencia so
bre los feminicidios y con información
nueva que surgió de las investigaciones
de varios de esos delitos en el Estado de
México, Zaldívar colaboró en la realiza
ción de un largometraje que hoy será por
primera vez exhibido en función privada
a contados integrantes del PJF para sen
sibilizarlos en estos temas.

Ah, y el documental está también
en varios de los festivales más im
portantes del mundo, como Berli
nale, Tribeca, Sundance, entre otros,
y, una vez que concluya el circuito de fes
tivales, bajo el rubro de documentales,
será exhibido en salas de cine a lo largo y
ancho del país.

Y cómo dejar de mencionar que
quien no quiso proyectar este docu
mental en el Festival de Morelia fue
una mujer, Daniela Michel, por
que comunicó a la Secretaría Ge

neral de la SCJN que la temática
estaba muy "fuerte"; habrase visto,
menos sensibilidad y sororidad. ¿No es
acaso suficientemente fuerte que estén
matando a 12 mujeres por día y desa
pareciendo otras 20? Esta acción deja
al descubierto el porqué, en muchas
ocasiones (las más), no se avanza en la
agenda de género.

Así pues, me siento muy orgullosa de
cómo Arturo Zaldívar ha defendido las

causas de las mujeres, más ahora que,
en otros países, como en EU, hay una
regresión a nuestros derechos, y espero
que el hombre o la mujer que lo sustituya
al frente de la SCJN continúe avanzando

con esta importante agenda de género,
en beneficio de las mujeres y niñas
mexicanas.

Sus logros son a tal grado reconoci
dos que la única oficina de gobierno que
no tiene ninguna protección cuando se
realizan marchas de los colectivos fe

ministas es la SCJN, por lo que ninguna
activista se atreve a hacerle pinta alguna,
pues hasta en los grupos más radicales
se reconoce que el único funcionario que
ha estado pendiente de los temas de las
mujeres en México es Arturo Zaldívar.
¡Enhorabuena!

LUISA ALCALDE, TE QUEDÓ GRANDE EL PUESTO...

Esto lo digo porque una plataforma creada por chavos mexicanos 
sí, por millennials está revolucionando la forma de crear empleos for
males en México e Hispanoamérica. Sí, hay que voltear a ver a Ubbitt, la

plataforma mexicana que promete eliminar el desempleo y reducir la pobreza
en Latinoamérica, por medio de la generación de empleo en venta de servicios
intangibles de sus dientes.
Invertirán 300 mdp en Querétaro de Mauricio Kuri, ya que en la

Fecha: 07/12/2022

Página: 43

Area cm2: 618

2 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 162,039

Página 61 de 178



CDMX de la regenta Sheinbaum no hay condiciones para el crecimiento de
su centro de operaciones, que logrará crear 900 empleos en tres turnos físicos y
mil remotos, para atender y generar mayores ventas en sus clientes.
Con estas acciones cumplirán con su ruta de eliminación de pobreza por me

dio de la generación de oferta de trabajo para mexicanos. ¡Quihúboles! Estos
chavos nos demuestran que, cuando se quiere, se puede.
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Violencia en Zacatecas,
algunos apuntes

1 e tocó estar en ZacatecasMiel domingo. Con esta van
i tres ocasiones en que mi

estancia en una ciudad coincide
con bloqueos de carreteras o calles
por parte de criminales, como ocu
rrió ahí la noche de ese día.
En 2010 estaba en Monterrey,

para entrevistar a Rodrigo Me
dina, gobernador de Nuevo León
que rendiría su primer informe. La
cosa no pudo ser más paradójica:
él quería declarar el inicio de una
nueva era en su estado y justo en el
mensaje por el año inicial de su ad
ministración se quedó con la mitad
del público dado que muchos nos
fuimos a monitorear la manera en
que delincuentes asfixiaban la capi
tal regiomontana.

La segunda ocasión fue en 2011,
cuando en febrero de ese año unas
detenciones en Guadalajara fueron
seguidas de bloqueos en la zona

metropolitana de la capital de
Jalisco.

Y ahora, el domingo pasado.
Luego de estar unos días en la Feria
Internacional del libro de Guadala
jara, el domingo viajé de esa ciudad
a Zacatecas por vía terrestre. La
ruta que tomamos fue por Aguas
calientes, porque la directa más
larga, pero para mí más entrañable
pues la transité muchas veces de
niño hace tiempo que es conside
rada como poco segura.
Así que llegué por una carretera

"más segura" que, sin embargo, dos
horas después de que yo pasara por
ahí fue tomada por los criminales,
que quemaron autos y lanzaron
ponchallantas. Como se sabe, otras
dos vías padecieron lo mismo.
"Esto es el infierno, lo que esta

mos viviendo, en Fresnillo; Padre
Santo, cuídame y protégeme",
decía agitado el periodista José

Díaz mientras corría a grabar lo
que acontecía. "¿Qué está pasando,
Dios mío? Están quemando la ca
seta, este es un verdadero infierno.
Un maldito infierno, señores. Se
están escuchando balazos. En la
caseta en la Morfín Chávez está ar
diendo todo".
A la misma hora en que ese y

otros reporteros corrían a registrar
los bloqueos, a una distancia a 50
minutos por carretera, cientos de
familias disfrutaban de los múlti
ples adornos navideños del centro
de Zacatecas, inaugurados el día
anterior.

Los andadores y la plaza que está
al costado de la catedral bairoca
lucían pletóricos. Presumen que su
árbol de navidad, artificial, es uno
de los más grandes. Y la gente se to
maba fotos en todo tipo de estruc
turas, de formas estrellas, esferas,
etcétera y colores típicos de esta

Fecha: 07/12/2022

Página: 42

Area cm2: 296

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 65,948

Página 63 de 178



temporada. Todavía pasadas las
nueve de la noche bastantes perso
nas seguían ahí, ajenas al infierno
que se padecía a unos kilómetros.
Ése sería mi primer apunte: parte

de quienes estaban de paseo pudo
cancelar o recortar el mismo, pero
el centro no se despobló.
La policía no circuló de manera

notoria ni evidente, y eso que a
unos pasos de mi hotel, que estuvo
sin cambio notorio en su personal o

seguridad, está una sede del Poder
Judicial, que ese día había pade
cido la noticia de que los balazos
contra uno de sus integrantes, el
juez Roberto Elias Martínez, resul
taron mortales.
No vi Guardia Nacional ni de

chiste.
La prensa local se quejó al día

siguiente de que el gobierno esta
tal había hecho mutis durante los

hechos y que, cuando por fin dio la
cara, mediante la secretaria de Go

bierno, ésta no tranquilizó a nadie
ni informó gran cosa.
Salvo raros casos, uno no va a

un narcobloqueo, éste viene a uno.
Porque los años pasan y esa guerra
cruenta, que el domingo dejó a
familias zacatecanas sin su patri
monio y sin tranquilidad, viene a
nosotros.

Ahora gobierna Morena, antes el
PRI o el PAN, pero el infierno, diría
el cineasta Luis Estrada, sigue.

Los años pasany esa guerra cruenta, que el
domingo dejó a familias zacatecanas sin su
patrimonio y sin tranquilidad, viene a nosotros

Fecha: 07/12/2022

Página: 42

Area cm2: 296

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 65,948

Página 64 de 178



El juego del Peje
Los programas de concurso

siempre han sido exitosos.
La historia de la televisión

está llena de los mismos. Desde
que las transmisiones eran en
blanco y negro por televisión
abierta hasta nuestros días en
que cualquier plataforma de
televisión cuenta con la trans
misión de concursos de alguna
índole. En la televisión mexicana
de hace décadas, por ejemplo,
había un par de concursos que
destacaba. Uno era El premio de
los 64 mil pesos, que era un con
curso sobre algún tema esco
gido por cada participante (arte,
historia, etcétera) en el que se le
hacían preguntas y cada fase su
bía la dificultad de los cuestiona
mientos. Pocos lograban el gran
premio, pero eran millones los
que se entretenían viéndolo. Es
taba también uno llamado Sube,
Pelayo, sube, conducido por un
sujeto con ese apellido. En ese
programa había concursos de lo

más variados, con un supuesto
ambiente familiar, en el cual los
participantes eran sometidos a
ciertas humillaciones públicas
ante la mirada de sus familias
y de millones de televidentes.
Por ejemplo, teman que subir
un tubo lleno de grasa porque
hasta arriba había un premio en
dinero, viajes, muebles y hasta
casas. La familia se desgañitaba
echando porras al padre que
transformaba su rostro de entu
siasmo en impotencia mientras
veía la imposibilidad de subir el
maldito tubo. En otro concurso
la familia estaba hasta arriba
de una plataforma empinada y
muy resbaladiza; había que lle
gar hasta arriba para ganar. La
familia animaba al papá con una
canción pegajosa que decía: "Pa'
arriba, papi, pa' arriba", mien
tras el hombre resbalaba y veía
que no alcanzaba los premios.
Era tan famoso el concurso es
tamos hablando de los 70 que

en una ocasión el presidente
Echeverría, en una gira, se puso
a subir una pirámide y la gente
abajo comenzó a gritarle: "Pa'
arriba, papi, pa' arriba". El pre
sidente bajó colérico de la ruina
arqueológica y el programa de
Pelayo desapareció con el per
sonaje, que no volvió a salir en
látele.

Hoy en día son muy demanda
dos los concursos de cocina en
los que participan chefs amateurs
y profesionales. También fue un
éxito mundial El juego del cala
mar, un programa en el que con
cursaban por su sobrevivencia
personas en premura económica
y que eran sometidas a pruebas
con graves consecuencias.
Nuestro señor Presidente,

creador del "humanismo mexi
cano", no debe haber visto el
programa del calamar, pero
con seguridad vio algunos de
Pelayo. En su humanismo, se le
ocurrió que la mejor forma de

escoger a su relevo era ponerlos
a concursar, que públicamente
la gente viera cómo competían
por su preferencia. Es El juego del
'Peje', un concurso dirigido por
un narciso en el que solamente
pueden participar quienes él
diga, y ganará quien él diga, con
las reglas que él diga. Además de
insultar a sus adversarios, parece
que pocas cosas divierten tanto
a nuestro humanista como ver la
humillación de los suyos.
Todos hemos visto a Ebrard y

a Monreal ser humillados y hu
millarse; es parte de ese perverso
concurso que somete pública
mente a los concursantes. Claro,
que Claudia sea "la consentida
del profesor", no significa que
no pase por sus dosis de subor
dinación pública. La doctora ha
sido llevada a niveles de flagela
ción jamás imaginados en ella.
Ha cambiado su lenguaje, se ha
comportado como si fuese una
botarga, ha dejado atrás a la

Fecha: 07/12/2022

Página: 41

Area cm2: 290

1 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 76,038

Página 65 de 178



"mujer de ciencias" y ha entrado
de lleno en una etapa de frivoli
dad descocada en la que anuncia
en un programa de revista que
se va a casar con un amor de su
loca juventud y que son muy fe
lices. Muy penoso para quien se

ufanaba de su doctorado y sus
conocimientos técnicos frente a
la rusticidad de su jefe.
Por eso la propuesta de deba

tes de Ebrard, que tiene cierto
sentido para tener, por lo me
nos, una actividad equitativa
en el concurso, está destinada

a la basura. El juego del 'Peje'es
diseñado, producido, dirigido y
calificado por el mismísimo Peje.
De hecho, lo único que lamenta
el Peje es no poder participar,
pero mientras, canta; "Pa' arriba,
Claudia, pa' arriba."
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Chuza de populistas
embusteros

Martes negro para
el populismo en
América.

La capacidad de entusias
mar (con mentiras) a amplios
sectores de la población, con
tar con seguidores agresivos,
acríticos e incondicionales,
no exime a los líderes popu
listas de rendir cuentas a la
justicia cuando ésta es autó
noma y no le tiene miedo al
poder.
Cristina Fernández, la vi

cepresidenta de Argentina,
fue sentenciada a seis años de
cárcel e inhabilitada de por
vida para ejercer cargos pú
blicos, por fraudes en la asig
nación de contratos de obra
pública durante su gobierno.
Hasta ahora, 15 personas,

incluidos exfuncionarios y
directivos de empresas cons
tructoras de Argentina, han
sido detenidas por la asigna
ción fraudulenta de contratos.
En Washington, la comisión

de la Cámara de Represen
tantes que investiga el asalto
al Capitolio perpetrado el 6
de enero de 2021, decidió
recomendar al Departamento
de Justicia imponer cargos
penales a los instigadores del
golpe.
Trump abdicó de su deber

constitucional de defender a

las instituciones, y le espera,
cuando menos, la inhabilita
ción para siempre en puestos
públicos.
Desde Nueva York llega

la noticia de que la organi
zación Trump fue hallada
culpable de 17 cargos, entre
ellos fraude fiscal y falsifica
ción de registros comerciales.
No son inmunes, aunque

su capacidad de movilización
de contingentes vociferan
tes y hasta violentos sea una
amenaza que esgrimen contra
impartidores de justicia y la
estabilidad de sus países.
Cristina Fernández, como

en cualquier país con sistema
judicial civilizado, no tendrá
prisión oficiosa hasta que se
desahoguen las apelaciones
que su equipo de abogados se
apresta a interponer.
Ella se dice "víctima de la

mafia judicial".

Los seguidores de la expre
sidenta y actual vicepresi
denta argentina anunciaron
movilizaciones que tienen por
objeto "paralizar el país".
Destaca entre las acusa

ciones que dieron lugar a la
sentencia, que cercanos a la
entonces presidenta Fernán
dez recibieron bolsas con mi
llones de pesos en efectivo, a
cambio del otorgamiento de
contratos en la industria de la
construcción.

Donald Trump, por su parte,
se encamina a la inhabilita
ción si bien le va, por su
proceder destructivo contra
las instituciones que debió de
fender, y no agredir.
La comisión informó que

había acordado dar el paso sin
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indicar "quién sería el tema de
las referencias", pero resulta
obvio que el Departamento de
Justicia tendrá que actuar di
rectamente contra Trump.
Los reportes desde Wash

ington señalan que entre los
posibles cargos se encuentran
"conspiración para defraudar

a Estados Unidos y obstruc
ción de un procedimiento ofi
cial del Congreso".
De acuerdo con el despa

cho de CNN desde la capital
estadounidense, "los miem
bros del comité coincidie

ron ampliamente en que el
expresidente y algunos de sus
aliados más cercanos come
tieron un delito al impulsar
una conspiración para evitar
la transferencia pacífica del
poder".
Con lo acordado ayer por el

comité investigador del golpe

frustrado del 6 de enero del

año anterior, Trump parece
haber perdido cualquier posi
bilidad de eludir a la justicia.
El comité, compuesto por

cuatro legisladores que son
abogados, dejó abierto en
quiénes debe recaer la res
ponsabilidad penal de lo su
cedido en esa fecha, cuando
una turba de personas arma
das intentó impedir que el
Congreso validara el triunfo
del candidato opositor, Joe
Biden.

Seguramente dará los nom
bres en las siguientes tres
semanas.

El Departamento de Jus
ticia tendría la última pala
bra sobre si actuar sobre las
recomendaciones del comité

investigador del Congreso, o
presentar sus propias eviden
cias ante un gran jurado y así

proceder con una acusación
formal.

El proceso penal de ese
tipo correría en paralelo a
la investigación que lleva a
cabo el propio Departamento
de Justicia en relación con
la sustracción de documen
tos clasificados y secretos de
la Casa Blanca por parte de
Trump y que fueron hallados
en su residencia en Florida.
De esa manera, a las acusa

ciones se agregaría una adi
cional: espionaje.
Por ley, el comité de la

Cámara de Representantes
sólo puede operar durante
la actual legislatura, por lo
cual las remisiones crimina

les tendrían que ser recibidas
durante las próximas tres se
manas, a más tardar.
Así es que Estados Unidos

se encamina a dar un ejem

plo hemisférico sobre la obli
gación de los presidentes de
defender a las instituciones.

En este caso el presidente
de la República alentó el
ataque a una de ellas, el
Congreso, por lo que habrá
consecuencias.

Y desde el sur, Argen
tina enseña el músculo que
puede tener un poderjudi
cial independiente del poder
político y también del poder
económico.

Ahí no hay venganza: la
sentenciada está actual

mente en el poder.

Argentina enseña
el músculo que
puede tener un
poderjudicial
independiente del
poder político
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REHILETE. Las au
toridades interna
cionales en materia
de salud lo señala
ron previamente. El
Covid19 ncs'esitg
ma superado. Pa
ra muestra, én el
país se registraron
1 3,722 casos ac
tivos de esta enfer
medad, es decir
5,893 más que la
semana previa. La
Ciudad deMéxiH
co encabeza la lis
ta de las entidades

con más contagios,
le sigue Edomexy
NjüKlteón, El re
gistro de defuncio
Baise ubica, has
ta el momento, en
330,590
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A media semana

Mirar a futuro

Guillermo Deloya Cobián
Twitter: @gdeloya

El ciclo de desaceleración ya es
un fenómeno visible en un núme
ro considerable de países que,
apuntalados en los controles in
flacionarios implementados por

las bancas centrales, han dado una férrea
lucha en contra del alza generalizada de
precios. Sin embargo, como todo ciclo, es
tamos ante un evento que encontrará un
cumplimiento temporal y tendrá que vol
ver a la naturalidad de los acontecimien
tos para procurarle estabilidad a la econo
mía nacional. Es así como, después de un
alza de las tasas de referencia, la política
de banca central se tendrá que acompañar
de acciones que fortalezcan el devenir eco
nómico desde el accionar de medidas de
política pública y, por supuesto, de políti
ca monetaria.

Sabemos que el alza inflacionaria tie
ne un componente endurecido que se ape
ga con mayor fidelidad al propio rumbo
económico. Este componente, identifica
do como inflación subyacente, en algún
momento deberá iniciar su descenso y es
ahí donde con gran oportunidad se pue
de apuntalar un camino futuro de la econo
mía que nos traiga mejores dividendos en
un periodo de mediano plazo. Es conocido
por igual que, los propios efectos de la po
lítica de banca central se inducen para que
los mismos surtan efectos hacia meses (o in
cluso un poco más de un año) y, se debe
avizorar que, en ese futuro de meses, hay
que prevenirque la inflación va a encontrar
un punto en el cual su disminución va a ser
notoriamente visible.

Por ello, el ajuste a las tasas de referen

cia será necesario en un periodo próximo
donde se inicie ese nuevo ciclo de estabili
zación. ¿Cuáles son entonces los elemen
tos con los que se cuenta para poder tomar
decisiones hacia un futuro que hoy parece
ría incierto? La banca central deberá des
cifrar ese complejo acertijo para que, en
el 2023, se acompañe en su conjunto a la
economía desde los esfuerzos de política
monetaria y financiera. En primer lugar, e
inequívocamente, se debe atender al com
portamiento del crecimiento económico en
conjunto; crecimientos insuficientes acentua
rán una posible desaceleración pronuncia
da para los próximos años. Además, los in
dicadores de productividad serán aquellos
que, por igual, aporten un adelanto más o
menos fidedigno de lo que se avecina en
un horizonte borrascoso. Menor producti
vidad en cualquier país pone un piso frágil
para un país que aspira a la estabilidad.
Y, tal y como lo tratamos en una pasa

da entrega de esta columna, nuestra ban
ca central mexicana deberá establecer un

ritmo propio pero que, no necesariamente
tiene que ser pronunciadamente dispar a lo
que la reserva federal estadounidense im
plemento. En el caso de esta última men
cionada, se estima que aún tiene previstos
ajustes al alza a su tasa de referencia en un
aproximado de 2 puntos porcentuales para
los próximos meses.

En toda acción de política, de economía
o de el accionar humano en general, el "ti
ming" es aquello que define el éxito o el fra
caso. ¿Qué hacer y cómo leer el panora
ma futuro? Esperemos que esa lectura sea
avezada.
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Globqli... ¿qué?

Japón observa
tres veces a Ucrania

Fausto Pretelin Muñoz de Cote
@faustopretelin

Tokio. La guerra en Ucrania ha agregado un com
ponente de sensibilidad a la sociedad japonesa. La
geopolítica es, sobre todo, la ciencia de los mapas.

Tres son los conflictos territoriales con los que el
Gobierno japonés mantiene el pulso: con Rusia, Co

rea del Sur y China.
El Museo Nacional de Territorio y Soberanía, ubicado en

Tokio, dedica de manera pedagógica y a través de documen
tos históricos e información interactiva, tres explicaciones a
profundidad sobre las disputas.

Las Islas Senkaku son siete islotes que no están habitados
y que, durante muchos años, sirvieron a comerciantes japo
neses como simple señalización marítima, pero también exis
tieron pequeñas áreas industriales. Se encuentran ubicadas a
330 km de China y a 170 km deTaiwán.

En 1929 una embarcación china naufragóyjapón ayudó
a salvar las vidas de los tripulantes. China agradeció a Japón
el acto a través de un documento en el que reconoce la sobe
ranía de las islas como japonesas. Nueve años antes, el cón
sul de China en Nagasaki, envió una carta al Gobierno ja
ponés en la que reconocía a las Islas Senkaku como parte de
Okinawa en Japón. Fue hasta 1971 cuando China reclamó
su soberanía. Dos años antes, un estudio de la Comisión Eco
nómica para Asia y el Lejano Oriente de las Naciones Unidas
(ECAFE, por sus siglas en inglés) ubicó en el subsuelo acuático
de las islas una importante zona petrolífera.
En 2008 dos buques del Gobierno de China penetra

ron en las aguas territoriales de Japón que rodean las Islas
Senkaku.

Dos años después, un barco pesquero chino colisionó con
una patrulla de guardacostas japonesa. Tras el incidente, bu
ques del Gobierno de China penetraron en las aguas que ro
dean a las Islas Senkaku con mayor frecuencia.

Estados Unidos utiliza dos de las siete islas para llevara ca
bo ejercicios militares.

En el segundo caso, Japón considera que Corea del Sur ha
ocupado de manera ¡legal la isla deTakeshima.

Ubicada a 211 km del país y a 217 km de Corea del Sur,
Takeshima fue utilizada desde el siglo XVII como puerto de es
cala y como un islote para capturar focas. En enero de 1905,
Japón incorporó la isla Takeshima a la prefectura de Shima
ne, reafirmando su soberanía de la isla, luego de que habi
tantes de las islas Oki solicitaran la regulación de las activida
des de la caza de focas.

Después de la ocupación estadounidense durante la Se
gunda Guerra Mundial, el 8 de septiembre de 1952 fue fir
mado el Tratado de Paz de San Francisco. Estados Unidos

regresaba la soberanía del territorio a Japón. Fue en ese mo
mento en el que Corea del Sur pidió a los estadounidenses la
soberanía de la Isla deTakeshima, la solicitud fue rechazada.

Al inicio de ese año, Corea del Sur estableció la denomina
da "Línea Syngman Rhee" en aguas internacionales y, unila
teralmente, ocupó Takeshima. Japón asegura que lo hizo en
contravención del Derecho Internacional.

En tres ocasiones, 1954, 1962 y 2012, Japón le ha soli
citado a Corea del Sur llevar el caso a la Corte Internacional,
peticiones rechazadas por Seúl.

Finalmente, con Rusia existe un conflicto no resuelto desde
el final de la Segunda Guerra Mundial. Las islas Kuriles son
reclamadas por Japón. En particular cuatro de ellas: Kunas
hir, Shikotan, Iturup y Habomai. Japón apela a un tratado fir
mado en 1853 para demostrar su soberanía de las islas. Sta
lin declaró la guerra a Japón en 1945 y en esas islas vivían
17,000 japoneses. Fueron expulsados.
La entonces Unión Soviética aseguraba que no había nin

gún problema con la soberanía de las islas hasta que llegó al
Kremlin Mijaíl Gorbachov quien inició pláticas con el Gobier
no japonés. En 2013 los presidentes Putiny Abe hablaron so
bre la anomalía, pero al día de hoy, ambos países continúan
técnicamente en guerra.

Lo que ocurre en Ucrania preocupa al mundo, y Japón
también tiene fichas por resolver sobre el tablero geopolítico.

¿Cuándo y cómo se resolverán los tres casos?
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Signos
vitales

Detrás de +Bs( laudia

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

Para la "amiga Sheinbaum", toda la generosi
dad del Grupo Firme. Primero fue el concierto
que hace dos meses concitó a más 280,000
personas en el Zócalo capitalino. A ese dona
tivo ahora se suma otro "detalle": "Ya convén

cete", el videoclip que adapta una de las canciones
más famosas de ese colectivo de música regional con
imágenes de los eventos de apoyo a la precandidatu
ra de la Jefa del Gobierno de la Ciudad de México.

El cantautor Horacio Falencia se inspiró en las cua
lidades de la exdelegada en Tlalpan para arremeter
contra el PRIAN y repetir las estrategias comunicado
nales hace cuatro años. Entonces, una adaptación de
su éxito Piénsalo (de la Banda MS) se escuchó durante
la campaña presidencial de AMLO.

Entonces, otro spot se estrenó en el cierre de campa
ña y se hizo viral. México hoy despierto interpretación
por Beatriz Gutiérrez Müeller, Roy Jara y José Portilla
que fue producida por Dany Díaz, de Sensei Media.
La publicidad atípica es un recurso para posicio

nar políticos con poco arrastre o rezagados. En el ca
so de la jefa de gobierno de la CDMX, la música gru
pera ha sido un intento breve, por el frenón del INE al
lema #EsClaudia.

La jefa del gobierno capitalino había alistado una
campaña para bajar ese mensaje a calcas para meda
llones de automóviles, teléfonos celulares, laptops, go
rras, playeras y pulseras. Estas "herramientas para que
siga la Transformación", elaboradas por el equipo de
Heurística Comunicación, contemplan usar la silueta —
de perfil, ella con cola de caballo— de Sheinbaum
Pardo y un retrato de la funcionario que emula aquella
imagen usada por BarakObama (YesWeCan).
Y también, fotografías del Ejecutivo federal y la Je

fa de Gobierno, abrazados, con las frases "TeAMLO,
Claudia" y "Yo AMLO a Claudia", como rúbrica, de

acuerdo al manual de identidad gráfica de Heurística
Comunicación, del que se obtuvo una copia.
Junto con Erick Oswaldo Villegas, los hermanos

¡ván y David Silva Yanome están a cargo de la estrate
gia de comunicación de la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México. Y por esas tareas, hace un mes fue
ron reconocidos con el Reed Latino 2022, de la revista
Campaign & Elections en Español. Heurística Comu
nicación también fue reconocida como la mejor firma
de comunicación políticoelectoral, la mejor campaña
electoral para una gubernatura (de Julio Menchaca,
en Hidalgo) y la mejor campaña de identidad parti
dista, para Morena
"Pusimos las piezas clave del triunfo de Morena

en las gubernaturas de Baja California, Baja Califor
nia Sur, Campeche, Colima, Michoacán y Sinaloa, en
2021, y de Hidalgo, Oaxaca, Quintana RooyTamau
lipas en 2022", registra su dossier de postulación en
la categoría de mejor firma de comunicación política
electoral. "Obtuvimos la presidencia del partido Mo
rena para Mario Delgado en 2020, y en el 2021 fui
mos los artífices de un hito en la historia de la Cáma

ra de Diputados: lograr una mayoría que no se había
tenido en elecciones intermedias en más de 20 años".

"Nuestro propósito es lograr grandes obras colec
tivas mediante la cooperación masiva flexible, y es
to significa tener capacidad de escuchar, observar y
convertir las estrategias y los mensajes clave en pie
zas de comunicación adecuadas, claras y memora
bles, que conecten con nuestro público objetivo y se
repliquen", presumió. "Tomamos decisiones de cali
dad y valor, sabemos reaccionar a las coyunturas o
crisis durante los periodos electorales. Sabemos leere
interpretar números para hacer que las cifras también
pero, sobre todo, sabemos escuchar y entender a las
personas, a las sociedades y, especialmente, sus mo
tivaciones". Órale.
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RuizHealy
Times

¿Quién debe
ser el sucesor de
Arturo Zaldívar?

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

Yasmín Esquivel Mossa, Alfredo Gutiérrez
Ortiz Mena, Javier Laynez Potisek, Al
berto Pérez Dayán y Lucía Piña Hernán
dez son los ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) que bus

can la presidencia del máximo tribunal del país y del
Consejo de la Judicatura Federal (CJF).

Buscan suceder en el cargo, a partir del 2 de ene
ro entrante, a Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, quien
durante su gestión ha sido acusado de estar demasia
do cerca del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, quien buscó y fracasó en su intento de que se
prorrogara tres años más su permanencia al frente
de la SCJN y del CJF.

Por lo anterior, es sumamente importante que su
sucesor demuestre, desde el primer día en el cargo,
que no busca ganarse el cariño de AMLO y reactive
los asuntos que hoy tiene guardados Zaldívar en un
cajón de su escritorio.

En el sitio www.scjn.gob.mx/candidatasycandi
datosalapresidenciascjncjf/ pueden leerse las bio
grafías de los cinco y el proyecto que cada uno ha
presentado en donde explica lo que haría en caso de
ser electo por sus colegas.
Las primeras palabras que se leen en el proyecto

de cada uno de ellos tal vez nos permiten tener algu
na ¡dea de lo que pretenden lograr en caso de presi
dir a la SCJN. Estas son las que se leen:
Esquivel Mossa, de 59 años y oriunda de la Ciu

dad de México: "Un Poder Judicial de la Federación
al alcance de todas las mexicanas y mexicanos".
Gutiérrez Ortiz Mena, de 53 años y nacido en la

CDMX: "Compañeros y compañeras ministros y mi
nistras, la sociedad espera mucho de nosotros; dia
logaremos con ella —considerándola plural y diver

sa— y con sus preocupaciones".
Laynez Potisek, de 63 años, oriundo de Torreón,

Coahuila: "La nueva etapa del desarrollo de la demo
cracia en México, así como una generación de una
ciudadanía empoderada y cada vez más participati
va en los asuntos públicos, exigen que el Poder Judi
cial asuma plenamente su papel como uno de los tres
pilares del Estado y sea fuente de dinamismo, certe
zas y oportunidades de avanzar para la Nación".

Pérez Dayán, de 61 años, originario de la CDMX:
"Nos encontramos en un contexto social, histórico y
político complejo, en el que las circunstancias actua
les del país, entre ellas, el clima de inseguridad, los
niveles de corrupción, la excesiva burocracia en las
instituciones, la demora en la justicia y, en otros ca
sos, la ausencia de ella, que ha generado en la ciu
dadanía una falta de confianza en las instituciones,
y el Poder Judicial de la Federación no ha sido la
excepción".
Piña Hernández, de 63 años, nacida en la CD

MX: "De conformidad con el artículo 29 del Regla
mento Interior de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, en este documento expondré mi propuesta
de líneas generales para la Presidencia de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del Con
sejo de la Judicatura Federal (CJF), para el periodo
20232026; sin embargo, previo a su desarrollo, ex
pondré mi entendimiento de las funciones de la Pre
sidencia de la SCJN, pues de ello depende la natu
raleza del instrumento de trabajo que les presento".
Con base en estas primeras palabras, ¿quién de

bería ser el próximo presidente de la SCJN y el CJF?
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Auctoritas

2022 el año de
la transición

Carlos Alberto Martínez
drcamartinez@hotmail.com

El año que termina puede considerar
se como de recuperación después
de la pandemia del Covid, aunque
hay que decirlo, para encaminarse
a lo que se espera un atípico año

2023, con inflación, bajo crecimiento, pero
paradójicamente con creación de empleos,
al tiempo que el proceso de tensión geopolí
tica se intensificará. Como consecuencia de

la pandemia; la economía global disminuyó
notablemente su dinámica con impacto en el
incremento de la pobreza con un retroceso
considerable en los niveles educativos de mi

llones de jóvenes. A pesar de lo anterior, la
población mundial supo responder de ma
nera consciente, demostrando solidaridad y
compasión pese al sesgo egoísta que suele
caracterizarnos. Por su parte, los gobiernos
en su mayoría estuvieron a la altura de las
circunstancias.

Los próximos años deberán dar espacio
a la salud mental para procesar adecuada
mente este periodo de incertidumbre, encie
rro, ansiedad y estrés. A lo anterior tendrá
que sumarse importantes esfuerzos de los go
biernos para acelerar procesos distributivos
de riqueza para invertir la mayor cantidad
de recursos en la educación y salud. Todos
los países afrontarán los mismos desafíos,
empero, será aún más importante redimen
sionarel papel del Estado en la sociedad. En
las últimas décadas particularmente luego de
las llamadas revoluciones de terciopelo, el Es
tado fue perdiendo fuerza a manos del mer
cado, lo anterior dio pie a que la pandemia
permitiera darnos cuenta del abandono de

los sistemas de salud y educativos.
El año que termina debe ser visto como

el interregno entre la esperanza post pande
mia y el inicio de la recomposición económi
ca global. Es el año de la calma antes de la
tormenta. Si bien en 2022 vivimos la inva

sión de Rusia a Ucrania que causó un impre
sionante despliegue informativo en occiden
te para desacreditar la ¡legal ofensiva rusa,
fuera de la zona de conflicto no ha habido,
hasta ahora, mayores consecuencias más
que el nuevo arreglo comercial de energéti
cos en la región del centro de Europa. Lo ocu
rrido, sin embargo, abrió la puerta a la posi
bilidad del surgimiento de conflictos similares
que no buscan otra cosa más que impedir el
avance cultural ya sea de occidente u orien
te en esto que se puede definirse como el sur
gimiento de un nuevo bloque políticocomer
cial que disputará con EU el liderazgo global
en lo que queda de este siglo. La tensión glo
bal estará centrada en los espacios ChinaTai
wán, India Pakistán, Corea del NorteJapón,
Medio Oriente y, desde luego, la continua
ción de la invasión al territorio de Ucrania.

Así, como ha ocurrido a lo largo de siglos, el
mundo sigue su dinámica natural, por lo que
lo único que podemos esperar es que lo ha
ga tomando en cuenta las lecciones que el
fin de la pandemia nos ha dejado y las aler
tas que este año de transición han mostrado.
En suma, ha sido un año de transición hacia
un año 2023 complejo que vislumbra rece
sión económica profunda en América Latina,
China y Europa mientras que en EU será po
co profunda.
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Rozones
Ahora van por la esposa del exgobernador
Nos hacen ver que hasta el momento, nadie dentro del PAN se ha atrevido a siquiera
deslizar una tímida defensa del exgobernador de Durango, José Rosas Aispuro,
quien se encuentra en el ojo del huracán por la supuesta corrupción durante su man
dato. Ya fueron detenidos tres excolaboradores suyos, entre ellos quienes manejaron
los recursos públicos y al parecer de manera no muy honesta. Y ahora, la Fiscalía
Anticorrupción estatal abrió una indagatoria contra su esposa, por enriquecimiento
ilícito. Los jueces dirán si Rosas Aispuro y sus cercanos delinquieron o no. Pero no
deja de parecer extraño que ningún panista ni a nivel estatal ni federal haya salido
en su defensa. Y los perredistas, que también lo apoyaron electoralmente, menos. Uf.

Primero nacos y ahora "non gratos"
Quien no ceja en su propósito de buscar reflectores es la diputada federal de Morena
María Clemente, dicen en su propia bancada. Yes que habiendo cosas de mayor
relevancia en el país, ahora propuso a la Cámara de Diputados que se considere al
futbolista argentino Lionel Messi como persona "non grata" en México. Lo anterior
por la polémica, por cierto ya superada, sobre el supuesto pisoteo de una camiseta
del Tri. Y es que esa figura jurídica sólo se aplica a personas que verdaderamente
han cometido una agresión contra el país. Nos comentan que no es la primera vez
que la legisladora quiere hacerse notar, ya que en días pasados tachó a los asistentes
a la marcha en defensa del INE de "nacos" y anteriormente compartió en sus redes
sociales videos sexuales. En su afán de figurar está abollando no sólo su fama, nos
comentan, sino la de Morena .

Sonora: tiros cerca de escuelas
Con cada vez mayor recurrencia Sonora, entidad a cargo del morenista Alfonso Du
razo, se vuelve noticia. Lo malo es que esto ocurre por hechos de sangre, crimen y
violencia que tienen lugar en el estado. Ayer, por ejemplo, se viralizó un video en el
que una maestra resguarda a sus pequeños alumnos en una escuela de Guaymas.
Afuera se escucha una nutrida balacera que, después se supo, dejó como saldo dos
personas muertas. La profesora pone a cantar a los niños, tirados bajo las mesitas
del salón, para que no se asusten. No es el primer caso en que en las proximidades
de un plantel escolar ocurren tiroteos. Antes se dieron ahí mismo en Guaymas, y
también en Caborca y en Empalme. Lo peor de caso es que todo apunta a que po
drían repetirse.

Alito y sus seis mensajes
Y fue el dirigente priista Alejandro Moreno el que ayer no presumió una ni dos,
sino seis veces, en las benditas redes, su voto en contra de la Reforma Electoral cons
titucional presentada por el gobierno del Presidente López Obrador. Lo hizo para
anticipar lo que sería el sentido del voto de su bancada , luego para refrendar que
seguía con esa intención, más tarde para mostrar una parte de su participación en
tribuna, una más del momento exacto en que votó en contra y finalmente para co
municar que hará lo mismo con el llamado Plan B. "Cumplimos nuestra palabra", dijo
el dirigente del tricolor, sobre quien muchos mantuvieron hasta el último momento
dudas sobre si negociaría con Morena, dado el proceso de desafuero que se le sigue
en la misma Cámara.

Morenista contra la Electoral
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Con la novedad de que cuatro diputados de Morena, dos del PT y uno del Verde le
dieron la espalda a la iniciativa constitucional de Reforma Electoral del Presidente
Andrés Manuel López Obrador. Con su voto en contra junto al de 224 priistas,
panistas, perredistas y emecistas, la morenista Adela Ramos frenó también el pro
yecto presidencial para modificar el sistema electoral del país. Un legislador guinda
más se abstuvo y los otros cinco aliados, sencillamente se ausentaron de la votación.
Luego de la sesión, la legisladora aseguró tener la conciencia en paz y que "voté por
lo justo, aunque el pueblo no lo entienda ahora". Y no lo entendió. Entre simpatizan
tes morenistas comenzó a escucharse la exigencia de que fuera expulsada de su
partido.

Nuevo guiño perredista a Monreal
Aunque Ricardo Monreal rechazó buscar la postulación presidencial desde la alian
za Va por México, fue el líder del PRD, Jesús Zambrano, quien le lanzó nuevamen
te la invitación al senador de Morena para que considere sumarse a las filas de la
coalición opositora. Desde el Senado, a donde el dirigente del partido del sol azteca
acudió a una reunión con autoridades locales, ratificó que tienen las puertas abiertas
para Monreal Ávila y que, si él quiere, están dispuestos a ponerlo sobre la mesa de la
alianza que conforman PAN, PRI y PRD para que sea considerado uno de los posibles
candidatos rumbo a los comicios del 2024. Con él, nos dicen, quieren rebasar a Mo
rena por la izquierda. Y si las cosas siguen como están entre el zacatecano y Morena,
en una de ésas, este "se da un chance" con el sol azteca. Habrá que ver.
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QUEBRADERO

LA GOBERNABILIDAD

Y SU DISCURSO
T levamos un buen tiempo en los tenenos en don
J_Jcle no importa quién tenga la razón, lo que impor
ta es quién tiene el poder del discurso.

El tema no es sólo nuestro. En los últimos años en América

Latina el discurso ha estado por encima de la terca realidad. Poco
importa lo que está pasando, porque la interpretación que se da
desde el poder del discurso a la dinámica de las sociedades define
lo que para una gran mayoría termina por ser cierto.

En la medida en que las sociedades tienen más fuentes infor
mativas y vivenbajo procesos de auténtica pluralidad, los ciuda
danos están mejor informados y tienen elementos para constatar
si lo que se plantea desde el poder político tiene certezas y razón
de ser.

Lo que es un hecho es que nadie mejor que los ciudadanos
para saber cómo se gobierna y cómo se beneficia o afecta dicha
gobernabilidad. Sin embargo, existe un terreno en que las socie
dades terminan por creer lo que se deriva del poder del discurso
por la gran identidad y empatia que se tiene hacia los gobernantes.

Ésta es una constante en muchos países. Los ciudadanos se
la han pasado durante años en la adversidad, se les ha llenado de

promesas en que los políticos lo único que han hecho es usar a los
electores, en particular a los más desprotegidos.

Nadie mejor que ellos para poder evaluar, pero nadie mejor
que ellos también para insistir en la esperanza como forma de vida,
porque la identidad con los gobernantes se ve, en muchas ocasio
nes, como la gran pauta del proceso de cambio en su cotidianidad.

El problema está en que los procesos de transformación re
quieren de tiempo, pero sobre todo, requieren de la claridad y ho
nestidad de los gobernantes. Pasar por alto todo esto en función
de la popularidad efímera lleva a que los ciudadanos entren al
hartazgo que ahondan las diferencias sociales.

La historia dicta que las divisiones y confrontaciones se sabe
dónde empiezan, pero nunca queda claro en qué pueden acabar.
Alentar la división y la confrontación lleva a escenarios que en
muchas ocasiones sólo se entienden, viven y padecen cuando
rompen ante nuestras narices.

El poder del discurso se va convirtiendo en las verdades y
mentiras bajo las que vive la sociedad. No importa lo que pasa, lo
que trasciende es la forma en que desde la gobernabilidad se inter
preta qué está pasando, lo cual en muchas ocasiones se acomoda
a intereses coyunturales y particulares.

Entre las redes y los medios, pero sobre todo desde el poder
del discurso, lo menos importante es preguntarnos quién tiene la
razón o tratar de tener claridad y objetividad con lo que vivimos
o se dice.

Llevamos mucho tiempo en que en sociedades como la nues
tra desde el poder se ha dejado de pensar en que entre más pode
roso más generoso.

Estamos enfrascados en medio de lecturas rápidas en que por
un lado se arremete severamente contra el gobierno, con razón o
sin razón, y por otro lado, los gobiernos no atienden la crítica, por
que les afecta y porque saben que tienen en el poder del discurso
la forma de marcar la agenda y establecer ante sus seguidores algo
así como la verdad.

Se interpreta lo que se dice y con base en ello se crea un discur
so que puede generar reacciones de todo tipo sin importar lo que
originalmente se dijo.

Bajo esta perspectiva la realidad puede ser un elemento alea
torio, el cual se pretende transformar bajo interpretaciones perso
nales y no bajo diagnósticos e investigaciones que permitan bases
para el cambio.

Los riesgos bajo esta perspectiva son tan altos que la esperanza
se puede diluir para convertirse en retroceso.

RESQUICIOS.
A los españoles les temblaron las piernas en los penaltis, no me
tieron uno. Marruecos es la nueva realidad del fútbol con un físico

extraordinario y sabiendo qué hacer todo el partido, sometieron
buena parte del juego al histórico "tikitaka". Si Portugal dejó en la
banca a Cristiano y lo metió con el resultado definido quiere decir
que hay que anotarlo para el título.

NO IMPORTA

lo que pasa, lo
que trasciende
es la forma en

que desde la
gobernabilidad

se interpreta qué
está pasando, lo
cual en muchas

ocasiones se aco

moda a intereses

coyunturales y
particulares
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POR RAFAEL ROJAS

Existe en sectores de las ciencias

sociales latinoamericanas, par
tidarios de las heterogéneas izquier
das gobernantes, una evidente sim
patía por criterios mayoritaristas de
la democracia, según los cuales, una
vez que la mayoría lleva a un proyec
to al poder, éste debe ejercer al máxi
mo su hegemonía y limitar al míni
mo los contrapesos establecidos en
las reglas del juego político.

Se puede observar con precisión en la última crisis
política que tiene lugar en Bolivia. Luego de meses de
protestas en Santa Cruz, la región de más peso eco
nómico en el Estado plurinacional de esa gran nación
andina, el presidente Luis Arce, con apoyo de una
parte considerable del gobernante Movimiento al So
cialismo (MAS), accedió a convocar un nuevo censo,
para el año 2024, que exigían sectores santacruceños.

La decisión de Arce es un intento de satisfacer

y negociar con los poderes de una región que tradi
cionalmente ha mostrado hostilidad al proyecto del
MAS. Pero resulta que una parte del propio partido
gobernante que, en un diseño plurinacional como el
boliviano, adquiere una insoslayable dimensión terri
torial, también apóyala convocatoria del censo.

Evo Morales, líder histórico de la izquierda boli
viana, se ha opuesto a la negociación de Arce, porque
considera que el gobierno está claudicando y hacien
do concesiones a una oposición golpista. Que una
parte de los demandantes del censo sean militantes
del MAS, según Evo, sólo puede deberse a la "traición"
y a la connivencia de esos "compañeros" con el "gol
pismo" y el "imperialismo".

En el comportamiento de ambos líderes, Evo y
Arce, es posible leer una contradicción conceptual
que se esparce dentro de la izquierda latinoamerica
na. De un lado, el ejercicio del poder como un mayo
ritarismo, que puede llegar a ser despótico, toda vez
que una victoria del 55% en las elecciones, según
Evo, es un aval para "no claudicar" y profundizar la
lucha contra la oligarquía. Del otro, la administración
de la hegemonía del MAS, que propone Arce, la cual
requiere tanto de la inclusión de disidencias dentro
del bloque izquierdista como de concertaciones con
fuerzas opositoras.

Emerge en la crisis boliviana, una vez más, la vieja
intransigencia de la izquierda ideológica de la Guerra
Fría, habituada a gobernar, aplastando a minorías,
silenciando disidencias y reprimiendo a sus propias
bases. Pero también es perceptible la puesta en esce
na de un concepto de hegemonía, heredero de los tra
bajos de Antonio Gramsci, Nicos Poulantzas, Ernesto
Laclau y Chantal Mouffe, que no confunde el poder
con el dominio o control total.

La diferencia entre Evo y Arce se vuelve un caso
de estudio, donde discernir las tensiones entre el
primero y el segundo ciclo progresista del siglo XXI
latinoamericano. Una diferencia que no sólo atañe
al reeleccionismo o al hiperpresidencialismo de los
primeros líderes sino a la mayor capacidad de nego
ciación o tolerancia a la derrota de los segundos.

Se puede observar con precisión en la última crisis
política que tiene lugar en Bolivia. Luego de meses de
protestas en Santa Cruz, la región de más peso eco
nómico en el Estado plurinacional de esa gran nación
andina, el presidente Luis Arce, con apoyo de una
parte considerable del gobernante Movimiento al So
cialismo (MAS), accedió a convocar un nuevo censo,
para el año 2024, que exigían sectores santacruceños.

La decisión de Arce es un intento de satisfacer

y negociar con los poderes de una región que tradi
cionalmente ha mostrado hostilidad al proyecto del
MAS. Pero resulta que una parte del propio partido
gobernante que, en un diseño plurinacional como el
boliviano, adquiere una insoslayable dimensión terri
torial, también apóyala convocatoria del censo.

Evo Morales, líder histórico de la izquierda boli
viana, se ha opuesto a la negociación de Arce, porque
considera que el gobierno está claudicando y hacien
do concesiones a una oposición golpista. Que una
parte de los demandantes del censo sean militantes
del MAS, según Evo, sólo puede deberse a la "traición"
y a la connivencia de esos "compañeros" con el "gol
pismo" y el "imperialismo".

En el comportamiento de ambos líderes, Evo y
Arce, es posible leer una contradicción conceptual
que se esparce dentro de la izquierda latinoamerica
na. De un lado, el ejercicio del poder como un mayo
ritarismo, que puede llegar a ser despótico, toda vez
que una victoria del 55% en las elecciones, según
Evo, es un aval para "no claudicar" y profundizar la
lucha contra la oligarquía. Del otro, la administración
de la hegemonía del MAS, que propone Arce, la cual
requiere tanto de la inclusión de disidencias dentro
del bloque izquierdista como de concertaciones con
fuerzas opositoras.

Emerge en la crisis boliviana, una vez más, la vieja
intransigencia de la izquierda ideológica de la Guerra
Fría, habituada a gobernar, aplastando a minorías,
silenciando disidencias y reprimiendo a sus propias
bases. Pero también es perceptible la puesta en esce
na de un concepto de hegemonía, heredero de los tra
bajos de Antonio Gramsci, Nicos Poulantzas, Ernesto
Laclau y Chantal Mouffe, que no confunde el poder
con el dominio o control total.

La diferencia entre Evo y Arce se vuelve un caso
de estudio, donde discernir las tensiones entre el
primero y el segundo ciclo progresista del siglo XXI
latinoamericano. Una diferencia que no sólo atañe
al reeleccionismo o al hiperpresidencialismo de los
primeros líderes sino a la mayor capacidad de nego
ciación o tolerancia a la derrota de los segundos.
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j /"\ué tiene que pasar por
Cv^la mente de una mujer,
que para que su pareja no la
deje por no poder tener hijos,
busca a una joven embaraza
da, la mata para sacarle al bebé
y luego se embarra la sangre y
parte de la placenta, para decir
que ella acababa de dar a la luz?

Esto pasó en Veracruz. Rosa Isela tenía apenas
20 años y 8 meses de embarazo. Estaba feliz
de ser mamá, tenía necesidades económicas
porque sería madre soltera y buscaba recursos
y ayuda para cuando su bebé naciera, por ello,
el pasado 30 de noviembre decidió acudir al
encuentro con su supuesta benefactora, una
mujer que a través de Facebook le prometió
regalarle ropa para su pequeño, se trataba de
Verónica Troncoso.

Pasaron las horas, Rosa Isela no regresó a
su casa, por ello, sus familiares la reportaron
como desaparecida. Por desgracia, su cuerpo
fue localizado este sábado 3 de diciembre y
su bebé había sido extraído de su vientre en el

rancho Los Arrieros, del municipio de Medellín
de Bravo.

Verónica fingió estar embarazada y en
complicidad con Gonzalo "N" asesinó a Rosa
y se quedó con la bebé. Según el reporte de
las autoridades de Veracruz, la agresora había
anunciado su embarazo a toda su familia, sin
embargo, después de unos días llegó su perio
do menstrual.

Luego de cometer el feminicidio, simuló
haber tenido un alumbramiento en casa y se
llevó la placenta de la víctima a un hospital de
la Cruz Roja para aparentar que todavía llevaba
restos del parto, pero en su segunda cita médica
cayó en contradicciones y por ello fue detenida.

Las autoridades informaron que al momen
to de la detención de la pareja tenían consigo a
la pequeña, Rosita, a quien le hicieron los estu
dios y se descubrió que en realidad era hija de
Rosa Isela, a quien sus familiares este domingo
dieron su último adiós y exigieron todo el peso
de la ley sobre los responsables.

Los presuntos homicidas fueron llevados
a una audiencia ante el Juez de Control, quien
decretó la medida cautelar de prisión preventi
va oficiosa, por lo que dure el proceso.

El caso de Rosa Isela puso en alerta a colecti
vos de defensa para mujeres en ese estado, que
exigen investigación con perspectiva de género.

No es la primera vez que en México una
mujer es asesinada para extraerle a su bebé

Decenas de mujeres jóvenes embarazadas
y con poco tiempo para dar a luz son engaña
das y llevadas a lugares clandestinos, donde les
extraen a sus bebés. En muchas ocasiones se

Esto pasó en Veracruz. Rosa Isela tenía apenas
20 años y 8 meses de embarazo. Estaba feliz
de ser mamá, tenía necesidades económicas
porque sería madre soltera y buscaba recursos
y ayuda para cuando su bebé naciera, por ello,
el pasado 30 de noviembre decidió acudir al
encuentro con su supuesta benefactora, una
mujer que a través de Facebook le prometió
regalarle ropa para su pequeño, se trataba de
Verónica Troncoso.

Pasaron las horas, Rosa Isela no regresó a
su casa, por ello, sus familiares la reportaron
como desaparecida. Por desgracia, su cuerpo
fue localizado este sábado 3 de diciembre y
su bebé había sido extraído de su vientre en el

rancho Los Arrieros, del municipio de Medellín
de Bravo.

Verónica fingió estar embarazada y en
complicidad con Gonzalo "N" asesinó a Rosa
y se quedó con la bebé. Según el reporte de
las autoridades de Veracruz, la agresora había
anunciado su embarazo a toda su familia, sin
embargo, después de unos días llegó su perio
do menstrual.

Luego de cometer el feminicidio, simuló
haber tenido un alumbramiento en casa y se
llevó la placenta de la víctima a un hospital de
la Cruz Roja para aparentar que todavía llevaba
restos del parto, pero en su segunda cita médica
cayó en contradicciones y por ello fue detenida.

Las autoridades informaron que al momen
to de la detención de la pareja tenían consigo a
la pequeña, Rosita, a quien le hicieron los estu
dios y se descubrió que en realidad era hija de
Rosa Isela, a quien sus familiares este domingo
dieron su último adiós y exigieron todo el peso
de la ley sobre los responsables.

Los presuntos homicidas fueron llevados
a una audiencia ante el Juez de Control, quien
decretó la medida cautelar de prisión preventi
va oficiosa, por lo que dure el proceso.

El caso de Rosa Isela puso en alerta a colecti
vos de defensa para mujeres en ese estado, que
exigen investigación con perspectiva de género.

No es la primera vez que en México una
mujer es asesinada para extraerle a su bebé

Decenas de mujeres jóvenes embarazadas
y con poco tiempo para dar a luz son engaña
das y llevadas a lugares clandestinos, donde les
extraen a sus bebés. En muchas ocasiones se

trata de un negocio de tráfico de menores, pero
también es un crimen cometido por mujeres
desesperadas que no pueden ser madres y que
muchas veces son familiares de las víctimas.

Los colectivos denuncian que ya se acu
mulan varios casos de mujeres asesinadas, de
entre 17 y 23 años, con extrema violencia, con
un estado de gestación avanzada, en los mu
nicipios de Coatzacoalcos, Veracruz puerto, y
Alvarado, principalmente.

En tanto, la fiscal veracruzana pidió a las
mujeres tener cuidado con los anuncios en
redes sociales, para evitar ser enganchadas:
"nunca acudir a una cita sola, avisar a la familia,
llevarte el teléfono, poder ser ubicada".

De forma paralela, el 4 de diciembre, Mar
tha Aurora fue localizada también sin vida en

una bodega en Monterrey, Nuevo León. Ella
desapareció el 26 de noviembre, tenía 8 meses
de embarazo.

La Fiscalía de Justicia de Nuevo León dio

a conocer que el bebé permaneció en el vien
tre de la joven y que la causa de la muerte fue
"asfixia por sofocación", pero sus familiares no
están convencidos de las indagatorias.

El feminicidio de Rosa Isela recuerda a otro

ocurrido recientemente, a cinco días del repor
te de la desaparición de la enfermera Nancy
Hernández Fuentes, en la Ciudad de México,
fue localizada muerta en la región Mixteca de
Oaxaca.

El cuerpo de Nancy, de 35 años de edad y
con 30 semanas de embarazo, fue localizado y
fue identificado por sus familiares. Ella desapa
reció el 17 de septiembre de este año. Viajaría de
la Ciudad de México a Cruz Grande, Guerrero;
sin embargo, nunca llegó a su destino.

Mientras que, en abril de 2019, otra joven
fue asesinada en Veracruz: una embarazada

que había acudido al hospital del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS) de Punta
Arena, para dar a luz a su bebé, pero fue sacada
del lugar y encontrada sin vida, y sin su bebé.

Jenni Judith Ceba Velasco, de 22 años, y con
nueve meses de gestación, se encontraba en el
hospital esperando ser atendida; sin embargo,

trata de un negocio de tráfico de menores, pero
también es un crimen cometido por mujeres
desesperadas que no pueden ser madres y que
muchas veces son familiares de las víctimas.

Los colectivos denuncian que ya se acu
mulan varios casos de mujeres asesinadas, de
entre 17 y 23 años, con extrema violencia, con
un estado de gestación avanzada, en los mu
nicipios de Coatzacoalcos, Veracruz puerto, y
Alvarado, principalmente.

En tanto, la fiscal veracruzana pidió a las
mujeres tener cuidado con los anuncios en
redes sociales, para evitar ser enganchadas:
"nunca acudir a una cita sola, avisar a la familia,
llevarte el teléfono, poder ser ubicada".

De forma paralela, el 4 de diciembre, Mar
tha Aurora fue localizada también sin vida en

una bodega en Monterrey, Nuevo León. Ella
desapareció el 26 de noviembre, tenía 8 meses
de embarazo.

La Fiscalía de Justicia de Nuevo León dio

a conocer que el bebé permaneció en el vien
tre de la joven y que la causa de la muerte fue
"asfixia por sofocación", pero sus familiares no
están convencidos de las indagatorias.

El feminicidio de Rosa Isela recuerda a otro

ocurrido recientemente, a cinco días del repor
te de la desaparición de la enfermera Nancy
Hernández Fuentes, en la Ciudad de México,
fue localizada muerta en la región Mixteca de
Oaxaca.

El cuerpo de Nancy, de 35 años de edad y
con 30 semanas de embarazo, fue localizado y
fue identificado por sus familiares. Ella desapa
reció el 17 de septiembre de este año. Viajaría de
la Ciudad de México a Cruz Grande, Guerrero;
sin embargo, nunca llegó a su destino.

Mientras que, en abril de 2019, otra joven
fue asesinada en Veracruz: una embarazada

que había acudido al hospital del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS) de Punta
Arena, para dar a luz a su bebé, pero fue sacada
del lugar y encontrada sin vida, y sin su bebé.

Jenni Judith Ceba Velasco, de 22 años, y con
nueve meses de gestación, se encontraba en el
hospital esperando ser atendida; sin embargo,
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una mujer la sacó con engaños del IMSS y fue
encontrada horas después, había sido asesina
da y no tenía a su pequeño.

La homicida y secuestradora fue identifica
da como Brianda Padrón Cano. Testigos infor
maron que la señora le dijo a la víctima que le
regalaría ropa y accesorios para bebé, por lo que
le pidió que la acompañara, de tal manera que
abordaron un taxi local.

El conductor confesó dónde estaba el cuer

po de Jenni y dónde vivía la homicida, que fue
arrestada; ahí fue encontrada su bebé, quien
por fortuna estaba en buenas condiciones de
salud, pese a lo ocurrido a su madre.

Las historias de estas mujeres, el cómo fue
ron engañadas, se acumulan en los archivos de
los ministerios públicos, muchas veces sin re
cibir justicia, y parecen repetirse una y otra vez

El 27 de marzo de 2018, Jessica Gabriela,
una joven embarazada, de 20 años de edad,
salió a encontrarse con personas que supues
tamente le regalarían ropa para su bebé, sin
embargo, nunca regresó a su casa.

Tras cuatro días de estar desaparecida, ele
mentos de seguridad hallaron su cuerpo en un
domicilio ubicado en la colonia Nuevo Progre
so, al norte de Tampico. En el lugar detuvieron
a Cynthia Fátima "N" y Ornar Enrique *N", por
el asesinato.

Cynthia llevó a su casa a Jessica Gabriela y
de inmediato la estranguló, para extraerle a su
bebé de ocho meses de gestación. El bebé no
sobrevivió.

La declaración de la hermana de la víctima

detalla que Jessica tuvo contacto con Cynthia
"N" por Facebook, quien le habría prometido
ropa para su bebé.

Casi siempre es el mismo modus operandiy
son historias que se repiten una y otra vez. Que
alguien pueda matar para extraer un bebé es
quizá de lo más grave que he escuchado. Urge
darle protección a las jóvenes, que muchas
veces son muy chiquitas y tienen muchas ca
rencias, para que no caigan en engaños que les
cuesten la vida. Y el castigo para los criminales
debe ser ejemplar.

una mujer la sacó con engaños del IMSS y fue
encontrada horas después, había sido asesina
da y no tenía a su pequeño.

La homicida y secuestradora fue identifica
da como Brianda Padrón Cano. Testigos infor
maron que la señora le dijo a la víctima que le
regalaría ropa y accesorios para bebé, por lo que
le pidió que la acompañara, de tal manera que
abordaron un taxi local.

El conductor confesó dónde estaba el cuer

po de Jenni y dónde vivía la homicida, que fue
arrestada; ahí fue encontrada su bebé, quien
por fortuna estaba en buenas condiciones de
salud, pese a lo ocurrido a su madre.

Las historias de estas mujeres, el cómo fue
ron engañadas, se acumulan en los archivos de
los ministerios públicos, muchas veces sin re
cibir justicia, y parecen repetirse una y otra vez

El 27 de marzo de 2018, Jessica Gabriela,
una joven embarazada, de 20 años de edad,
salió a encontrarse con personas que supues
tamente le regalarían ropa para su bebé, sin
embargo, nunca regresó a su casa.

Tras cuatro días de estar desaparecida, ele
mentos de seguridad hallaron su cuerpo en un
domicilio ubicado en la colonia Nuevo Progre
so, al norte de Tampico. En el lugar detuvieron
a Cynthia Fátima "N" y Ornar Enrique *N", por
el asesinato.

Cynthia llevó a su casa a Jessica Gabriela y
de inmediato la estranguló, para extraerle a su
bebé de ocho meses de gestación. El bebé no
sobrevivió.

La declaración de la hermana de la víctima

detalla que Jessica tuvo contacto con Cynthia
"N" por Facebook, quien le habría prometido
ropa para su bebé.

Casi siempre es el mismo modus operandiy
son historias que se repiten una y otra vez. Que
alguien pueda matar para extraer un bebé es
quizá de lo más grave que he escuchado. Urge
darle protección a las jóvenes, que muchas
veces son muy chiquitas y tienen muchas ca
rencias, para que no caigan en engaños que les
cuesten la vida. Y el castigo para los criminales
debe ser ejemplar.

una mujer la sacó con engaños del IMSS y fue
encontrada horas después, había sido asesina
da y no tenía a su pequeño.

La homicida y secuestradora fue identifica
da como Brianda Padrón Cano. Testigos infor
maron que la señora le dijo a la víctima que le
regalaría ropa y accesorios para bebé, por lo que
le pidió que la acompañara, de tal manera que
abordaron un taxi local.

El conductor confesó dónde estaba el cuer

po de Jenni y dónde vivía la homicida, que fue
arrestada; ahí fue encontrada su bebé, quien
por fortuna estaba en buenas condiciones de
salud, pese a lo ocurrido a su madre.

Las historias de estas mujeres, el cómo fue
ron engañadas, se acumulan en los archivos de
los ministerios públicos, muchas veces sin re
cibir justicia, y parecen repetirse una y otra vez

El 27 de marzo de 2018, Jessica Gabriela,
una joven embarazada, de 20 años de edad,
salió a encontrarse con personas que supues
tamente le regalarían ropa para su bebé, sin
embargo, nunca regresó a su casa.

Tras cuatro días de estar desaparecida, ele
mentos de seguridad hallaron su cuerpo en un
domicilio ubicado en la colonia Nuevo Progre
so, al norte de Tampico. En el lugar detuvieron
a Cynthia Fátima "N" y Ornar Enrique *N", por
el asesinato.

Cynthia llevó a su casa a Jessica Gabriela y
de inmediato la estranguló, para extraerle a su
bebé de ocho meses de gestación. El bebé no
sobrevivió.

La declaración de la hermana de la víctima

detalla que Jessica tuvo contacto con Cynthia
"N" por Facebook, quien le habría prometido
ropa para su bebé.

Casi siempre es el mismo modus operandiy
son historias que se repiten una y otra vez. Que
alguien pueda matar para extraer un bebé es
quizá de lo más grave que he escuchado. Urge
darle protección a las jóvenes, que muchas
veces son muy chiquitas y tienen muchas ca
rencias, para que no caigan en engaños que les
cuesten la vida. Y el castigo para los criminales
debe ser ejemplar.

EL LUNES se llevaron a cabo los funerales de Rosa Isela, en el puerto de Veracruz.

Fecha: 07/12/2022

Página: 11

Area cm2: 486

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 69,084

Página 82 de 178



POR HORACIO VIVES SEGL

Llegamos al cierre de un año 2022
tal como empezó: con una inten

sa reflexión y discusión en el ámbito
electoral y embates a los árbitros elec
torales, particularmente al Instituto
Nacional Electoral. Hace un año, la dis
cusión giraba en torno a la asfixia pre
supuestal al INE, entre otros ataques,
ante la organización de la hoy sabe
mos fallida revocación de mandato.
Actualmente, tenemos la discusión de una posible Reforma
Electoral, aunque todo indica que la coyuntura política impe
dirá su aprobación a nivel de la reforma constitucional, como
obcecadamente ha impulsado el Gobierno.

Más allá de lo que eventualmente se pueda acordar y nego
ciar, no hay que olvidar el punto crucial de la discusión: no debe
aprobarse ninguna refonna regresiva, que limite la autonomía
de las autoridades electorales (INE, Tribunal Electoral y orga
nismos públicos locales electorales). Durante décadas, varias
generaciones de mexicanos han contribuido a que, en un pais
crecientemente convulso en cada vez más frentes, tengamos
en el INE la garantía de que se celebran elecciones federales
cada tres años, ininterrumpidamente y con elevadísimos es
tándares de calidad.

Si algo hemos aprendido colectivamente, es que cualquier
reforma políticoelectoral debe ser idealmente aprobada por
unanimidad o, por lo menos, con un amplísimo consenso de
los partidos políticos más relevantes; también que, cuando se
trata de un cambio operativo significativo de reglas, siempre
será prudente inaugurarlas en una elección intermedia y no en
una presidencial, concurrente además con un altísimo recam
bio de personal político en los ejecutivos y legislativos federal
y estales.

Hay, por supuesto, aspectos que se pueden y se deben dis
cutir para mejorar el sistema electoral: el modelo de comunica
ción política, que es un horror; el financiamiento de los partidos
políticos, que es exagerado; valorar los beneficios del voto elec
trónico o la facilitación de mecanismos como el voto anticipa
do, para quienes se vean imposibilitados de acudir el día de la
jornada electoral; discutir si es adecuada la fórmula actual de
60% mayoría relativa y 40% representación proporcional para
la integración de la Cámara de Diputados, o si es conveniente la
actual forma de integración del Senado. Pero, en todo caso, lo
central es que se respete y se recree la pluralidad política que
ha sido el sello característico de la consolidación democrática

del país.
Hay fortalezas de nuestro régimen electoral que bajo nin

guna circunstancia deben dinamitarse. Es absurdo plantear
la votación popular para el nombramiento de consejerías y
magistraturas electorales, o que el padrón electoral salga del
INE para regresarlo a la órbita del Gobierno, o mecanismos de
financiamiento público y de acceso a medios de comunicación
que favorecerían al Gobierno y restringirían la viabilidad de una
pluralidad competitiva, o que interfieran con la estructura orga
nizativa interna del INE, o que la fiscalización de los recursos de
los partidos políticos no esté en manos de perfiles de auditores
técnicos especializados e independientes, sino de un área de
signada por la Cámara de Diputados.

Justamente, hace unos días el INE aprobó sanciones im
pugnables por los partidos afectados y que definirá el Tribunal
Electoral por 673 millones de pesos, prácticamente la mitad
conespondientes a irregularidades cometidas por Morena en
sus gastos ordinarios de 2021. Júzguese lo que podría pasar sin
un fiscalizador autónomo y que viviera sometido a las presio
nes políticas de sus auspiciantes.

Actualmente, tenemos la discusión de una posible Reforma
Electoral, aunque todo indica que la coyuntura política impe
dirá su aprobación a nivel de la reforma constitucional, como
obcecadamente ha impulsado el Gobierno.

Más allá de lo que eventualmente se pueda acordar y nego
ciar, no hay que olvidar el punto crucial de la discusión: no debe
aprobarse ninguna refonna regresiva, que limite la autonomía
de las autoridades electorales (INE, Tribunal Electoral y orga
nismos públicos locales electorales). Durante décadas, varias
generaciones de mexicanos han contribuido a que, en un pais
crecientemente convulso en cada vez más frentes, tengamos
en el INE la garantía de que se celebran elecciones federales
cada tres años, ininterrumpidamente y con elevadísimos es
tándares de calidad.

Si algo hemos aprendido colectivamente, es que cualquier
reforma políticoelectoral debe ser idealmente aprobada por
unanimidad o, por lo menos, con un amplísimo consenso de
los partidos políticos más relevantes; también que, cuando se
trata de un cambio operativo significativo de reglas, siempre
será prudente inaugurarlas en una elección intermedia y no en
una presidencial, concurrente además con un altísimo recam
bio de personal político en los ejecutivos y legislativos federal
y estales.

Hay, por supuesto, aspectos que se pueden y se deben dis
cutir para mejorar el sistema electoral: el modelo de comunica
ción política, que es un horror; el financiamiento de los partidos
políticos, que es exagerado; valorar los beneficios del voto elec
trónico o la facilitación de mecanismos como el voto anticipa
do, para quienes se vean imposibilitados de acudir el día de la
jornada electoral; discutir si es adecuada la fórmula actual de
60% mayoría relativa y 40% representación proporcional para
la integración de la Cámara de Diputados, o si es conveniente la
actual forma de integración del Senado. Pero, en todo caso, lo
central es que se respete y se recree la pluralidad política que
ha sido el sello característico de la consolidación democrática

del país.
Hay fortalezas de nuestro régimen electoral que bajo nin

guna circunstancia deben dinamitarse. Es absurdo plantear
la votación popular para el nombramiento de consejerías y
magistraturas electorales, o que el padrón electoral salga del
INE para regresarlo a la órbita del Gobierno, o mecanismos de
financiamiento público y de acceso a medios de comunicación
que favorecerían al Gobierno y restringirían la viabilidad de una
pluralidad competitiva, o que interfieran con la estructura orga
nizativa interna del INE, o que la fiscalización de los recursos de
los partidos políticos no esté en manos de perfiles de auditores
técnicos especializados e independientes, sino de un área de
signada por la Cámara de Diputados.

Justamente, hace unos días el INE aprobó sanciones im
pugnables por los partidos afectados y que definirá el Tribunal
Electoral por 673 millones de pesos, prácticamente la mitad
conespondientes a irregularidades cometidas por Morena en
sus gastos ordinarios de 2021. Júzguese lo que podría pasar sin
un fiscalizador autónomo y que viviera sometido a las presio
nes políticas de sus auspiciantes.
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PULSO POLÍTICO

SEPULTA OPOSICIÓN REFORMA
ELECTORAL DE AMLO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

diputados del PAN, PRI, PRD y
Movimiento Ciudadano que confor
man el Bloque Opositor en San Lá
zaro, sepultaron anoche la Reforma
Electoral constitucional del Ejecutivo
Federal durante una prolongada se
sión en la que rechazaron una y otra
vez con sus intervenciones, tomas
de tribuna y exhibición de carteles, la
pretensión de acabar con el INE.
Una y otra vez, sus objeciones y críticas fueron vana
mente respondidas por los integrantes de las bancadas
de Morena y sus aliados, a sabiendas éstos de que no
alcanzarían la mayoría calificada para aprobarla, lo que,
sin embargo, no desaprovecharon para arremeter contra
el arbitro de la contienda electoral de 2018, que avaló el
triunfo del hoy Presidente Andrés Manuel López y los de
la veintena de quienes desde 2021 gobiernan una veinte
na de entidades federativas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Aun cuando los diputados de Morena y sus aliados en
San Lázaro tengan los votos suficientes para aprobar a
toda prisa las reformas a leyes secundarias electorales
el "Plan B" presidencial, cuya iniciativa se presentó en
una segunda sesión, que no requería mayoría calificada
por no ser constitucional, en el Senado anticiparon que
no habrá prisa en darles luz verde, ya que serán turna
das a comisiones para su estudio y análisis, lo que po
dría hacer crisis en el distanciamiento entre el Ejecutivo
Federal y el líder senatorial morenista, Ricardo Monreal.
Por cierto, que el caso de éste al que cada vez grupos
de militantes y dirigentes morenistas, alentados por al
gunas "corcholatas" que quieren verlo fuera del partido
que gobierna el abucheo que enfrentó en Pachuca el
lunes fue otra prueba de ello, pero al que no se atreven
aún a expulsar y la actitud del zacatecano, que aspira a
la candidatura presidencial, de no irse, se ha recrudecido.
Si a eso se agrega la insistencia de Marcelo Ebrard,
una de las "corcholatas", en demandar que haya de
bates entre los aspirantes, a lo que se sumó Claudia
Sheinbaum, que Monreal propusiera tiempo atrás y no
sólo la encuesta planteada por López Obrador de la que
surja el candidato a sucederlo, a éste se le pueden com
plicar las cosas en meses venideros, una vez que se inicie
oficialmente el proceso electoral de 2024.
Lo peor para el tabasqueño es que se origine un éxodo
de morenistas que, como Monreal y Ebrard, ya decidie
ron expresar libremente sus opiniones y a discrepar con
el ocupante de Palacio Nacional, lo que más pronto que
tarde va a alterar la intención de éste de llevar en paz la
etapa sucesoria.
Por corrupta, un Tribunal de Argentina condenó a seis
años de prisión a Cristina Fernández de Kirchner, presi
denta, primero, y vicepresidenta después, de ese país.

Como lo advirtieron y reiteraron,
diputados del PAN, PRI, PRD y

Movimiento Ciudadano que confor
man el Bloque Opositor en San Lá
zaro, sepultaron anoche la Reforma
Electoral constitucional del Ejecutivo
Federal durante una prolongada se
sión en la que rechazaron una y otra
vez con sus intervenciones, tomas
de tribuna y exhibición de carteles, la
pretensión de acabar con el INE.
Una y otra vez, sus objeciones y críticas fueron vana
mente respondidas por los integrantes de las bancadas
de Morena y sus aliados, a sabiendas éstos de que no
alcanzarían la mayoría calificada para aprobarla, lo que,
sin embargo, no desaprovecharon para arremeter contra
el arbitro de la contienda electoral de 2018, que avaló el
triunfo del hoy Presidente Andrés Manuel López y los de
la veintena de quienes desde 2021 gobiernan una veinte
na de entidades federativas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Aun cuando los diputados de Morena y sus aliados en
San Lázaro tengan los votos suficientes para aprobar a
toda prisa las reformas a leyes secundarias electorales
el "Plan B" presidencial, cuya iniciativa se presentó en
una segunda sesión, que no requería mayoría calificada
por no ser constitucional, en el Senado anticiparon que
no habrá prisa en darles luz verde, ya que serán turna
das a comisiones para su estudio y análisis, lo que po
dría hacer crisis en el distanciamiento entre el Ejecutivo
Federal y el líder senatorial morenista, Ricardo Monreal.
Por cierto, que el caso de éste al que cada vez grupos
de militantes y dirigentes morenistas, alentados por al
gunas "corcholatas" que quieren verlo fuera del partido
que gobierna el abucheo que enfrentó en Pachuca el
lunes fue otra prueba de ello, pero al que no se atreven
aún a expulsar y la actitud del zacatecano, que aspira a
la candidatura presidencial, de no irse, se ha recrudecido.
Si a eso se agrega la insistencia de Marcelo Ebrard,
una de las "corcholatas", en demandar que haya de
bates entre los aspirantes, a lo que se sumó Claudia
Sheinbaum, que Monreal propusiera tiempo atrás y no
sólo la encuesta planteada por López Obrador de la que
surja el candidato a sucederlo, a éste se le pueden com
plicar las cosas en meses venideros, una vez que se inicie
oficialmente el proceso electoral de 2024.
Lo peor para el tabasqueño es que se origine un éxodo
de morenistas que, como Monreal y Ebrard, ya decidie
ron expresar libremente sus opiniones y a discrepar con
el ocupante de Palacio Nacional, lo que más pronto que
tarde va a alterar la intención de éste de llevar en paz la
etapa sucesoria.
Por corrupta, un Tribunal de Argentina condenó a seis
años de prisión a Cristina Fernández de Kirchner, presi
denta, primero, y vicepresidenta después, de ese país.

Fecha: 07/12/2022

Página: 8

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

francisco Cárdenas Cruz

Costo: 33,120

Página 84 de 178



[ ¿SERÁ?
Explicación electoral
Se espera que hoy acuda a la Mañanera el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, a explicar con lujo
de detalle los puntos de la reforma electoral. Más que
nada dicen que lo que le urge al funcionario es aclarar que
el padrón no lo manejará la secretaría que encabeza, pues
nos aseguran que le preocupa que esa información afecte su
aprobación en las encuestas rumbo al2024. ¿Será?

El futuro judicial
El proceso para la sucesión de Arturo Zaldívar como presi
dente de la Suprema Corte arrancó esta semanay culmina
rá el 2 de enero con la votación de los ministros. Hay cinco
apuntados, de los cuales dos fueron propuestos por AMLO.
Para los expertos la sucesión en la Corte está dividida en
dos grupos: los ministros con más antigüedad contra los
nuevos y que se han alineado con decisiones de la4T, como
la reforma eléctrica y el llamado acuerdo militarista;
entre alguno de esos dos grupos saldrá el próximo titular del
Poder Judicial... La moneda está en el aire. ¿ Será?

Vacaciones semidignas
La Comisión de Trabajoy Previsión Social de San Lázaro
aprobó ayer la modificación a la minuta que recibió del Se
nado para las vacaciones dignas y estuvo intenso el debate.
Pero no vaya a pensar que, fieles a su tradición, se agarró
la oposición con el bloque oficial. Esta vez fue al interior

de Morena, y es que la diputada Susana Prieto, conocida
activista a favor de los derechos de los trabajadores reclamó
y fuerte al presidente de la comisión, Jesús Baldenebro,
que se hayan retirado los 12 días continuos de vacaciones.
Baldenebro aguantó vara, se puso rojo y volteó para otro
lado, porque al final, sabía que el dictamen de vacaciones
semidignas sería aprobado. ¿Será?

Más vigilancia al erario
Con el impulso de la participación ciudadana en la super
visión y vigilancia de la ejecución de los programas a cargo
de las dependencias del Gobierno Federal se han dado
resultados muy promisorios para seguir transparentando
el ejercicio de los recursos públicos, y en este sentido la
Secretaría de la Función Pública informó que en 2021, me
diante 62 mil 667 Comités de Contraloría Social, en los que
participaron 266 mil 724 personas, sevigilaron31 mil 441
millones 927mil 874 pesos del ejercicio fiscal de ese año.

El recuerdo de Brasil
Ahora que Jorge Romero, coordinador del PAN en San
Lázaro, asomó la cabeza porque sabía que la oposición lo
graría detener la reforma electoral del Presidente, y habló
de abusos de poder, muchos recordaron aquella golpiza
que unos de sus muchachos, de aquellos que lo llaman
führer, dieron aun aficionado allá en Brasil... ¿Se acordará
de ese abuso?¿Será?
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Los Monreal y la CIRT

gustavo@libertas.com.mx // @GustavoRenteria

En octubre de 2005,2011 y 2017, la Cá
mara Nacional de la Industria de Ra

dio y TV (CIRT) organizó su famosa se
mana de la radiodifusión. Eran los años

previos a las elecciones federales y, como siempre,
los concesionarios le abrieron los micrófonos a

los precandidatos presidenciales.
Siempre ha sido un foro fabuloso para los que

aspiran a la primera magistratura del país, pues
saludan a los inversionistas en medios electróni

cos (reunidos casi siempre en la capital mexica
na) , por un lado, y por el otro, porque se benefi
cian por su gran cobertura informativa.
El consejo directivo me designó para recibir

a Andrés Manuel López Obrador en las tres
ocasiones; otros compañeros radiodifusores
hicieron lo propio con Roberto Madrazo, Felipe

Calderón, Patricia Mercado, Roberto Campa,
Enrique Peña, Josefina Vázquez Mota, Gabriel
Quadri, Ricardo Anaya, José Antonio Meadey
Jaime Rodríguez Calderón.
En esas tres ocasiones habló de ofrecer libertad

de expresión total y que abogaría, en caso de
llegar a la presidencia de la República, para que
Emilio Azcárraga Jean entrara de lleno ainter
nety ala telefonía, y Carlos Slim ala televisión.
Pero más allá de esos recuerdos empresariales,

en esas tres fechas históricas, el candidato de iz
quierda se hizo acompañar de Ricardo Monreal
Avila. En una de ellas, también fue Martí Batres

(en el hotel Camino Real de Polanco). Este conce
sionario siempre los recibió en su auto compacto
(color blanco) y los despidió en los motor lobbys
para abordar ese mismo auto, en medio siempre
de un tsunami de reporteros.
Es más, Monreal en dos ocasiones me buscó pre

viamente para consultarme cuáles eran los temas
que le interesaban a los industriales. Las famosas
combos (el traslado de las AMs aEMs), la explosión
de las emisoras piratas y otros peligros que ponían
en riesgo a nuestra querida industria, le respondí.
Y efectivamente, AMLO tocaba muy rápido

esos temas, porque se concentraba más en su

plan de Gobierno, en caso de llegar a Palacio
Nacional.

Ricardo Monreal se perfilaba ya en esa época,
desde la óptica de los radiodifusores, como el Se
cretario de Gobernación o presidente del Congre
so. No nos equivocamos, el ideólogo, se convirtió
en 2018 como líder de la bancada mayoritaria en
el Senado.

Se pelearon porque el titular del Ejecutivo no
lo enlistó en las corcholatas, pero el legislador
se deja cobijar con la oposición. ¿De verdad se
fichará en Va por México? Pamplinas.
Eso de que podría ser candidato de la oposición

en 2024, es más lejano a que algún día ganemos
un Mundial de fútbol o que le pegue usted, caro
lector, al gordo de la Lotería Nacional.
Si se va Monreal de Morena cavaría la tum

ba de toda una familia: se llevaría de corbata a

sus hermanos Saúl, presidente municipal de
Fresnillo, y a David, gobernador de Zacatecas.

Acepto apuestas. El zacatecano no se irá, ni mu
cho menos se afiliará a los partidos anti AMLO. Y
es más, será fundamental en2024, y acompañará
a la Semana de la Radio y la TV, en octubre de
2023, al"gallo o gallina" del tabasqueño.
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2023 (1)

• Qué le espera a México en 2023?
¿Todo indica que más de lo mismo: el

Gobierno intentará imponer su agenda
políticoelectoral por encima de prio

ridades tan importantes como la seguridad
nacional, la economíaylos temas pendientes
delTMEC.
En su marcha, AMLO anunció el incre

mento al salario mínimo en 20%, lo cual se
concretó la semana pasada. Este incremento
tiene varias lecturas que son importante se
ñalar: 1) Los beneficiarios directos de este
aumento son, básicamente, los destinatarios
de sus programas sociales, con lo cual AMLO

quiere "amarrar" la lealtad electoral de estos
votantes. 2) Un incremento de 20% es un re
conocimiento implícito de una inflación muy
superior a la de 8.5% que declara el Gobierno.
3) La desproporción del aumento obligará a
la revisión de muchos niveles salariales que
harán inevitable una escalada generaliza
da de precios. 4) La apreciación del peso y el
aumento de los costos a nivel interno, son un
aliciente al crecimiento de las importaciones
en detrimento de la industria nacional. Al
final, las clases medias sufrirán de forma más
significativa el embate inflacionario porvenir.
México tendrá que resolverya las resolucio

nes pendientes en el TMEC ante el incremen
to de las presiones de EU y Canadá. Lo más
importante y urgentees la disputa en materia
energética, que no tiene buena perspectiva. Se
suma ahora una fuerte discusión por el maíz
y está pendiente una resolución en el ramo
automotriz. Preocupan te.
El rol del secretario Marcelo Ebrard debería

de ser fundamental en estas negociaciones,
pero ély toda la Secretaría de Relaciones Exte
riores (SRE) estánvolcados en laprecandidatu

ra de Ebrard hacia2024. Marcelo preanunció
su salida de la SRE en enero del próximo año,
pues se dedicará a recorrer los 300 distritos
electorales del país, a fin de ganar la encuesta
de Morenay ser su candidato a la presidencia.
¿Quién lo sucederá?
El sábado pasado, el casi excanciller, tuvo

dos mensajes interesantes: La continuidad
de la 4T "con cambios" y una serie de ataques
indirectos a Claudia Sheinbaum. Atacar a
Claudia es ir contra AMLO.
El problema de fondo es que, como todos los

secretarios están intentando buscar una posi
ción política con el candidato de su preferen
cia, la guerra civil al interior del Gobierno está
fuera de control con graves consecuencias,
por ejemplo: La secretaria Buenrostro está
alineada con Claudia, ¿va a apoyar a Ebrard
para que logre un final exitoso en su gestión en
la SRE? De momento, parece que no.
En medio de la disputa al interior de More

na y del Gobierno nadie tiene claro si ahí ya
se enteraron de que habrá elección para go
bernador en Coahuila, donde Manolo Jimé
nez va firme por la alianza, mientras Morena
está en me dio de una guerra interna local que
puede terminar muy mal. ¿Y Mario Delgado,
hace algo?
En el Estado de México, la elección se le

puede complicar a Morena; apostó por Del
fina, una candidata que, sin AMLO, no tiene
fuerza propia. La oposición va, poco a poco,
definiendo su estrategia y puede poner la
contienda por la gubernatura en condiciones
muy competitivas. Allí se define el futuro de
Claudia, no sólo necesita que Morena gane
la elección, tiene que ser deforma contundente
pues el efecto sobre la CDMX es inevitable.
En el frente más sensible de la 4T, Ricardo

Monreal, sigue jugando al desgaste; un día va
con ellos, otro siempre no, cerrando el cír
culo para provocar su expulsión y generar el
conflicto más grave al interior de Morena. De
momento, a Monreal le está saliendo bien la
jugada, pero eso no le garantiza ser candidato
en2024.
Mientras tanto, México va a la deriva.
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Una lanita para estacionamientos

A pesar de que las oficinas de Segal
mex en la CDMX tienen un amplio
espacio para que vehículos y ca
miones se estacionen, la adminis

tración pidió una lanita extra para ese rubro.
La pobrez a franciscana con la que se justifi

can recortes de personal de confianza, el reci
clado de papel y que pelea a los funcionarios
de órganos autónomos sus seguros de gastos
médicos, debería aprovechar al máximo los
espaciosy, como lo dicta el lincamiento lanz a
do desde Palacio Nacional, ahorrar.
Según el procedimiento AA008JBP999

E212022 que lleva a cabo el organismo que
dirige Leonel Cota, se busca el "Servicio de
estacionamiento y vigilancia para las unida
des vehiculares propiedad de los servidores
públicos adscritos a Segalmex con sede en las
Oficinas Centrales de la Ciudad de México".

Específicamente, de la Subgei encia de Ser
vicios Generales, de Fernando Hernández,
se giró un oficio en el que se solicitó hacer las
gestiones correspondientes para encontrar
un espacio para 45 vehículos que no tuviera
"obstáculos o riesgos para la maniobrabilidad
de los usuarios... Que cuente con servicio
de vigilancia para mantener los vehículos
resguardados... y que deberá estar ubicado
en una distancia máxima de un kilómetro a la

redonda de las oficinas" de Segalmex.
Esto, aunque en el propio estacionamiento

del inmueble caben unos 40 ti actocamiones
al mismo tiempo, como se pudo ya verifi
car cuando, por allá de diciembre de 2019,
se llevó a cabo la tan supervisada entrega

de camiones para el abasto de alimentos
y mercancías de Diconsa como parte de la
licitación LA006000998E1702019. Sin
mencionar que, hasta hace algunos meses,
a quienes acudían en calidad de visitantes se
les asignaba un cajón dentro de las propias
instalaciones.

Por el servicio de pensiones, el organismo
de seguridad alimentaria debe pagar una
factura mensual por automóvil que, según
las tarifas de la zona (a un kilómetro a la re
donda) , oscila entre los mil 500 y dos mil 400
pesos; es decir, alrededor de 108 mil pesos
cada mes para dar la mencionada prestación
que, además, incluye un seguro para la flotilla
vehicular que ampara "el robo total del vehí
culo y/o daño material de las pérdidas que
sufr a a consecuencia de su robo total durante
su estancia en el estacionamiento". En un año

1.2 millones de pesos erogados en un rubro
que puede salir gratis, si se organizan para
aprovechar el estacionamiento.
#LOBOSAPIENSSAPIENS
NIEGA RELACIÓN CON CARMONA
En respuesta a la columna sobre la intención
de Ricardo Peralta Saucedo de buscar la can
didatura de Morena al Gobierno de la CDMX,
el exsubsecretario y exadministrador General
de Aduanas envió una carta a esta columna

en la que señala que jamás conoció y nunca
tuvo relación con su gestión el fallecido señor
Sergio Carmona.
'Sobre lo que señala como "irregularida

des durante su encargo como subsecretario,
relacionadas con los casinos", hago de su
conocimiento que durante mi gestión en la
Secretaría de Gobernación no se autoriza

ron nuevos casinos. Asimismo es importante
señalar que se llevó a cabo la clausul a de más
de 200 casinos que operaban de manera
ilegal en todo el país, desde gobiernos ante
riores'. Así mismo deja abiertos los canales
de comunicación.
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Santiago Creel, último retén contra el golpe al INE

No todo está dicho.

El Gobierno, su partido y sus
fardos podrán atentar contra la
democracia, contra elINEy contra

el Tribunal electoral.

Pero su sentencia puede no ser definitiva
con sus leyes secundarias.
En primera instancia están los amparos, un

recurso al cual recurrirían los partidos de opo
sición, elfrente Vapor México, y ciudadanos
vigilantes de la buena marcha del país.
Pero ese es un tema hasta hoy infructuoso.
¿Porqué?
Porque la Suprema Corte, y en especial la

Sala Superior presidida por Arturo Zaldívar,
se ha vuelto hacia el poder y en contra de la
correcta aplicación de la norma suprema.
Ese organismo supremo del supremo arras

tra otra mala costumbre ancestral: decide

cuando ya hay hechos consumados y no pue
den revertirse para hacer justicia.
Un daño del cual no podemos zafarnos

desde el anatocismo, intereses sobre intere
ses promovidos por Ernesto Zedillo, hasta
la supuesta legitimidad militar en seguridad

pública, herencia maldita acentuada por Ló
pez Obrador.

ESE 105 CONSTITUCIONAL

Hoy, circunstancias de la política, Santiago
Creel puede ser factor.
Frente a las impugnaciones ante el Poder

Judicial, el presidente de la Cámara de Dipu
tados está en condiciones de dar un poco de
luz y esperanza a gran parte de la sociedad.
¿En qué condiciones?
Si la Corte relega el caso para cuando lo

crea conveniente, tortuga de lajusticia, injus
ticia del destiempo, podría entrar el panista
Creel para evitar un daño menor.
Es decir, evitar llegary pasarlas eleccionesy

hasta entonces, cuando no haya litis, cuando
la voluntad popular haya sido usurpada, de
terminar si fiie constitucional el golpe consti
tucional contra el INE.

Hablamos, lo sabenlosjuristas, del Artículo
9° Bis del Artículo 105 Constitucional.
Se refiere, precisemos, a la facultad del

presidente de una de las cámaras, Santiago
Creel en la de Diputados, Alejandro Amien
ta en la de Senadores, para exhortar al Poder
Judicial a actuar de inmediato.
Dice ala letra el artículo de marras:

"De manera excepcionalysólo cuando exista
urgencia atendiendo al interés social o al orden
público, las Cámaras del Congreso de la Unión,
a través de sus presidentes, o elEjecutivo Federal,

por conducto de su Consejero Jurídico, podrán
solicitar al presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación que las conti'oversias cons
titucionales o acciones de inconstitucionali

dad sean sustanciadas y resueltas de manera
prioritaria, sin modificar de ningún modo los
plazos previstos enla ley".

¿USTED CREE EN ZALDÍVAR?
Es un caso extremo, cierto.
Pero recurso al fin para salvaguardar la

democracia y las instituciones conseguidas
a lo largo de decenios, con las cuales México
transitó del partido casi único Carlos Sali
nas dixit al re speto pleno del voto.
Y si usted quiere saber más sobre este ar

tículo bis, le diré: lo introdujo la bancada
priista a propuesta del entonces coordinador
Manlio Fabio Beltrones y lo operaron Carlos
Armando Biebrich por ese partido y Silvano
Aureoles por el perredismo.
Pero el tema tiene intríngulis:
¿Usted cree en la buena fe de Arturo Zal

dívar para someter este tema al pleno de la
Corte y atender el reclamo de manera priori
taria para no permitir el daño al INE y al TE
PJF y no dejar pasar las elecciones del 2024?
Mi respuesta es no.

Lasüp¡n¡onaie#resa®|.pS los
KjIummsÉss.sQn ¡ndepand ¡entes
y no reflejan necesariamente
el niirmfeBviMMt 24 HORAS.
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La quiniela
por la presidencia

Finalmente, serán cinco los
ministros que buscarán suceder
a Arturo Zaldivar en la presiden
cia de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación y del Consejo
de la Judicatura Federal De lo

que más llama la atención es que
únicamente una ministra de los

cuatro que propuso el presidente
Andrés Manuel López Obrador
Yasmín Esquivel, presentó for
malmente su proyecto. Es muy
pronto para dar un pronóstico,
aunque seguramente al interior
de la Corte ya se está buscando
el consenso para evitar que las
votaciones se alarguen indefini

damente. El ministro presidente
saliente ha sido muy enfático en
que es tiempo que la Corte sea
presidida por una mujer lo que,
en teoría, reduciría la contienda
a la propia Esquivel y a la ministra
Norma Piña, pero quién sabe la
que realmente pesará Zaldivar
en su sucesión. Serán semanas

intensas. Atentos.

El hoyo financiero
deRiquelme

A casi una semana de que el
gobernador de Coahuila, Miguel
Ángel Riquelme haya entrega
do su penúltimo informe de
gobierno, ni el mandatario, ni

El hoyo financiero

deRiquelme

A casi una semana de que el

gobernador de Coahuila, Miguel
Ángel Riquelme haya entrega
do su penúltimo informe de

gobierno, ni el mandatario, ni

sus funcionarios han querido
entrarle al tema de los faltan

tes financieros que han sido
documentados por la Auditoría
Superior de la Federación Y es
que mientras Riquelme destacó
logros de su gobierno en materia
de seguridad, salud o educación,
no mencionó ni una palabra
sobre los casi dos mil millones de

pesos de recursos federales que
recibió en el ejercicio 2021 y que,
de momento, nadie sabe dónde

quedaron. Seguramente que
riendo evitar cuestionamientos

fue que el priista, en complicidad
con los diputados locales, dio un
discurso desde el Congreso local
y a puertas cerradas ¿Será que

ya tendremos que acostumbrar
nos a que así sea lo que le queda
de gobierno, a puerta cerrada?

Otro repunte
Nuevamente parece que empieza
una curva ascendente en el regis
tro de contagios por COVID19 en
el país, en un momento en que,
además, otras enfermedades

respiratorias como la influenza
comienzan a tomar fuerza. Eso sí,

parece que esta nueva oleada de
coronavirus nos va a tomar con

una muy importante cobertura
en cuanto a la vacunación Pero

de todos modos, es imperante no
bajar la guardia.
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— ESTADO —
POR ESTADO

DANTE ELIMINA SUSPIROS
PRESIDENCIALES
DE ALFARO

odo hace indicar que las aspiraciones presi
denciales,cleaparecer en la boleta electoral
presidencial ele 2024, del gobernador ele
jalisco, Enrique Alfaro, están aniquiladas.
Y quien lo eliminó con una invitación rota
a la Convención Nacional de Movimiento

Ciudadano fue su líder, Dante Delgado
Dejó a Samuel García, gobernador neolonés, autodestapar
se. ¿Dante tiene una sola corcho/oto, al no invitar a Alfaro a
placearse con los naranjas?

NUEVO LEÓN: No hay duda que en el corazón de MC está Luis
Donaldo Colosio. Los gritos de "presiclente... presiclente",
durante el consejo que encabezó Dante Delgado en la CDMX,
al alcalde de Monterrey, emecistas dejaron de manifiesto que
la marca es importante y que será la carta fuerte de cualquier
partido para 2030. Al tiempoy él tiene mucho para madurar.

PUEBLA: En Palacio Nacional levantan la ceja ante lo que
ocurre en Morena local. La exalcaiclesa Claudia Rivera, su
mamá Eloísa Vivanco, así como a un nutrido grupo de enemi
gos del gobernador Miguel Barbosa, quieren tomar el control
de ese partido en la entidad. A ellos, se suma el líder de los
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  diputados federales, Ignacio Mier.
Hay mucho dinero que se inyecta
para derrocar a Lucía Romero, quien
es una débil carta. Vaya embrollo.

COAHUILA: Manolo Jiménez, el
casi candidato por la coalición PRI,
PAN y PRD, espera el banderazo de
salida que le de Alejandro Moreno,
líder del PRI, asícomo sus pares, Mar
ko Cortés, del PAN y Jesús Zambra

no, del PRD. Este arroz tricolor con azul y amarillo,ya se coció.
ACAPULCÜ:EjidatariosdeTresPalos, encabezados porEfrén

Guevara, bloquearon la autopista Viaducto Diamante, porque
Grupo Mexicano de Desarrollo, de Jorge Ballesteros, no les
paga los terrenos donde construyeron esa vía, hace 30 años. C MD
vendió la concesión a Fibra Orion, de Rodolfo Campos, para
evadir responsabilidades. Orion deja crecer un conflicto social
en Guerrero, entidad gobernada por Evelyn Salgado.

VERACRUZ: Quien tiene controlada su sucesión es Cui
tláhuac García. Pese a las presiones de Rocío Nahle, titular
de Energía, para dejar en claro que ella es la "ungida", frena
las ambiciones de acelerados. Por el momento, además de
Nahle, suenan más feurte Ricardo Ahued, alcalde de Xala
pa, y Ernesto Pérez Astorga, presidente de la Comisión de
Hacienda de senadores. Nos dicen que AMLO dejará a Cui
tláhuac decidir el candidato, quien podría enfrentarse en la
oposición + MC, con Dante Delgado, quien sería un excelente
contrincante a los guinda.

EDOMEX: Pues Delfina Gómez y si. equipo de campaña de
Morena para la gubernatura, acusaron a periodistas locales ante
el Tribunal Electoral, por críticas a la maestra. Los magistrados
desestimaron la demanda y provocó el berrinche de Delfina. La
ley se aplicó ante la asonada para imponer mordaza a quienes
los critican y con razón. Caminar entre pleitos, estrategia de
primaria. Le urgen asesores profesionales.

GMDy
Orion,
crisis en

Acapulco
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vitas apenas que el extorsionador te meta
un tiro. "Fue una semana mala. Con el Mun

| j dial, la gente no está comprando zapatos.
Me emparejo la que viene", suplicas y ves
con un alivio inexpresable cómo vuelve a
guardar la 9 mm, luego de darte un cachazo
leve en la frente.

Controlada la hemorragia, decides cerrartempranoe irte
a verel partido ele la una."Quéchingaclos", tedices."De todas
maneras no va a venir nadie. Ya mañana vemos".

Libras la primera coladera sin tapa, donde, descubres,
descansa el cadáver de un perro. Con la segunda, la historia
es muy distinta. Te distrae esa barda misteriosa en la que se
lee "Este 27, celebremos con nuestro Presidente". "Al AMLO
lo dibujaron sin panza. Parece Ceorge Clooney", alcanzas a
decirte con perplejidad antes cíe que la pierna derecha entre
completa al boquete.

El golpe son en realidad dos: te dobla un machetazo en
las costillas con el filo de la coladera, mientras la tabla que
alguien atravesó en el agujero, a manera quién sabe si ele
puente o de advertencia, se rompe y te golpea la cabeza,

con el resultado de que el cachazo
se vuelve a abrir.
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Pero nada te va a detener. Te c!a

fuerzas la imagen de tu persona
apoltronada frente a la televisión,
con Brasil dando cátedra y el cagua
món que duerme la mano de tan frío.

Caminas hacia el Metro con el

hilo de sangre que te quema el ojo,
cuando sientes el mareo. Te despier

ta el dueño de la lonchería con un trapo mojado y un vaso
de leche. "Es por los cilindros, joven. Hay que tener cuidado.
Los del Cas Bienestar no supieron dónde guardarlos cuando
cerraron la empresay los metieron al almacén del Metro. Van
varios desmayados y dicen que cualquier día explotan. ¿No
siente el olor?".

Todavía mareado, entras al Metro. Diez estaciones, un
microbús y listo: a ver si Richarlison mete otro gol de tijera. Sin
embargo, no fue esa la última piedra en el camino. Primero,
el vendedor que amenaza a los policías del Metro con un
cebollero desaparece en una nube de polvo.

Luego, la multitud que corre hacia ti. "¡Se cayó el techo del
andén!", grita una mujer. Milagrosamente, logras esquivar la
estampida y, decidido, caminas hasta la siguiente estación.

El fut es el fut. En el micro, la cámara de seguridad del
"Operativo transporte seguro" graba cómo el gordo con cu
brebocas, gorra de los Pumosy otra 9 mm grita: "Cámara, mi
gente,ya se la saben".

Por suerte, sí te la sabes. Le das el teléfono del Oxxo y el
billete de lüü con la misma cara de "fue una mala semana",
y ves con alivio cómo sale del micro sin matar a nadie y sin
revisarte el calcetín derecho donde llevas el billete presi
dencial: el de 200.

Por fin, llegas. Haces escala en la miscelánea y cruzas la
calle para llegar a casa. Te quedas congelado. Eso no estaba
ahí en la mañana.

La fachada dice, con pintura todavía fresca: "Es Claudia".
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I ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena bus

ca presidirla SCJN, en sustitución de Arturo
Zaldívar, quien el 31 de diciembre termina
su periodo ele cuatro años. Esta columna
tuvo acceso al proyecto denominado Lí
neas generales para el fortalecimiento
del Poder Judicial de la Federación 2023

2026, del ministro Gutiérrez y está dividido en tres apartados:
Líneas de acción, Plan de trabajo y Consideraciones finales.
El cargo también implica presidir el Consejo c!e la Judicatura
Federal, órgano que administra y vigila a más de 900 tribu
nales y juzgados federales de todo el país. El proyecto ya fue
presentado a los otros 10 ministros de la SCJN, quienes van a
elegir al nuevo presidente de la Corte.

En la propuesta de 40 páginas se destacan 11 puntos:
defensa de la independencia judicial desde una posición
abierta al diálogo democrático e institucional. Presencia de la
SCJN en la sociedad, con una política de comunicación social
participativa y que garantice que las personas conozcan el
impacto de las decisiones de los ministros en su vida coti
diana. Colaboración con otros tribunales constitucionales,
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instituciones académicas, organis
mos internacionales, sociedad civil y,
en particular, con tribunales locales
para impulsar mejoras sustantivas
en la justicia federal y local.

También hace énfasis en la rea

lización c!e un plan de trabajo orde
nado y coherente, que aprovecha
los logros de administraciones an
teriores y ajusta lo necesario en lo

aclministrativoyjuriscliccional, basado en procesos eficientes,
monitoreaclos y evaluados, que propician la transparencia y
facilitan la rendición ele cuentas. Tecnología de punta para
mejorar el funcionamiento administrativo del PJF y aumen
tar la oferta académica de la Escuela Federal de Formación

Judicial, facilitar los procesos jurisdiccionales.
Después de la pandemia y sus nuevas formas ele labores

van a seraprovechaclas, poreso plantea una política detalla
da del trabajo a distancia que permita una real conciliación
entre la vida laboral, respete el derecho a la desconexión y
mida la productividad con resultados. Fortalecimiento de
las instancias, que en el PJF combaten la violencia laboral y
el acoso discriminatorio y sexual. Incorporación de defensa
medio ambiental cuando se trate de colectivos precarizaclos
a los trabajos del Instituto de la Defensoría Pública Federal.
Consolidación de la justicia laboral, y creación de tribunales
especializados en esa materia.

Veremos si el ministro Gutiérrez, quien suena como uno
de los favoritos a presidir la Corte, logra convencer esta vez a
sus compañeros para que lleve las riendas del Poder judicial.
Los otros candidatos son Yasmín Esquivel, Norma Lucía Piña,
Javier Laynez y Alberto Pérez Dayán.

• ••

UPPERCUT: La votación para elegir al presidente
de la SCJN será el 2 de enero de 2023, día en que también

se elige al presidente del Tribunal de Justicia Fiscal
y Administrativa.
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— EL DEDO —
EN LA LLAGA

«OPINIÓN

UNA LEY
PENDIENTE
Y URGENTE

Los legisladores acaban su periodo de sesiones y
se van de vacaciones el 15 de diciembre, dejando
nuevamente mucho de su trabajo inconcluso

¡putados y senadores terminan su periodo
de sesiones y se van de vacaciones el 15
de diciembre, dejando mucho de su tra
bajo inconcluso, violando incluso la propia
Constitución. Un ejemplo claro es que el tan
necesario y esperado Código Nacional ele
Procedimientos Civiles y Familiares que

debería existir desde hace cinco años, no ha sido legislado.
¿Porqué es tan necesario? Empezando numérica mente, por

que de acuerdo con el Censo Nacional de Impartición de Justicia
Estatal 2022, del INEGI.se trata de los asuntos que más se atien
den en los órganosjurisdiccionales. De todos los ingresados en
2021,44.6 por ciento correspondió a lofamiliary 25.3 por ciento
a la materia civil, bastante más que 10.4 por ciento que corres
pondió a causas pena les, aunque sean las más escandalosas.

Aun cuando los procedimientos civiles y familiares son
los más comunes, los congresos locales no pueden mo
dernizar los códigos estatales hasta que el Congreso emita
el Código Nacional, lo que detiene la implementación de
medios digitales y soluciones tecnológicas indispensables
para hacer más moderna y expedita la justicia. Así que mu

Fecha: 07/12/2022

Página: 6

Area cm2: 289

1 / 2

Columnas Políticas

Adriana Delgado Ruíz

Costo: 15,701

Página 98 de 178



chos ciudadanos continúan pasando
años atrapados en juicios sobre di
vorcios, testamentos, propiedades,
entre otros, tan largos, tediosos y
caros, que terminan siendo injustos.

Hace 55 años había leyes que no
permitían a las mujeres ser las admi
nistradoras de la sociedad conyugal,
lo que las condenaba a la victimi
zación por violencia económica. El

esposo era quien decidíaeldomiciliofamiliary otros asuntos a
su entero arbitrio, lo que dejaba la puerta abierta al maltratoy la
violencia familiar. Si bien esoya no es así, esa cultura no ha ter
minado de erradicarse. La Encuesta Nacional sobre la Dinámica

de las Relaciones en los Hogares más reciente, dice que 39.9 por
ciento de las mujeres mayores de 15 años han experimentado
al menos una situación de violencia psicológica, económica o
patrimonial por parte ele su pareja y 11.4 por ciento en el ámbito
familiar. Al momento en que esos asuntos llegan a un juzgado
civil, la ley debe tener las herramientas jurídicas necesarias
para atenderlo correctamente. El 15 de septiembre de 2017,
hace cinco años, el Diario Oficial de la Federación publicó la
reforma a la fracción XXX del 17 constitucional que facultó al
Congreso para expeclirel Código Nacional de Procedimientos
Civilesy Familiares que unifique la legislación en esa materia.

El artículo cuarto transitorio de esa reforma disponía que
esa legislación debía estar lista a más tarclarl80 días después,
es decir, el 15 de marzo de 2018. Prácticamente cuatro años
y nueves meses de vencido ese plazo, no hay siquiera una
fecha probable para que ese código vea la luz. Incluso, en el
camino, la SCJN emitió el 13 de mayo de 2021 un fallo contra esa
omisión del Congreso, que por supuesto no ha sido acatado.

Este año, en el Congreso se realizaron tres foros "Hacia la
construcción de un nuevo Código Nacional de Procedimientos
Civilesy Familiares". Las conclusiones están ahí, pero no en for
ma de acuerdos o una iniciativa que se convertierta en un dic
tamen y luego en ley. Y los legisladores ya se van de vacaciones.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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#0PINIÓN

El estado uiue

bajo el asedio del
crimen organizado
e intereses políticos
que obstaculizan su
desaiTollo

¿FUEGO AMIGO
EN ZACATECAS?

e desataron los demonios en el estado

que tiene rostro de cantera y corazón
de plata. Nada bien la están pasans do Zacatecas y su gobernador David
Monreal Ávila.

Grupos del narcotráfico se disputan
la plaza por la ubicación estratégica

que tiene para el trasiego de drogas, provocando con esto
una ola c!e terror y daños económicos incuantificables en
el estado. Narcobloqueos, robo e incendio de vehículos,
asi como el asesinato de un juez y un primer alto mando
de la Guardia Nacional, son los hechos que en los últimos
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días pusieron los reflectores sobre la entidad. Y como
era de esperarse, los índices de popularidad de David
Monreal están por los suelos. Es uno o el peor calificado
entre los 32 mandatarios de todo el país.

Vale la pena decir, sin embargo, que nada de lo que
pasa en aquella entidad es producto de la casualidad.
Muchos actores políticos tienen una responsabilidad.
Unos, por sus malas decisiones; otros, porque sólo se
dejan mover por intereses meramente personales; y,
unos más, porque han tomado como rehén a la entidad,
de cara a la sucesión presidencial de 2024.

Esto es parte de la lectura que me compartieron pro
minentes personajes de la clase política
del estado en una visita que hice el fin ele
semana.

Llegué a la capital zacatecana una hora
antes de los narcobloqueos del domingo
pasado. Me hospedé en el centro histórico.
Ya la hora que ardían vehículos, en tres c!e
los principales accesos a la capital, mucha
gente disfrutaba su domingo recorriendo
las calles del primercuaclro.

Eran dos realidades distintas a la misma hora. Y con

forme avanzaron los minutos llegaron las alertas ele un
intento cié fuga en el penal c!e Cieneguillas. Nos entera
mos después que grupos de la delincuencia organizada
montaron un operativo sincronizado, con bloqueos y
quema de coches, para distraer a las fuerzas policiacas
y consumar la evasión de reos, aunque nunca lograron
su cometido. El ambiente, sin embargo, era muy tenso
desde la mañana del domingo en el gobiernozacatecano.

Se había confirmado la muerte del juez Roberto Elias
Martínez, quien un día antes fue atacado a balazos cuan
do salía de su casa en el municipio de Guadalupe. Y dos
semanas atrás había muerto, en un enfrentamiento con
criminales el general José Silvestre Urzúa, coordinador

de la Guardia Nacional, convirtiéndose en el primer alto
mando militar que cae en esas circunstancias.

Lo que pude saber en este último caso es que nunca
ha existido una buena relación entre las corporaciones
policiacas estatalesy federales; intentan trabajar"juntos"
sólo porque, desde el centro, AMLO les impuso un modelo
que resulta inviable. Algo incomprensible en la lucha
contra la inseguridad y la violencia, porque ahora resulta
que está más organizada la delincuencia que las fuerzas
del orden, cuyo trabajo está totalmente desarticulado

Peoraún, hay fuego omígoen Zacatecas. Funcionarios
locales acusan que la delegada estatal de Programas

para el Desarrollo, Verónica Díaz Robles,
influye e incide en decisiones de gobierno,
amparada en un manto protectorque dice
tener desde Palacio Nacional.

Un dato adicional que hacen notar otros
zacatecanos: los días que toca fondo el tema
de la inseguridad en el estado coinciden con
los ataques que recibe el senador Ricardo
Monreal, el hijo desobediente de la 41 que
lucha por la candidatura presidencial.

En ambos casos, está la política en medio y, aunque
muchos se resisten a pensarlo, es muy curioso que los dos
Manreules', con cargos importantes, estén batallando
tanto a pesar de que forman parte de Morena. A veces,
dicen, parece que están más en la oposición que en la 4T.

¿Será que alguien no quiere que avancen otro peldaño
en la política de este país?

Y como dice el filósofa... Nomeacuerda: "Los amigos
nos abandonan con cierta felicidad, pero nuestros
enemigos son implacables".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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> La noticia es que de ene
ro a noviembre de este

año se crearon un millón
98 mil 453 nuevos em

pleos, lo que habla del éxi
to en la reactivación eco

nómica del país tras la
pandemia de COVID19.
Para el presidente del
CCE Francisco Cervantes

la generación de esas pla
zas laborales muestra la

sana coordinación entre la

IP y el gobierno federal. Y
destacó que ese compro
miso también se reflejó en
el incremento al salario

mínimo

RUBÉN
MOREIRA

> Muy molestos están en el PRI
con el diputado panista, Santiago
Creel, porque se dedicó a poner
en duda el voto del tricolor en con
tra de la reforma electoral. Incluso

el líder de la bancada priista en San
Lázaro, Rubén Moreira, le recla
mó "que fuera prudente" y que "no
torpedee la alianza (Va por Méxi
co)" con "afirmaciones tan ligeras".

JOSÉ ROSAS
AISPURO

> Investigación contra Elvira Ba
rrantes esposa del ex gobernador
de Durango José Rosas Aispuro
abrió la Fiscalía Anticorrupción de
la entidad, a cargo de Noel Díaz
Se le señala como presunta res
ponsable de un quebranto durante
su gestión como presidenta del pa
tronato del DIF estatal. Dicen que
hay testigos.
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ENRIQUE
ALFARO

SAMUEL
LECOMEEL
MANDADO

> Nada bien cayó en
el Palacio de Go

bierno de Jalisco,
que el goberna
dor de Nuevo León,
Samuel García

se haya destapado
como aspirante a la
candidatura presi
dencial de MC. Los

que conocen las en
trañas del partido,
creen que el neo
leonés le está ro
bando todo el man
dado al mandatario

jalisciense, Enri
que Alfaro, y pa
rece que trae apoyo
de su dirigencia.

PODER JUDCIAL
DE LA CDMX

CONFLICTO
DECEMBRINO

> Paro de labores y
toma de instalacio
nes realizaron tra

bajadores del Poder
Judicial de la Ciudad

de México. Exigen
sus pagos de fin
de año (aguinaldo,
vales de despen
sa y quincenas de
diciembre). Las au
toridades buscan

solución pronta al
conflicto, pero en
tanto se mantienen

afectados miles de

juicios de carácter
penal, civil, familiar
y laborales.

Fecha: 07/12/2022

Página: 2

Area cm2: 229

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,441

Página 103 de 178



ESTE SABADO VERE PINOCHO DE

GUILLERMO DEL TORO, Y LO HARÉ
EN UNA SALA DE CINE. NO LO HICE EL

FIN DE SEMANA DE SU ESTRENO EL

24 DE NOVIEMBRE NI ELSIGUIENTE

POR ESTAR TRABAJANDO EN LA FIL

DE GU AD ALAJ ARA. SUSCRIPTOR DE

NETFLIX QUE SOY, PODRÍA VERLA EN
CASA SIN COSTO ADICIONAL DES

DE ESTE VIERNES 9. SIN EMBARGO,
PREFIERO INVERTIR120 PESOS PARA

DISFRUTARLA EN PANTALLA GRAN

DE Y CON SONIDO PROFESIONAL. EL

FUTURO DE LA EXHIBICIÓN CINE
MATOGRÁFICA DEPENDE EN BUENA
MEDIDA DE QUÉ TANTOS HOGARES
TOMEN LA MISMA DECISIÓN.

Antes de la pandemia, una regla no
escrita llevaba a que las salas gozaran
de 90 días para la exhibición exclusiva
de las nuevas películas.

Con la disminución de la afluencia

derivada del temor al contagio vinie
ron múltiples modelos de exhibición
—desde el lanzamiento directo en pla
taformas hasta el estreno simultáneo

presencial y en línea— que terminaron
por estandarizarse para fines de 2G21
en un nuevo acuerdo no escrito: una

ventana aproximada ele45 días para la
exhibición en salas.

De las cinco películas más taquilleras
en lo que va del año, tres se acercan a
este modelo: Jurcissic World: Dominion

(no. 2) llegó a Peacock a los45 días exac
tos, Doctor Strange in the Multiverse of
Macíness (no. 3) arribó a Disney+ a los
52, The Batman (no. 5) se estrenó en
HBOMaxa los 49. Que, con una ventana
de exhibición de sólo 33 días, la número
cuatro en taquilla — fvfíníons: The Rise
ofOru— haya recaudado apenas 16 mi
llones de dólares menos que la número
tresy 168 millones más que la número
cinco llevaría a asumir la exclusividad

en salas irrelevante. Pero que, con una
ventana de exhibición muchísimo más

amplía—209 días antes de su estreno en
Paramount+—, la número uno —Top Gun:
Maverick— supere a su más cercana
competidora por 486 millones pare
ce contradecir lo anterior. La pregunta,
pues, sigue en el aire.

Pinocho es una producción de Netflix,
empresa nativa digital que ofreció a los
exhibidores mexicanos una ventana de

exclusividad de tan sólol4 días: tras una

negociación rispida, las dos principales
cadenas mexicanas optaron porcíecli
nar, oportunidad que salas públicas e
independientes aprovecharon para in
crementar su tráfico, prestigioy réditos.

Jamás podrá un circuito tan peque
ño como el que hoy exhibe Pinocho en
México arrojar resultados financieros
comparables a los que habría tenido la
cinta en Cinépolis y/o Cinemex.

Sin embargo, habrá que estar aten
tos a cuánto dura en cartelera. De ser

muchos los que, como yo, opten por
pagar boleto aún cuando la cinta esté
al alcance del televisor, el mito de la
ventana de exhibición habrá sufrido un

nuevo descalabro que podría ajustar
las prácticas de estudios y complejos
en el futuro.

Mientras, el hada azul merodea, ca
vilando si convertir o no los productos
producidos por y para plataformas en
películas de verdad.
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Con todo, se estima que el núcleo de sus partidarios
¡o sigue aún, y para bien o para mal, sus propuestas
son parte del actual planteamiento republicano

n viejo refrán afirma que el pez por la boca
muerey resulta ahora una alegoría para lo
que le pasa a DonaldTrump, expresidente
de Estados Unidos.

Desde que lanzó su postulación a la
candidatura presidencial republicana de
2024, hace casi un mes.Trump se ha visto

envuelto en una serie de polémicas que si bien lo han man
tenido en el ojo público, también lo han exhibido de forma
negativa para una gran parte de los estadounidenses.

El hecho es que en las últimas semanas Trump ha enfrenta
doy desafíatormentas por sus dichos y, en especial, a partir
de su papel en la selección de candidatos inadecuados para
puestos legislativos y en gobiernos estatales, que redujeron
al mínimo lo que se esperaba fuera una marejada republicana.

Responsabilizado de esa victoria que fue un fracaso, Trump
se ha visto envuelto en una serie de controversias, que si bien
se ajustan a su imagen de iconoclasta político también ponen
sus peores ángulos sobre la mesa.

De una cena con el rapero Ye (antes Kanye West) y el ultra
derechista Nick Fuentes, uno antisemita y el otro neofascista,
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al llamadoa reformar la Constitución

para ajustaría a sus circunstancias y
aún regresarlo a la Presidencia me
diante la cancelación de las elec

ciones de 2020, el magnate se ha
colocado en una situación que ha
hecho resaltar a otros aspirantes qui
zá menos conocidos, pero sin bagaje
personal a cuestas.

Y si se añaden las investigaciones
a su alrededor de la indagación sobre posibles evasiones de
impuestos a su papel en la asonada del 6 de enero de 2021,
se tiene a un posible candidato con negativos reales.

Con todo, se estima que el núcleo de los "trumpistas" lo
sigue aún, y para bien o para mal, sus propuestas son parte
de las actuales formulaciones republicanas.

El estilo político de Trump se basa en el aprovechamiento
y cuando es necesario la creación de controversias, y el en
salzamiento de su propia imagen.

El expresidente pasó décadas en la creación de una imagen
de empresario exitoso, que coronó con lo que en 2015 parecía
Lina muy improbable postulación a la candidatura presidencial
republicana y, en 2016, con una victoria en las elecciones.

Trump se benefició de las frustraciones y resentimien
tos de sectores de la población, en especial de elementos
conservadores, nacionalistas y racistas que combinaron
sus preocupaciones por el crecimiento de las minorías, la
presunta inseguridad fronteriza, los reclamos feministas,
el libre comercioy la desaparición de empleos industriales.

Pero la combinación de los escándalos a su alrededor, que
lo hicieron una personalidad mediática antes de su carrera
política,y su actual imagen de políticoantiestablecimiento,
llevan a que muchos republicanos que no tienen problema con
sus puntos de vista prefieran candidatos con ideas similares,
pero más jóvenes y con menos historia, como el gobernador
de Florida, Ron DeSantis.

Pero aún es temprano para descartar a Trump.

El partido
ahora prefiere
a candidatos

mdsjóuenes
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CRATOLOGIA

La polarización social se profundizará
Es complicado negar que hoy

la sociedad mexicana se en
cuentra mucho más dividida

que hace cuatro años. Al co
mienzo del quinto año de go

bierno, los altos niveles de polarización
son innegables, como también lo es el
papel que en ello ha jugado el presidente
López Obrador. Como cada inicio de ad
ministración, en 2018 existían dos gran
des visiones sobre lo que sería el tono y
estilo del nuevo gobierno. Del lado de
sus simpatizantes, la eufórica alegría
se traducía en esperar políticas púbicas
que beneficiarían a los históricamen
te menos favorecidos, en tanto que los
detractores, con la natural zozobra que
provocan los cambios, temía lo que lla
maban una "venezuelización" del país.
Cuatro años y unos días han pasado

desde la llegada al poder de Morena y
López Obrador y nadie puede decir que
hoy el país es el mismo que entonces. Mu
cho podría decirse sobre los resultados
de las acciones gubernamentales, la ideo
logía desde la que se gobierna, la popu
laridad de la que goza el presidente o los
estilos y formas de una nueva clase po
lítica. Como en cualquier otro caso, las
opiniones y los análisis serían tan varia
dos como quienes las hicieran y en la ma

yoría de los casos el debate partiría des
de la preferencia y simpatía por encima
de la evidencia. De un lado se colocarían

aquellos que apoyan al gobierno, avalan
sus formas y respaldan sus resultados,
mientras que del
otro estarían los de
tractores, críticos de
la manera de condu
cir la acción política
y que rechazan lo
hasta ahora logrado.
Hasta este pun

to, lo que hemos
descrito resulta co
mún para cualquier
democracia. La de
mocracia entraña,
por definición, la existencia de mayorías
y minorías y, con estas, de pluralidad y
diferencias. Sin embargo, lo preocupan
te no es tener dos grandes visiones con
trapuestas, sino lo que esto ha provoca
do en la sociedad. Hoy tenemos un Mé
xico dividido en buenos y malos, chairos
y fifís, conservadores y liberales, prensa
libre y chayoteros. Esta división, gene
rada y alentada desde el discurso presi
dencial, coloca a nuestro país en una si
tuación de riesgo por fragilidad que re

presenta tal polarización de cara al rele
vo presidencial que se materializará en
las elecciones que se celebrarán en me
nos de 18 meses. ¿Qué sucederá en Mé
xico a partir de octubre de 2024, cuando
Andrés Manuel López Obrador ya no sea
presidente? Sin importar quién obtenga

el triunfo elec
toral, el resulta
do para la socie
dad será el mis

mo: una mayor
polarización, in
cluso, que la que
hoy tenemos.
Tanto More

na y sus alia
dos, como los
partidos de opo
sición, deben

plantearse desde ahora cómo enfrenta
rán la división en la que se encuentra el
país y que en 2024 se profundizará. Nin
guno de los candidatos que hoy asoman
sus intenciones electorales parece tener
la fuerza necesaria para convocar a la
unidad y restaurar la mínima armonía
social necesaria para construir un mejor
porvenir. Para la campaña presidencial,
es probable que Morena y sus aliados
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abanderen una propuesta de continui
dad no solo en lo ideológico y pragmá
tico, sino también en el discurso de di
visión, en tanto que resulta lógico asu
mir que la oposición pretenderá cons
truir un proyecto alternativo basado en
el contraste y, por lo tanto, remarcando
las diferencias políticas no solo con el
gobierno, sino incluso con sus simpati
zantes. En cualquier caso, más división
y polarización.

En 2024 Andrés Manuel López Obra
dor dejará la presidencia, pero a su par
tida el discurso sembrado de odio, di
visión, resentimiento y miedo termina
rá de germinar y dará amargos frutos
que nadie quiera cosechar, pero que to
dos tendremos que comer. Desde ahora
es necesario que unos y otros, tirios y
troyanos, comiencen a reflexionar so
bre lo que piensan hacer para volver a
unir a la sociedad. No se puede espe
rar que todo sea armonía, pero tampo
co se puede pretender que sea a partir
de la división, la polarización y el en
cono que el país avance hacia un me
jor destino»

Profesor de la UNAM y
consultor político.
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail. com

En 2024 Andrés Manuel López
Obrador dejará la presidencia, pero
a su partida el discurso sembrado
de odio, división, resentimiento
y miedo terminará de germinar
y dará amargos frutos que nadie
quiera cosechar, pero que todos

tendremos que comer.
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SUBE Y BAJA

José Joel MosquedaO
Líder del proyecto de la UAQ

La Universi
dad Autóno
ma de Queré
taro informó
los avances de

 su vacuna con

tra COVID, de los cuales destacan
prototipos para su administración
intramuscular y otra de aplicación
intranasal.

María ClementeO Diputada de Morena

A la protagónica
diputada de Mo
rena se le ocu
rrió ahora pro
poner que a Lio
nel Messi se le
declare persona

non grata por un acto que ya fue de
bidamente aclarado. El chauvinismo
y el resentimiento en pleno.
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EL CRISTALAZO

Espontáneos en el ruedo
Hoy esta columna se abre

para la colaboración de
lectores interesados.

Las siguientes líneas, si
bien fueron enviadas co

mo repercusión a la marcha ciudada
na en defensa del INE; tienen oportu
nidad ahora después de la intensa ac
tividad legislativa de ayer, cuyos resul
tados se ofrecen en otros espacios y de
cuya importancia se hablará en poste
riores ediciones.

Esto dice alguien cuyo seudónimo es
"Burro eléctrico de Tacubaya".
"El C. Presidente ha tenido como

constante la imposibilidad de allegarse
operadores competentes...

"1. Pablo Gómez, con credenciales
legislativas de mucho tiempo, no pudo,
no supo, no acertó en la encomienda.

"2. Gómez, soberbio y socarrón, hizo
un galimatías para que el gobierno cap
turara a un árbitro electoral con mayor
reconocimiento que la gestión actual.

"3. Su trabajo es una vergüenza para
alguien que ha estado en las cuatro re
visiones del Instituto a lo largo de dos
décadas. Dejó a un Presidente testaru
do con una iniciativa contradictoria y

ramplona cuyo rechazo va más allá del
de cualquier bloque conservador.
"4. Pablo Gómez, fue el borracho

durante lustros... en la dupla borra
chocantinero. Hoy como cantinero,
resultó cantineroborracho y más allá
de cálculos de asistencia sobre la mar
cha, dió un pobre producto legislativo
al que el titular del ejecutivo magnificó

negativamente con sus descalificacio
nes a rajatabla.
"5. El teflón de arraigo popular vol

verá a salvar apretadamente al C. Pre
sidente, pero la soberbia estulta de Pa
blo Gómez hoy ha puesto a la CDMX de
Morena en un predicamento electoral
que nadie había previsto. Ni Tirios, ni
Troyanos...

"El resabiado Gómez ya podría haber
sacado la cara, para lavar su culpa. No
lo hará. En este lance hasta un impre
sentable como Alejandro Moreno salió
mejor librado".

FERIA

La feria del libro de Guadalajara ha si
do calificada por el presidente de la re
pública como un foro del conservadu
rismo. Del rancio conservadurismo ene

migo de la patria, traidor, entreguista y
todo eso con cuyos adjetivos adorna sus
fobias. También se ha pronunciado con
tra el cacicazgo de Raúl Padilla (Pandi
lla, dicen) al frente de esa institución.

Pero ni asi convence a todos ni le res

ta prestigio editorial y cultural a la feria
Veamos esta información relativa

al libro de Alejandro Murat, a quien el
presidente, por cierto, le prometió un
homenaje antes de terminar su encar
go como gobernador de Oaxaca y nun
ca lo cumplió.

"Guadalajara, Jalisco, a 03 de diciem
bre de 2022. En el marco de la Feria

Internacional del Libro de Guadalajara
2022, y a tres días de haber concluido su
trabajo al frente del Gobierno de Oaxa
ca, Alejandro Murat Hinojosa presentó,

ante una audiencia de más de un cente
nar de personas, su primer libro bajo el
sello de la editorial Planeta, el cual lleva
por título "Más de Oaxaca en el Mundo,
las bases del Corredor Interoceánico".

"En la presentación del libro, Murat
Hinojosa, quien es maestro en Derecho
y en Relaciones Internacionales por la
Universidad de Columbia, N.Y., estuvo
acompañado por el escritor y periodista
Julio Patán, con quien dialogó sobre por
qué Oaxaca es el actor principal en el re
surgimiento del proyecto del Corredor
Interoceánico que, desde hace más de
100 años, busca unir los océanos Atlán
tico y Pacífico a través del Istmo de Te
huantepec con infraestructura portua
ria, carretera y ferroviaria, para conver
tir a esta región de México en uno de los
centros logísticos y comerciales más im
portantes del mundo.
"El Istmo de Tehuantepec está lla

mado a ser el corredor logístico de va
lor agregado más importante del mun
do. Por eso desde Oaxaca trabajamos
para que eso se concrete. Además, se
está haciendo realidad en un momento
en que la globalización está cambiando
hacia el nearshoring, integrando cade
nas de producción regionales y noso
tros estamos en una región inmejorable
para eso, pues somos vecinos del mer
cado más grande del mundo", señaló
Alejandro Murat.
"En el libro, el exmandatario oaxa

queño explica también las estrategias
que le permitieron proyectar la grande
za cultural y natural de Oaxaca hacia el
resto del mundo..." •
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Un quinteto de aspirantes
La primera acción de la SCJN en el
2023 será elegir a su nuevo presiden
te, pues el último día de este año ter
mina el periodo del ministro Arturo
Zaldívar.

Quienes conocen los jaloneos al in
terior de Pino Suárez 1 sostienen que la
elección reflejará el nivel de influencia
del presidente López Obrador al inte
rior del Poder Judicial.

No hay que olvidar que el presi
dente presionó con todo para que se
quedara Zaldívar y no tener que con
vivir por lo menos dos años con un
nuevo titular de la Corte. No quie
re que llegue un ministro propuesto
por algún ex presidente. Vaya usted
a saber en qué estaba pensando.
Su carta, la ministra Esquivel Mos

sa, tiene alguna posibilidad, aunque co
mo apenas llegó en el 2019 carece de la
experiencia que sí tienen los otros cua
tro aspirantes.

Y no pasó...
Tal y como se adelantaba la reforma
electoral con cambios constitucionales

propuesta por el presidente no pasó. Le
faltaron votos.

El gobierno llevó entonces a San Lá
zaro el mamotreto de su Plan B de Re

forma Electoral, unas 300 cuartillas, pa
ra leerlo, analizarlo y votarlo, de ser po
sible, el mismo día. ¿Por qué las prisas?

Es un tema vital para la democracia
mexicana, debió presentarse y abrir un
periodo de deliberaciones con expertos

que tuvieran tiempo de evaluar el im
pacto de su contenido, incluidas las le
tras chiquitas.
Lo importante, en lo que no pude

haber dudas, es mantener la autono
mía del INE. Las medidas de auste
ridad que no afectan el nivel óptimo
de operación pueden debatirse.
La situación dio lugar a un diálogo

surrealista porque legisladores de di
versas fracciones atacaban o defendían
el proyecto de oídas, sin conocerlo al
detalle.

¿Militares en activo?
No hay que dejar pasar la nota de que
cuatro militares en activo secuestraron
a una familia en Tlaxcala entre ellos un
niño de cuatro años.
Lo primero es que ratificar que en

realidad se trate de personal militar y
no personas que usaban credenciales
apócrifas. Ojalá sea eso.
Pero si no lo es la Sedeña debe a la

sociedad muchas explicaciones. ¿Qué
llevó a cuatro soldados que están para
proteger a la sociedad a convertirse en
sus peligrosos enemigos?
¿El de Tlaxcala fue su primer gol

pe o andan en malos pasos de tiem

po atrás? ¿Tienen cómplices dentro
del Ejército?
Por un puñado de malos elementos

no se puede juzgar a una institución, es
cierto, pero es imperativo que la insti
tución depure sus controles de confian
za para detectar con tiempo a las man

zanas podridas.

Promoción política
La oposición tiene una oferta interesan
te para el 2024 en la CDMX, entre ellos
alcaldes y alcaldesas que ya levantaron
la mano par a decir que sí quieren.
También hay legisladores interesa

dos como la senadora Xóchitl Gálvez,
aguerrida cementera del Cruz Azul,
que busca también ser candidata, pri
mero por el PAN y después por una
eventual alianza.

Xóchitl, que no rehúye ningún
pleito, tuvo un encontronazo con el
presidente López Obrador que ella
interpretó como un intento del man
datario de descarrilar sus aspiracio
nes para llegar al Palacio del Ayun
tamiento.
Tal vez ese sea el propósito, pero lo

cierto es que la senadora ha logrado es
pacios en los medios que de otra forma
no hubiera conseguido. Pelearse con el
presidente se perfila como una opción
efectiva de promoción política#
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Aunque el gobernador de Nuevo León,
Samuel Garcia, se destapó como posible
candidato presidencial para las elecciones
de 2024, en el Movimiento Ciudadano pa
recen preferir competir con el alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas,
quien fue coreado como "Presidente" por
asistentes a la convención nacional de ese

partido, celebrada en la Ciudad de
México.

Sin embargo, nos aseguran que el joven
político se niega a contender en el próximo
proceso electoral para representar a los
emecistas en la boleta, pues recientemente
aseguró que el "Movimiento Ciudadano fue
una plataforma que nos permitió conten
der, pero yo no me le debo, yo me deslindo
respetuosamente o pinto mi raya".

"Señor Presidente no tenga miedo a la ré
plica, no tenga miedo a reconocer que se
equivocó, no tenga miedo a la verdad, no
tenga miedo a una mujer", dijo la senadora
del PAN Xóchitl Gálvez Rui/ al titular del

Ejecutivo federal, Andrés Manuel López
Obrador, luego de que éste le negara un
espacio en su conferencia de prensa maña
nera para tener derecho de réplica. "No

dejaré de levantar la voz ante su intoleran
cia y autoritarismo, usted desde Palacio
Nacional, con todo el poder y los recursos
públicos, lanza calumnias sin oportunidad
de defendernos. Deje de mentir". Los de
El gobernador de Morelos,
CUAUHTÉMOC BLANCO, parece
querer seguir confrontándose con
los que considera sus enemigos
políticos, en lugar de atender la
crisis por la que atraviesa aquel
estado. Primero, intentó sacudirse
al fiscal de su entidad Uriel Carmona

hasta promoviendo su desafuero
y pidiendo su renuncia; ahora, va
tras quien apenas a principios de
año lo denunció ante la FGR y las
autoridades norteamericanas por
delitos contra la salud y delincuencia
organizada. Se trata del exsecretario
de Seguridad de esa entidad,
Alberto C apella, a quien busca
inhabilitar un año por presuntas
irregularidades administrativas "no
graves" supuestamente detectadas
en su gestión.
Palacio se preguntaban cómo es que este
personaje político se atrevía a semejante
propuesta, que no son iguales dicen.

"Aprovecho para decirle que ella tiene todos
los foros", le respondió el Presidente en su
conferencia de este martes a Xóchitl. Aña

dió que la senadora debe ir con López
Dóriga o con Ciro, o con Chumel, con Carlos
Alazraki. "Y me consta que la candidata del
PRI y del PAN en Hidalgo sostuvo que iban
a desaparecer los programas sociales, la
pensión a adultos mayores", reiteró.

Por cierto, el líder de los industriales no
se cansa de echarle porras al presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador.
Durante un encuentro con medios, losé
Abugaber Adonie, presidente de Conca
min, aseguró que la Cuatroté se encuentra
muy interesada en incursionar y producir
vehículos eléctricos. Llamó la atención

que puros elogios al mandatario. "Espe
remos que la inversión en el sector auto
motriz sea, principalmente, nacional (...)
Se tiene que garantizar el respeto a los
empresarios y a la seguridad de la socie
dad en general", comentó el presidente
nacional de la Confederación de Cámaras

Industriales, al abundar sobre la explota
ción de energías provenientes del litio en
esta nación.
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Fuerzas Especiales
Grupo Elite CJNG
La Secretaría de la Defensa Nacional le confirmó al presi
dente de México, Andrés Manuel López Obrador, y a todo
su equipo cercano, que el grupo de élite del narcotráfico
que distribuyó dos videos en redes sociales en julio del
2020 después de que les lanzó una advertencia, era real y
una amenaza que debía tomarse en cuenta con seriedad.

"El 17y 18 ful. 2020, se difundieron dos videos donde se
observa a un grupo armado, autodenominado "Fuerzas
Especiales Grupo Elite", afín al Cártel de Jalisco Nueva Ge
neración (CJNG)", dice el documento catalogado como
"Secreto" que elaboraron los encargados de inteligencia de
la Sedeña.

El informe indica que el primer video fue grabado en un
camino de terracería de una área serrana en donde se ob

servan aproximadamente 19 vehículos estacionados en
columna con colores pixelados y verde olivo (12 con blin
daje artesanal) y luces de torreta tipo "estrobos", algunos
de ellos cargados con ametralladoras Cal. 0.50" de uso
exclusivo del Ejército, Armada y Fuerza Aérea.

En el segundo video, se observa al mismo personal ar
mado y vehículos, distribuidos en un dispositivo de herra
dura y en la misma área geográfica, que por sus
características pudiera ser entre los límites de Jalisco y
Michoacán.

En algunas puertas de los vehículos tienen el logotipo
de una calavera con la leyenda "Fuerzas Especiales Grupo
Elite CJNG". Asimismo, se observan en los videos una can
tidad aproximada de 75 individuos equipados con unifor
mes tácticos camuflados en color verde similar o con

características del uniforme de uso exclusivo para el Ejército
Mexicano, casco miútifragmento de nueva generación, goo

gles y guantes tácticos, chalecos en color negro con parches
del CJNG, rodilleras y coderas de protección, armas largas
con miras telescópicas y aditamentos lanzagranadas.

Los militares indican que la difusión de los videos se da
en el marco de la visita del Mando Supremo al Estado de
Jalisco y sus declaraciones respecto a "...Quiero que se es
cuche bien y se escuche lejos. No vamos a negociar con la
delincuencia...", "...Vamos a actuar con estricto apego a la
ley...", "...Vamos a seguir combatiendo a la delincuencia y
no vamos a dejarnos intimidar...".

"Ambos videos pretenden mostrar al "Grupo Élite" como
la fuerza de mayor capacidad dentro del CING, con movi
lidad y protección blindada, poder y volumen de fuego,
además evidenciar adiestramiento tipo militar", interpreta
la Sedeña.

"Los videos lograron un marcado alcance mediático
Nacional (más de 13 millones de reproducciones} y a nivel
internacional (3 millones). El primer video muestra apoyo
al liderazgo vigente del CJNG, coincidiendo la fecha de di
fusión, (17 Julio), con el cumpleaños de Rubén Oseguera
Cervantes (a) "El Mencho", de quien se ha difundido del i
cado estado de salud y a los líderes del "Grupo Élite" (03 y
doble R)".

Los militares advierten que por el armamento, medios
de transporte y equipo empleado, es clara la utilización de
recursos económicos sin restricciones, provenientes de las
ganancias obtenidas en actividades ilícitas.

Y hacen la recomendación:

"Obliga a los tres órdenes de gobierno a tomar acciones
que fortalezcan la seguridad pública en el área de influen
cia del CJNG con prioridad en el estado de Guanajuato".
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SUPLIR COLADERAS
•El Congreso de la Ciudad exhortó a las

Secretaría de Obras y
Servicios, "ae\ai]u_ar ja posibüWad

r^. i i !?, í?_^
hierro colado del drenaje
u.Mc?d.Ó.sen ^A^'Áe^sya^íiitlas,
por otrasj hechas,dejniaj£riaíes_
reciclados". .Mp.y.Q!i:P..de.acuerdo_
presentado por la diputada
Éiizalieth Mateos, señala que, en
las aceras y avenidas de la capital
existen agujeros en..donde peatones,
''1 ^ m f )\ i! t í » i í í t í ) ( i e l i s t a s \ c i c I i s t a s
han sufrido accidentes. Además, se
recordó el accidente

M.ue.sufrieron, el;.2asado 11 de
noviembre, las jóvenes Sotia y
Esmeralda^..<^uien<^
al caer en una coladera ubicada en la

buscar.diversas..soluciones antó
de accesorios.

PENAS POR ABANDONO
•El.CoordiMdor del PAN en
el Congreso de la Ciudad, el
diputado Christiaa Yon Roehrich,
prcsenUÍM^jn^Mk^y.P^ra

L ÍM 5?. r C)_ D !r_?í ?_ _ ^]_ír
priskm "a quiaj?a.ndone a un

!_í UA ?_ >.f ?A___
la CDMX. La propuesta de reforma del
artículo 156: del Código Penal

Í9e.?.Lesta.Mece;.^ue_"en_caso__det
ejercer algún .tipo.de violencia
eomp.tentativa de hpmicidio,__
lesiones dolosas.p niutilación"
en contra de las personas adultas
ffi^íPreSí iapenase;. incrementaría.
"Deb e m os re sgu a rd a r 1 a vidala
i o_ kcg.ri _i¿i _^lig.oÁ k iMí1 r _
una manera ejemplar a quienes los
agreden,gor jo¡..que seplantea
equiparar la sanción establecida para
este tipo penal a la gue se imggne
cuando¡se comete .una lesión gue
en.P.ejigro la..vida", délajló
el legislador.

APLAZARAN CONSULTA
•En conferencia..deprensaA.lajefa.de^
Gobierno, Claudia Sheinbaum,
dip.a..conocer .gue jHresentará_
3nte_el_Congreso..de la Ciudad,
una ..iniciativa .para aplazar la
.d í seus !<> n del Progra m a G en era 1 dc
Desarrollo Urbano. "Ha generado una
confusión;.enorme en el_
Suelo de ..Conservación de
gue. es la mitad del .territorio
I.donde está la .propiedad social.
Ni estamos de acuerdo en que se
P.dY3.Uee.,...nÍestam^os .de .acuerdo
en gue se"uxbanic^j_precisó_ia_.
mandataria. Y señaló que, por el
c.ó nkÍ^I!.(.h. su go b ier n o ha de si inado
cerca de 4 mil 100 millones

d.e.pesos, al ..Suelo:d_e Consen ación.
"Pero como hay esta confusión, el día
de.hpjí.estoy.enviando una in
Congreso de la Ciudad de México, para
AlAkS: v'AA c la (j i se ii s| ó ri", se fi a lf> 15i
tItujar del Ejecutivo capitajm
Claudia Sheinbaum Pardo.
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¿Mala Racha?
Los hombres fuertesestán teniendo una mala

racha a nivel global. Xi Jinping enfrenta una
ina uflita ola de protestas coima las restriccio
nes de la pandemia. Pulin sigue enretlado en
su guerra desalmada en Ucrania; los ayatolas
están a la defensiva ante las protestas de las
mujeres iraníes. En Brasil perdió laseleccio

nes Bolsonaro, las f lificult ades legales y polít icas deTrump
se multiplican día a día o incluso los dilemas crecen para
él húngaro Orbán y el ttucoErdogan,¿Es esteel principio
fiel fin cte la ola autoritaria?

Las debilidades profundas y estruct úfales de algunas
autocracias se hacen evidentes. Los dictadores pueden
parecer impresionantes por un tiempo porque son
capaces de ser consistentes e implacables en el logro
fie ciertas metas, pero larde o temprano se enfrenta
rán a un desafío fundamental: tratar de adaptarse a
las sociedades cambiantes del siglo XXI. Desde luego,
las democracias adolecen de fragilidades, pero siguen
siendo mayores sus fortalezas. Una fie las principales
es, precisamente, su capacidad de adaptación. Han re
sistido la prueba del tiempo fluíante dos siglos y medio.
Ni ta tiranía rusa, ni la china ni la iraní durarán tanto
tiempo. Sin embargo, todavía no es prudente desplegar
demasiado optimismo. En días recientes Apareció el
reporte sobre el Estado Global de la Democracia 2022,
publicado anualmente por el Instituto Internacional
para la Democracia y la AsistenciaElectoral (IDEA). "Se
gún este documento, la mitad de las democracias del
mundo padecen diversos grados fie declive en medio

del empeoramiento de las libertades civiles y del Esta
do de derecho, mientras los gobiernos ya autoritarios
se vuelven cada vez más opresivos, Este deterioro se
experimenta con las democracias enfrentando retos
sin precedentes como la pandemia, las repercusiones
globales de la guerra de Rusia en Ucrania, la inflación,
una inminente recesión mundial y el cambio climático
i incluye a regímenes aparentemente bien arraigados
como India y Estados Unidos.

El informe destaca algo particularmente interesante:
los autócratas ya no pueden confiar en elecciones su
tilmente manipuladas para preservar el poder, por eso
un número cada vez mayor de "hombres fuertes" desde
Nicaragua hasta Rusia, está impulsando cambios legales
para poder ejercer control más rígido y directo sobre los
procesos electorales y así, garantizar resultados a su favor.

La realización de eleccionesperiódicas y relativamente
imparciales ha sido una fie las principales característ icas
de los autoritarismos del siglo XXI. Está dejando de serlo
y ello es un claro signo de su debilidad. En conclusión,
aunque el panorama sigue, siendo difícil, la esperanza de
un resurgir democrático tiene bases sólidas, l'ero si las de
mocracias pretenden prevalecer no pueden conformarse
con simplemeniedestacar las inevitables deficiencias del
gobierno autocrítico. Deben hacer un mejor trabajo en la
tarea de ofrecer soluciones plausibles para los grandes
desafíos sociales.
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Erradicación del feminicidio, otra de
las asignaturas pendientes
A pesar de los avances en maleria le

gisla l iva, y judicial para castigar el
feminicidio así como los arome

cimientos inédilos fie sensibiliza
ción del movimiento feminista en

nuestro país, no hemos avanzado
gran cosa para combatir este delito.

Tan solo en los primeros diez meses fie este año, se
contabilizaron cerca de 800 víctimas y en octubre,
80 casos.
Por ejemplo, la. semana pasada, el asesinato de

Victoria Ivone causó conmoción entre la población,
ya. que se presume que el agresor fue su expareja
sentimental, a la que ella le había ganado la custodia
de sus hijas. Las primeras investigaciones señalan
que el juez que llevó el caso había ordenado a la
Fiscalía General dejusticia déla Ciudad de México
medidas precautorias de, protección, la cuales fueron
vulneradas,

¿Hasta cuándo la ideología patriarcal seguirá do
minando en las familias mexicanas? Necesitamos

implementar medidas de prevención educativas que
reestructuren la noción cultural que ha legitimado
por siglos la violencia contraía mujer y ha generado
esta ola imparable de feminicidios.
En México por desgracia* es ya un hecho co

mún el ieer o escuchar información sobre este tipo
fie asesinatos, en los que la. mayoría de las veces
los responsables son las parejas de las víctimas. En
varios de los casos analizados hay un contexto de
relaciones de poder, dependencia y desigualdad,
en el que los hombres matan a las mujeres porque
quieren y pueden.
Generalmente en algunos medios de comuni

cación estatales, las víctimas de feminicidio son
mostrarlas como personas sin valores, infieles o
adictas al consumo de alcohol o drogas. De ahí que

hay que insistir en que las autoridades judiciales
al proporcionar información a los medios, cum
plan los protocolos para evitar que se estigmatice
a. las víctimas. Es muy importante también ayudar
a madres y padres, y a los cuidadores, a educar de
forma respetuosa y proyectar un ambiente donde
la violencia, en cualquiera desús manifestaciones,
no esté présenle.
Hay que entender que golpear a las hijas y los hi

jos es violencia; gritar, castigar y hacer sentir culpa
ble a otra persona, es violencia. Hay muchas formas
fie maltrato y todas pueden dejar secuelas físicas y
emocionales graves. Por ello, es importante revisar
los indicios de maltrato y ayudar a las víctimas a
encontrar seguridad y apoyo.
El caso fie Victoria Ivone al que me referí al ini

cio, es la evidencia de que las autoridades ¡esi4.ii
fallando; a ella no se le brindó la seguridad que nece
sitaba y hoy está, muerta. Si la. mujer hubiese contado
con la protección ordenada por el juez, el destino de
sus dos hijas no sería incierto. ¿Quién velará por los
niños que como esas dos pequeñas, pierden a su
madre asesinada por su progenitor?.
¿Las leyes y las instituciones encargadas de la

niñez en México cuentan con la infraestruct ura y los
recursos económicos para atender a los huérfanos
o éstos quedarán en el desamparo o a mercad de la
familia de algún pariente con conductas misóginas?.
El futuro de los huérfanos por feminicidios debe

ser atendido por las autoridades. El Sistema Nacio
nal para el Desarrollo Integral de la Eamilia, (SND1E)
debe trabajar en políticas públicas que aseguren que
las niñas y los niños no van a repetir los patrones
fie misoginia y machismo que vivieron en el seno
familiar.
La Organización de las Naciones Unidas
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(ONÜMujeres), en su exposición cinco dalos clavé
que debe saber sobre el feminicidio, subraya que la
violencia contra lás mujeres y las niñas es una dé
las violaciones más generalizadas fie los derechos
humanos en el mundo. "El feminicidio expone, es
un problema que no reconoce fronteras entre países
y territorios" y las cifras indican qué al menos dos dé.
tres mujeres en el mundo sufren fie maltratos físicos
y psicológicos, que sé manifiestan de modo diverso.
Explica que "el nuevo informe, en 2021, Asia re

gistró la cifra más alta de homicidios de mujeres y
niñas a manos de la pareja o de la familia: 17 mil
800 feminicidios. En orden descendente* le siguen
África (17 mil 200); América (7 mil 500); Europa (2 mil
500) y Oceanía (300). Los flatos disponibles ajustados
por el total de la población revelan queden 2021,2,5
mujeres y niñas por cada 100 mil personas murie
ron a manos fie la pareja o la familia en Africa; en
comparación con América (1,4); Oceanía (1,2); Asia
(0,8); y Europa (0.(¡)v.
La agrupación multinacional advierte que es muy

probable que la escala real del feminicidio sea. mu
cho mayor y que si bien las cifras que se presentan en
el informe son alarniani.es "estasson sólo la punta fiel
iceberg. Aún hay muchos feminicidios sin registrar.

En casi cua i ro de cada diez homicidios im endónales

fie mujeres y niñas en 2021, no hay información su
ficiente para identificarlos como homicidios por ra
zones de género, debido a las diferencias procesales
en la investigación y el registro fie la justicia penal".

Indudablemente el combate al feminicidio eS un
lema prioritario. Como sociedad estamos obligados
no sólo a reflexionar, sino a tomar acciones y hacer un
llamado a establecer un verdadero compromiso, social,
para generar espacios libres de violencia, para las niñas
y mujeres. Uno de. los primeros pasos que tenemos que
fiar, es promover el respeto entre los seres vivos, sobre
todo, el derecho a la vida.

Sin duda hay qué seguir insistiendo én la búsqueda
fiel perfeccionamiento délas leyes, para la prevenir y
sancionar la violencia y fortalecer a las organizaciones
t; instit Liciones que.promueven los derechos de las mu
jeres, para asegurar el acompafiamieni o a las víctimas.

Considero qué la erradicación del féminicidio eS
otra de las asignaturas pendientes no sólo, en México,
Sino a nivel m undial, é int uyo que en nuestro país esto
sólo será posible cuando se implementen políticas pú
blicas de igualdad,educación y prevención, así como
mejores servicios de educación, salud y una auténtica
aplicación de la justicia,

Contra RéplicaFecha: 07/12/2022
Página: 9

Area cm2: 507

2 / 2

Columnas Políticas

Rocío Barrera Badillo

Costo: 96,015

Página 118 de 178



Tecomatlán abre
las puertas a
"Biblioteco"
"Quizás ningún lugar en

es tan totalmente democrático

pomo la biblioteca, de la ciudad
El único requisito de entrada, es el interés"

IíhIv Binl Jolmsou

ra el secreto mejor guardado de la corte
egipcia: el Señor fie las Dos Tierras, uno de
los hombres más poderosos del momen
to, daría la. vida por conseguir lodos los
libros del mundo para su gran biblioteca
de Alejandría, Perseguía el sueño de una
biblioteca absoluto y perfecta, la colección

donde reuniría unías las obras de todos los autores desdé,
el principio de los tiempos.
Este párrafo fiel libro dé Irene Valléjo» El infinito en

un junco. La invención de los libros en el mundo antiguo,
me resulta tan significativa cuando sé que el sueño de
darle vida a la biblioteca de Tecomatlán ubicada en el
municipio delénancingo, Estado fie México ha cobrado
vida, gracias a los "Pequeños Cast ores Pesca ta dores"',
asociación civil que desde hace 25 años trabajan en be
neficio de su comunidad con el apoyo de instituciones
públicas y privadas.

"Biblioteco" es el fruto del proyecto ganador de un es
tímulo otorgado por la Dirección de Participación Social
del Estado de México en 2020 y de la suma de voluntades
y el trabajo comunitario y voluntario de los habitantes
dé Tecomatlán, lo que permitió el equipamiento de la
Biblioteca con dispositivos de cómputo, tabletas y pan
talla que alojan más dé 30 programas fié acceso abierto
para la educación de las niñas y niños, además de otros
especializados en programación, diseño 2D, modelado

3D, cartografía e informática.
Es de admirarse lo que los "Tecomatlenses" lian hecho

por el ful uro de Su comunidad, porque aunque saben que
iodos se benefician de esle espacio, le han apostado al
conocimiento y a la. educación que sus niñas, niños, ado
lescentes y jóvenes en particular puedan tener y obtener.

Con esa misma convicción, Erida Tapia» presidenta dé
Pequeños Cast ores Pescatatlores A.C., ha expresarlo que
"Biblioteco" es un espacio para crear» aprender, pensar,
entretenerse, y reinventarse, lo que logrará a través de
los más de 2 mil títulos en físico y electrónico, además
fie textos en inglés y francés, y con los sueños de una
comunidad que en contra de lo que muchos piensan
en torno a los libros impresos y a las bibliotecas, siguen
gustando del pasar las hojas de papel, de su olor, de todo
lo que implica el tener un ejemplar en las manos, además
de que,,como bien lo ha expresado Tapia,esta biblioteca
cuenta con colecciones que no Se encuentran en línea.

Felicidades a Pequeños Castores Pescatadores A.C y fi
los habitantes dé Técoma.tlá.n quienes nos han mostrado
lo que la escritora Sarah Ban Breathnach expresó: "El
mundo necesita: soñadores y él mundo necesita ha Ce*
dores. Pero sobre todo, el mundo necesita soñadores

qué hacen".
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La seguridad digital en México
in duda, uno de las temas
que los integrantes del
Congreso Mexicano de
ben poner atención es la
relacionarla a lo digital, si
bien ahora se discute una
relacionada a la ciberse

guridad, deben de «vitar dejar inconclusa,
este tema cibernético.

De no atender de manera inmediata
rubros de esla magnilud, la gobernanta
en el país estará vulnerable, lal y como lo
afirmó Ezequiel Aguiñiga, presidente del
Consejo de Administración de PS1México.
El especialista en lemas digitales y

de ciberseguridad explicó que "la de
mocracia en nuesiro país seguirá en
conslanle riesgo, porque el sistema
financiero, poli i ico y militar del país
seguirá en condiciones de colapsar al
esiar vulnerable a un cibera laque1! de
este tamaño es la importancia.

El científico mexicano la i nenió que el
marco jurídica en nuestro país en estos
tópicos que dala de 1997 está rebasado
para el nivel de acl ualización que en este.
momento tiene el ciberespacio; "por este,
motivo tenemos ciberaiaqués del tamaño
de Guacamaya o los lamosos moniadeu
das, porque nuestro marco jurídico no
prevé este tipo de conductas ilegales".

El ingeniero recordó que los ataques
cibernéticos no sólo son pérdidas millo
narias o un déficit en los profesionales de
la ciberseguridad; "nuestro marco legal
hace factible que México sea blanco de
ataques como el que Se registró eii con ira,
de los archivos militares de la Secretaría

de la Defensa Nacional (Sedeña)1*;
El también líder de PSlMéxico recor

dó que nuestro país todavía no suscribe
el Convenio de Budapest, instrumento
internacional que trata de manera es
pecífica la forma de prevenir y mitigar
el riesgo del ciberdelilo, que enlró en
vigencia desde 2004.

Dicho convenio, detalló, fue aprobado
por el ( omite deMinistros del Consejo fie
Europa en noviembre de 2001 en Buda
pest y entró en vigor el 1 de julio de 2004;
"si México suscribiera dicho convenio, los
legisladores podrían empalmarlo al mar
co jurídico nacional", sosl uvo.

El ingeniero Enrique Rodríguez Sán
chez, coordinador del área de seguridad
cibernética fie Proyectos y Suministros
interdisciplinarios (PSIMéxico) advirtió
que,, en los últimos dos años, producto
de la pandemia por Covid 19. los ciber
delilos aumentaron 73 por ciento, con
respecto a 2019.

Citó el úllimo informe del Programa

Global de Ciberdelilo de la Oficina de
las Naciones Unidas contra la Droga y el
Delito [UNODC, por sus siglas en inglés)
en el que, se determina que, 80 por ciento
de ellos se dieron a través de pía la formas
como Eacebook.

El científico del Insliluto Politécnico
Nacional (1PN), expuso que "una tercera
parte de los cibercleliios en México están
relacionados con pornografía iiilanl il, I ra
ta de personas y delitos financieros".

De esta forma podemos decirle a clip li
tados y senadores que "hay materia" para
desarrollar lo que podría ser la ley fie deli
tos digitales y de ciberseguridad nacional,
que tanta falta hace a nuestro país para
garantizar derechos a los ciudadanos.

PUNTO CERO
En la contienda por comprar los acti
vos de Banamex, solamente quedan
dos competidores: Grupo México, de
Germán Larrea y Banca Milel, que diri
ge Daniel Becker Feldman, el cual ya se
alió con fondos fie inversión internacio
nales para poder costear la transacción,
pues hay estimaciones que indican que
el negocio en puja puede valer hasta 15
mil millones de dólares.
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Marea humana
presidencial

De las marchas del mes fie noviembre pasado
se ha dicho misa, opiniones a favor y en contra
de cada una. Tienen hechos incontrovertibles.
Uno fie ellos es la marea humana en torna al

presidente Andrés Manuel López Obrador. Al
go que pocas veces o nunca se puede ver, por
los riesgos que implica para cualquier presi

dente o jefe de Estado.
Al margen de si estás de acuerdo o no con lo que dice y

hace el gobernante, en estos tiempos seguramente ninguno,
en cualquier parte del planeta,se atrevería a exponerse a la
muchedumbre. Es evidente que la idea era que fuera al frente
déla marcha, con susaspirantesa candidatos y colaboradores.
Nada más que era tanta la gente que no se pudo hacer de esa
manera.

Hubo un momento en queel presidente quedó atrapado
por sus seguidores, ni para atrás, ni para afielante. No era po
sible avanzar ni tampoco retroceder ante la angustia fie su
personal de seguridad, a la alt ura de la glorieta donde antes
estaba la famosa Palma.

Intentaron sin éxito sacar al presidente de. la marea huma
na y conducirlo hasta uno de los dosvehículos que habían pre
parado para eventualidades. Era imposible. Lo más probable
es que el propio mandatario les haya indicado que seguiría su
trayecto en esas condiciones.

Hay que destacar que la televisión privada, en particular Te
levisa, hizo cobert ura por tierra y aire que n unca se perdió de
vista. Las tomas ríesdeel aire eran impresionantes, porque per
mitía. ver en detalle empujones de militantes y simpatizantes
que querían estar cerca o tocar a López Obrador. El presidente
en lo suyo, sin angust iarse, tranquilo. En ocasiones se dejaba,
abrazar, en otras estrechaba manos de hombres y mujeres.

Esa. transmisión de la televisión comercial quedará como
testimonio fie, las condiciones en las que el presidente realizó
el recorrido desde el monumento a la Independencia hasta el
Zócalo. Con tales características, al menos en tiempos recien
tes, no hay precedente de que presidentes o jefes de Estado
hayan hecho algo igual o parecido.

¿Se imaginan a Joe ISiden, presidente de los Estados: Uni
dos, o a Vladimir Putin, presidente de Rusia, o a Xi Jinping,
presidente de China, hacerlo? Jamás lo pensarían. Los riesgos
serían muy altos para su seguridad, sobre todo porque a sus
respectivos países, potencias mundiales, les sobran enemigos.

Tampoco jefes de gobierno o de Estado de otras ilaciones
del primer mundo se atreverían a una exposición deese tama
ño, porque cualquier inconforme o reseilt ido pudiera rebasar
los límites del respeto.

Igual Sería, el caso fie gobernantes fie naciones pequeñas
o del tercer mundo, verían en primer lugar su seguridad y, el
Contacto con la gente, siempre y cuando no implique peligro.

El presidente López Obrador, desde que llegó al poder, ha
dicho que a él lo cuida el pueblo.

Así se vio durante la marcha, ahí está el video ríe la televi
sora paia probarlo o para quien tenga alguna iluda.

Cierto que cuenta con equipo de seguridad, aunque ña
fia compararlo con el que tenían sus antecesores, cuando se
disponía de un aparato llamado Estado Mayor Presidencial.
Entonces nadie se podía acercar al mandatario, salvo que es
tmiera previamente acordado.
La imagen fiel presidente en medio de la marea humana,

al cumplirse el cuarto añodesu gobierno, es un hecho incon
trovertible de su popularidad.
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La Cámara de
Diputados edita
Ideario de acción
de José Vasconcelos

e traía de la edición especial de
este libro original de 1924, con
textos de José Vasconcelos y por
tada del peruano César Moro,
aparecida en Lima bajo el sello
de ediciones Aclnal.

La presente edición corrió a
cargo del Espacio Cultural San Lázaro de la Cá
mara de Diputados, y formó parte del programa
especial México 2021. Fundaciones y Conquis
tas con el que se conmemoró la convergencia fie
varias trayectorias históricas que se dieron cita
en 2021, confiriéndole una densidad bien inte
resante desde la perspectiva de la filosofía de la
historia nacional: 700 años di?, fundación mítica
de Tenachlitlán y 500 de su caída histórica, 200
años de consumación de Independencia y 100
de fundación de la SEP, además de los 40 años de
fundación del Palacio Legislativo de San Lázaro.
La recopilación e. introducción corrieron a

cargo de mi querido amigo Raúl Trajo Villalobos,

profesor de la. Universidad Aut ónoma de Chiapas,
y el trabajo de ilustración de portada estuvo a
cargo de la diseñadora Angélica Barbeytto, que
reinterpretó gráficamente la portada de Moro de
hace cien años para su primera impresión limeña.
El período que abarca la recopilación de es

tas carias, artículos, discursos y documentos es
tal vez el más luminoso y fecundo de Vasconce
los, que va de 1020 a IÍJ24, ruando, en plena lase
obregonista de la revolución, el presidente, Alva
ro Obregón le encomendara levantar el edificio
educativo del que vive y respira todavía México,
y que cobrara vida en 1921 en función del pro
yecto dé ley para la creación de una Secretaría
de Educación Pública Federal, que Vasconcelos
presentara a la XXIX Legislatura de la Cámara
de Diputados con una exposición de motivos en
trañable, apasionada y visionaria, y que desde
luego forma parte de nuestro Ideario de acción,
que tiene por lo demás la virt ualidad historiográ
l'ica de ofrecernos el testimonio de la forma en
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la que un temperamento y un carácter volcánico
y febril como el fie Vasconcelos quedaban plas
mados en su vida cotidiana y laboral a través de
oficios, circulares, anuncios, proyectos de ley o
exhortes pensados literalmente para la acción
directa y enfática, para construir sin pérdida de
tiempo, para actuar e incidir de una forma llena
de fervor por su pueblo, y esa desesperación tan
característica de él mediante la que terminaría
cambiándonos la vida I torios sin que nos fuera
posible saberlo, cosa que sólo los verdaderamente
grandes pueden hacer.

Para muchos, Va.sconc.elos fue un reaccionario
sin remedio; para otros fue un salvador fie México,
yo creo sencillamente que se trata de alguien al
margen de cuya vida y obra no se puede entender
lo que somos como nación, y hago mías las pala
bras que leí en alguna biografía suya, cuantío se
comalia la anécdota de un grupo de discusión que
por alguna razón política estabaen la cárcel, y en
medio fie la cual salió Vasconcelos en la conver
sación. Cuantío uno de ellos quiso catalogarlo en
función de la izquierda y la derecha, otro más lo
atajó al instante y le dijo algo más o menos como

esto; "Vasconcelos está más allá de izquierdas y
de derechas, y si te tienes un poco de respeto pon
t us ojos sobre alguno de sus libros para que sepas
de qué está hecho él, y de qué estás hecho tú. y
luego volvemos a hablar".
Esta edición de ideario de acción está disponi

ble fie forma completamente gratuita en el Por
tal Ciudadano de la Cámara de Diputados, en la
sección de publicaciones, en la dirección www.
porl alciudadano.dipu lados.gob.mx

José Vasconcelos ('Í882Í959)
tuvo muchas facetas, muchas
cumbres y muchos abismos,
lo que hizo de él ciertamente
un hombre trágico según
dijera Martín Luis Guzmán:
y sifué trágico es porque fue
grande, afirmé, y los hombres
grandes lo son igualmente en
sus aciertos y en sus errores.
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RELEVO EN LA SCJN
•El presidente López Obrador ha
p^^pifestado que: el perfil; de]_nuevo minjstro
de la SCJN deberá ser, además de honesto
:l e e| JKj^ca d<> de dc/Xiclio
con dimensión social y, en ese sentido, nos
cuentan, ha provocado buenas impresiones
1.3 PP.ción que representa el ministro
Alfredo Gutiérrez Mena, quien en su
discursopiXMnctegeneraicoridickjnespai'a
que la comunicación social sea participativa
y propicie que las personas conozcan el
impacto de las decisiones de este órgano
en la vida cotidiana. Su plan de trabajo
parece alinearse también a otro aspecto
ÁrnP0rt3Píepara_el primer'mandatario: que
considere el interés público y ciudadano.
por encima de los intereses empresariales
yenelIoGm
enfático, sumado a que buscaría colaborar
con academia, organismos internacionales
y sociedad civil en mejoras sustantivas para
el acceso a la justicia tanto a nivel federal
.cppíP.local.Altiempo.

DETALLARAN PLAN B
¦Hoy en la mañanera, el secretario de
.Gpbernaciónexplicarálanuevainid

de reforma electora^ Jq ^ S(i conoce
como PlanB,/está muy acotada porque
no podemos violar la Constitución, no
debemos", dijo el presidente Andrés
Manuel López Obrador "La oposición no
quiere que se reduzca el presupuesto al INE,
.Que se red uzea el nú mero de legisladores y
no quieren que los consejeros electorales
sean el egi dos por el pueble)'', re i tero. Sin
embargo,^insistió que se reqm^
lo electoral, y en otro momento el cambio
será mayor, al tener la mayoría en el
Congreso.

CONTAMINACION DE MEDICAMENTOS
PODRÍA SER CAUSA DE LA
MENINGITIS
«Luego del contagio masivo de meningitis
e.P Du rango, la s i nvest igaciones se
mantienen para encontrar al causante de
dicho problema, hasta el mpmentq sólo
hay hipótesis que esperan acertar para
tomar cartas en el asunto. Especialistas en
microbiología, anestesiología e insectología
coincidieron en que el hongo 'Tusarium
.solani", causante del brote de meningitis
en aquella entidad, podría haber sido la
contaminación del medicamento de uso
anestésico durante su preparación en el
Ishoratorioj por nía.1 as prácticas de origen o
porque se trató de fármaco "pirata", según la
Secretaría de Salud.
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RED
COMPARTIDA
OMARVS. MARTÍ

Avei; pongamos las cosas cla
ras. Sabemos que el conflicto
en Xochimilco se le fue de las
manos al secretario de Go

bierno, Martí Batres; y que el de Segu
ridad Gudadana, Ornar García Harfuch,
tuvo que meterse a resolver. El caso es
que cuando las cosas salieron terrible
mente mal, quien pagó los platos rotos
fije la policía: el director de Concerta
ción Política de la zona sur, Emigdio To
natiuh Ávila Obispo, y al director de la
Unidad de Balicía Metropolitana Fuerza
de Tarea, Luis Adrián Huerta Laguna,
ambos cercanos al secretario; pero Ba
tres no dio la cara, salió la jefe de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, que andaba
en Veracruz con el presidente, a inten
tar parar todo con el anuncio de que se
detenía el proyecto. Los policías siguen
separados de su cargo y los vecinos no
sueltan las calles de San Gregorio At
lapulco, lo mejor de todo, ya tienen los
planos del proyecto y menos las van a
soltar.

El relevo en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación parece ha
ber iniciado, pero los aspiran
tes a ocupar el cargo que deja

Arturo Zaldívar tienen sus planes en la
mesa y los están cabildeando con sus
colegas desde hace meses. Nos cuentan
que el corazón de Zaldívar se inclina por
un miembro integrante de la academia

con amplio conocimiento de la carrera
judicial, pero desde Palacio Nacional la
balanza la inclinan para una ministra
de todas las confianzas del presidente
desde antes de que fuera propuesta en
esta administración. Dentro de todas

las coincidencias que hay sobresale una
que habla de la autonomía en el poder
judicial y austeridad ¿Será una pista
o un guiño para sus compañeros en la
Corte? En los pasillos hablan de que la
salida será una bocanada de aire fres

co, pues hace falta la defensa activa y
manifiesta de la autonomía del poder
judicial frente a los embates del Ejecuti
vo que desde las mañaneras incomoda
a propios y extraños en el Consejo de la
Judicatura y en la propia Corte.
Ya van varios ataques que re

cibe el Banco del Bienestar,
ya sea por que sus sucursa
les han sido edificadas por el

ejército mexicano o porque no mucha
gente tiene ahí sus ahorros o quizá por
que poca gente confia en el gobierno
como administrador de sus ahorros, sea
como sea, ya más de una docena de su
cursales han sido violentadas en lo que
va del año y lo coloca ya, como uno de
los bancos favoritos de los amigos de lo
ajeno. Lo último que le ha pasado fue en
Hidalgo donde los matosos se aperso
naron en una sucursal, hicieron estallar
un cajero automático y se llevaron su
caja de seguridad.
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SIN PROTOCOLO
¿PACTÓ MC CON MORENA?
JOELSAUCEDO

¦ Hay pacto entre Morena y Movimiento Ciudadano?
I Los hechos son los siguientes:

La semana pasada, el Presidente Andrés Ma
¦ nuel López Obrador visitó Nuevo León, donde hizo

J un sentido y público leconocimiento al goberna
dor Samuel García.

El mandatario estatal se puso de pie y agradeció con la
mano derecha en el corazón las palabras de apoyo del po
lítico de Tabasco.

Este lunes se Levó a cabo la Convención Nacional de

MC, donde el dueño de ese partido, Dante Delgado, tiró
línea, y dijo que su partido contenderá solo en 2024.

Durante su intervención, el joven gobernador dijo que
en MC hay valiosos políticos para competir por la presi
dencia en 2024.

¿Y qué creen? En ese momento se destapó. Dijo que
buscará la candidatura naranja para esa fecha.

Sin embargo, no las trae todas consigo el partido naran
ja; al importante evento faltó el gobernador de Jalisco, En
rique Alfaro, quien también ha levantado la mano para
2024. Ello hace evidente una división interna. Ahí se hace

lo que diga Dante Delgado. No hay más voces. ¿Alguna
.similitud con el inquilino de Palacio Nacional?

Con el anuncio de Delgado, se cierra cualquier posibi
lidad a Marcelo Ebrard y a Ricardo Monreal, que sueña con
una gran alianza. En el fondo, la decisión de Dante no tiene
otro propósito que la división del voto en tres tercios.

Ello le daría le oportunidad a Morena para triunfar en
la elección por el poderío del Estado, y el uso discrecional

de recursos públicos con fines político electorales.
A la oposición le compete buscar el mejor perfil para

lograr la victoria. Hasta el momento PRIPANPRD es el
único bloque que ha puesto a temblar a López Obrador.

Y el hecho de que Movimiento Ciudadano vaya solo es
para dividir el voto y restarle los que pne a la Alianza Va
Por México, independientemente de quién sea su
candidato.

¿A quién beneficia la apuesta de MC para 2024? La
respuesta está planteada en estas líneas.

Hay que recordar que en el pasado Dante Delgado y
López Obrador fueron aliados.

¿Tendría algo de raro que volvieran a juntarse? Nada.
En política los cambios suelen suscitarse de un día a otro.

Por lo pronto, está pendiente la recomposición de Va
Por México, donde hay una larga lista de aspirantes que
competirán entre sí para escoger la figura ideal.

Eso sucederá a la vuelta de la esquina.
PROSPECCIÓN... Un nuevo llamado para apuntalar el

sindicalismo, hacer realidad la democracia sindical y ma
terializar los avances que contiene la Reforma Laboral
surgió del nuevo "Foro Nacional sobre la Democracia Sin
dical: El SNTE ¿hacia dónde?". El acto fue convocado y
organizado por el Movimiento Nacional por la Transfor
mación Sindical (MNTS) que encabeza Ricardo Aguilar; el
cual contó con representantes de todo el país. La agrupa
ción se ha convertido en una de las tres corrientes más

fuertes al interior del Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación.
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VALLE DE
MÉXICO
PARTIDO VERDE

¿CHAMAQUEADO?

RUBÉN PÉREZ

El ex titular de Aduanas,

también ex alcalde de Tex

coco, Horacio Duarte Olí
vares, hombre que recibe
frecuentes "palmaditas de

lomo" por parte del patriarca de la
4T, ha venido dando muestra del col
millo político en diversas reuniones
con representantes de medios de in
formación. En una estrategia velada,
Duarte Olivares ha "chamaqueado"
literalmente al joven dirigente del
Partido Verde en el Estado de México,
José Couttolenc, tras anunciar, a ma
nera de madruguete, que Morena
tiene preparado el camino y que su
organización política se encuentra
lista para ir en alianza con los petis
tas y con los verdes. Fosé Couttolenc,
quien también debe estar jugando
sus cartas, desde luego con la inten
ción de sacar provecho, ha querido
mantenerse en un punto medio, pues
hasta el momento su discurso va en

el sentido de que aún no hay defini
ción para integrar una coalición rum
bo a los comicios del próximo 4 de
jumo. El fondo es que Horacio Duarte

arrincona cada vez más a grupos
verdeecologistas mexiquenses, al
grado de que el propio dirigente es
tatal de ese partido ha reconocido
que hay quienes sí desean participar
en la alianza que llevará al frente a la
maestra Delfina Gómez Álvarez, que
hay militantes y simpatizantes del
partido tucán que desean no quedar
se huérfanos en el escenario bélico

que se avecina, donde está de por
medio la eventual derrota a un régi
men que lleva casi 100 años al frente
del poder en el territorio estatal.

A RENGLÓN SEGUIDO
AHORA que todos los alcaldes mexi
quenses se vanaglorian de haber da
do resultados en el último año de

gobierno, algunos en su segundo
periodo tras resultar reelectos en el
cargo, sobresale el mensaje del alcal
de de Ecatepec, Fernando Vilchis
Contreras, pero no tanto por los avan
ces a los que hizo alusión, sino por la
censura que "un moderador" hizo a
la transmisión en vivo del informe de

gobierno. Resulta que durante la ora
toria del edil, en el Facebook Live,
todos los comentarios negativos de
los intemautas, las expresiones de
inconformidad, fueron borradas y
solo aparecía la leyenda "Un mode
rador eliminó el comentario", lo que
provocó que, tras las primeras cen
suras, se desatara en cadena una

serie de mensajes borrados, y se hizo
un chorizo en el que se repitió de ma
nera kilométrica esa fiase, la de "Un
moderador eliminó el comentario",
"Un moderador eliminó el comenta

rio", "Un moderador eliminó el co
mentario". ¿Eso también entrará en
la democracia?.... QUIENES deseen
construir o ver proyectos relaciona
dos con el uso de suelo en Tecámac,
primero deberán ver si les alcanza,
pues el gobierno de la alcaldesa mo
renista Mariela Gutiérrez Escalante,
más temprano que tarde supo apro
vechar la llegada del Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles , el cual sin
duda detonará la región Y es que ese
municipio es el que más cobrará por
conceptos de valores de suelo y cons
trucción, y desde luego en el impues
to predial. Es la filosofía de la
austeridad convertida en voracidad

territorial... INTERESADA en formar

parte de la alianza multicolor que
estaría enfrentando a Morena en las

elecciones de 2023, la dirigencia del
PRD en el Estado de México urgió a
acelerar el proceso para ir de la mano
junto con PRI y PAN. El líder local,
Agustín Barrera, pide velocidad para
concretar el "amasiato". Es obvio que
quien requiere más oxigeno es el pe
rredismo mexiquense, amén de la
división interna, y cuando menos
quiere nadar como remora al lado del
tiburón
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• Ignacio Mier lo sabía. Todos, incluido el presidente
Andrés Manuel López Obrador: la reforma electoral
no pasaría. Ahora apuntan a una reforma de menor
calado. ¿Para qué? Para mantener la reyerta. Y así será
en los meses siguientes.

• Alejandro Moreno, dirigente del PRI, deberá
enfrentar un problema más. En la Junta Federal de
Conciliación y Arbitraje hay un juicio interpuesto
por extrabajadores por falta de pagos, que lleva años,
pero que dicen en la junta pronto se resolverá a favor
de ellos, por lo que el PRI tendría que pagar una
millonaria indemnización... alguien le está juntando
todas. ¿Quién será?

• Pablo Gómez, titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), deberá liberar a la Iglesia La Luz del
Mundo más de cuatro millones de dólares de cuentas

que le había congelado dicha oficina. En segundas
instancias judiciales, demostró que los recursos son
legítimos y que el aseguramiento de recursos no
estuvo apegado a la ley... y pues a quitar los hielitos.
Nasson Joaquín, sentenciado por pederastía en cortes
de Estados Unidos, es líder de la Luz del Mundo, pero
al parecer el dinero congelado en México no parece
tener origen ilícito.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Cumplió el PRI, no pasó la reforma
y se salvó la alianza Va por México
Sí, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) cumplió
y votó en contra de la reforma electoral de Andrés Manuel
López Obrador, que pretendía acabar con ei instituto Nacio
nal Éíectorai (ÍNE).

Con todo y la presión y el uso de la fuerza del Estado en contra de
Alejandro Moreno Cárdenas, diputado y líder nacional del tricolor, a quien
han apretado un día y otro también para que apoyara, como sucedió con
la reforma constitucional que dejó al Ejército en las calles hasta 2028.

El ex gobernador de Campeche lo había dicho:
El PRI votará en contra de la reforma electoral.
Y así fue.

Se defendió lo que se gritó en la marcha del 3 de noviembre:
¡El INE no se toca, gritaron cientos de miles de ciudadanos. No 12 mil

como dijo torpe y maliciosamente Martí Batres.
Ayer, temprano, Adán Augusto López Hernández, secretario de Go

bernación, acudió personalmente a la Cámara de Diputados para llevar el
llamado Plan B, que Andrés Manuel anunció enviaría para cambiar las
leyes secundarias y reducir al INE al máximo.

VA POR MÉXICO RESPIRA
Los integrantes del Partido Acción Nacional (PAN) lo habían advertido: de
la posición que asuma el PRI en la votación de la reforma electoral cons
titucional dependerá el futuro de la alianza.

Y ésta se salvó.

Vive, respira.
Mala noticia para el ocupante de Palacio Nacional, porque sabe que ni

2023 en el Estado de México ni 2024 a nivel federal, con la elección pre
sidencial, serán un día de campo.
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¿Por qué no la mandó cuando tenía la mayoría calificada?
Porque jamás imaginó la paliza que sufriría en la intermedia, cuando

perdió esa mayoría en la Cámara.
¿Por qué la envió ahora?
Porque tiene miedo, sabe que perdió popularidad y credibilidad.
Ahora, PAN, PRI y PRD deben preguntarse ¿qué van a hacer por el país

para dar una auténtica pelea a la fuerza del Estado, que tiene todos los
recursos y que utiliza de forma clientelar los programas sociales becas,
pensiones y más para comprar votos?

Moreno Cárdenas fijó posición ayer en tribuna.
Dijo que es momento de decir adiós al presidencialismo rancio.
Hagámoslo no por un partido, sino por México. Aquí les dejo una frase

lapidaria: Cuando el poder pierde los estribos, lo épico termina por ser
patético, remató.

Anoche, votaron juntos PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano.
Única forma de detener a este gobierno, que quiere acabar con todo.
Esta la segunda reforma constitucional que pierde López Obrador.
La primera fue la eléctrica.
Y el inquilino de Palacio estaba furioso, aunque sabía que no pasaría.
El Plan B trae algunas sorpresas y absurdos.
Anoche se aprestaban a aprobar los cambios a las leyes secundarias,

porque para eso se necesita sólo la mayoría simple, lo que Morena y re
moras Verde y PT tienen de sobra.

¡Ah, pero entre las sorpresas está el que se sancionará a quien "difame"
al gobierno! ¿Así o más dictatorial?
Vámonos: Marco Antonio Rodríguez Hurtado, alcalde de Tlalnepantla,
recibió el Certificado ISO9001 Sistema de Gestión de Calidad del Orga
nismo Público Descentralizado para la Prestación de Servicios de Agua
Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OPDM). Palomita a nivel interna
cional, de la empresa Latin American Certification&System.
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La crisis del gas robado
¿Qué le preocupa a la industria del Gas LP?
¿El precio, la competencia, las importaciones?
No. El Gas LP robado y revendido, la necesidad
de tener un acuerdo con las autoridades para
frenar esta actividad ilegal en la que pierden los
empresarios, Pemex, la SHCP el SAT y los
usuarios.

Samuel Castro Ramírez, presidente del Consejo de Ad
ministración de la Asociación Mexicana de Distribuidores

de Gas LP (AMEXGAS), lo tiene claro, necesitan acuerdos
entre autoridades y distribuidores "podemos fortalecer la
red de distribución, al mismo tiempo que combatimos el
robo de Gas L.P. y su venta ilegal, podremos garantizar el
abasto de producto y la cobertura en todas las regiones del
país, ofreciendo un servicio continuo, seguro y con precios
competitivos".

El tamaño de la distribución no es menor, con un capital
100% mexicano día con día realizan más de 1 millón de

servicios, soportados con una robusta red de distribución
conformada por infraestructura y equipo que, apoyada con
poco más de 200 mil colaboradores, llega a 80% de los
hogares del país, a clientes comerciales e industriales, cu
bren todo el territorio nacional.

"Los retos que nos impone la situación actual, marcada
por la inflación, los conflictos geopolíticos y el cambio cli
mático, nos obligan a allegarnos de la información y reco
mendaciones de los expertos", se necesita analizar nuestro
entorno global y nacional, enfocarnos con profundidad en
aspectos regúlatenos y de seguridad para nuestra Industria,
es hora de actualizar los planes estratégicos de nuestras
empresas, para ganar competitividad y estar mejor prepa

rados para un futuro cambiante, dice Castro Ramírez.
Ahora, explica, este compromiso tan importante, tra

ducido en acciones concretas de inversión, mantenimiento,
capacitación y difusión, ejecutadas en un entorno de com
petencia, con certeza jurídica y económica, permitirán, con
el apoyo y participación del gobierno federal, alcanzar el
objetivo: una industria sana, con precios competitivos y
seguridad energética, bienestar de los usuarios y de la
sociedad.

El CEO de la AMEXGAS tiene claro que se requiere un
cumplimiento estricto al marco regulatorio y a la adopción
de mejores prácticas de distribución de Gas LP y que su
prioridad es trabajar de la mano con la Secretaría de Ener
gía y con el gobierno federal, coadyuvando en la construc
ción y consolidación de una industria cada vez más segura,
innovadora y confiable.

Castro Ramírez está consciente de la gran importancia
y del impacto socioeconómico del Gas L.P. en los hogares
mexicanos y en la economía, reconoce el liderazgo de la
Secretaría de Energía y de sus políticas públicas orientadas
al bienestar social

Pero insiste, lo importante es combatir el mercado negro
de Gas LP.

BUZOS

1 Total Energies confirma su decisión de negocios de
dejar de operar de forma directa las 11 estaciones y tiendas
Bonjour, a partir del 29 de diciembre de este año, que tienen
en México. Las estaciones señaladas no cerrarán, se quedan
con otras empresas. El resto de las estaciones de la red
operadas por sus distribuidores siguen normales. Y preci
san que se quedaron sin director general, era Marie Djord
jian, en su lugar quedó el director general de TotalEnergies
Marketing & Services México, David Ducognon. O sea, ya
se van.
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La oposición y
su rechazo a la
reforma electoral

Ayer, la oposición se unió para rechazar
la reforma electoral que presentó
el presidente Andrés Manuel López
Obrador. PRI, PAN, PRD y MC se
volvieron a quitar las máscaras y,
sin tapujos ideológicos ni principios
programáticos, decidieron decirle
no a una reforma que potenciaba y
consolidaba la democracia mexicana.

¿Por qué votaron en contra? Por odio.
Porque piensan que es más importante
atacar al presidente que actuar a favor de
la gente, del pueblo mexicano.
La reforma electoral permitía que

hubiera mayor democracia, que los
procesos electorales fueran menos
costosos y que la gente participara más
en ejercicio de democracia participativa.
Estos cambios, enteramente positivos,
fueron rechazados por los legisladores
del PRI, PAN, PRD y MC.

Así pues, estos partidos políticos
actuaron pensando en sus intereses
y no en los de los mexicanos. No les
importó que, según varias encuestas,
la población estuviera a favor de la
reforma electoral del presidente López
Obrador. Nada valió. Ellos emitieron

su votó en contra de una reforma que
profundizaba la democracia y permitía
un instituto electoral más ciudadano,
más transparente y menos elitista.
Así ha actuado la oposición durante

estos cuatro años: no le importa lo que
la gente piensa y quiere, no le interesa
beneficiarla y muchos menos abonar a la
justicia. La oposición sólo piensa en sus
intereses de grupo.
Pero, en realidad, así ha sido siempre:

cuando los de la hoy oposición fueron
gobierno, nunca beneficiaron al pueblo.
Hoy están actuando igual.
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Y se mordió la lengua

El dicho popular dice exactamente "no te muerdas
la lengua, que te vas a envenenar" y tiene relación
con la falsedad del hablante, comparándolo con una
serpiente venenosa.
La curiosa asociación surgió a raíz de ver un

fragmento del discurso de Ricardo Monreal en
un evento en Hidalgo, previo al fuerte abucheo de
los asistentes. Sudando y gesticulando intentaba
callar a la audiencia con sus razonamientos; como
es usual en él, hablaba de su historia, su lucha y de
sus logros que afirmaba no conocemos, aunque
eso no es cierto y de nuevo acusó a la audiencia que
aún silbaba, de llevar consigna para agredirlo. En
su afán por ganarse un lugar entre los aspirantes
al 2024, no ha dudado en chantajear al partido
y al mismo Presidente quien, en una Mañanera,
afirmó: "que le vaya bien". Sin embargo, la
interminable cadena de favores que ha sabido
construir de uno y otro lado de los frentes políticos
y que es absolutamente pública, no hace más que
evidenciarla ambición por ser presidenciable en
una clara traición a un movimiento y a un partido
del que se dice "fundador" y deja de lado a miles de
militantes que ayudaron a formar el movimiento,

los VERDADEROS fundadores, las bases que no
representan nada para él y aunque en sus tuits desea
democracia y reconciliación, no abona en nada.
Al igual que otros "suspirantes", intenta darse

"baños de pueblo", comer tacos en la esquina,
subir fotografías "casuales" y hasta planear una
gira de "reconciliación" que nadie pidió ni quiere.
El reyezuelo armado de poder y dinero exige un
reconocimiento y un puesto que no se ha ganado
y que con sus actos hace que más gente se aleje de
él. Con casi la totalidad de su familia en puestos
de importancia, desde gubernaturas hasta
consulados, la red de nepotismo en laque se afianza
es "interesante" pero no lo suficientemente fuerte
para sostener una candidatura que, en el fondo
lo sabe, no alcanza para convencer al pueblo que
ni remotamente se identificaría con la imagen de
traidor que tiene. Sin propuesta, sin carismay sin
verdad, el político pretende convencer a gritos
porque con hechos difícilmente lograría el menor
escaño. Cava su propia tumba una y otra vez y así,
con la boca sangrante en ese último acto, no pude
más que recordarlo que dije al iniciar esta reflexión:
...te vas a envenenar.
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Tercero Interesado

Un siglo de diálogo con
Flores Magón y Pancho Villa

Carlos Tercero

3ro.interesado@gmail.com

Recientemente, el pasado 21 de
noviembre, se conmemoró el cente
nario del aniversario luctuoso de

Cipriano Ricardo Gerónimo Flores Magón
"Ricardo llores Magón", ideólogo y pre
cursor de la Revolución Mexicana y a
quien, en su memoria, el Gobierno de
México dedicara el año 2022.

En 2023, será igualmente trascenden
te recordar, a cien años de su deceso, un
20 de julio, la vida y obra de José
Doroteo Arango Arámbula "Pancho
Villa", igualmente forjador y artífice
directo del levantamiento revolucionario

de 1910, que constituyera, en términos
contemporáneos, la tercera gran trans
formación nacional.

El encuentro generacional de ambos
proceres, a cien años de su partida, brin
da la oportunidad de advertir la impor
tancia de la fusión entre la ideología y la
acción política; entre la concepción teóri
cofilosófica del cambio social, y la estra
tegia y acción territorial que representa
dar vida incluso a costo de la propia
existencia, al pensamiento, a la lucha
social y al cambio que, lamentablemente,
en más de una vez en el curso de la histo

ria, ha dejado al pueblo de México sin

otra opción que la lucha armada, que
prescribir por la fuerza, el ajuste que el
país reclama.
El legado magonista,tiene tal impacto en

el devenir nacional, que con plena vigen
cia sus postulados son bandera no solo del
sector anarquista, intelectual o periodísti
co, sino que acertadamente se posiciona
como ideario de quienes desde el gobier
noejercen la autocrítica que atemporal
mente se manifiesta en los postulados de
"Regeneración", del "Hijo del Ahuizote",
o el "Colmillo Público", que siguen des
pertando conciencias e impulsando la
lucha a favor de la justicia social que haga
realidad una vida de bienestar para todo el
pueblo de México.
Flores Magón, combatió con su

pluma, con sus palabras y con su enor
me sensibilidad que ni la prisión pudo
reprimir, pues desde el cautiverio
expresó su vergüenza al admirar la
majestuosidad de 1a naturaleza, el
espectáculo de los astros y del cielo, y
contrastarles al ver al hombre humilla

do, oprimido ante el más injusto some
timiento, palabras que cruzaron la
frontera de lo poético y se complemen
taron con puntuales y severas senten
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cias contra el poder absoluto, como la
siguiente, redactada poco antes de per
der la lucha contra la enfermedad en la

prisión deLeavenworth, Kansas:
11El déspota no lo sabe.

Ebrio de poder, siempre incurre en el
error de que el pueblo lo ama... No escu
cha M voz que ie aconseja moderación:
conserva en muy alto su propia estima
ción. v comúnmente nunca cede, cuando

te sería fácil calmar el peligro para evitar
sufrimientos innecesarios, prestando oído
a la voz de la verdad".

[Fragmento  Carta de Flores Magón a
Gus Teltsch; septiembre 27,1921].
El derrotero del Comandante de la

División del Norte fue diametralmente

opuesto, Francisco Villa, seguido por el
más decidido ejército, se levantó en
armas para hacer efectivo el grito des
esperado que Zapata, el Caudillo del
Sur, promulgaraal unísono de "Tierra y
Libertad".

Soldado incansable y formidable estra

tega, el Centauro del Norte, trascendió a
la posteridad como icono y referente uni
versal de la Revolución Mexicana, como
defensor de la democracia, de la no ree
lección; quien, forjado por su origen cam
pesino, humilde y huérfano,asumió un
sobresaliente liderazgo no tan solo militar
sino social como defensor a ultranza de

los pobres, al estallido de la Revolución.
Su expresión "El país debe ser gober

nado por alguien que realmente quiera
a su gente y a su tierra y que comparta
la riqueza y el progreso.", refleja la
visión delgeneral revolucionario de la
patria.
Ambos personajes fortaleceny deter

minan buena parte de nuestra identidad
nacional, por lo que es de reconocer el
acierto al haber designado a 2022 como
el año de Ricardo Flores Magón y hacer
lo propio en 2023 con Pancho Villa, pues
al paso de un siglo, siguen vigentes en el
diálogo por la construcción nacional que
con la fortaleza de nuestro pasado nos
impulsa a un mejor futuro.
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Glorieta de Colón

üatres, Harfuch y Silva
no informan a Sheinbaum

ue mal infor
Imada andaa
¦Sheinbaum.

No le funcionan ni su

secretario de Gobierno,
Martí Batres (que más
bien parece policía chi
no); tampoco su secre

tario de Seguridad Ciudadana, Ornar García
Harfuch, a pesar de que tiene más de 70 mil
"orejas" por todas las calles de México. Y
menos su jefa de prensa, Paulina Silva, quien
todo indica ni una buena síntesis informati

va le entrega todos los días. Y es que, resulta

que el gobierno de la CDMX dice que desco
noce que la Fiscalía General de la República
(FGR) pretende robarle a ciudadanos más de
53 hectáreas de predios en Santa Fe, recu
rriendo al terrorismo legal de Estado.

A este paso, que se cuide Sheinbaum, no
vaya a ser que también le estén dando todos
los días encuestas "cuchareadas? se vaya a
confiar y le ganen la candidatura presidencial
de Morena.

VALENCIA,TRABAJO DE CAÑERÍA
El aspirante de Morena a la alcaldía

de Iztapalapa, Jesús Valencia, no la ha
tenido tan fácil para limpiar el mugrero
de la llamada "estafa maestra" de la 4T:

la desaparición de más de 9 mil 500 mi
llones de pesos de Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex), a cargo de ignacio
Ovalle, el amigo de Raúl Salinas ("el her
mano incómodo" del ex presidente) que
puso ahí AMLO.

Valencia ya se dio cuenta que no es lo
mismo tapar ese fraude descomunal, que
la limpia que tuvo que hacer en el DIF de la
Ciudad de México, en los tiempos de Ebrard,
por los despilfarras y excesos con recursos
públicos que se daba la entonces esposa del
jefe de Gobierno, Mariagna Prats.

Por cierto, en pago a ese trabajo de ca
ñería, Ebrard hizo delegado de Iztapalapa
a Valencia, cargo al que tuvo que renunciar
de manera vergonzante a principios de 2015,
luego de un "borrachazo?

tenido tan fácil para limpiar el mugrero
de la llamada "estafa maestra" de la 4T:

la desaparición de más de 9 mil 500 mi
llones de pesos de Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex), a cargo de ignacio
Ovalle, el amigo de Raúl Salinas ("el her
mano incómodo" del ex presidente) que
puso ahí AMLO.

Valencia ya se dio cuenta que no es lo
mismo tapar ese fraude descomunal, que
la limpia que tuvo que hacer en el DIF de la
Ciudad de México, en los tiempos de Ebrard,
por los despilfarras y excesos con recursos
públicos que se daba la entonces esposa del
jefe de Gobierno, Mariagna Prats.

Por cierto, en pago a ese trabajo de ca
ñería, Ebrard hizo delegado de Iztapalapa
a Valencia, cargo al que tuvo que renunciar
de manera vergonzante a principios de 2015,
luego de un "borrachazo?
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Matías Pascal
Debate y propuestas al alcance

En las sociedades maduras y a la vez modernas,
los ciudadanos tomamos decisiones con ele

mentos que les permiten discernir entre una
opción y otra. Eso es la democracia.
Ricardo Monreal, el senador incómodo, el aspi

rante rebelde, el que ha cumplido a carta cabal con
las propuestas legislativas de la Cuarta Transfor
mación, lanzó al aire un deseo muy claro: que quie
nes aspiran a suceder a Andrés Manuel López Obra
dor puedan debatir entre ellos.
Que hablen sobre lo que saben y lo que proponen.

De sus proyectos para el país y a lo que se compro
meten de manera legítima.
Eso es un buen deseo de Navidad, propuesta que

abrazaron positivamente el canciller y la jefa de
Gobierno.

De concretarse, que seguramente así será, la mili
tancía y ciudadanía en general tendrán los elementos
suficientes para conocerlos a fondo y votar inteligen
temente. Así es en países desarrollados y no debe
mos quedarnos atrás.
Monreal agradeció que sus compañeros Claudia

Sheinbaum y Marcelo Ebrard retomen mi propues
ta de realizar debates públicos e intercambio de
ideas entre los aspirantes a suceder al presidente,
escribió en su cuenta de Twitter.

Este diálogo a la vista de todos que pudieran esta
blecer en varias etapas ayudaría no solo a la unidad
de Morena, al piso parejo, sino a atraer a propios
morenistas medio arrepentidos y a extraños que mili
tan en otras ideologías.
Y es que a decir de los politólogos, los partidos son

instituciones permanentes que reflejan el pluralismo
político, promueven y encauzan la participación de los
ciudadanos y contribuyen a la formación y manifesta
ción de la voluntad popular, con objeto de acceder al
poder, a los cargos de elección popular y de influir en
las decisiones políticas.
En conclusión, amigo lector, el debate se define

como la discusión que se lleva a cabo en forma públi
ca entre dos o más contendientes a un mismo cargo
de elección popular, bajo un esquema y mecánica
previamente establecidos y su objetivo principal es
el intercambio de ideas, en un marco de respeto y
civilidad entre los participantes.
La propuesta de Ricardo Monreal, no es un deba

te como tal, sino que todos aquellos que aspiran a ser
candidatos, en este caso de Morena, para contender
por la Presidencia en 2024, deliberen con libertad so
bre la seguridad pública, la política social, la política
de Estado, el empleo, la educación y la salud, entre
otros temas de interés para la sociedad mexicana.
Y una vez que los dirigentes, militantes y simpati

zantes de Morena escuchen a la y los cuatro o cinco
aspirantes a suceder al llamado inquilino de Palacio
Nacional, no los ciegue la sordera y decidan con li
bertad quién debe ser la o el candidato de Morena
que encabece el futuro del pueblo y la nación mexi
cana.

Será un ejercicio de madurez. Así lo espera
mos...
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Debate y propuestas al alcance
En las sociedades maduras y a la vez modernas,

los ciudadanos tomamos decisiones con ele

mentos que les permiten discernir entre una
opción y otra. Eso es la democracia.
Ricardo Monreal, el senador incómodo, el aspi

rante rebelde, el que ha cumplido a carta cabal con
las propuestas legislativas de la Cuarta Transfor
mación, lanzó al aire un deseo muy claro: que quie
nes aspiran a suceder a Andrés Manuel López Obra
dor puedan debatir entre ellos.
Que hablen sobre lo que saben y lo que proponen.

De sus proyectos para el país y a lo que se compro
meten de manera legítima.
Eso es un buen deseo de Navidad, propuesta que

abrazaron positivamente el canciller y la jefa de
Gobierno.

De concretarse, que seguramente así será, la mili
tancía y ciudadanía en general tendrán los elementos
suficientes para conocerlos a fondo y votar inteligen
temente. Así es en países desarrollados y no debe
mos quedarnos atrás.
Monreal agradeció que sus compañeros Claudia

Sheinbaum y Marcelo Ebrard retomen mi propues
ta de realizar debates públicos e intercambio de
ideas entre los aspirantes a suceder al presidente,
escribió en su cuenta de Twitter.

Este diálogo a la vista de todos que pudieran esta
blecer en varias etapas ayudaría no solo a la unidad
de Morena, al piso parejo, sino a atraer a propios
morenistas medio arrepentidos y a extraños que mili
tan en otras ideologías.
Y es que a decir de los politólogos, los partidos son

instituciones permanentes que reflejan el pluralismo
político, promueven y encauzan la participación de los
ciudadanos y contribuyen a la formación y manifesta
ción de la voluntad popular, con objeto de acceder al
poder, a los cargos de elección popular y de influir en
las decisiones políticas.
En conclusión, amigo lector, el debate se define

como la discusión que se lleva a cabo en forma públi
ca entre dos o más contendientes a un mismo cargo
de elección popular, bajo un esquema y mecánica
previamente establecidos y su objetivo principal es
el intercambio de ideas, en un marco de respeto y
civilidad entre los participantes.
La propuesta de Ricardo Monreal, no es un deba

te como tal, sino que todos aquellos que aspiran a ser
candidatos, en este caso de Morena, para contender
por la Presidencia en 2024, deliberen con libertad so
bre la seguridad pública, la política social, la política
de Estado, el empleo, la educación y la salud, entre
otros temas de interés para la sociedad mexicana.
Y una vez que los dirigentes, militantes y simpati

zantes de Morena escuchen a la y los cuatro o cinco
aspirantes a suceder al llamado inquilino de Palacio
Nacional, no los ciegue la sordera y decidan con li
bertad quién debe ser la o el candidato de Morena
que encabece el futuro del pueblo y la nación mexi
cana.

Será un ejercicio de madurez. Así lo espera
mos...
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Mensaje olítico

La izquierda abandonó al Metro
Por Alejandro Lelo de Larrea

Hace 25 años, cuando ini

ciaron los gobiernos de
supuesta "izquierda" en

el Distrito Federal, hoy Ciudad de
México, nadie imaginaba que iban
a abandonar al Metro, a tal grado,
que por "problemas de origen" en
la construcción de la Línea 12, se
les desplomó y causó 26 muertos
y más de 100 lesionados, algunos
con secuelas que los inhabilitaron
de por vida.

Por este hecho, acaso deberían
entregarles un deshonroso récord
de Guinness, como el único lugar del
mundo donde se ha caído una línea

elevada de ese medio de transporte.
En un cuarto de siglo, paradóji

camente la izquierda no se ocupó de
cuidar, de otorgar el mejor manteni
miento, perfeccionar y hacer crecer
esta red de transporte, que atiende
a más de 5 millones de personas al
día, fundamentalmente a quienes
tienen menos recursos, a los que su
puestamente atiende más un gobier
no de izquierda.

Pero no. Con Cuauhtémoc Cárde

nas (19971999) simplemente se ter
minó de construir la Línea B del Me

tro que venía de la administración
previa. La inauguró Rosario Robles
en 2000.

En la siguiente administración
(20002005), del hoy presidente
Andrés Manuel López Obrador,
también se descuidó al Metro

como sistema de transporte masi
vo, a pesar de que es más eficiente,
popular y menos contaminante. Se
optó por fomentar el uso del auto
móvil. En aquellos días, la hoy jefa
de Gobierno, Claudia Sheinaum,
impuso otro deshonroso récord de
Guinness: es la secretaria del Me

dio Ambiente que más cemento ha
echado, pues estuvo a cargo de la
construcción del segundo piso del
Periférico.

El siguiente gobierno, del tam
bién ex priísta Marcelo Ebrard, tuvo
como pian atender al Metro. No
inició mal: para tener más recursos
aumentó la tarifa que había conge
lado López Obrador como medida

populista, a pesar de la afectación
que provocó. Después, Ebrard
construyó la fatídica Línea 12, nada
ajena a la corrupción histórica a
dueto iniciativa privada y gobierno,
con "problemas de origen? según
Sheinbaum. Ahí también salió salpi
cado el hoy presidente de Morena,
Mario Delgado, quien era el titular
de Finanzas con Ebrard.

La siguiente administración, de
otro ex priísta (sin militancia formal),
Miguel Mancera, se encontró que la
Linea 12 estaba mal construida, y or
denó el cierre del tramo elevado, por
el riesgo precisamente de derrumbe.

Los dos directores del Metro

que nombró Mancera, Joel Ortega
y Jorge Gaviño se dedicaron más a

investigar la corrupción del gobierno
de Ebrard que a atender y dar man
tenimiento al Metro

En 2018, Sheinbaum recibió al
Metro en malas condiciones, casi
sostenido por alfileres, pero su go
bierno le ha ido quitando los alfile
res. Nombró directora a la comadre

del presidente, Florencia Serranía,
quien no se percató del peligro de
derrumbe en la Línea 12 porque des
cuidó el mantenimiento; ni siquiera
tenía director para el área cuando
ocurrió la tragedia.

A Sheinbaum también se le in
cendió el Puesto Central de Control

donde murió una persona, y otra
más en el choque de Tacubaya. El
Metro lleva 28 muertos en su admi

nistración, y ni siquiera ha ofrecido
una disculpa.

En los últimos años se han re

portado múltiples fallas de manera
cotidiana, con paros de servicio por
horas, que afectan severamente a
los usuarios, y a pesar de todo este
año traen un subejercicio del 40%.

Es inminente que el abandono
continuará. Para 2023, a pesar de
una inflación casi del 9%, el go
bierno de Sheinbaum propone un
incremento de apenas el 0.1% de
presupuesto, pues pasará de 18 mil
828 millones de pesos a 18 mil 847
millones de pesos.

Así el abandono de 25 años de

la supuesta izquierda al Metro. Una
deuda histórica.
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Cuadernos de la Fandemia

E U: La pobreza y la falacia
del "sueño americano

Segunda parte
PorValentín GonzálezBohórquez

El predominio de esta riqueza antigua
(oíd money) y el poder se han man
tenido en manos de un pequeño

porcentaje del total de la población, donde
el 1 por ciento de ios multibiilonarios, todos
ellos hombres blancos, controla cerca del
40 por ciento de la riqueza del país, gracias
en buena parte a los beneficios que el pro
pio estado les otorga, como la exención de
impuestos y el control que tienen en la bolsa
de valores y el mercado internacional. Paul
Kiel, periodista de Propública, elaboró una
lista tentativa donde enumera las estrategias
financieras que siguen ios más ricos, entre
las que se incluyen pedir prestado contra
su propia riqueza, ya que los préstamos no
pagan impuestos. Mantener billones de dó
lares en cuentas IRA Roth, cuya verdadera
finalidad es proteger a la clase media para
la jubilación. Comprar clubes deportivos en
los que pueden deducir impuestos a través
de los contratos con los jugadores. Mantener
negocios de bienes inmuebles o acciones en
la explotación de pozos petroleros que son
auténticos paraísos para la evasión legal de
impuestos. Involucrarse en actividades como
las carreras de caballos o en la adquisición
de hoteles de lujo. Y la joya de la corona que
son los fideicomisos, por medio de los cua
les la riqueza se hereda a la siguiente genera
ción familiar y de esa manera tanto el dinero
como las posesiones quedan amparados por
las leyes de exención tributaria. El clásico
ejemplo de la riqueza antigua. Como si fuera
poco, Kiel encontró que en medio de la pan
demia del Covid19 "al menos 18 multimi

llonarios recibieron cheques de estímulo en
2020 porque sus declaraciones de impuestos
los colocaron por debajo del límite de ingre
sos ($150.000 para una pareja casada)" (6).

Por supuesto, esta minoría absoluta y
otra porción de ricos del país están vivien
do el sueño "americano? mientras una vasta
porción de la clase media a duras penas se
mantiene a flote mes a mes por el altísimo

costo de vida en los centros urbanos. Al mis

mo tiempo, millones bajo el índice de pobre
za luchan por su más básica supervivencia
cada día, de los cuales los niños y las mu
jeres, y en especial las madres solteras, son
sus víctimas más directas. No es de extrañar

entonces que la brecha en la desigualdad de
ingresos sea la más grande entre los países
desarrollados y que "muchos expertos atri
buyen al legado de esclavitud y políticas eco
nómicas racistas del país" (7).

Mark R, Rank, profesor de Bienestar So
cial de la Universidad de Washington en St.
Louis, argumenta en contra del mito del sue
ño "americano" indicando que el problema
de esta aspiración e ideal es que está funda
mentado en la falsa noción de que todos los
estadounidenses tienen las mismas oportu
nidades para subir la escalera hacia una vida
próspera, "porque el campo de juego está
nivelado?y que por tanto "la pobreza se pue
de evitar a través de la motivación y la habi
lidad" (8). En la realidad, dice Rank, el campo
de juego está todo menos nivelado, ya que el
lugar y las oportunidades de las personas en
la sociedad está determinado por los recur
sos financieros de los padres, el entorno en el
que crecen, la calidad de educación que reci
ben, y el trabajo o actividad a que se dedican.
Sumado a esto, la posibilidad a largo plazo
detener acceso a un buen sistema de salud y
a las provisiones con los que se prepara para
los años de jubilación. A esta perspectiva de
Rank, hay que añadir, por supuesto, el papel
que juega la identidad racial y étnica en un
país tan autoconsciente y estratificado en sus
roles de poder, y en su noción de quién es un
ciudadano pleno y sin guiones que marquen
su origen o procedencia.

A casi 60 años desde que el presidente Jo
hnson declarara la guerra contra la pobreza,
esta sigue siendo uno de los males endémi
cos de la nación. Hay quienes señalan que al
fin y ai cabo la pobreza en ios Estados Unidos
no es tan grande como la de los países em
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pobrecidos y subdesarrollados. Por supuesto
es verdad si se observa sin matices. Pero más

valdría tener en cuenta que comparado con
los 26 países más desarrollados del mundo,
el índice de pobreza de los Estados Unidos es
el peor de todos, según destaca el profesor
Rank en la fuente mencionada. Para tratar de

contrarrestar esta crisis, agravada aún más
por la pandemia, el presidente Biden lanzó
en marzo del 2021 un plan de alivio econó
mico, en lo que su administración llamó el
plan más ambicioso desde los años de Jo
hnson, consistente en distribuir anualmente
entre familias de bajos ingresos la cantidad
de $3.600 dólares para niños menores de
seis años y de $3.000 para menores de 18. El
gobierno ha afirmado que ia ayuda incluye

a familias con miembros indocumentados,
aunque existe el temor entre esta población
(de 10 a 12 millones de personas) por tener
que proveer información personal que pueda
exponerles a la deportación.

No hay duda de que cualquier ayuda es
bienvenida. Pero no hay que perder de vista
que el gobierno no da nada gratis, ya que la
mayoría de las personas, sean ciudadanos,
residentes o inmigrantes indocumentados,
pagan impuestos y en general invierten mu
cho más en este país de lo que pueden ter
minar recibiendo del estado. Los esfuerzos

para combatir el hambre, la desnutrición y
la pobreza son meritorios porque dan aten
ción a una emergencia que no puede espe
rar. Pero no son suficientes. Son remedios

transitorios al problema central que debe
pasar por la transformación radical política
y económica en la práctica de la distribución
de los recursos, la inclusión social y racial y
su sentido de prioridades en el manejo de
su capital cultural humano. En un país que
solo este año ha gastado $760.000 millones
de dólares en su presupuesto militar, y que
envía sin pestañear billones de dólares en
armas para la guerra en Ucrania (creándole
un endeudamiento impagable a ese país),
deberíamos ser capaces de proveer una
vida digna para cada uno de sus habitantes.
Mientras tanto, las rodillas de millones de vi
das siguen sangrando en una sociedad que

contempla desde la orilla una versión muy
distinta de lo que es el sueño "americano" y
el progreso infinito.
FUENTES CITADAS:

1)"The Poverty Line Matters, But It Isn't
Capturing Everyone It Should" (La línea de
pobreza importa, pero no está capturando a
todos los que debería). Por Areeba Haider y
Justin Schweitzer. CAPAction, 5 marzo, 2020.
2) "Urban poverty: A stateoftheart re
view of the literature" (Pobreza urbana:
Una revisión histórica actualizada), por Wi
lliam J. Wilson y Roberto Aponte, en el li
bro The truly disadvantated. The innercity,
the underclass, and pub/ic po/¡cy( Los ver
daderos desaventajados: El centro de la
ciudad, la clase baja y la política pública).
The University of Chicago Press, 1987, 2012.
3) The Philadelphia Negro, por William
E.B. Du Bois. Publications of the Univer

sity of Pennsylvania, 1899 (reedición,
Millwood, N.Y: KrausThompson, 1978).
4) The Ha/f Has Never Been Told: Slavery and
the Making of American CapitaUsm (Nun
ca se ha contado la mitad: la esclavitud y la
creación del capitalismo estadounidense),
por Edward E. Baptist. Basic Books, NY, 2016.
5) "How America Became Rich. The story
of American wealth is a tale of conquest"
(Cómo se hicieron los ricos los Estados
Unidos. La historia de la riqueza estadoun
idense es un historia de conquista), por
Marcus Dovigi. Médium, noviembre 27, 2018.
6) "TenWays Billionaires Avoid Taxes on an
Epic Scale" (Diez maneras como los super
ricos evaden impuestos en una escala épi
ca), por Paul Kiel. Propública, June 24, 2022.
7) "The U.S. Inequality Debate" (El de
bate sobre la desigualdad en los EE
UU), por Anshu Siripurapu. Coun
c/7 on Foreign Relations, 22 abril 2022.
8) "Confronting Poverty. Tools for Under
standing Economic Hardship and Risk" (Con
frontando la Pobreza. Herramientas para
entender las dificultades económicas y el
riesgo), por Mark R. Rank. Confronting Pover
ty Project. Consultado el 20 noviembre, 2022.

Publicado originalmente en https://his
panicla.com/
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Por la espiral
México encuentra fallos de

higiene en carne española

n España, lasE constantes

i alertas ali

mentarias revelan que
el Ministerio de Agri

cultura, Pesca y Alimentación no está hacien
do bien su trabajo de velar por la seguridad
alimentaria de la población y el problema po
dría estarse exportando.

Precisamente, tres equipos de inspecto
res mexicanos del Servicio Nacional de Sa

nidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica) encontró un panorama inquietan
te en su pasada visita a España, en una ron
da de reconocimiento a una muestra de 24

empresas cárnicas, con las que México tiene
contratos de importación.

Su intención fue evaluar las medidas hi

giénicas sanitarias en todos los procesos:
desde el bienestar animal, el mantenimiento
antes y después de la muerte; las condicio
nes de despiece, la situación de limpieza de
las plantas; las medidas de control en los
empleados; la verificación de la presencia de
veterinarios durante toda la jornada; las con
diciones de almacenamiento en dichas plan
tas españolas; la eficiencia y capacidad de
respuesta para detectar riesgos sanitarios así
como la verificación de los controles y que
se cumpla con las inspecciones oficiales y el
correcto llenado de toda la documentación

sobre cada proceso.
Como parte de la vigilancia estricta que

marcan los acuerdos de importación y ex
portación de bienes perecederos es una
actividad rutinaria que suele llevarse con

cierta periodicidad por parte de ios profe
sionales encargados de salvaguardar las
condiciones fitosanitarias.

Recientemente en México, renunció Fran
cisco Javier Trujillo Arriaga, un funcionario
que llevaba al frente del Senasica casi tres
décadas y lo hizo objetando una serie de
presiones para que su equipo relajase las
inspecciones; fundamentalmente, de los pro
ductos cárnicos importados por el país azteca
cuyo volumen permite abaratar el precio de
la carne ante el consumidor nacional. Esta

dependencia federal tiene la atribución de
"proteger los recursos agrícolas, acuícolas y
pecuarios de plagas y enfermedades de im
portancia cuarentenaria y económica''Es de
cir, es la primera autoridad que vela porque
los productos arribados desde el exterior,
para ser comercializados, no se conviertan
en un problema de salud pública quetermine
dañando o matando al consumidor. Vigila la
calidad de los alimentos importados.

Con base en estas prerrogativas, un gru
po de inspectores del Senasica viajó como
es una costumbre hacerlo en el ámbito de

los acuerdos comerciales para realizar un
registro in situ de un muestra de empresas
cárnicas españolas con las que se comercia
de manera habitual. Se trató de un reconoci

miento llevado a cabo en el segundo trimes
tre del año, cuyo resultado ha hecho saltar
todas las alarmas.

Actualmente se tiene un total de 342 plan
tas españolas habilitadas en el Sistema de
consulta de Plantas Autorizadas (SICPA) del
Senasica para la exportación de productos
cárnicos a México a través del esquema de
autorización conforme al procedimiento de
prelisting establecido por el país azteca.

El informe de inspección que he tenido
en mis manos revela irregularidades en la
mayoría de las empresas auditadas por el si
guiente todo lo siguiente que es un resumen
de lo que he leído

Deficiencias sanitarias tanto en el área de

conservado de los animales vivos como en
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los mataderos; en los procesos de despiece
y de posterior procesamiento. Plantas con
moho, suciedad, utensilios que no son desin
fectados correctamente; carne que no es tra
tada con la higiene necesaria para evitar una
contaminación cruzada; carne tirada en el
suelo y en contacto con la suela de los zapa
tos de los empleados; plagas, moscas, larvas
o sanitarios para los empleados dentro de
las mismas áreas de corte y de producción;
empleados que no tienen rigurosos contro
les de higiene, ni protocolos, para evitar una
contaminación cruzada; falta de veterinarios,
inspecciones oficiales laxas o inexistentes,
desinterés y un incorrecto llenado de los in
formes y documentos necesarios para las
inspecciones sanitarias así como falta de
análisis para detectar infecciones por listeria
o salmonella, entre otras.
A COLACIÓN

Este informe fue remitido de manera con

fidencial por la Asociación Nacional de In
dustrias de la Carne de España (ANICE) para
sus más de 800 empresas asociadas con la
finalidad de llamar la atención hacia un grave
problema que amenaza con provocarle pér
didas al sector superiores a los 8 mil millones
de euros en exportaciones.

No solo la bronca es con México. Fuentes

consultadas confirman que el año pasado,
un grupo de inspectores chinos viajó a Es
paña para realizar un reconocimiento en los
protocolos de producción de carne ibérica
con la intención de abrirle la puerta a España
para exportar este insumo a China.

Sin embargo, fue imposible hacerlo. Tras
la visita, el grupo chino encontró que no
cumplían con los protocolos exigidos por las
leyes chinas. Lo mismo aconteció con Corea
del Sur este año.

Fuentes consultadas que piden su anoni
mato denuncian que toda la industria alimen
taria española, pero principalmente el sector
cárnico, está controlado por una mafia y se
ñalan al Ministerio como responsable directo
"porque las inspecciones o son muy laxas o
no existen o lo saben y lo están permitiendo''

"De las 24 empresas inspeccionadas
por México en varias partes de España, dos
pasaron los controles, cinco quedaron sus
pendidas y 17 tienen graves fallos de distinta
índole; les han dado un período de tiempo
para subsanar sus deficiencias y volverán a
ser revisadas para verificar si han cumplido y
pueden volver a ser dadas de alta o no','reve
laron las fuentes consultadas.
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Geopol tica

La ley contra la inflación de Estados Unidos, es
un regreso al proteccionismo de la era Trump

Parte 1
Por Salvador González Briceño*

*Sohre el terreno son los países de la
OTAN, no el ejército estadounidense, como
en otras incursiones de países del Oriente

Medio, quienes dan la cara,
Si para Estados Unidos la guerra con

tra Rusia que se desató en Ucrania
como escenario, se ha vuelto insos

tenible por los elevados costos geopolíticos,
para la Unión Europea resulta insoportable
por las secuelas que le impactan en un doble
sentido: 1) es la región que más padece aho
ra las consecuencias de las sanciones antirru

sas; 2) le está resultando en una clara disputa
comercial con Estados Unidos quien, pese a
ser presumiblemente su principal "socio co
mercial? éste toma medidas arancelarias en
su contra de alto impacto.

Resulta que es ahora, apenas a los nueve
meses del desarrollo del conflicto, que los
"amigos" europeos se percatan que Esta
dos Unidos primero los ha estado utilizando
para luego traicionarlos, en sus fines como
son el derrocamiento de Rusia, al mismo
tiempo y sin consideración alguna porque
emprender acciones que dañan tanto sus
economías como una histórica relación que
se presumía era sólida.

En seguida un testimonio. "La Unión Eu
ropea sufre el conflicto en Ucrania mucho
más que EE.UU., señaló a principios de no
viembre el presidente del Consejo Europeo,
Charles Michel, en una entrevista al Corriere
del/a Sera. Michel dijo que la operación mi
litar de Rusia en Ucrania 'ayudó a fortalecer
los vínculos entre la UE y Estados Unidos' y
causó una 'coordinación sin precedentes'.

"Sin embargo, constató que 'el impacto
del conflicto en EE.UU. no es similar al de

la UE', en particular, en el ámbito energéti
co. Washington es exportador de energía,
mientras que la UE, siendo dependiente de
las importaciones, está en riesgo de caer
en recesión."

"Las industrias europeas, agregó Mi

chel, pagan más por la energía y enfrentan la
competencia de las norteamericanas. Países
como EE.UU. y Noruega sacan provecho de
los altos precios energéticos.

"Además, fue preguntado si se sien
te 'traicionado' por la Ley de Reducción de
la Inflación (IRA, por sus siglas en inglés)
adoptada por Washington, que implica unos
370.000 millones de dólares en subsidios

para productos de energías renovables, pero
solo fabricados en EE.UU. 'No usaría este tér

mino, pero preferiría otro comportamiento',
respondió Michel. 'Estados Unidos, aún bajo
esta administración, percibe sus intereses
económicos como la prioridad'.
SE ENCIENDEN LAS ALARMAS EN EUROPA

"Michel también subrayó la importancia
de la reciprocidad en la cooperación en una
época de globalización, expresando la es
peranza de que 'sea posible interactuar con
EE.UU. para coordinar y cooperar'.

"Además, destacó que la UE no debe
convertirse en una 'víctima colateral' de la

confrontación entre Pekín yWashington, Su
brayando que la UE y EE.UU. tienen 'puntos
de convergencia' respecto a la política hacia
China, añadió que en las relaciones con el
país asiático "la UE tiene intereses por afir
mar''(Fuente: https://acortar.link/i6xtZb).

Esa reacción obedece atender las secue

las que traerá consigo ciertamente la Ley de
Inflación del presidente Joe Biden, por los
millonarios subsidios en favor de aquellas
empresas que decidan trasladar sus activos
del viejo continente a territorio estadouni
dense. Lo que con toda razón causó alarma
en Europa.

Se trata, también, de que la propia
Unión Europea es la región que más padece
el impacto por el desabasto del gas ruso: su
elevada dependencia del energético, y por
el incumplimiento estadounidense de suplir
las necesidades europeas, sea para mover
las economías (salvo que uno de los fines
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es su destrucción, como lo es la economía
alemana principalmente) o para el consu
mo humano.

De igual manera que, a causa no de Rusia
— ¡que por la guerra rusa en Ucrania!, fake
news—, sino de la crisis estructural de las
economías capitalistas en general —no úni
camente la estadounidense que se encuentra
al punto del estallido (el año 2023 puede ser
desastroso, con una depresión mayor o más

profunda que la de 1929, siglo XX), también
la desUnión Europea—, es que se desató
dicho conflicto para generar, por la vía de la
guerra y el negocio de la venta de armas, una
recuperación económica.

Esto último, como sabemos, porque las
guerras entre las potencias juegan un rol
fundamental en la destrucción de bienes de

capital, primero, para luego reconstruirlos
al final de dichas guerras; sea hablando de
maquinaria de guerra o la propia infraes
tructura —el rol que jugó Estados Unidos
tras la casi desaparición de Europa como
escenario de guerra tras la Segunda Guerra
Mundial— urbana.

Y dicha guerra —ésta de Rusia contra
Occidente en terrenos de Ucrania—, para
Estados Unidos le cayó como anillo al dedo,
puesto que ciertamente —como ahora los
dirigentes europeos lo reclaman tras nueve
meses de conflicto—, le ha redituado en la
venta de armamento, por un lado, así como
en conseguir sus objetivos estratégicos y
geopolíticos (tal como lo hemos descrito en
otras entregas, ayer mismo en este espacio:
ver: "Destruir a Europa: estrategia geopolíti
ca de EE.UU.; los líderes se percatan, pero el
juego sigue?£i Independiente, 2 dic, 2022),
PARA IMPULSAR LA ENERGÍA VERDE

Pues bien, primero ha sido la ley para
reducir la inflación de Biden —aprobada el
pasado 12 de agosto por el Congreso—,
como lo dijo el propio presidente: para ga
rantizar la equidad entre los estadouniden
ses tras la crisis económica por la pande
mia de Covid y la guerra en Ucrania. Solo
tengamos presente que ninguna de dichas
"armas secretas" puestas en marcha ha
sido casualidad sino intencional y preten
dida "solución" a la situación económica

al punto del estallido, en tanto ambas han
sido provocadas: una, la "guerra bacterioló
gica? la otra generada por todos los medios
— como corresponde a la guerra híbrida—

contra Rusia desde Occidente.

Pero es el pretexto, porque con dicha Ley
para la Reducción de la Inflación —no para
bajar la inflación directamente, sino indirec
ta alentando un dinamismo en la economía

estadounidense atrayendo empresas desde

Europa, para activar una economía real de
masiado frágil, puesto que reina la economía
de "futuros? o "burbujas" que son altamen
te especulativos. Y esa es la principal carac
terística de la economía de Estados Unidos

ahora, altamente especulativa y sostenida
mediante el endeudamiento, la emisión de
billetes y —hasta hace poco—, bajas tasa de
interés para el beneficio de unos pocos, los
que conforman las elites de ese país.

"No se trata solo del hoy —dijo Biden en
conferencia de prensa a la presentación de
dicha ley—, se trata del mañana. Se trata de
brindar progreso y prosperidad a las familias
estadounidenses, de mostrar a los estadou
nidenses que la democracia todavía funciona
en Estados Unidos, a pesar de todo lo que se
habla de su desaparición?

Una decisión que pretende paliar la esca
lada de precios, o reducir la inflación causa
da por la pandemia y la guerra de Rusia en
Ucrania. Se trata de más de 400 mil millones

de dólares en nuevas inversiones, centradas
en impulsar la energía verde en el país, así
como reducir las emisiones contaminantes.

"Supondrá la mayor inversión pública
contra la crisis climática en la historia de

Estados Unidos. Sus partidarios estiman
que servirá para reducir en un 40 por cien
to las emisiones contaminantes del país de
aquí a 2030.

"Para financiarlo, ios demócratas propo
nen un impuesto mínimo del 15 por ciento
a las compañías con beneficios superiores
a los mil millones de dólares, y reforzar la
agencia de recaudación de impuestos para
hacer más difícil evitar pagos, entre otras co
sas. (cita: https://acortar.link/i6xtZb).

El hecho es que EEUU se está benefi
ciando con la guerra, vendiendo el gas cua
tro veces más caros y por la venta de armas.
Aparte, que por su guerra subsidiaria quie
nes están sobre el terreno son los países de
la OTAN, no el ejército estadounidense quie
nes dan la cara, como en otras incursiones
de países del Oriente Medio. Una guerra lle
vada a cabo por otros, sin sacrificio de sus
propios militares.
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Y, puesto que las sanciones de Occidente
parten principalmente de la Unión Europea,
el bumerang por la reacción de Putin contra
dichas medidas les ha afectado principal
mente como UE. En tanto la ley antiinflacio
naria de Biden representa, visto de cerca una
medida tan proteccionista como lo propuso
en su momento Donald Trump. O, son que
rer, Biden le está allanando el camino para su
regreso al poder.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmaii.com
@sal_briceo
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Levy a Ye:
"ven a verme...

hermano
Vaya que los deportistas tienen la

sangre caliente y la sensibilidad
por la patria a flor de piel. Natan

Levy peleador judío de la UFC, la mayor or
ganización de artes marciales mixtas del
mundo, contesta a Kanye West: "si tienes
un problema conmigo o con mi gente, ven
a verme, hermano'.' Uff, ¿alguien recuerda el
"pídele a Dios que no te encuentre" del "Ca
nelo"? Lo mejor que puede hacer el rapero
Ye es calmarse o esconderse pues Levy se la
sentenció: "te voy a encontrar''

Después de la victoria sobre Genaro
Valdez en UFC Orlando, el peso ligero judío
israelí de la organización UFC criticó las dia
tribas antisemitas del rapero y empresario
Kanye West, a quien se le ocurrió publicar
en sus redes sociales una estrella de Da
vid con la swástica en medio del símbolo.

Natan Levy simplemente le dijo "ven a ver
me... hermano" y luego expresó una since
ra "lástima" por aquellos que se encuentran
sumergidos en el odio, "te compadezco? le
dijo al rapero. En la entrevista publicada por
Breitbart, Levy aborda el ambiente rispido
en donde muchos otros se han sentido en

valentonados para repetir mensajes de odio
en las redes, señaló que por lo menos a él, le
envían infinidad de mensajes, "recibo mu
chos mensajes encantadores todo el tiem
po" a la vez que afirmó que no se avergüen
za de sus orígenes, "soy judío. Eso es lo que

soy. Así nací. Estoy muy orgulloso de ello y
lucharé por ello. Lucharé por mi pueblo, en
el octágono o donde sea necesario''

Levy advirtió a todos aquellos que les
encanta intimidar a otros a su alrededor,
"no toleraré el antisemitismo...ningún
racismo, no a mi alrededor'' En el evento
deportivo, el público también manifestó
su respaldo al atleta al mostrar grandes
banderas de Israel y gritos de apoyo, Levy
le volvió a advertir aYe: "no intimides a na

die a mi alrededor, o te voy a encontrar''
Los comentarios del luchador se dieron en

el contexto de los ataques de Ye contra los
judíos, al elogiar a Hitler en un mensaje de
Twitter dijo: "Me gusta Hitler. El Holocausto
no fue lo que sucedió, veamos los hechos,
Hitler tiene muchas cualidades rescatabies?
todo un bombazo. Y después de la imgane
desafortunada con la estrella de David, Elon
Musk terminó por suspender la cuenta del
rapero en la plataforma de su propiedad,
"solo aclarando que su cuenta se suspende
por incitación a la violencia''En México tuvi
mos un capítulo similar de indignación por
parte de Saúl Álvarez, el "Canelo? solo que
las circunstancias fueron muy diferentes,
un mal entendido y una buena aclaración
de su parte. Así que, con los atletas, y más
los del deporte de contacto, ¡aguas! Hay
que tener cuidado.
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Zacatecas, un pueblo en vilo
Fue apenas j| pasado 12 de septiembre que David

Monreal Ávila celebraba su primer año como go
bernador de Zacatecas. Triste tosido su devenir al

frente del Ejecutivo del estado, pues prácticamente desde
el primer día la violencia no ha cesado en la entidad.

Zacatecas es una ruta estratégica importante para
los grupos delictivos que buscan dominar el tráfico de
drogas hacia los Estado'siUnidos, éSto ha originado una
sangrienta disputa entre cárteles rivales que tiene re
basadas a las policías locales y que mantiene en alerta
a las fuerzas federales desplegadas en la zona.

Según información del Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía (inegi) zacatecas cerró 2021 con la
mayor tasa de homicidios por cada 100 mil habitantes.
La entidad tuvo una tasa de 109, en tanto que la media
nacional fue de 28.

De enero a octubre de 2022 en Zacatecas, el Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica (SESNSP) tiene registradas mil 090 carpetas de
investigación por homicidio doloso, 882 de ellas con el
uso de armas de fuego.

A finales del mes. de noviembre el general José Sil
vestre Urzúa Padilla, coordinador de la Guardia Nacio
nal en Zacatecas, perdió la vida 3 manos de un grupo
di' la delincuencia organizada, esto durante un opera
tivo realizado en Pinos, que es un municipio cercano a
las fronteras con AguasCalientes y San Luis Potosí.

Diciembre no está siendo la excepción, con tan sólo
cinco días transcurridos en el calendario;. falleció tras
sufrir un atentado el juez Roberto Elias Martínez y la
tarde de ayer fue reportado un motín.e intento de fuga
en el penal de Cieneguillas.

David Monreal y el gobierno de Zacatecas no están

alcanzando a contener el asedio que grupos del crimen
organizado tienen en la entidad, la fortaleza del estado
sé está quedando corta para garantizar la paz y la se
guridad de los habitantes.

Este lunes, en la mañanera, el presidente Andrés
Manuel López Obrador responsabilizó a los gobigrnús
anteriores, que fueron omisos y permitieron el creci
miento de los grupos criminales, lo que ha complicado
las labores de seguridad en Zacatecas.

Cabe destacar que en esto no le f alta razón, pues la
violencia qu® s© vive en muchas regiones del país no
es una novedad y son, a estas alturas, décadas de en
frentamientos y pugnas por territorios.

Pero también vale la pena aclarar algunos otros
puntos, si bien es cierto que lo's "culpables" pueden sgr
otros, la responsabilidad actual recae en el gobernador
y en el mismo Presidente, pues fueron ellos los que
precisamente pidieron a la ciudadanía tener una res
ponsabilidad mayor y encabezar el e jecutivo del estado
y el ejecutivo federal, respectivamente.

Uno de los mayores errores cometidos por los go
biernos recientes, es él ejercicio de buscar culpables
antes de asumir las responsabilidades; están muy
preocupado por el pasado mientras el presente se les
sigue ¡Escapando de las manos.

Atender temas de seguridad es uno de los puntos más
flacos de todos los gobiernos, pues aún no encuentran
una fórmula que funcione y que pueda dar paz y tranqui
lidad a lá ciudadanía en el corto, mediano y largo plazos.

Por el bien de los zacatecanos espero que su gober
nador atienda en coordinación con el Gobierno de Mé

xico la emergencia que significa un clima de violencia
e inseguridad tan generalizado y de no ser así, que a
ambos seles demande. •
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Tras la puerta del poder
Va por México tira la
electoral de AMLO... y éste
va con su plan B vs el INE

Tbcjdo indica

que el INEq
no salvónc

ayer su viabilidad
institucional, admi
nistrativa ni finan

ciera con el rechazo

de la oposición a la
reforma electoral de Andrés Manuel López
Obrador. Sin esperar que las bancadas del
PAN, PRI, PRD y MC desecharan esta inicia
tiva, el mandatario y sus aliados legislativos
se aprestaron desde ayer mismo a darle
curso al Plan B de AMLO, en que, sin refor
ma constitucional, entrará a San Lázaro la
iniciativa de reformas a la Ley General de
Instituciones y Procedimientos Electorales
y Ley General de Partidos Políticos que sólo
requerirán de una mayoría simple.

Todo apunta a la modificación de leyes
secundarias para quita facultades al INE y
adecuar sus estructuras administrativas

como lo quiere AMLO.
Ello advierte la inmediata destitución

de Edmundo Jacobo, secretario ejecutivo
del Instituto Nacional Electoral, hasta hoy
principal instumento del poder interno
de Lorenzo Córdova en el Consejo General.

En forma colateral vendrán despidos, la
modificación del Servicio Profesional Elec

toral, la liquidación de sus fideicomisos y

la prohibición para crear otros, entre otras
disposiciones. El Plan B prevé desaparecer
órganos centrales del INE como la Junta
General Ejecutiva y la Secretaría Ejecutiva,
y dejar solo el Consejo General y la Presi
dencia del Consejo General. De igual forma
se crea un solo Servicio Profesional Electo

ral Nacional, que en la ley actual prevé dos
sistemas: uno para el Instituto y otro para
los Organismos Públicos Locales.

Desaparece la disposición de que, "adi
cionalmente? el INE podrá tener personal
adscrito para su óptimo desempeño.

El Plan B define que el Instituto y los
llamados OPLES de los estados integrarán
el Sistema Nacional Electoral, y tendrán el
mandato de organizar elecciones y consul
tas en su ámbito de competencia.

Y como punto central, se establece que
el INE ejercerá sus recursos presupuesta
rios como lo dispuesto la Ley Federal de

Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría,
o sea, atado a la voluntad y mandato presi
dencial. Desde esta nueva normatividad, no
podrá destinar ahorros, economías o rema
nentes presupuéstales a la Constitución u
operación de fideicomisos. Menos contra
tar seguros de gastos médicos mayores o
de separación individualizada, o esquemas
similares de contratación.

Si tuviera subejercicios, economías aho
rros o remanentes presupuestaos, estos
serían reintegrados a la Tesorería de la Fe
deración al concluir el ejercicio fiscal.

Este nuevo INE tendría prohibido ero
gar, reasignar o crear nuevos programas o
proyectos con cargo a ahorros y economías
de su Presupuesto que tengan por objeto
evitar el reintegro de recursos.

El Consejo General quedaría obligado
a crear anualmente, al inicio del segundo
trimestre del ejercicio fiscal, una comisión
temporal de presupuesto que deberá "ex
plicar abierta y ampliamente" la forma en
que se integrará su anteproyecto de presu
puesto, los rubros de gasto y las proyeccio
nes de su ejercicio.

El Plan B abrogaría de inmediato el nu
meral 2 del artículo 30, que indica que todas
las actividades del INE se regirán por los
principios de certeza, legalidad, indepen
dencia, imparcialidad, máxima publicidad,
objetividad, paridad, y se realizarán con
perspectiva de género.

Y se precisa que el patrimonio del Insti
tuto, lo integran bienes muebles e inmue
bles que se destinen al cumplimiento de su
objeto y las partidas que anualmente se le
señalen expresamente en el Presupuesto
de Egresos de la Federación "o las leyes en
la materia^con lo que se podrán aplicar me
didas extras a las presupuéstales.

Igual desaparece la Ley General del Sis
tema de Medios de Impugnación en Mate
ria Electoral, que data de 1996, y se propone
una nueva legislación la materia.

Y por si hubiera duda de lo que se bus
ca, el Plan B prevé la derogación de "todas"
las disposiciones que se opongan ai presen
te decreto. Nada de eso será aplicable a ios
procesos electorales del Estado de México
y de Coahuila en 2023, pero sí al proceso
presidencial del 2024 y las otras elecciones
de ese año.

EBRARD PIDE DEBATE

DE ASPIRANTES, COMO MONREAL
Marcelo Ebrard, el otro aspirante

presidencial ninguneado por AMLO y
Morena, demandó ayer, por segundo día
consecutivo, que su partido realice debates
entre precandidatos al 2024.

"Ayer lo dije yo en una entrevista, que lo
que tienen de bueno los debates, suceden
en todos los partidos democráticos; no sé
si te acuerdes el debate de Biden eran 11, y
no se fracturó nada y la que compitió más
en esa ocasión que fue Kamala, es vicepre
sidenta',' indicó a medios.

Con esta exigencia se suma a las
reiteradas peticiones de Ricardo Mon
real quien además ha insistido en la
realización de "internas" para elegir
candidatos en lugar de encuestas que se
prestan a la manipulación.
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El dilema
de Monreal
Vaya dinamita que soltó nuestro

presidente Andrés Manuel López
Obrador al morenista (por ahora)

Ricardo Monreal. Y es que en medio de las
discusiones y amenazas ante las reformas
electoral y de vacaciones dignas, salió una
indirecta al zacatecano. Bueno, más bien
fue una muy directa declaración por parte
del tabasqueño hacia el coordinador de los
guindas en el Senado

Sin mencionar nombre alguno, el tabas
queño respondió ai cuestionamiento sobre
la postura de Monreal, que ha expresado en
muchas ocasiones, ideas contrarias al Movi
miento de Regeneración Nacional y su líder
y fundador. Aseguró que quien quiera puede
irse de su Cuarta Transformación, pero que
no espere que en "automático" sea abande
rado de otros partidos. ¡Tómala!

Y no solo eso, también expresó que no
cree que se deba excluir a nadie, que cada
quien se encarga de poner a cada quién en
su lugar. "¡Ah que si no me dan una candi
datura me voy! no primo hermano, a lo me
jor puedes ganar la candidatura nada más
que tiene que ganar la encuesta, si gana la
encuesta, si el pueblo te apoya''Así tal cual
aseguró después: "Que siga su camino''

¿Coincidencia, preocupación o presión?
Es la interrogante que surge después de es
cuchar al presidente y a Mario Delgado refi
riéndose al papel que en este momento está
jugando Ricardo Monreal. Ambos han ha
blado con vehemencia sobre el zacatecano

después de la marcha en apoyo al supuesto
Cuarto Informe de Gobierno de la 4T El diri

gente nacional de Morena se dijo sorprendi
do por las voces que repudian al senador y

le pidió enmendarse ai interior de su partido
para entrar a la carrera presidencial sin recla
mos ni estridencias. Mientras el mandatario,
sin mencionarlo por su nombre, le pidió que
no provoque una división, si no resulta favo

recido en las encuestas rumbo a la elección

del candidato para 2024.
Monreal, mientras tanto, anduvo de gira

por España, aunque en conversaciones re
cientes ha dicho que está dispuesto a dejar
Morena si no hay piso parejo en la contienda
interna. Eso quiere decir entonces que está
con un pie fuera del partido guinda. Lo que
no se sabe aún es cuál será su destino. Pero

hay muchos guiños por parte del zacatecano
hacia las huestes de la oposición. Sin que
se mencione por ahora una firme respuesta
por parte del PRi, PAN o PRD.

El escenario ideal es que los principales
partidos de oposición le ofrezcan la candi
datura junto con Movimiento Ciudadano,
pero es algo difícil de pensar por los intere
ses cruzados que hay en todas partes. Eso
plantea un escenario poco favorable para
Monreal, porque por un lado el partido de
Dante Delgado le ofreció ya la candidatura
pero él no ha dicho que sí. Y por otra par
te, en la Alianza Va Por México, las cúpulas
no toman aún decisiones, con todo y que
ya existe un movimiento de diputados y
senadores de varios colores promoviendo
la designación de Monreal. Pero, hay que
aceptarlo, no hay ningún candidato de la
oposición que alce la mano y que muestre
un músculo político para vencer a los mo
renistas.La pelea real de este proceso elec
toral está, en este momento, entre las cor
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cholatas del presidente, por eso al propio
AMLO y a Delgado les preocupan los ama
gos de Monreal. Es un hecho que el zacate
cano mueve fichas muy importantes y eso
no es un tema menor tanto para guindas
como para Va por México. Tienen medido
que sí va solo con MC, el senador no gana
la elección presidencial, pero les generaría
un boquete importante que podría fortale
cer al abanderado de la alianza opositora

Él mismo lo sabe y por eso sigue admi
nistrando el tiempo para ver dónde gana
más, dónde pierde menos y hasta dónde
estira la liga en su partido. No tiene plan
B, como tampoco lo tiene Marcelo Ebrard.

Monreal quisiera jugársela con Morena,
pero cada vez le complican más el camino.
Y ya lo dijo él: diciembre me gustó pa'que
te vayas. De hecho, el ya olvidado secretario
de Gobernación. Adán Augusto López, y el
propio Mario Delgado le ofrecieron la candi
datura al gobierno de la CDMX. La rechazó
porque lo bajan a una contienda que le resta
fuerza, en la que lo pueden pulverizar. Pero
tiene aún la ficha con Ebrard para ser con
tendiente a jefe del Gobierno Capitalino.

Monreal se la sabe. Es un animal político
que tiene conocimiento de lo que trae y que
no está dispuesto a perderían fácilmente,

*@CallodeHacha
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Confidente Emeequis
Un Plan B muy vengativo

Las adverten
cias han sido

mú Itiples.
México no requería
de una reforma elec
toral, porque las co
sas funcionaban de

manera razonable. Tan es así, que, en la ex
posición de motivos para cambiar las leyes
secundarias, el llamado Plan B, no hay datos
que indiquen que estábamos en una situa
ción de riesgo o de legitimidad democrática.

Al contrario, la Organización de Estados
Americanos, la Comisión de Venecia y Hu
man Rights Watch, han sonado las sirenas
de alarma al respecto. Lo han hecho exper
tos de todo tipo y una movilización ciudada
na de cientos de miles de personas en de
fensa del INE.

Pero nada de esto importó, porque de
lo que se trata es de vulnerar el estado de
mocrático. Sí, así de grave. Un hecho inédito
y hasta insólito, sin precedentes al menos
desde los años setenta, cuando inició un
camino reformista y de mejoría que ahora
concluye, aunque sea en parte.

Es un corte a nivel histórico, un chipote
en lo que fue una línea pavimentada por el
acuerdo y consenso de las fuerzas políticas.

Si bien la Constitución resistió, ios cam
bios en las normas secundarias son regresi
vos y absurdos. Supresión de áreas sustan
tivas en el iNE e inclusive de la Sala Regio
nal Especializada del Tribunal Electoral dan
cuenta del talante de las motivaciones.

La redacción misma del documento que
presentó en la Cámara de Diputados el se
cretario de Gobernación, Adán López Her
nández, en nombre del presidente López
Obrador, es una suma de prejuicios, falseda

des y disparates. Señalan, por ejemplo, que
el Sistema Electoral es "uno de los logros
más nocivos de los gobiernos neoliberales'.'
Afirman, revelando sus fobias, que ei INE
"ha convertido a una élite académica en ga
rante de abusos en el uso del gasto público y
cómplice protectora de conductas electora
les fraudulentas e ilegales, lo que ha retrasa
do el tránsito político de México a la demo
cracia'' ¿La elección del 2018 no se apegó a
los principios democráticos? ¿Hubo fraude?
¿A favor de los que ganaron? ¿No estamos
en democracia? ¿Entonces qué somos y par
dónde vamos? Un misterio.

La contienda en la que ganó la presiden
cia de la República, quien ahora gobierna,
fue calificada en términos favorables por su
legalidad y calidad por el Tribunal Electoral.
Sí, el pueblo votó, pero sus votos contaron.
30 millones 110 mil 327 ciudadanos respal
daron la propuesta que hora gobierna, pero
24 millones 856 mil 990 lo hicieron por otras
candidaturas.

Algo a tener en cuenta, es que, a nivel
legislativo, los ciudadanos determinaron no
dotar de una fuerza suficiente para modifi
car la Constitución a ningún partido ni a sus
alianzas o coaliciones.

Señalan, en el Plan B, que el costo de
operación de los procesos electorales creció
de manera descomunal en los últimos 20

años. Esquivan señalar que una parte de esa
situación fue provocada por quienes ahora
tienen el poder, los que vivieron de hacer de
la desconfianza una estrategia permanente

Les molesta "la conformación de una

élite burocrática? aunque en realidad se lás
tima a servidores públicos especializados, a
los que les debemos que las jornadas elec
torales de desarrollen sin contratiempos en
lo operativo. Y claro, repudian los sueldos de
los Consejeros Electorales, porque una de
las premisas es la de conseguir la degrada
ción de las instituciones democráticas.

En resumen, omiten que ellos mismos
eran parte de esas estructuras y que los par
tidos a ios que pertenecieron, en particular
el PRI y el PRD, colaboraron en la edificación
de las instituciones que ahora repudian.

Es cuestión de perspectivas. Se puede
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ser optimista al constatar que no logró la
4T los niveles de destrucción que se habían
propuesto, pero ser pesimista al observar
que viene una época sombría, que las próxi
mas elecciones estarán a prueba en lo que
respecta a su organización misma, algo que
ya se había superado desde hace décadas,
con la creación del IFE y luego del INE, pre
cisamente. Sí, falta todavía en términos le
gislativos y habrá que ver que ocurre en su
momento en el Senado. Pero Morena tiene

el control y sus aliados no parecen dispues
tos a contrariarlos.

Todo un ejemplo de cómo el Congreso
se somete a la voluntad de Poder Ejecutivo,
aunque sepan que no es correcto lo que se
está haciendo, y que tarde o temprano ha
brá que repararlo.

Es más, el documento que López Her
nández entregó el presidente de la Mesa
Directiva, Santiago Creel, para someterlo a
su discusión, serán las 300 cuartillas menos
leídas, lo que ya es decir en San Lázaro.
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Análisis a Fondo

Optimista informe del
Banxico al Senado
Por Francisco Gómez Maza
• Pero el coco del Banco Central es la in

flación

• Lo más peliagudo es la "inflación subya
cente"
La noticia es motivo de celebración

para los correligionarios de López
Obrador y de rabia para sus adver

sarios que, por cierto, se hicieron presentes,
ayer martes, en el atril de conferencias de
prensa del Patio del Federalismo en el Sena
do, en donde, en honor a la verdad, dijeron
puras notas ya sabidas e intrascendentes.
Cómo sería que el actor principal fue el Chu
cho menor del PRD.Yya saben quién es...

Pero lo más destacado de la jornada
martiana fue el envío del informe trimestral

del desempeño de la economía, realizado
por el banco central al Senado, documen
to en el que se destaca que el desempeño
de la economía, en el periodo mencionado,
fue reflejo de la continua reactivación de los
servicios y de la tendencia al alza que man
tienen las manufacturas.

Muy optimista el documento: Se recupe
ra la actividad económica. Sin embargo, una
nota nada optimista fue la relacionada con
los precios de la economía. De acuerdo con
el informe del Banco de México, el panora
ma inflacionario representa un reto importante
para el Banco Central"

En el tercer trimestre de 2022, reporta la
institución bancaria central, actividad econó
mica en México continuó con su recupera
ción y se ubicó en niveles similares a los del
cuarto trimestre de 2019, antes de la emer
gencia sanitaria.

Pero el panorama inflacionario es el reto
importante para el Banco Central. Claro, por
supuesto. Porque el trabajo fundamental del
instituto bancario central es lograr el control
de la inflación medida por el comportamien
to de los índices de precios al consumidor y
al productor y, ahora, por el comportamiento
de la llamada inflación subyacente que se fija

en los precios de ciertos productos como el
petróleo y sus derivados. Pero, y yo quiero
pensar que las mediciones que realiza el Ban
co Central son verdaderas y no manipuladas
políticamente: "Hacia delante, se anticipa que
la economía mexicana continúe enfrentando

un entorno de mayor debilidad económica y
elevada incertidumbre a nivel global'.'

El Banco Central reportó que, en el en
torno internacional sumamente complejo e
incierto, los mercados financieros naciona
les han mantenido, en general, un funcio
namiento ordenado. En particular, el tipo de
cambio conservó un comportamiento más
resiliente con respecto a lo exhibido por mo
nedas de otras economías emergentes, a pe
sar de la fortaleza del dólar estadounidense.

Pero la preocupación fundamental de los
banqueros centrales es el control de la infla
ción, el o rigen de la mayoría de los males de
los agentes económicos y de la economía en
general. El informe revela que, durante el tri
mestre reportado, la inflación en México con
tinuó afectada, principalmente, por los efec
tos acumulados de los choques de la pan
demia de Covid19 y los del conflicto bélico
entre Rusia y Ucrania, que "han resultado ser
más profundos y duraderos de lo anticipado''

Además, lo que más se ha visto afectado
son los precios de ios bienes y servicios que
componen la canasta básica, de ia que de
pende la satisfacción de las necesidades pri
marias, como la alimentación, de todos, pero
principalmente de los pobres y más pobres
de la sociedad. Del proceso, han afectados,
de manera generalizada, los precios de los
bienes y servicios que componen la canasta
del índice Nacional de Precios al Consumidor.

Como informó oportunamente este espa
cio, la inflación general anual se incrementó
de 7.77 a 8.52 por ciento entre el segundo y el
tercer trimestres de 2022, ubicándose en 8.14
por ciento en la primera quincena de noviem
bre. La inflación subyacente anual extendió
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la trayectoria al alza que ha registrado desde
diciembre de 2020, pues aumentó de 7.33 a
7.99 por ciento entre el segundo y el tercer tri
mestre de 2022, y se situó en 8,66 por ciento
en la primera quincena de noviembre.

La inflación subyacente es el indicador
que muestra la variabilidad de los precios de
consumo a corto plazo más precisa que la
inflación general o convencional. Este indica
dor de inflación nace tras ia crisis energética
de la década de 1970. Dada la volatilidad de

los precios se veía necesario identificar las
variaciones de los precios excluyendo del
índice de precios ai consumo (IPC) los com
ponentes más volátiles:

El comportamiento de la inflación estuvo
influido por el aumento que continuó exhi
biendo la inflación anual de las mercancías

alimenticias, si bien la de las no alimenticias
y la de servicios también aumentaron. A su

vez, la inflación no subyacente anual pasó
de 9.10 a 10.08 por ciento entre los trimestres
referidos, situándose en 6.62 por ciento en la
primera quincena de noviembre'.'

El documento recibido por el Senado es
tablece que el Banco de México espera que la
inflación general anual descienda, a partir del
cuarto trimestre de 2022, con disminuciones
más marcadas a lo largo de 2023, para ubi
carse en niveles cercanos a tres por ciento en
el tercer trimestre de 2024,

Además, la institución prevé que la infla
ción subyacente descienda desde el primer
trimestre de 2023, para situarse en tres por
ciento en el tercer trimestre de 2024, Las ta

sas de interés de corto plazo aumentaron
ante las alzas en la tasa de referencia por
parte del Banco de México. Las de mediano y
largo plazos se incrementaron en menor me
dida, lo que exhibe cierta volatilidad.
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Se comenta sólo con...

Edomex
Por Carlos Ramos Padilla*

Morena mantiene pronósticos no
alentadores para el 2023. La Re
forma Electoral está atorada y

con amplias posibilidades de no pasar. Ven
drán entonces movimientos de imposición
desde Palacio Nacional que ha intentado de
todo para asfixiar al INE (ataques mediáti
cos, difamación, manipulación de números,
recorte de presupuestos).

Esto significará una derrota monumental
para los movimientos que pretende el pre
sidente rumbo ai 2024. Coahuila presenta
una inclinación nada favorable a Morena

y la sociedad está irritada por la desgracia
de los mineros que fueron olvidados bajo
tierra mientras el gobierno federal se ocu
paba por confrontar en marchas públicas a
la sociedad. Las estadísticas muestran que
Sheinbaum en un fracaso como operadora
política y jefa de gobierno. La CDMX está
prácticamente perdida. Quizá la única al
caldía que mantengan sea Iztapalapa por la
fuerza poblacional, no más. Los errores de
la Sra. Sheinbaum han sido monumentales

en el Metro, en la degradación ambiental, la
paralización económica, el crecimiento del
ambulantaje, la anarquía en el transporte
público mientras ella se promociona en di
ferentes Entidades del país.

Su prioridad es hacer público su roman
ce y lo he dicho, proteger a Florencia Serra
nía le va a costar la candidatura. Las cosas

se están moviendo y fuerte en el Edomex. El
próximo 14 de enero el Partido Verde podría
anunciar el rompimiento de la alianza con
Morena y lanzarán como candidato al go
bierno del Estado a José Alberto Couttolenc

que liderea sus propias encuestas.
Se sienten firmes y seguros y en sus re

sultados definirían el 2024. Se sabe que se
iniciaron las reuniones privadas de diputa
dos locales con funcionarios de la Secretaría

de Finanzas que dirige Rodrigo Jarque Lira.
Pretenden dar celeridad al análisis del Pa

quete Fiscal y su posible aprobación antes
de que acabe el año. Fernando Maldonado
un político muy allegado al exgobernador
Arturo Montiel Rojas, exsubprocurador de
Justicia es uno de los personajes que ha
recatado Alejandra del Moral para darle res

ponsabilidades políticas en la campaña que
se avecina. Del otro lado de la barandilla, el
senador Higinio Martínez Miranda, ha deja
do sus preocupaciones y dudas en redes so
ciales y aún insiste en que Delfina Gómez le
jos de ser una mala candidata y funcionaría
está impuesta por AMLO cuando prometió
encuestas internas que en números lo bene
ficiaban. Por su parte Óscar GonzálezYáñez,
consejero nacional del Partido del Trabajo
promovió un mensaje a la dirigencia de Mo
rena para "que aceleren el proceso de alian
za con el PartidoVerde Ecologista de México,
con el PT y que no dejen ir a Nueva Alianza'.'

El PT se ha sentido desligado, margina
do y disminuido por los morenistas y algu
nos sindicatos miden ya las posibilidades de
dar la espalda a AMLO porque de no ganar
el Edomex su situación se tornaría muy de
licada e incierta.

En días se irán acomodando los table

ros y los partidos tendrán del 14 de diciem
bre de este año al 14 de enero de 2023, para
formalizar sus alianzas o coaliciones ante el

IEEM rumbo a la elección de gobernadora
para 2023. Sin embargo, en una campaña
sucia hay quienes intentan demeritar el te
jido político del gobernador Del Mazo. Lo
presentan como débil y timorato, pero es
todo lo contrario.

Del Mazo es parte fundamental del gru
po político más poderoso del Estado, ese
mismo que ha colocado a dos mexiquenses
en la presidencia: Adolfo López Mateos y a
Enrique Peña Nieto y que acercó en serio la
posibilidad de la candidatura para su padre
Alfredo del Mazo González quien ha sido
reconocido como un buen gobernador y es
tratega político. Sin duda una bien calificada
biografía. Cada día el prestigio electoral de
Alejandra del Moral (PRI) y de Enrique Var
gas (PAN) va ganando espacios en tanto las
dudas crecen alrededor de la exsecretaria de

Educación que limitaría sus propuestas, so
bre todo de honestidad, por su pasada con
ducta de exigir un diezmo a los trabajadores
para beneficios políticos para la llamada 4aT

Delfina Gómez y Morena si fueron san
cionados y ella calificada como "delincuen
te'' La carta de AMLO es muy débil mientras
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que las propuestas de la posible alianza PRI,
PAN y PRD muestran solidez y unidad.

Los proyectos serán en conjunto y via
bles lejos de arengas engañosas y prome
sas endebles. Morena se mueve en pisos
pantanosos y se aproxima, señalan algunos,
la pronta salida de Mario Delgado de la diri
gencia partidista.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 ¡zzi 135 y mexi
quense radio
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Entre Líneas

Ni demasiado poder, ni
tenerlo demasiado tiempo
Por Antonio López de la Iglesia
Aunque lo parece, técnicamente

no estamos metidos en el proce
so electoral que culminará el año

2024, y que será de tan tremenda trascen
dencia para nuestro futuro enTabasco y en
México, conviene reflexionar sobre algunas
predicciones de Aldous Huxley. Autor del
imprescindible título "Un mundo feliz',' sus
observaciones son mucho más valiosas

hoy de lo que fueron en su época, pues se
percibían como improbables o demasiado
lejanas para ser tomadas en consideración.
Huxley es definido por ser un hombre caza
do por la visión del infierno en la tierra, un
crítico social mordaz; hace 27 años, el señor
Huxley escribó Un mundo feliz, una novela
que predice que algún día el mundo entero
vivirá bajo la mano de una atemorizante dic
tadura. Huxley afirma que ese horrible mun
do ficticio está a la vuelta de la esquina para
todos. Luego de haber vivido la primera y
segunda guerras mundiales y el comienzo
de la guerra fría, Aldous Huxley, en una en
trevista para el programa de ABC de Mike
Wallace en 1958, arrojó agudas reflexiones
y una tajante descripción de los pasos que
nos conducirán a perder libertades indivi
duales y colectivas. Con los acontecimien
tos recientes de la guerra de Ucrania y una
tercera guerra mundial latente desde hace
algunos años, Huxley nos recuerda que la
mejor arma contra la tiranía siempre será
el pensamiento divergente, individual y crí
tico. Las siguientes predicciones, tomadas
de la entrevista, ponen de relieve la urgen
cia de despertar y confrontar la manera en
que el poder es utilizado actualmente. La
publicidad esquivará los filtros racionales y
capturará la mente de todos. La publicidad
(así como la propaganda) busca colocar
bienes, servicios o ideas para su consumo
arrojando contenidos que apelan a las fuer
zas inconscientes en la mente de las perso
nas. Nunca apelan al criterio y buen juicio
de quien escucha. El control del imaginario
de los niños, acompañados todo el tiempo

y durante su crecimiento por la televisión,
forjó una generación de individuos obedien
tes, con ciertas inclinaciones políticas claras
y fieles a las marcas con que se identificaron
desde pequeños. El establecimiento de una

dictadura basada en el terror. Para Huxley,
estas dictaduras tendrán una nueva forma,
lejana al tipo de regímenes a los que el siglo
XX estaba acostumbrado. Otra de las posi
bilidades latentes es la planteada por Orwell
en su libro 1984, una dictadura basada en el
estricto uso de la fuerza: vigilancia, castigo,
estado permanente de guerra. Permanecer
felices incluso en situaciones en las que la
alegría no debería caber, quizá a costa de
nuestra dignidad. Los candidatos políticos
serán mercancía publicitada por profesio
nales. Este es uno de los puntos que se han
cumplido con mayor claridad. Fenómenos
como Enrique Peña Nieto, producido en su
campaña a la presidencia por Televisa, vida
ficticia incluida, aquí en México, o Donald
Trump en Estados Unidos demuestran que
no se necesita tener una base política sólida
o una propuesta en concreto, basta con ape
lar a los deseos y miedos de las poblaciones
para inclinarlos a favor o en contra de lo que
sea. Cualquier político puede ser asesorado
para lucir sincero, para usar las palabras co
rrectas y encarnar la personalidad correcta,
una faceta encantadora que deja de lado las
preguntas realmente importantes sobre el
rumbo de las cosas. La mercadotecnia tiene

un papel clave en las decisiones políticas de
la gente. Personas malignas se aprovecha
rán de la tecnología y el gobierno para ob
tener poder.Todas las democracias se basan
sobre el entendido de que el poder es peli
groso y que resulta extremadamente impor
tante no dejar que ningún hombre o grupo
pequeño tenga demasiado poder ni que lo
tenga por mucho tiempo.

AMLO NOTARDAY
SE METE A ORDENAR EL FUTBOL

Tiene razón el Presidente AMLO. En el
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fútbol todo es dinero y nada más. ¡Hola! y
¡adiósITodo es visto y no visto. En fútbol los
nuevos compañeros no llegan a ser viejos
camaradas, ya que se van muchos antes de
envejecer y de adquirir algún sentido de la
camaradería. Dicho de otro modo a los fut

bolistas les han robado en primer lugar el
trabajo y, en segundo, a los compañeros de
faena. A esa doble estafa es a lo que llama
mos "deporte rey" La casa está sin barrer
desde hace bastante tiempo, pero nunca es
tarde si la limpieza es buena y el presidente
lo sabe y por eso no tarda y se mete en ese
jardín futbolero. Lo peor de los males que
nos afligen es creer que no tienen remedio.
Algo habrá que hacer cuando aparentemen

te no se puede hacer nada. Y cuanto antes
porque los seres humanos, en general, du
ramos poco. Sea por unas cosas o por otras
las pandemias, la guerra, el hambre el
caso es que damos muy mal resultado y hay
que renovarnos al poco tiempo.
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El TJFA a los pies de AMLO

El presidente López Obrador envió a
la Cámara de Diputados una iniciati
va de reformas a la Ley Orgánica del

Tribunal Federal de Justicia Administrativa

(LOTFJA), donde plantea importantes modi
ficaciones que impactarían negativamente
en la estructura y operación del tribunal, en
un intento de apropiarse del organismo au
tónomo. La iniciativa ya cuenta con dictamen
de esa cámara, está siendo discutida en las
Comisiones Unidas de Justicia y de Transpa
rencia y Anticorrupción y podría ser votada
esta misma semana.

¿QUÉ ESY DE QUÉ SE ENCARGA ELTFJA?
El TFJA es un órgano jurisdiccional au

tónomo que resuelve todas las controver
sias entre la administración pública y los
particulares. Dirime los juicios que se pro
mueven contra resoluciones, actos adminis
trativos y procedimientos tales como: crédi
tos fiscales determinados por el SAT, el IMSS
o el Infonavit; negativas de devolución de
impuestos; multas de la Profeco o la STPS;
cuantificación o procedencia de pensiones
del ISSSTE; determinación de créditos en

materia anticorrupción; responsabilidad pa
trimonial del Estado; actos derivados de lici
taciones públicas; etc.

¿CÓMO SE ESTRUCTURA
Y CÓMO FUNCIONA ELTFJA?

EITFJA está conformado por Salas Regio
nales, una Sala Superior y la Junta de Gobier
no y Administración, Las y los magistrados
instructores son designados por el presiden
te de la República y ratificados por el Senado.
La duración del cargo para los magistrados
de las Salas Regionales es de 10 años, prorro

gables sólo por una ocasión por otro periodo
igual; y los magistrados de la Sala Superior
duran en su cargo 15 años improrrogables.

Existen 58 Salas Regionales en todo el
territorio nacional, cada una integrada por 3
magistrados, aunado a 10 magistrados su
pernumerarios que cubren las faltas de los
magistrados de dichas salas. De esas 184 pla
zas disponibles, hoy están vacantes más de
una tercera parte por falta de designación del
Ejecutivo, que aún tendrían que ser ratifica
das por el Senado.

La Sala Superior está conformada por
3 secciones: la primera y segunda sección,
que resuelven temas de cuantía mayor o
de importancia y trascendencia; y la tercera
sección, que resuelve asuntos de responsa
bilidades administrativas graves (anticorrup
ción). La Junta de Gobierno y Administración
está encargada de toda la administración del
TFJA, y está integrada por el presidente del
tribunal, 2 magistrados de la Sala Superior

(que no puede ser de la tercera sección) y 2
de Salas Regionales.

¿QUÉ PROPONE LA INICIATIVA
DE REFORMA A LA LOTFJA?

De la iniciativa de reforma presentada por
AMLO, se pueden identificar las siguientes
modificaciones más trascendentes:

1. El periodo de la presidencia del TFJA
aumentaría de 3 a 4 años, e igualmente los
cargos del resto de la Junta de Gobierno au
mentaría de 2 a 4 años.

2.Todos los magistrados de salas regiona
les delTFJA que hoy cuentan con un nombra
miento, continuarían con su cargo sólo por
el tiempo por el que ya fueron designados y,
los que tenían la posibilidad, no podrán ser
ratificados para otro periodo igual.

3. Las y los magistrados de la tercera sec
ción de la Sala Superior sí pueden integrar la
Junta de Gobierno y pueden ocupar la presi
dencia del TFJA.

¿CUÁLES SON LAS IMPLICACIONES DE
LAS MODIFICACIONES PROPUESTAS?

Actualmente, el cargo de presidente del
TFJA dura 3 años y los nombramientos de la
Junta de Gobierno duran 2 años, lo que im
plica que quien ocupe la presidencia tenga
que formar mayorías con integrantes que hu
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bieren llegado antes de su mandato, o bien
que permanecerían al final de éste. Por ello,
el hecho de que se busque alargar ambos
periodos a 4 años permitirá a quien ocupe la
presidencia, tener un órgano administrativo
a modo, completamente alineado a sus inte
reses, y por todo el periodo de su mandato.
Esto, pues aun cuando los miembros de la
Junta de Gobierno son elegidos por el Pleno
General del tribunal, lo cierto es que son pro
puestos y designados por el presidente del
TFJA sin una oposición real.

Por otro lado, el artículo octavo transitorio
de la iniciativa, hoy artículo sexto transitorio,
al quitarles el derecho a las y los magistrados
actuales de ser ratificados por única ocasión
por un periodo de 10 años más en el cargo,
permite que el Ejecutivo pueda nombrar, du
rante esta y la siguiente administración, has
ta 184 magistradas y magistrados. Esta reno
vación total le da un control absoluto de un

órgano autónomo que dirime controversias
entre su administración y los particulares,
permitiéndole llenarlo de perfiles afines a la
causa de la 4T

Cabe mencionar que la restricción al dere
cho de ser ratificados, cuando procede, sólo
aplica para aquellos que ahora están en el
cargo, más no para los que serán nombrados
por AMLO próximamente. Esta disposición,
que contiene un trato claramente desigual e

injustificado, no hace más que confirmar la
intención de AMLO de acomodar el órgano
jurisdiccional a su gusto para legitimar sus
actos y políticas.

Por último, no está de más mencionar
que la modificación del criterio para permitir
que las y los magistrados de la tercera sec
ción de la Sala Superior puedan integrar la
Junta de Gobierno y ocupar el cargo de la
presidencia delTFJA, y que deba atenderse al
criterio de equidad de género y antigüedad
para su designación, tenía clara destinataria:
la magistrada NataliaTéllez, aliada de la 4T y
muy cercana a Raquel Buenrostro y por ese
motivo, en su dictamen los diputados recha
zaron esa parte de la propuesta. Fuera de las
modificaciones que ya se hicieron en el dic
tamen, no se prevén mayores cambios por
parte de los diputados, por lo que la indepen
dencia delTFJA parece estar en manos de los
senadores, el riesgo de seguir dejando pasar
estos caprichos es muy alto.

ENGROSES

 La SCJN ya publicó en su página web la
lista de candidatos oficiales a la presidencia
del Alto Tribunal. El actual presidente Arturo
Zaldívar había mencionado que serían 7 las
y los candidatos, sin embargo, sólo se pos
tularon 5. Los grandes ausentes: la ministra
Margarita Ríos Farjat y el ministro Juan Luis
González Alcántara Carrancá.
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65 1/ más:
bienestar CDMX

Visibilizar y empoderar a las personas
adultas mayores refleja capacidad
comunitaria y gubernamental en la
promoción de la igualdad en los derechos y
el acceso a una vida digna y libre de violencia.
Procurar el bienestar de este grupo, que

en México es de 15.1 millones, de acuerdo
con el INEGI, es un aspecto que garantiza
el Estado. Aquí los organismos ciudadanos
pueden desempeñar un rol central.
El mundo vive un envejecimiento

poblacional que requiere creatividad e
innovación para atender las necesidades
de seguridad económica, patrimonial
y emocional de los de 65 años y más.
Para el 2050, una de cada seis personas
sobrepasará dicha edad en cuestión
La Pensión para el Bienestar de

las Personas Adultas Mayores es un
programa central en el empoderamiento
económico y cobertura de las necesidades
básicas que todos requerimos. Solo
29% de este grupo registra actividad

laboral,¿qué pasa con los demás?
Recientemente la jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, y la secretaria de
Bienestar, Ariadna Montiel, dieron inicio
al cambio de tarjetas para la entrega de
apoyos económicos, ahora a través del
Banco del Bienestar. El esquema ayudará a
los beneficiarios a no pagar por consulta de
saldo o disposición de efectivo, además de
concentrar en una institución pública los
recursos que ascienden a más de 500 mil
millones de pesos en todo el país.
En el Consejo Ciudadano de la CDMX,

colaboramos en esta etapa con orientación
ante los trámites, pero también para
prevenir situaciones delictivas asociadas,
como falsos empleados de bienestar que
busquen engañarles, o fraudes y extorsión.
La Línea Plateada o Chat de Confianza, 55
5533 5533, está para ellos gratuitamente,
24/7. También está la Línea Bienestar,
capitaneada por Montiel.
Esa labor se fortalece desde la capital.
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CORREO: REDACCIONBASTA@GMAiL.COM

Se le toca y se
le transforma.

ADAN AUGUSTO ENTREGO EN SAN LAZARO

EL PLAN B DE REFORMA ELECTORAL...

Es una iniciativa con leyes secundarias, y de que
se toca al INE después de su turbio pasado como
IFE y Comisión Federal Electoral se le toca y se
le transforma sin desaparecerlo, siguiendo el con
cepto de Antoine Lavoisier sobre la materia.
Ebrard propone aparte de las encuestas de
bates con las 3 corcholatas morenistas.

Suena bien, pero que no haya fuego amigo ni acu
saciones atrasadas, sólo propuestas, y quienes
pierdan que demuestren unidad para que el gana
dor (a) salga muy fortalecido (a).
Ya está en México la subvariante XBB de Co
vid 19 conocida como "Pesadilla del Infier

no".

Pues a portar otra vez cubrebocas y mascarillas
para evitar otra "Pesadilla en la calle del Infier
no"...

Martha Debayle dijo que no hace radio para
"gente jodída".
Qué comentario tan... jodido. Se le olvida que ella
llegó igual a México y se hizo de un trabajo gracias
a los radioescuchas, porque si se hubiera queda
do en Nicaragua, siendo descendiente de Anasta
sio Somoza Debayle, estaría en la miseria o en la
cárcel.
Letras Libres enfoca su número decembrino
contra "el monstruo comunista".

Ese pasquín es kuklusklanesco como su dueño:
EnriKe Krauze Kleinbort.
El Invea clausuró el Don Eraki de la Escan

dón por anomalías.
No salió Don Terroraki Tabe con su cuchillo pas
torero a impedir los sellos porque está en arraigo
domiciliario, que si no...
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¿Práctico o
peligroso?

MOVILIDAD CORRE RIESGO

En días resientes, la SEMOVI dio a co
nocer una nueva reforma para el regla
mento de tránsito, la cual, la mayoría de los
motociclistas, estuvieron en desacuerdo.

La reforma trataba principalmente de
que las motos, con un cilindraje menor a
600 cc, no podrían circular por carriles
centrales envías de acceso controlado, así
como también contar con un seguro para
accidentes y portar cascos específicos.
Por primera vez, la venta de motoci

cletas rebasó la de coches en México, con
1.25 millones de unidades que, en precio
promedio, oscila entre los mil dólares o
casi veinte mil pesos para las motos de
baja cilindrada.

Hace unas semanas grupos de motoci
clistas cerraron calles aledañas a la SEMO

VI para quejarse sobre la nueva reforma
que entrarían en vigor el tro de diciembre,
sin embargo, se pospusieron.

En realidad, es necesario tener una re
gulación firme para este medio de trans
porte que cada vez crece más en nuestra
ciudad, vemos a diario anomalías como
usuarios sin los cascos apropiados y ave
ces, hasta caducados, sin permisos o pla
cas, viajando 2 o más pasajeros, circulando
entre carriles, pasándose los altos, etc.
Y es que desde la pandemia se ve un

cambio en el consumo de l@s ciudadan@s
de la CDMX las aplicaciones móviles han
crecido y las motocicletas se ha convertido
en una herramienta de trabajo.

Urge una regulación a este medio para
no colapsar las vías y calles de la ciudad, ya
que estaríamos frente a un serio problema
a la vista de no hacerse y ejercerse la regu
lación. Como pasa en otras ciudades como
Sao Paulo, en donde se debe dejar espacio
libre entre carriles para que las motocicle
tas pasen a buena velocidad, básicamente
han implementado sus propias reglas, pe
ro es importante poner un alto a los moto
ciclistas irresponsables, que se pasan los
semáforos en rojo, rebasan por la derecha,
pasan entre vehículos en movimientos, no
usan cascos o usan cascos inadecuados y
llevan más de 2 pasajeros, así como usar
carriles de extrema izquierda a motos de
baja cilindrada.

Fecha: 07/12/2022

Página: 16

Area cm2: 175

1 / 1

Columnas Políticas

Tiro al blanco

Edgar Cerda

Costo: 9,544

Página 167 de 178



POR LA ANSIADA JUSTICIA

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
estápor designar a un nuevo Presidente de
tan importante organismo.

Lo relevante es que el ámbito de man
do de la máxima Institución de Justicia se

precisa en lo judicial y administrativo, esto
es, quien ocupe el cargo estará al frente de
las decisiones judiciales más importantes
del País, pero también gestionará recursos
y seleccionará a los altos dignatarios de to
gaybirrete.

El Poder Judicial Federal ha crecido de

manera impactante. Hasta hace unos años
había un juez de distrito por entidad y en
cada dos o más estados radicaba un Tribu

nal Colegiado. Ahora centenas de jueces

de distrito al igual que magistrados y to
do ello de manera inexplicable, con lo que
se muestra la impactante burocracia y tra
mitología que hoy invade el ámbito de la
legalidad, la cual parece limitarse a los que
tiene poder y dinero. En este cambio que se
avecina, ya se han apuntado algunos de los
integrantes, de quienes hay que destacar
sus principales propuestas:

Norma Piña propone la independencia
judicial, algo que no se ha visto hasta es
te momento; Yasmín Esquivel considera
conveniente se reintegren al trabajo como
consejeros, los ministros en retiro, los cua
les cobran excesivas jubilaciones; Alfredo
Gutiérrez expone que deben mantenerse
procesos eficientes y monitoreados; Alber
to Pérez Dayan considera que la Presiden
cia, particularmente en sus importantes
decisiones debe pedir siempre la opinión
de sus colegas y por último, Javier Laynez
también plantea que las resoluciones sean
colegiadas.

Lo evidente es que la Corte tendrá la
oportunidad de escoger a un buen titular
en la primera sesión del 2023 y es de espe
rar que el designado garantice la tan an
siada justicia que hoy por hoy, no es nada
cierta y menos efectiva.
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EXPERTA EN DAR 'MORDIDAS' EN COMPLICIDAD CON EL ALCALDE

POLICÍA DE ZUMPANGO,
TERROR DE CHOFERES
11 presidente Miguel Ángel Gamboa Monroy no pone
orden a sus oficiales; estiman una red de corrupción

MARIO LOPEZ

GRUPO CANTÓN

EDOMEX La policía munici
pal de Zumpango está desatada
contra transportistas y automo
vilistas y el alcalde Miguel An
gel Gamboa Monroy hace caso
omiso, por lo que cada vez más
se confirma que su gobierno está
involucrado en "una red de co

rrupción", coinciden ciudadanos,
transportistas y empresarios.
El gobierno de Zumpango,

que encabeza Gamboa Monroy,
no tiene atribuciones de tránsi

to, y para ello está encargada la
Dirección de Seguridad Pública
del Estado de México, pero agen
tes municipales cometen abusos
de autoridad ante el desconoci

miento de sus víctimas.

Los agentes de Zumpango,
con atribuciones de seguridad
pública, hacen detenciones a
transportistas y automovilistas
por presuntas faltas de tránsito

y faltas al bando municipal, y los
trasladan ante el juez calificador,
quien les impone multas de has
ta cinco mil pesos sin entregar
comprobante de la tesorería.

Los abusos de autoridad de los

agentes iniciaron desde la prime
ra administración de Miguel Án
gel Gamboa Monroy, ya que en el
mes de febrero de 2021 la Fiscalía

General de Justicia del Estado de

México vinculó a proceso a dos

policías por su probable partici
pación en la desaparición de un
hombre en Zumpango, presunta
mente automovilista víctima de
extorsión.

Los empresarios y transpor
tistas coinciden en los actos de

corrupción y extorsión por parte
del gobierno municipal more
nista, a través del área de Segu
ridad Pública Municipal por de
tenciones arbitrarias.

GAMBOA

El alcalde de

Zumpango
es cómplice
al no actuar
ante las múl

tiples denun
cias
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Indicador Político

No son Córdova ni Murayama,
sino el INE como régimen del PRI

La clave de la

reforma que
pretende cir

cunscribir al Instituto

Nacional Electoral

como un organismo
de exclusiva función

de organización de
elecciones se localiza

en las evidencias de

que el INE pasó de ár
bitro electoral a jugador político.

En las últimas semanas, los conseje
ros electorales Lorenzo Córdova Vianello

y Ciro Murayama Rendón se han conver
tido en protagonistas de defensa de la
actual estructura y funcionamiento del
Instituto, confrontándose con el poder
legislativo que es el único que tiene la fa
cultad de regular y redefinir por mandato
constitucional y en el sentido que decida
la mayoría las tareas del organismo en
cargado de las elecciones.

El INE y su Consejo Electoral fueron di
señados por el presidente Salinas de Gor
tari 1990 para convertirlo en un organismo
que garantizará la prevalencia del régimen
priista, evitando cualquier modificación ha
cia los extremos populista o conservador.

Si los consejeros electorales son los
encargados de las oficinas operativas de to

das las funciones electorales, por sí mismo
han asumido tareas ideológicas de defini
ción del modelo de democracia mexicana,
por encima de los partidos y de las institu
ciones legislativas, suplantando el papel de
las oficinas públicas destinadas al desarro
llo político, la función del Congreso federal
como representante de la pluralidad polí
tica y partidista y rebasando con mucho la
anemia política de los partidos para generar
el verdadero debate sobre el modelo de de

mocracia mexicana.

La reforma políticaelectoral del presi
dente López Obrador y de Morena tienen el
objetivo final de quitarle al INE las faculta
des extraordinarias de convertirse en el co

misario de la democracia exclusivamente

representativa y convertirlo en un organis
mo que se dedique solo a su función ori
ginal: la organización de las elecciones y el
conteo de los votos.

La argumentación teórica e ideológi
ca de la troika salinista WoldenbergCór
dobaMurayama puede encontrarse en
los libros de Salinas de Gortari: La déca

da perdida. 19052006, neoliberalismo y
neopopulismo en México (2008) y Demo
cracia republicana. Ni estado ni mercado:
una alternativa ciudadana (2010), que al
final de cuentas no es sino un modelo de

neoliberalismo populista como régimen
ideológico de gobierno tipo liberalismo
social y posterior al nacionalismo revo
lucionario del PRI que fue borrado de la
ideología priista por De la Madrid y Sali
nas de Gortari.

No por menos y como prueba con
tundente, el sector neoconservador que
salió a la defensa del INE salinista fue el

encabezado por la Coparmex y el empre
sario ultraderechista Claudio X. González,
irrumpiendo en la vida política nacional
con una alianza estratégica e ideológica
con el INE deWoldenberg, Córdova y Mu
rayama y con sus escuderos legislativos

de la alianza opositora PRIPANPartido de
Los Chuchos, los tres ya en la lógica de
la ideología económica neoliberal. Por in
capacidad de los partidos, burocratización
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y paralización política del Gobierno y su
gabinete y el agotamiento de los partidos
como estímulos al debate ideológico de la
sociedad, el iNE asumió desde su origen
el papel de comisario de la democracia
priista, justamente la estrategia del pre
sidente Salinas de Gortari en 1990 para
crear un Consejo de notables en el Insti
tuto para definir el modelo democrático
representativo que evitara los posiciona
mientos ultraconservadores y populistas,
sin que necesariamente fueran expresio
nes de la derecha o la izquierda.

En este contexto, el Consejo del INE
cayó bajo la batuta de la UNAM y el Ins
tituto de Investigaciones Jurídicas, dos de
las escuelas ideológicas de salvaguarda
del viejo régimen priista posrevolucionario
y preneoliberal. Y si la democracia es ex
presión de los equilibrios ideológicos, de
partidos y de fuerzas sociales, el INE asu
mió la función de comisariato ideológico
o politburó para condenar los excesos de

la ultraderecha y de la izquierda populista,
administrando la vigilancia política e ideo
lógica en los gobiernos de alternancia de
Fox, Peña Nieto y de manera frustrante de
López Obrador.

El INE se convirtió es un obstáculo de
la transición real de México a una demo

cracia social y de partidos y quiere seguir
en una estructura de control burocrático de

las organizaciones partidistas, frenando de
manera autoritaria cualquier intento de re
forma al régimen ideológico priista.

La reforma electoral lopezobradorista
busca quitarle al INE la facultad extraordi
naria de tribunal democrático para regresar
a la democracia al equilibrio ideológico de
partidos y sociedad.

Política para dummies: la política es la
esencia de la antipolítica.
El contenido de esta co SÍJjXE

lumna es responsabilidad ex /5¡sj l3fei
elusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.

Protagonismo de Lorenzo Córdova
Vianello y Ciro Murayama Rendón.
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Leyes secundarias dedicadas al INE
de 78 mil 932 millones de pesos
Recinto San Lázaro: Enia

LXV Cámara de Diputados se pre
para una iniciativa para achicar el
aparato electoral a partir de los
cambios a leyes electorales secun
darias.

En tanto, en el proyecto de refor
ma constitucional, dado a conocer
el pasado miércoles, se indica que
de 2014 a 2022 en el Instituto

Nacional Electoral (INE) los sala
rios por servicios personales (capí
tulo 1000 del presupuesto del INE)
costaron 78 mil 932 millones de

pesos, y el año próximo ese rubro
se llevará 11 mil de los 14 mil millones de pesos autorizados.
Cuando se le cuestionó al Consejero Presidente, Lorenzo

Córdova Vianello, sobre lo que cuesta mantener la nómina de
una burocracia dorada en el INE, respondió que ningún inte
grante del INE tiene remuneraciones mayores al presidente
de la República, y que el peso del capítulo 1000 es alto en
todos sus aspectos.
Capítulo 1000: Dijo que se trata de una obviedad, por

que para él es como querer descubrir el agua tibia, pues la
mayoría de los gastos del INE son precisamente para pagar
servicios personales, dentro del capítulo 1000 y agregó que
en México no hay un solo órgano del Estado en que el capítu
lo 1000 no constituya la mayor parte del presupuesto de
cualquier entidad, aseveró.
Adujo que el INE actualmente tiene una plantilla de 18 mil

trabajadores fijos, para cumplir con todas sus funciones y atri
buciones. Agregó que el problema de los costos de la demo
cracia en México no son las remuneraciones de los trabajado
res del INE, sino lo que cuesta la desconfianza de los partidos
políticos, esa sale costosísima para el INE y hay que pagarla
cada año.

Escenarios: Señaló que una opción sería reducir el
número de visitas a ciudadanos a quienes se invita en cada
elección a ser funcionarios de casilla o dar resultados oficiales

desde el domingo en la noche, pero los mismos partidos
rechazan, explicó, porque es en ese tiempo en que preparan
sus impugnaciones al proceso electoral.
Comentó que lo más caro de los servicios personales es el

trabajo que los empleados del INE realizan en campo, insistió
Lorenzo Córdova, tanto en módulos como en los territorios.
Cabe recordar que el consejero presidente Lorenzo

Córdova tiene una remuneración mensual de 262 mil 841

pesos, más sus prestaciones, un sueldo mucho mayor que el
de los trabajadores que atienden a los ciudadanos en cual
quier módulo del INE.
Antes, el consejero Córdova sostuvo que el INE es un orgu

llo nacional para, pues ese grado de aprecio y aceptación por
el INE propició reconocimientos recientes en el extranjero. Su
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se llevará 11 mil de los 14 mil millones de pesos autorizados.
Cuando se le cuestionó al Consejero Presidente, Lorenzo

Córdova Vianello, sobre lo que cuesta mantener la nómina de
una burocracia dorada en el INE, respondió que ningún inte
grante del INE tiene remuneraciones mayores al presidente
de la República, y que el peso del capítulo 1000 es alto en
todos sus aspectos.
Capítulo 1000: Dijo que se trata de una obviedad, por

que para él es como querer descubrir el agua tibia, pues la
mayoría de los gastos del INE son precisamente para pagar
servicios personales, dentro del capítulo 1000 y agregó que
en México no hay un solo órgano del Estado en que el capítu
lo 1000 no constituya la mayor parte del presupuesto de
cualquier entidad, aseveró.
Adujo que el INE actualmente tiene una plantilla de 18 mil

trabajadores fijos, para cumplir con todas sus funciones y atri
buciones. Agregó que el problema de los costos de la demo
cracia en México no son las remuneraciones de los trabajado
res del INE, sino lo que cuesta la desconfianza de los partidos
políticos, esa sale costosísima para el INE y hay que pagarla
cada año.

Escenarios: Señaló que una opción sería reducir el
número de visitas a ciudadanos a quienes se invita en cada
elección a ser funcionarios de casilla o dar resultados oficiales

desde el domingo en la noche, pero los mismos partidos
rechazan, explicó, porque es en ese tiempo en que preparan
sus impugnaciones al proceso electoral.
Comentó que lo más caro de los servicios personales es el

trabajo que los empleados del INE realizan en campo, insistió
Lorenzo Córdova, tanto en módulos como en los territorios.
Cabe recordar que el consejero presidente Lorenzo

Córdova tiene una remuneración mensual de 262 mil 841

pesos, más sus prestaciones, un sueldo mucho mayor que el
de los trabajadores que atienden a los ciudadanos en cual
quier módulo del INE.
Antes, el consejero Córdova sostuvo que el INE es un orgu

llo nacional para, pues ese grado de aprecio y aceptación por
el INE propició reconocimientos recientes en el extranjero. Su

encargo concluye el 3 de abril del
2023 y en diversas ocasiones sostuo
que regresará a trabajar a su cubícu
lo en el instituto de investigaciones
jurídicas de la UNAM en su plaza de
investigador y a la vida académica y
se descarta como posible candidato
a la rectoría de la UNAM.

En tanto, el representante de
Morena ante el INE, Mario Llergo
Latourniere, nos comentó vía telefó
nica que ya presentó una denuncia
en contra del INE por ocultarle infor
mación nuevamente, y esta vez por
que no el INE no quiere informarle
cuánto se pagó por el Foro Internacional de Periodismo que
se organizó en céntrico hotel de Periférico Sur, contratando
varios conductores para dicho evento, representantes de

agencias internacionales de prensa, con gastos pagados de
transportación aérea y alojamiento en las habitaciones del
mismo hotel, es decir, una rueda de prensa internacional "ad
hoc" con oradores de distintos países cuando debió realizarse
vía zoom como actualmente se estila en cualquier reunión

internacional y con el mínimo de gastos.
Entre otras cosas... La resolución de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de invalidar la prisión
preventiva oficiosa para delitos fiscales, puede tener aplica
ción inmediata para casos en los que imputados tengan sólo
esa acusación, pero quienes enfrenten otros procesos penales
continuarán encarcelados.

Así lo informaron a este columnista fuentes judiciales y
agregaron la posibilidad de que algunos de los posibles bene
ficiarios de esta medida podrían ser la conductora Inés
Gómez Mont y su esposo, Víctor Manuel Álvarez Puga\ el
abogado Juan Collado Mocelo; el empresario y rey del out
sourcing, Raúl Beyruti, actualmente prófugo de la justicia; los
hermanos Rafael y Teófilo Zaga Tawil, accionistas de la
empresa Telra Realty, todos acusados delitos fiscales por
montos multimillonarios.

En el caso de los hermanos Zaga Tawil se abrió una carpe
ta de investigación por la presunta comisión del delito de
defraudación fiscal por un monto superior a mil millones de
pesos. En 2020, el Servicio de Administración Tributaria
(SAT) presentó la querella por considerar que esa empresa
está relacionada con el fraude cometido contra el Infonavit

por más de 5 mil millones de pesos en la administración de
Enrique Peña Nieto.
Incluso, en marzo de 2020, durante una conferencia matutina

del presidente Andrés Manuel López Obrador, el entonces el
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago
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cuánto se pagó por el Foro Internacional de Periodismo que
se organizó en céntrico hotel de Periférico Sur, contratando
varios conductores para dicho evento, representantes de
agencias internacionales de prensa, con gastos pagados de
transportación aérea y alojamiento en las habitaciones del
mismo hotel, es decir, una rueda de prensa internacional "ad
hoc" con oradores de distintos países cuando debió realizarse
vía zoom como actualmente se estila en cualquier reunión
internacional y con el mínimo de gastos.
Entre otras cosas... La resolución de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de invalidar la prisión
preventiva oficiosa para delitos fiscales, puede tener aplica
ción inmediata para casos en los que imputados tengan sólo
esa acusación, pero quienes enfrenten otros procesos penales
continuarán encarcelados.

Así lo informaron a este columnista fuentes judiciales y
agregaron la posibilidad de que algunos de los posibles bene
ficiarios de esta medida podrían ser la conductora Inés
Gómez Mont y su esposo, Víctor Manuel Álvarez Puga\ el
abogado Juan Collado Mocelo; el empresario y rey del out
sourcing, Raúl Beyruti, actualmente prófugo de la justicia; los
hermanos Rafael y Teófilo Zaga Tawil, accionistas de la
empresa Telra Realty, todos acusados delitos fiscales por
montos multimillonarios.

En el caso de los hermanos Zaga Tawil se abrió una carpe
ta de investigación por la presunta comisión del delito de
defraudación fiscal por un monto superior a mil millones de
pesos. En 2020, el Servicio de Administración Tributaria
(SAT) presentó la querella por considerar que esa empresa
está relacionada con el fraude cometido contra el Infonavit

por más de 5 mil millones de pesos en la administración de
Enrique Peña Nieto.
Incluso, en marzo de 2020, durante una conferencia matutina

del presidente Andrés Manuel López Obrador, el entonces el
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago
Nieto Castillo, informó de la existen
cia de un fraude importante al
Infonavit que abarcaba más de 5 mil
millones de pesos donde se regis
traron toda una serie de transferen

cias para efecto de que el Infonavit
pagara por la rescisión de un contra
to por 5 mil millones de pesos a una
empresa de nombre Telra Realty.
A partir de esa empresa se empe

zaron a hacer transferencias interna

cionales a cuentas de Estados

Unidos por 19.1 millones de dóla
res.

Fecha: 07/12/2022

Página: 8

Area cm2: 832

3 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 45,202

Página 174 de 178



...

— J

Lorenzo
Córdova pide
que reforma
al INE sea
con bisturí

Mario Llergo
Latourniere:
"Denuncia en
contra del INE

por ocultar
información "

Nieto Castillo, informó de la existen

cia de un fraude importante al
Infonavit que abarcaba más de 5 mil
millones de pesos donde se regis
traron toda una serie de transferen

cias para efecto de que el Infonavit
pagara por la rescisión de un contra
to por 5 mil millones de pesos a una
empresa de nombre Telra Realty.
A partir de esa empresa se empe

zaron a hacer transferencias interna

cionales a cuentas de Estados

Unidos por 19.1 millones de dóla
res.

Nieto Castillo, informó de la existen

cia de un fraude importante al
Infonavit que abarcaba más de 5 mil
millones de pesos donde se regis
traron toda una serie de transferen

cias para efecto de que el Infonavit
pagara por la rescisión de un contra
to por 5 mil millones de pesos a una
empresa de nombre Telra Realty.
A partir de esa empresa se empe

zaron a hacer transferencias interna
cionales a cuentas de Estados

Unidos por 19.1 millones de dóla
res.

Fecha: 07/12/2022

Página: 8

Area cm2: 832

4 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 45,202

Página 175 de 178

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

